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Если в природе осень — предвестница зимы,
то в жизни государства это начало года. Перели-
стнув страницу августа, мы должны сделать вы-
воды и начать работать, засучив рукава. «Пора
в рост» – не просто призыв. Настало время кар-
динально изменить направление и снова встать
на путь развития. 

Восемь лет подъема экономики, укрепление
государственности, системные реформы, возвра-
щение России как серьезного международного
игрока — все это было сделано ценой невероят-
ных усилий не для того, чтобы за пару лет миро-
вого кризиса забыть об этом. Никакие проблемы
не должны сбивать нас с намеченного курса. За-
дачи роста экономики никто не снимал с повест-
ки дня. Мало того, в нынешних условиях — это
жизненная необходимость.

Современное информационное поле так уст-
роено, что негативные новости постепенно за-
полняют все пространство. И не потому, что их
больше, а потому, что они «легче продаются». А
между тем позитивных новостей не мало. Ми-
нистр сельского хозяйства Елена Скрынник рас-

сказала в интервью нашему изданию о том, что
подведомственная ей отрасль показала рост
в первом полугодии 2009 года по сравнению с
2008-м, несмотря на общие тенденции. А ведь
нельзя сказать, что СМИ кричат об этом «на всех
углах». Наоборот, о таких фактах говорят ни-
чтожно мало. Хотя тем же труженикам села бы-
ло бы приятно услышать добрые слова в свой ад-
рес с телеэкранов и страниц газет. 

Генеральный директор Ижевского механиче-
ского завода Андрей Наточев с гордостью гово-
рит о том, что предприятию удалось создать
в этом году 400 новых рабочих мест. И тоже –
журналисты в очереди к нему не стоят. Смею
предположить, что происходило бы в обратном
случае. 

В июле и августе были не только трагедии.
Россия — очень большая страна. К сожалению,
на такой территории просто математически не-
возможно избежать событий, доставляющих не-
приятные эмоции. Вместе с тем, я считаю, недо-
пустимо забывать о тех, кто и в сегодняшние не-
простые времена созидает во имя общего блага
страны: открывает новые заводы, запускает уни-
кальные производства, строит ледоколы, инве-
стирует в регионы. 

Следующий год должен стать поворотным. На-
шей экономике надо без оглядки на кого-то раз-
виваться и расти. Не сбылись прогнозы тех, кто
считал, что потребность в энергоносителях в ми-
ре упадет «разом и навсегда». Совсем нет, идея
построения энергетической сверхдержавы и се-
годня выглядит правильной. Разрабатывая но-
вые месторождения углеводородов, осваивая се-
верный шельф, развивая атомную энергетику и
другие направления ТЭК, мы будем и впредь
крупнейшими продавцами самого востребован-
ного продукта на планете. Конечно, важно при
этом правильно распоряжаться поступающими
средствами, вкладывая их в том числе и в новые
высокотехнологичные отрасли. 

Всеобщее ликование, вызванное российскими
спортивными победами, показало, насколько
в нашем обществе востребована идея победы.
Ради достижения целей развития, покорения но-
вых экономических вершин, увеличения благо-
состояния государства, а значит – благосостоя-
ния каждого его гражданина, мы готовы объеди-
нить усилия и работать. Все возможно, причем за
достаточно короткие сроки и вопреки любым
проблемам. 

Россия это не раз доказала.
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Летний график у главы государства оказался
насыщен международными контактами. В
июле Дмитрий Медведев принял в Кремле
президента США Барака Обаму, провел в Мюн-
хене российско-немецкие консультации и
принял участие в работе саммита Большой
восьмерки в итальянской Аквиле. В августе
договорился с президентом Киргизии Кур-
манбеком Бакиевым о размещении на терри-
тории республики российской военной базы.
А также «вызвал» из отпуска парламент, не
принявший в весеннюю сессию важный для
трудоустройства молодых специалистов за-
кон, заставив палаты восполнить законода-
тельный пробел. В течение кратковременно-
го рабочего отпуска президент провел перего-
воры с президентом Финляндии Тарьей Хало-
нен, пообщался с федеральным канцлером
Германии Ангелой Меркель и выступил с же-
стким заявлением по поводу антироссийской
позиции официального Киева. Кроме того,
российский лидер внес в Госдуму важный за-
конопроект, уже названный в судейском со-
обществе «Закон о трибунале для судей» и
подготовил поправки в закон «Об обороне».

ПЕРВЫЙ ВИЗИТ ОБАМЫ В МОСКВУ
В первой декаде июля Дмитрий Медведев провел

в Москве переговоры с президентом США Бараком
Обамой. Итогом первого визита Обамы в Москву
стало подписание декларации о сокращении стра-
тегических наступательных вооружений под на-
званием «Совместное понимание по вопросу о
дальнейших сокращениях и ограничениях стра-
тегических наступательных вооружений» – одного
из ключевых документов по разоружению двух су-
пердержав. Ранее предполагалось, что сокраще-
ние произойдет до конца текущего года, но из-за
планов предыдущей администрации США разме-
стить объекты ПРО недалеко от границ России в
Восточной Европе, отношения оказались подпор-
чены и работа над документом приостановилась. 

Июльской декларацией стороны подтвердили
твердое намерение подписать новый договор по
СНВ в самое ближайшее время. В документе ска-

зано о том, что Россия и США намерены сокра-
тить почти в два раза количество ядерных боеза-
рядов – до 1500–1675 единиц и их носителей – до
500–1100 единиц в течение 7 лет, следующих за
подписанием договора. Всего договор должен
действовать в течение 10 лет. В остальном при-
нятый в Кремле документ избегает конкретики.

Кроме того, Россия пошла навстречу США и
дала согласие на транзит по своей территории
американских военных грузов в Афганистан.
Соглашение об этом было подписано 6 июля в
Кремле. Помимо прочего, соглашение позволит
американцам сэкономить $133 млн долларов
ежегодно на горючем и других расходах, подсчи-
тали в Пентагоне. 

САММИТ G8 В ИТАЛИИ
В середине июля глава государства принял

участие в работе саммита G8, который прошел в
Аквиле (Италия). Подводя итоги саммита, сам
Дмитрий Медведев пообещал продвижение по
трем направлениям. Первое: правовые рамки
международного сотрудничества (Россия давно
призывает подписать новый Договор о европей-
ской безопасности). Второе: реформирование и
создание новых европейских институтов (РФ на-
стаивает на реформировании ООН). И третье:
отказ от стереотипов («Настроения этого самми-
та, вся атмосфера оказалась другой, нежели чем
на предыдущих», – заверил Медведев).

Президент еще раз подтвердил готовность Рос-
сии снизить выбросы газов в атмосферу к
2020-му на 10–15%. И, кроме того, выразил го-
товность в целях продовольственной безопасно-
сти подготовиться к поставкам на мировой ры-
нок зерна в размере не менее 50 млн тонн в год. 

Сложной темой стал вопрос взаимоотношений
с Японией. С премьер-министром Таро Асо Дми-
трий Медведев встречался отдельно в рамках
двухсторонней встречи, но значительного про-
гресса добиться не удалось и, как выяснилось
после, понимания по поводу территориальных
претензий японской стороны так и не случи-
лось. «Я сказал моему коллеге, что желательно
эту тему не политизировать, есть, конечно, и
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парламент, и истеблишмент, но желательно не
создавать дополнительных поводов для напря-
жения у другой стороны. Вот от такой политиза-
ции нам нужно отгребать», – отметил россий-
ский лидер.

Также по итогам поездки президент пообещал
разрушенной от землетрясения Аквиле помощь в
восстановлении памятников архитектуры. РФ
взяла на себя восстановление двух объектов: дво-
рец Ардигелли, исторический памятник XVII ве-
ка, разрушенный практически полностью, и цер-
ковь Святого Григория. Финансировать восста-
новительные работы полностью будет Россия.

РОССИЙСКО-НЕМЕЦКИЕ КОНСУЛЬТАЦИИ
В МЮНХЕНЕ

16 июля Дмитрий Медведев провел консульта-
ции с немецкой стороной. Ключевой темой об-
щения стали газовые проекты: российский «Се-
верный поток» и альтернативный европейский
«Набукко» (Nabucco). Обе стороны подтвердили
приоритетность российского газового проекта.
«Мы сегодня еще раз говорили, что проект «Се-
верный поток» имеет самое большое значение,
что Германия и РФ выступают за то, чтобы необ-
ходимые разрешения были даны, мы считаем

его стратегически важным», – заверила феде-
ральный канцлер Германии Ангела Меркель. 

Г-жа Меркель попросила не воспринимать «Се-
верный поток» и «Набукко» как антагонистов, от-
метив, что в связи с высоким потреблением газа
в Европе недостатка в потребителях не будет у
обоих проектов. Тем не менее, канцлер подчерк-
нула: «Мы будем участвовать и в «Набукко». 

«Мы тоже рассматриваем «Северный поток»
как очень важный проект и обязательно будем
заниматься его совместной реализацией. Но
чтобы вы понимали, у нас нет никакой ревности
в отношении «Набукко». Если там будет газ, то и
прекрасно! Но пока мне никто не объяснил, от-
куда там возьмется газ, даже несмотря на недав-
нее соглашение…» – заявил по этому поводу
Дмитрий Медведев.

ПРЕЗИДЕНТ ОДОБРИЛ ПРЕПОДАВАНИЕ
РЕЛИГИИ В ШКОЛАХ

После зарубежных визитов глава государства
провел несколько важных совещаний в Москве.
21 июля Дмитрий Медведев на совещании по во-
просам преподавания основ религиозной куль-
туры одобрил проведение эксперимента по пре-
подаванию в школе основ религиозной культуры
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и светской этики, а также введения в Вооружен-
ных силах института воинских и флотских свя-
щеннослужителей. Эксперимент по предложе-
нию президента стартует будущей весной в 18
регионах. По его итогам можно будет распро-
странить наработанную практику на всю стра-
ну. По мнению главы государства, это возможно,
например, с 2012 года. «Как пойдет», – уточнил
Медведев, добавив, что любое принуждение или
давление в этих вопросах «будет абсолютно не-
приемлемым и контрпродуктивным».

ДЕПУТАТАМ ВЕЛЕЛИ ПРЕРВАТЬ СВОИ
ОТПУСКА

Впрочем, началось совещание 21 июля с нелест-
ных высказываний главы государства о работе
парламента. Неожиданно жестко Медведев рас-
критиковал работу правительства, своей админи-
страции и обеих палат парламента. Причиной
стал законопроект о создании малых предпри-
ятий при российских институтах и университетах
для выпускников вузов, который перед отпуском
Госдума приняла, а Совет Федерации – отклонил. 

«К сожалению, в результате раскоординирован-
ности работы правительства, администрации
президента и Федерального собрания этот закон
так и не был принят, на последнем заседании Со-
вета Федерации он был отклонен, – сообщил он,

сурово добавив: – Это не какая-то прихоть. Это за-
бота о выпускниках вузов в сложный кризисный
период. Мы должны все сделать, чтобы эти реше-
ния помогли будущим выпускникам вузов, кото-
рые хотели бы остаться в них работать». 

В соответствие с законопроектом, на срочном
принятии которого настоял Дмитрий Медведев,
бюджетные вузы и НИИ, созданные государствен-
ными академиями наук вузы и НИИ, будут иметь
право без согласия собственника их имущества,
но с уведомлением Минобрнауки становиться уч-
редителями хозяйственных обществ, деятель-
ность которых заключается в практическом при-
менении результатов интеллектуальной деятель-
ности. Денежные средства, оборудование и иное
имущество, находящиеся в оперативном управле-
нии соответствующего вуза или НИИ, могут быть
внесены в качестве вклада в уставный капитал со-
здаваемого хозяйственного общества в порядке,
установленном Гражданским кодексом РФ.

ПРЕЗИДЕНТ ПОСТАВИЛ ПЯТЬ 
СУПЕРКОМПЬЮТЕРНЫХ ЗАДАЧ

Еще одной важной темой июля стал вопрос
внедрения в стране суперкомпьютеров. 28
июля Дмитрий Медведев провел по этому пово-
ду в Кремле совещание с членами Совета безо-
пасности. 
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Президент поставил перед
Совбезом пять задач по созданию
в стране суперкомпьютеров



На сегодня, помимо суперкомпьютеров специ-
ального назначения, в стране созданы крупные
вычислительные центры на базе РАН, федераль-
ных ядерных центров ГК «Росатом», МГУ и РНЦ
«Курчатовский институт». Россия сейчас занима-
ет в списке стран, где установлены самые мощ-
ные суперкомпьютеры, 15 место. При этом из пя-
тисот супервычислительных систем на сегодня
476 – компьютеры, изготовленные в США. Этот
разрыв президент предложил преодолевать.

Но главной проблемой, по словам Медведева,
является не столько строительство таких цент-
ров, сколько продвижение новых технологий в
жизнь. Как отметил глава государства, «все вы-
ступают за то, чтобы использовать суперкомпь-
ютерные технологии, но на деле только единицы
осваиваются в новом технологическом про-
странстве и используют эти компьютеры». 

В связи с этим президент поставил перед Сов-
безом пять задач по созданию в стране суперком-
пьютеров. Во-первых, это определение приори-
тетных направлений использования суперком-

пьютерных и грид-технологий (то есть использо-
вание множества серверов как единого целого) в
области обеспечения национальной безопасно-
сти и социально-экономического развития стра-
ны. Во-вторых, разработка мер повышения уров-
ня отечественной электронной компонентной
базы до потребностей производства суперкомпь-
ютеров. В-третьих, формирование нормативно-
правовой базы применения суперкомпьютеров.
В-четвертых, создание условий для построения
грид-сетей, разработка специализированного
программного обеспечения. В-пятых, организа-
ция специальной системы подготовки специали-
стов в ведущих вузах страны.

С КИРГИЗИЕЙ ДОГОВОРИЛИСЬ
О СОЗДАНИИ НОВОЙ РОССИЙСКОЙ

ВОЕННОЙ БАЗЫ
В начале августа Дмитрий Медведев провел

важные военно-дипломатические переговоры.
1 августа президент России во время визита в

Киргизию подписал с президентом республики
Курманбеком Бакиевым «Меморандум о намере-
ниях РФ и Кыргызской Республики по дальней-
шему развитию и совершенствованию двухсто-
ронней договорно-правовой базы, регулирую-
щей пребывание российских воинских форми-
рований на территории республики, и размеще-
нию дополнительного российского воинского
контингента на территории республики». 

Дополнительный российский воинский кон-
тингент будет включать воинское формирова-
ние общей численностью до батальона и учеб-
ный центр для подготовки российских и киргиз-
ских военнослужащих. К 1 ноября должно быть
подписано итоговое соглашение, в котором бу-
дут определены параметры размещения россий-
ской военной базы и ее точное местонахожде-
ние. Предполагается, что российский батальон
разместится в городе Ош. Срок действия Согла-
шения – 49 лет с возможностью его автоматиче-
ского продления на 25-летние периоды.

ПРЕЗИДЕНТ ПОТРЕБОВАЛ
НЕ РАССТАВЛЯТЬ «ЛОВУШКИ

ДЛЯ БИЗНЕСА»
Не остались без внимания президента также

внутренние дела. 5 августа Дмитрий Медведев
провел в подмосковном Звенигороде совещание
по проблемам развития в стране малого бизнеса.
На совещании глава государства потребовал от
чиновников навести, наконец, порядок в части
проверок бизнеса. Соответствующий Указ «О не-
отложных мерах по ликвидации административ-
ных ограничений при осуществлении предприни-
мательской деятельности» президент подписал че-
рез неделю после вступления в должность – 15 мая
2008 года. Во исполнение этого указа был принят
ряд законодательных и нормативных актов. 

Однако воплощение президентских указаний в
жизнь оказалось удручающим. «Генпрокуратура
и правоохранительные органы должны следить
за тем, чтобы нормы закона, ослабляющие конт-
роль за предпринимательской деятельностью, не
извращались на местном уровне», – с таких заяв-
лений начал совещание глава государства. В ка-
честве примера «извращений» глава государства
привел мнения некоторых надзорных организа-
ций, считающих, что предельная норма длитель-
ности проверок – 50 часов в год – действует не в
целом, а отдельно для каждого вида контроля.
«Если произвести простое арифметическое дей-
ствие, умножить 50 часов на 40 видов контроля,
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то понимаешь, что так можно проверять весь год.
Это просто профанация и издевательство над су-
тью закона!» – подчеркнул Медведев.

«Уверен, что подобных примеров предостаточ-
но! Генеральная прокуратура и другие правоох-
ранительные органы должны пресекать такого
рода активность. В этой связи нам нужно в крат-
чайшие сроки принять межведомственные рег-
ламенты и привести законодательство в субъек-
тах Федерации в соответствие с федеральным», –
объявил он. Также президент отчитал ГУПы. Го-
сударственные услуги, оказание которых деле-
гировано государственным унитарным пред-
приятиям и учреждениям, а также так называе-
мым околоведомственным коммерческим струк-
турам, он назвал «ловушкой для бизнеса». 

ПРЕЗИДЕНТ ВВОДИТ «ТРИБУНАЛ» 
ДЛЯ СУДЕЙ

Также в августе Дмитрий Медведев внес в Госду-
му проект федерального конституционного зако-
на «О Дисциплинарном судебном присутствии».
Документ предусматривает создание в стране
специального судебного органа, который в судей-
ском сообществе уже прозвали «дисциплинарным
трибуналом», поскольку он будет заниматься воп-
росами, касающимися дисциплинарных взыска-
ний, наложенных на судей. В том числе, жалоб на
прекращения их полномочий. Причем решения,
вынесенные «трибуналом», будут окончательны-
ми и не подлежащими обжалованию.

Речь идет о создании специального органа, со-
стоящего из 6 судей, избираемых поровну один
раз в 2 года Верховным судом и Высшим арбит-
ражным судом. Новый орган займется разреше-
нием ситуаций, когда председателю Верховного
суда или председателю Высшего арбитражного
суда соответствующими коллегиями было отка-
зано в удовлетворении их представлений о пре-
кращении полномочий судей. Такие органы соз-
даны и успешно действуют в ряде стран. Финан-
сироваться «трибунал» будет за счет средств, вы-
деляемых на содержание Верховного суда.

ПРЕЗИДЕНТ ПОДГОТОВИЛ ЮРИДИЧЕСКУЮ
БАЗУ ДЛЯ ДЕЙСТВИЙ ВОЕННЫХ

ЗА РУБЕЖОМ
Рабочий отпуск президента, выпавший на вто-

рую половину августа, оказался насыщенным
международными и внутриполитическими кон-
тактами. В первый день своего отпуска прези-
дент провел в Сочи очередную встречу с лидера-

ми парламентских партий. На встрече выясни-
лось, что Кремль подготовил юридическую базу
под действия российских военных за пределами
РФ – соответствующие поправки в закон «Об обо-
роне» глава государства внес в Думу. 

Документы были подготовлены практически в
годовщину российской операции по принужде-
нию Грузии к миру, которая была развернута в
Южной Осетии год назад. Согласно документу,
российские Вооруженные силы могут использо-
ваться за рубежом для решения следующих за-
дач: отражения нападения на вооруженные си-
лы РФ или другие войска, дислоцированные за
пределами территории РФ; отражения или пре-
дотвращения агрессии против другого государ-
ства, защиты граждан Российской Федерации за
рубежом и борьбы с пиратством. 

ФИНЛЯНДИЯ ПОЛУЧИЛА ПОДАРОК 
С НАМЕКОМ

В своей сочинской резиденции «Бочаров ручей»
Дмитрий Медведев принял президента Финлян-
дии Тарью Халонен. Финский президент во вре-
мя беседы подняла тему экологической безопас-
ности Балтики. «Балтийское море не в самом хо-
рошем состоянии, и нам надо поработать, чтобы,
если не наши дети, то наши внуки наслаждались
чистым Балтийским морем», – заявила Халонен. 

В ответ российский президент подарил своей
гостье книгу Осмо Юссила «Великое княжество
Финляндское 1809–1917» на русском языке. «В
связи с тем, что мы празднуем двухсотлетний
юбилей с начала формирования Финляндской
автономии, мы перевели книгу «Великое княже-
ство Финляндское 1809–1917». Это такая фунда-
ментальная работа», – отметил Дмитрий Медве-
дев. Напомним, что в 1809 году Финляндия пос-
ле шведского господства отошла к России, полу-
чив статус Великого княжества Финляндского.

«Я сильно удивлена», – принимая подарок, ис-
кренне сообщила Халонен. «Финляндия входила
в состав Швеции более 600 лет, тогда формиро-
вались основы нашего общества», – напомнила
она, отметив, что после окончания российско-
шведской войны восточная часть Швеции ото-
шла России, и это был «первый шаг в сторону об-
ретения Финляндией автономии».

ПРЕЗИДЕНТ ОТКАЗАЛ КИЕВУ В ПОСЛЕ 
Другой внешнеполитический шаг Дмитрия Мед-

ведева вызвал бурную реакцию у официального
Киева. В середине августа президент принял бес-
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прецедентное решение отложить приезд нового
посла России Михаила Зурабова на Украину. Как
пояснил глава государства, оно продиктовано «ан-
тироссийским курсом украинского руководства». 

Медведев направил украинскому лидеру Вик-
тору Ющенко жесткое послание, в котором дал
«нелицеприятные оценки» действиям украин-
ского руководства. Он обвинил официальный
Киев в попустительстве в вопросе поставок ору-
жия в Грузию, разрыве экономических связей с
Россией, вытеснении русского языка, героиза-
ции военных преступников и препятствиях, чи-
нимых в Украине во время пастырского визита
Патриарха Кирилла. 

В своем открытом письме Ющенко российский
президент уведомил украинскую сторону о ре-
шении отложить приезд нового посла России в
Киев. «Хотел бы проинформировать Вас, что в
условиях антироссийского курса украинского
руководства мной принято решение отложить
приезд в Украину нашего нового посла», – гово-
рится в послании президента. Конкретные сро-

ки будут определены позже «с учетом реального
развития российско-украинских отношений».

Тема взаимоотношений с Украиной прозвуча-
ла за это лето неоднократно. Так, вопрос возник
у журналистов по итогам переговоров Дмитрия
Медведева с немецким канцлером Ангелой Мер-
кель, прошедших в «Бочаровом ручье». «Все, что
я хотел сказать президенту Украины, я все ска-
зал!» – парировал президент. По его словам, оче-
видно, что за годы, когда работает действующая
администрация, отношения между Россией и
Украиной радикально ухудшились. 

«Считаю, что это вина не российской стороны,
что бы мне потом там ни отвечали!» – заверил
Медведев. Подчеркнув, что не видит «перспектив
восстановления нормальных отношений при
действующих руководителях», российский ли-
дер резюмировал: «Поживем – увидим». Отме-
тим, что следующие президентские выборы на
Украине назначены на 17 января 2010 года.

ГЕРМАНИЯ И РОССИЯ ПОДДЕРЖАЛА 
СВОИХ ИНВЕСТОРОВ

На самих переговорах Медведева и Меркель об-
суждались перспективы российско-германского
экономического сотрудничества в условиях ми-
рового финансового кризиса, региональные и
международные вопросы. Как заверил россий-
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ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ДМИТРИЙ
МЕДВЕДЕВ: «ВСЕ, ЧТО Я ХОТЕЛ СКАЗАТЬ
ПРЕЗИДЕНТУ УКРАИНЫ, Я ВСЕ СКАЗАЛ!» 

Президент России Дмитрий Медведев
во время записи для личного блога

нового видеобращения на тему:
«В отношениях России и Украины

должны наступить новые времена»



ский президент, даже в разгар финансового кри-
зиса Россия и Германия сумели добиться увели-
чения объемов взаимных инвестиций и будут
продолжать реализацию крупных совместных
проектов, в том числе в энергетической сфере.

Речь, в частности, шла о сделке по приобрете-
нию международным консорциумом в составе
канадско-австрийской компании-производителя
автокомпонентов Magna и Сбербанка России ак-
тивов германского автоконцерна Opel, выделяе-
мого из проходящего процедуру банкротства ав-
тогиганта General Motors. Как отметил Дмитрий
Медведев, «мы сегодня уже находимся на зрелой
фазе отношений с нашим стратегическим парт-
нером в Европе – с Германией, – когда говорим не
только о том, чтобы что-то покупать друг у друга,
но и заниматься взаимными инвестициями».

Также был поднят болезненный для Герма-
нии вопрос привлечения новых российских

инвесторов в судостроительную компанию
Wadan Yards в городах Росток и Висмар. На
фоне кризиса верфи оказались в неблагопо-
лучной социальной ситуации. По словам Дми-
трия Медведева, в данном случае речь идет о
частных инвестициях и государство обычно
этими вопросами не занималось. «Надеюсь,
что новый пул инвесторов, который сейчас
создается, будет гораздо более эффективным
и успешным, сможет решить и производст-
венные задачи, и задачи, связанные с сохра-
нением рабочего коллектива, и самое главное,
что, в конечном счете, такого рода работа бу-
дет уже основана на реальных заказах кораб-
лей, необходимых для выполнения самых раз-
ных целей», – подчеркнул глава российского
государства.

Завершил президент свой рабочий отпуск ря-
дом важных внешнеполитических контактов.

РОССИЙСКО-МОЛДАВСКИЕ ПЕРЕГОВОРЫ
НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ

21 августа Дмитрий Медведев принял в со-
чинской резиденции президента Молдавии
Владимира Воронина. Формально стороны об-
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РОССИЯ И ГЕРМАНИЯ БУДУТ
ПРОДОЛЖАТЬ РЕАЛИЗАЦИЮ КРУПНЫХ
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Президент России
Дмитрий Медведев
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судили вопросы улучшения экономического
взаимодействия и урегулирование Приднест-
ровского конфликта. Однако надо понимать,
что фактически  Воронин приехал в Россию за
поддержкой: в республике вновь зреет полити-
ческий кризис. 

Меньше месяца назад население Республи-
ки Молдовы выбрала парламент – законода-
тельный орган, имеющий в парламентской
республике первостепенное значение. Имен-
но парламентское большинство выбирает в
Молдове президента. И именно с этим боль-
шинством вновь обнаружились серьезные
проблемы. 

В апреле республика уже пыталась избрать
себе законодательную власть. Победила ком-
мунистическая партия (ПКРМ), которую пред-
ставляет Владимир Воронин. Однако в июне
Воронин был вынужден распустить новоиз-
бранный законодательный орган, поскольку
депутаты дважды не смогли избрать нового
главу государства. У правящих коммунистов
не хватило для этого одного голоса (у ПКРМ бы-
ло 60 мест из 101), а создать коалицию компар-
тия не смогла.

30 июля Молдова вновь выбрала парламент.
Победу снова одержала правящая партия ком-
мунистов, но ей опять не хватило голосов, что-
бы обеспечить победу своего кандидата. При
этом не хватает голосов и оппозиции. В резуль-
тате в республике вновь заговорили о возмож-
ных волнениях; нынешнее руководство уже
сейчас сталкивается с серьезными проблема-
ми. Как раз за поддержкой сильного и надеж-
ного партнера в лице России прибыл молдав-
ский президент в Сочи.

«Хотел бы Вас поприветствовать, сказать,
что независимо от политических сезонов, не-
зависимо от того, как развиваются события и в
Молдавии, и в России, наши отношения явля-
ются важным фактором, который объединяет
наши народы, помогает преодолевать кризис,
помогает решать самые разные задачи», – заве-
рил гостя Дмитрий Медведев. 

Издание «ВВП» постоянно рассказывает о
российско-молдавских отношениях. Мы и
впредь намерены уделять этому внимание.

Татьяна КОСОБОКОВА, 
специально для «ВВП»
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В августе 2009 года исполнилось ровно де-
сять лет с того момента, как первый прези-
дент России Борис Ельцин в телеобращении
к нации назвал имя своего преемника, чело-
века, который «способен консолидировать
общество и, опираясь на самые широкие
политические силы, обеспечить продолже-
ние реформ в России». Этим человеком был
Владимир Владимирович Путин.
За истекший месяц Кабинет министров при-
нял ряд важных решений, касающихся эко-
номической  и социальной политики государ-
ства.

ВИЗИТ НА «СЕЛИГЕР-2009»
В субботу 25 июля Владимир Путин прибыл

на берег озера Селигер в Тверской области, где
проходил крупнейший в стране Всероссийский
молодежный образовательный форум. За пол-
тора месяца (со 2 июля по 15 августа) лагерь
принял рекордное число участников – около 40
тысяч человек.

Председателя правительства России на фо-
рум пригласил министр спорта, туризма и мо-
лодежной политики Виталий Мутко. Это был
первый визит Владимира Путина на «Селигер».
До этого он, два года назад, встречался с участ-
никами форума в своей летней резиденции в
Завидове.

В предыдущие годы в палаточный лагерь
приезжали заместитель главы кремлевской ад-
министрации Владислав Сурков, президент
Чеченской Республики Рамзан Кадыров, вице-
премьеры Сергей Иванов и Дмитрий Медведев.
Владимир Путин стал самым высокопостав-
ленным гостем «Селигера» за все время сущест-
вования форума.

Напомним, что президент России Дмитрий
Медведев в этом году общался с участниками
«Селигера» в формате видеоконференции, об-
судив вопросы перехода российской экономи-
ки к инновационной модели, проблему алкого-
ля, запрет казино, а также молодежную поли-
тику.

СОВЕЩАНИЕ 
В МАГНИТОГОРСКЕ

Накануне визита на «Селигер» Владимир Пу-
тин провел в Магнитогорске совещание по раз-
витию черной металлургии и посетил крупней-
ший в стране металлургический комплекс –
Магнитогорский металлургический комбинат,
входящий в двадцатку крупнейших сталели-
тейных компаний мира. 

На совещании были озвучены важные реше-
ния относительно антикризисной помощи
этой отрасли промышленности.

В частности, Владимир Путин пообещал рас-
ширить перечень оборудования, ввозимого без
пошлин, и призвал предприятия активнее ис-
пользовать этот подарок для модернизации,
пока льготу не отменили. 

Чтобы поддержать отечественных металлур-
гов, Путин предложил расширить для них воз-
можности получения дохода от участия в гос-
закупках. 

По итогам встречи было решено сформиро-
вать меры для развития отечественной метал-
лургической отрасли, в частности для того,
чтобы металлургические компании продолжи-
ли выполнение своих инвестиционных про-
грамм.

Напоследок Владимир Путин заявил, что
власти страны рассчитывают на рост россий-
ской экономики в 2010 году: «Правительство
будет стремиться добиваться не только стаби-
лизации, но и некоторого роста экономических
показателей в следующем году».

Чуть позже, 31 июля, Владимир Путин отме-
тил, что «в целом правительство весьма адек-
ватно реагирует на происходящие события в
мировой и российской экономике».

ДЛЯ «РЖД» ВЫДЕЛЯТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СРЕДСТВА

На совещании в Магнитогорске среди прочего
было сказано, что правительство РФ в 2010 году
выделит ОАО «РЖД» 50 миллиардов рублей из
федерального бюджета.

Правительство
Политический ежедневник



«Мы вчера обсуждали в очередной раз пробле-
му бюджета. Несмотря ни на какие сложности, у
нас в проекте стоит поддержка «РЖД» на 50 мил-
лиардов рублей», – заявил Владимир Путин, до-
бавив, что это будет и поддержка производите-
лей вагонов, «а значит и металлургов».

Такая же субсидия выделяется железнодорож-
ной монополии из федерального бюджета в теку-
щем году.

С компанией «РЖД» была связана еще одна но-
вость. 22 июля Владимир Путин подписал рас-
поряжение о назначении в совет директоров
«РЖД» девяти человек. Количественный и персо-
нальный состав совета не изменился.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ПОДДЕРЖИТ 
ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС

Кроме поддержки «РЖД», металлургических
предприятий и инновационных проектов моло-
дежи Владимир Путин заявил о поддержке рос-
сийского оборонно-промышленного комплекса.

23 июля, выступая на Президиуме правитель-
ства, Владимир Путин объявил, что правитель-
ство поможет трем предприятиям.

По словам председателя правительства, два
предприятия – судоремонтные заводы, располо-
женные в Мурманской области. Им выделят 576
и 623 миллиона рублей соответственно. 

Еще одно предприятие – Брянский химиче-
ский завод. Ему будет выдано 393 миллиона руб-
лей из бюджета. 

Таким образом, общая сумма государственной
поддержки трех предприятий составит 1,592
миллиарда рублей.

СОЦИАЛЬНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 
БУДУТ ВЫПОЛНЕНЫ

23 июля на заседании Президиума правитель-
ства Владимир Путин заявил, что уже с начала
августа денежное довольствие военных и сот-
рудников правоохранительных органов будет
увеличено на 8,5%. Постановление правительст-
ва об индексации денежного довольствия было
подписано в тот же день.

Кроме того, 23 июля Владимир Путин подпи-
сал постановление о повышении с 1 августа
страховой части трудовой пенсии в России на
7,5 процентов.

25

Фото РИА Новости

Глава правительства РФ Владимир
Путин принял участие в торжественной
церемонии запуска Ванкорского
месторождения

Глава правительства РФ Владимир
Путин принял участие в торжественной
церемонии запуска Ванкорского
месторождения



Спустя неделю, 29 июля Владимир Путин со-
общил, что в грядущем году правительство на-
мерено выделить более 600 миллиардов рублей
на повышение уровня жизни граждан старшего
поколения и модернизацию пенсионной систе-
мы. Это заявление было сделано на заседании
правительственной комиссии по бюджетным
корректировкам.

МНЕНИЕ ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
О ПРОБЛЕМЕ КРЕДИТОВ

22 июля в здании правления Сбербанка Рос-
сии состоялось совещание, посвященное ситуа-
ции в банковской системе страны. На нем Вла-
димир Путин озвучил свою позицию относи-
тельно проблемы кредитования.

По его словам, власти должны поддержать объ-
емы кредитования в стране, но не в ущерб устой-
чивости финансовой системы.

«Нам нужно найти оптимальный баланс. Не до-
пустить, с одной стороны, кредитного голода, пре-
одолеть кредитное сжатие, а, с другой стороны, не
допустить неконтролируемого роста плохих зай-
мов», – сказал председатель правительства.

Главной задачей Владимир Путин назвал под-
держку «тех, кто имеет реалистичные производ-
ственные планы – предприятия реального секто-
ра экономики, кто выпускает востребованную
продукцию, но сегодня не по своей вине оказал-
ся в сложном положении из-за резкого измене-
ния конъюнктуры».

ПРОБЛЕМЫ СОЧИ НЕ ПОМЕШАЮТ 
ОЛИМПИАДЕ

20 июля премьер прокомментировал строи-
тельство олимпийских сооружений в Сочи. Он
выразил уверенность, что все сроки будут со-
блюдены, однако отметил, что его беспокоят бю-
рократические проблемы.

«На сегодняшний день нет оснований опасаться,
что график будет нарушен, по некоторым параме-
трам идем с опережением. У меня нет сомнений,
что справимся в срок, но меня беспокоят цены и
бюрократия», – сказал Владимир Путин, отвечая
на вопрос редколлегии газеты «Советский спорт».

Председатель правительства сказал, что борь-
ба с этими проблемами уже ведется и с ситуаци-
ей удастся справиться.

«Как и в любом масштабном проекте, крутятся
желающие погреть руки, но прокуратура нала-
дила должный контроль», – отметил глава прави-
тельства.

Всего к зимней Олимпиаде 2014 года в Сочи
появятся 218 объектов.

РОССИЯ НЕ ОТКАЖЕТСЯ 
ОТ ГРАНДИОЗНЫХ ПРОЕКТОВ

31 июля Владимир Путин в Хабаровске принял
участие в сварке первого стыка газопровода «Са-
халин – Хабаровск – Владивосток», который бу-
дет ориентирован в первую очередь на россий-
ских потребителей. 

Комментируя начало строительства новой га-
зовой нитки, председатель правительства дал
обнадеживающую характеристику экономики
страны. По его словам, даже в непростых усло-
виях мирового финансового и экономического
кризиса Россия готова и способна реализовы-
вать самые смелые и масштабные планы. 

Владимир Путин особо отметил, что газопровод
строится на территории Дальнего Востока и Вос-
точной Сибири и это призвано открыть новую
страницу в развитии этих регионов, повысить их
привлекательность и конкурентоспособность.

Позже, выступая на совещании по вопросам
контроля исполнения поручений президента и

премьера по развитию Дальнего Востока,
Владимир Путин также сделал ряд оптимистиче-
ских заявлений.

В том числе сообщил хорошую новость для жи-
телей региона – льготные тарифы на перелет с
Дальнего Востока в центр России будут продле-
ны на полтора месяца. Также сохранены льготы
на доставку в регион автомобилей.

ВЛАДИМИР ПУТИН 
ОБ ОШИБКАХ ГРУЗИИ

8 августа, отвечая на вопросы журналистов в
связи с годовщиной нападения Грузии на Юж-
ную Осетию, Владимир Путин не исключил, что
военные действия могут повториться из-за того,
что грузинское руководство осталось прежним.

Пока же, по мнению председателя правитель-
ства, «ситуация стабилизировалась, она стала
более определенной, абсолютно определенной,
ясной и понятной».
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По словам Владимира Путина, Россия предос-
тавляет серьезные гарантии безопасности Юж-
ной Осетии и Абхазии и будет развивать с ними
отношения как с независимыми государствами,
«без всяких оглядок на тех, кому это не нравится».

Вину за распад Грузии Владимир Путин возло-
жил на грузинское руководство: «Я лично призы-
вал их к тому, чтобы они набрались терпения и
завоевывали уважение, авторитет и доверие Аб-
хазии и Южной Осетии. И только так – я и сейчас
так считаю, и тогда говорил – можно будет до-
биться территориальной целостности».

Решение России защитить кавказские респуб-
лики от грузинской агрессии и признать их не-
зависимость было единственно правильным,
подчеркнул председатель правительства.

ТУРЦИЯ ПРИНЯЛА 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ

6 августа Владимир Путин провел переговоры
с премьер-министром Турции Реджепом Тайи-
пом Эрдоганом. Россия и Турция договорились
сразу по нескольким крупным проектам, глав-
ным из которых стало решение строить россий-
ский газопровод «Южный поток» в территори-
альных водах Турции.

В ответ Москва согласилась на ряд уступок, в
частности, поддержала строительство нефте-
провода в обход проливов Босфор и Дарданеллы
и запуск второй ветки газопровода «Голубой по-
ток». Это позволит Турции стать одним из круп-
нейших транзитеров газа на Ближнем Востоке. 

Также Турция приняла предложение России
построить первую в стране АЭС. По словам Вла-
димира Путина, Россия на тендере по строитель-
ству АЭС предложила Турции цену в два раза де-
шевле, чем американцы. Кроме того, Россия бу-
дет строить крупные подземные газохранилища
для Турции.

В тот же день, 6 августа, Владимир Путин рас-
порядился официально уведомить иностранные
государства об отказе России присоединиться к
Энергетической Хартии Евросоюза.

ЗАСЕДАНИЕ В КИСЛОВОДСКЕ
10 августа председатель правительства Влади-

мир Путин совершил рабочую поездку в Кисло-
водск, где провел четвертое заседание прави-
тельственной комиссии по вопросам региональ-
ного развития.

По итогам заседания были озвучены объемы
средств, которые пойдут на поддержку россий-
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ских регионов в будущем году. По словам Влади-
мира Путина, это более триллиона рублей. 

Кроме того, около 30 субъектов федерации по-
лучат дополнительные дотации в размере 70
миллиардов рублей.

«Это достаточно солидная сумма, которая, на
наш взгляд, «закроет» первоочередные потребно-
сти субъектов», – подчеркнул Владимир Путин,
при этом отметив, что от региональных властей
потребуется максимально ответственная бюд-
жетная политика.

ВИЗИТ В АБХАЗИЮ
12 августа Владимир Путин посетил с одно-

дневным рабочим визитом Абхазию. Он стал
наиболее высокопоставленным гостем этой рес-
публики со времени признания ее независимо-
сти. Визит в первую очередь имел политическое
значение, закрепив суверенитет Абхазии. Отме-
тим, что немногим ранее президент России Дми-
трий Медведев посетил Южную Осетию.

Программа Владимира Путина в Сухуми была
очень насыщенной. Она началась с возложения
венка к памятнику павшим в ходе грузино-аб-
хазского конфликта и завершилась пресс-кон-
ференцией в Сухуми. 

Председатель российского правительства встре-
тился с президентом Абхазии Сергеем Багапшем,
абхазской оппозицией, а также посетил роддом,
где за несколько минут до этого родилось двое
близнецов. Их назвали Владимир и Дмитрий.

Находясь в Сухуми, Владимир Путин сделал ряд
важных заявлений. В частности, сообщил о воен-
ной поддержке Абхазии, о том, что Россия в следу-
ющем году выделит средства на обустройство аб-
хазской государственной границы и российской
военной базы в Абхазии, а также окажет поддержку
социально-экономическому развитию республики.

СОВЕЩАНИЕ ПО НАЦПРОЕКТАМ
14 августа председатель правительства провел

заседание президиума Совета по реализации
приоритетных национальных проектов и демо-
графической политике. На заседании было заяв-
лено, что государство должно исполнять взятые
на себя обязательства.

По словам Владимира Путина, главной задачей
сейчас является обеспечение военнослужащих
постоянным жильем в 2010 году. «Да, в сегод-
няшних условиях решить эту задачу непросто,
денег в бюджете не хватает, тем не менее, ее нуж-
но кровь из носу решить: от этого зависит и авто-

ритет власти, и обороноспособность, это – важ-
нейшая социальная задача», – сказал председа-
тель правительства, подчеркнув, что военнослу-
жащие должны чувствовать, что о них заботятся.

Также внимание премьера привлек нацпроект
«Доступное жилье». Глава правительства отме-
тил, что поводов для «благостного настроения»
пока нет, и поставил задачу снимать барьеры,
сдерживающие строительство. По мнению Вла-
димира Путина, именно сейчас есть реальная
возможность «при помощи государственного
рубля» продвигать передовые энергосберегаю-
щие и экологичные технологии строительства.
При этом стоимость квадратного метра такого
жилья не должна превышать 30 тысяч рублей.

Многое было сказано и относительно социаль-
ной поддержки детей, в первую очередь инвали-
дов. Владимир Путин заявил, что все дети-инва-
лиды, нуждающиеся в дистанционном обуче-
нии, должны иметь такую возможность к 2012
году. Это примерно 35 тысяч детей. 

Для осуществления этого решения необходим
доступ к интернету в домах-интернатах. «Мы не
решим задачу доступности образования, дис-
танционного обучения, если там не будет интер-
нета», – сказал глава правительства.

ПУТИН – О ПРОБЛЕМАХ И ЗАДАЧАХ 
АВИАСТРОЕНИЯ

18 августа Владимир Путин выступил на от-
крытии Международного авиакосмического са-
лона МАКС-2009, заявив, что правительство
считает развитие авиастроения и космонавтики
одним из своих.

«Именно с развитием космонавтики, авиации
мы связываем свои планы по диверсификации
экономики, наращиванию ее высокотехнологич-
ной составляющей», – сказал Путин.

«Могу сказать, что, начиная с 2004 года, объем
государственного финансирования только за
последние годы увеличился в 20 раз. В текущем
году мы выделили на эти цели еще 80 миллиар-
дов рублей. И эти средства пошли на закупку
отечественных самолетов, на техническое пере-
вооружение серийных заводов. 

Намерены и в дальнейшем направлять в авиа-
строение и космонавтику серьезные инвестиции и
ресурсы, формировать по-настоящему конкурент-
ные компании, предприятия, способные завоевы-
вать свою нишу на рынке, генерировать и привле-
кать ресурсы для модернизации и технического
перевооружения», – заявил глава правительства.
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ВАНКОРСКАЯ НЕФТЬ ПОШЛА 
ПО ТРУБАМ

В конце августа Владимир Путин принял уча-
стие в церемонии торжественного запуска в про-
мышленную эксплуатацию Ванкорского нефте-
газового месторождения,

Напомним, что месторождение было открыто
еще 20 лет назад, а добыча нефти началась в
2004 году. Уже тогда стало понятно, что «черное
золото» здесь – самой высшей пробы, с мини-
мальным содержанием серы.

А вот то, что запасы углеводородов на Ванкоре
изначально были сильно недооценены, выясни-
лось уже позднее, и в этом большая заслуга гео-
логоразведки. Причем недооценка оказалась
серьезной: в четыре с половиной раза (на сегод-
няшний день объем извлекаемых запасов соста-
вляет 520 млн тонн). И это только по нефти:  на
Ванкоре обнаружены еще и изрядные запасы
природного газа – по некоторым оценкам, до160
млрд кубометров.

Иными словами, Ванкорское месторождение –
это не просто еще одна «рядовая» точка добычи
отечественных углеводородов. Знакомя главу
правительства  с ходом работ, президент НГ
«Роснефть» Сергей Богданчиков подчеркнул, что
с выходом Ванкора на проектную мощность (по

проекту – к 2013 г.), месторождение станет од-
ним из крупнейших в России. А если говорить о
новых скважинах, то по среднесуточному неф-
тяному дебиту Ванкор уже сейчас превосходит
«конкурентов» более, чем на порядок.

Отметим, что именно Ванкорское месторожде-
ние станет главной ресурсной базой такого клю-
чевого для отечественной экономики проекта,
как трубопровод Восточная Сибирь – Тихий океан
(ВСТО). Об этом еще в прошлом году докладывал
главе российского правительства вице-премьер,
председатель совета директоров «Роснефти»
Игорь Сечин. Таким образом, именно на ванкор-
скую продукцию будут завязаны наши нефтяные
поставки в Китай. Судя по всему, месторождение
будет включено в список нефтедобывающих
предприятий с нулевой экспортной пошлиной. 

После нажатия символической кнопки, поло-
жившего начало движению ванкорской нефти
по трубам, Владимир Путин провел совещание,
на котором предложил, в числе прочего, обну-
лить НДПИ для нефтегазовых предприятий на
территории Красноярского края и Ямало-Не-
нецкого АО. Это в очередной раз свидетельству-
ет о том внимании, которое уделяет российское
руководство развитию восточно-сибирского ре-
гиона страны.
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17 июля Государственная дума, традиционно
отчитавшаяся о проделанной работе, ушла в
отпуск. А уже 24 июля депутатам пришлось
вернуться и продолжить трудиться. На сле-
дующий день Совет Федерации одобрил за-
кон о создании инновационных коммерче-
ских предприятий при научных и образова-
тельных учреждениях. И только тогда были
подведены итоги последнего парламентско-
го сезона, весенней сессии-2009 – одной из
самых насыщенных в истории молодого рос-
сийского парламента. Что ж, в этом тяжелом
году всем, в том числе депутатам, приходит-
ся работать больше обычного.

Последний из законов, принятых во вре-
мя весенней сессии, позволяет бюджет-
ным учреждениям науки и образования

создавать хозяйственные общества для внедре-
ния результатов своих исследований в произ-
водство. Предполагается, что закон поможет
научным учреждениям внедрять свои разработ-
ки в практику, искать им применение в эконо-
мике и социальной сфере и зарабатывать. Кро-
ме того, такая мера имеет и антикризисный эф-
фект: по оценкам специалистов, на таких пред-
приятиях может быть создано до 30 тысяч рабо-
чих мест.

А всего за более чем семь месяцев работы, ко-
торые почему-то называют весенней сессией,
принято 220 законов, в том числе три конститу-
ционных. Это не рекорд, бывало и 230. Однако
если в среднем, по словам спикера нижней пала-
ты парламента Бориса Грызлова, в четвертом
созыве (2003–2007) принималось по 137 законов
за сессию, то в пятом (2007–2011) этот показа-
тель уже превзойден. Грызлов говорит, что сес-
сия оказалась «исключительно трудоемкой». На-
верное, дело не только в количестве законов, но
и в качестве работы.

Самую большую нагрузку народные избранни-
ки получили, пожалуй, 6 апреля, когда в Госдуму
с отчетом пришел председатель правительства
Владимир Путин, что в истории современного
российского парламентаризма случилось опять-
таки впервые. В этот день была зафиксирована
рекордная явка народных избранников – все 450
депутатов были на своих местах. Практическим
результатом выступления Путина стал целый
блок законов, которые так или иначе призваны
предотвратить кризисные явления или смяг-
чить его последствия для самых разных сфер –
ВПК, сельского хозяйства, малого и среднего
бизнеса, образования. Кроме того, были внесе-
ны поправки в бюджет, обусловленные текущей
экономической ситуацией.

Особое внимание было уделено социальной
сфере. Именно под занавес этой сессии был при-
нят принципиальный и вызвавший немало дис-
куссий закон о замене Единого социального на-
лога страховыми выплатами. Закон этот, по су-
ти, ознаменовал очередной шаг в реформе пен-
сионной системы.

Парламентарии внесли свою лепту и в про-
грамму проведения в 2009 году в России Года мо-
лодежи – был принят целый блок законов, на-
правленных на защиту детей и подростков от
вредной информации, распространяемой СМИ.
Введен «комендантский час» для посещения об-
щественных мест. По инициативе президента
страны ужесточено наказание за все виды сек-
суальных преступлений против подрастающего
поколения.

А еще премьер представил депутатам прави-
тельственный план по борьбе с кризисом. Имен-
но эта тема стала главной в весенней сессии. Как
заметил Борис Грызлов, большое количество
принятых законов напрямую связано с реализа-
цией антикризисных мер во всех сферах жизни
страны. Кстати, депутаты и сами старались

Федеральное
собрание: весенняя

сессия-2009



быть скромнее в своих запросах. «Расходы на со-
держание аппарата Государственной думы со-
кратились почти на 20 процентов, а по результа-
там шести месяцев Государственная дума имеет
даже некоторую экономию от сокращенной сме-
ты расходов. Факт составляет 44,8 процента от
годовой сметы», – проинформировал коллег
Грызлов. «Если сравнивать с другими государст-
венными структурами, по оптимизации собст-
венных расходов Государственная дума оказа-
лась в числе первых», – заметил спикер и преду-
предил, что экономить на себе дума будет и даль-
ше, «в том числе развивая систему электронного
документооборота, внедряя современные техно-
логии».

Однако парламент не просто экономил на са-
мом себе, но и принимал полезные законы. По-
пробуем их рассортировать.

ПОЛИТИЧЕСКАЯ СИСТЕМА
� Отменен избирательный залог при проведе-

нии выборов всех уровней, сокращено количест-
во подписей избирателей, собираемых партия-
ми для регистрации списков на выборах в Госду-
му, а партии, создавшие фракции не менее чем в

трети региональных парламентов, как и имею-
щие фракции в Государственной думе, освобож-
дены от сбора подписей.

� Приведен к единообразию механизм избира-
тельного процесса, в соответствии с которым
правом самостоятельного выдвижения списков
кандидатов на выборах в представительные ор-
ганы муниципальных образований наделяются
только политические партии, установлены га-
рантии предоставления депутатских мандатов
партиям, получившим на выборах от 5 до 7 про-
центов голосов.

� Партиям, набравшим наибольшее число го-
лосов на региональных выборах, дано исключи-
тельное право выдвижения кандидатур на долж-
ности руководителей исполнительной власти
субъектов РФ, представительные органы мест-
ного самоуправления наделены полномочиями
более эффективного контроля за деятельностью
глав муниципальных образований, вплоть до
принятия решения об их отставке за низкое ка-
чество и результаты работы. Парламентским
партиям предоставлены гарантии равенства
при освещении их деятельности государствен-
ными общедоступными теле- и радиоканалами. 
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КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД
Речь идет о президентском законопроекте об

изменении процедуры назначения председателя
Конституционного суда и его заместителей, ко-
торый Государственная дума приняла в ускорен-
ном порядке. Соответствующие поправки внесе-
ны в законы «О Конституционном суде РФ» и «О
статусе судей в РФ». В настоящее время судьи КС
назначаются верхней палатой парламента, а по-
том из своего состава на закрытом заседании из-
бирают председателя, его заместителя и судью-
секретаря сроком на три года. В соответствии
же с вновь принятым законом председатель Кон-
ституционного суда и его заместители теперь бу-
дут утверждаться Советом Федерации по пред-
ставлению президента страны сроком на шесть
лет. 

Упраздняется должность судьи-секретаря КС,
при этом учреждается вторая должность замес-
тителя председателя суда. Уточнены полномо-
чия председателя по руководству аппаратом КС.
Если судьи посчитают, что их председатель или
его заместители не справляются со своими обя-
занностями, они могут отправить их в отставку,
если это решение поддержано двумя третями со-
става суда.

АНТИКРИЗИСНЫЕ ЗАКОНЫ
Измененный вариант федерального бюджета

на 2009 год формировался с учетом нынешних
реалий экономической ситуации в стране и
имеет ярко выраженный антикризисный хара-
ктер. При этом намечена господдержка бан-
ковской системы, субсидирование регионов, а
также отраслей экономики, которые испыты-
вают временные трудности либо готовы резко
нарастить свои производства и создать новые
рабочие места. Одновременно решено сокра-
тить расходы на госаппарат: экономия соста-
вит примерно 22% от всех средств, выделяе-
мых на госуправление. 

В бюджете также учтены новые цены на
нефть (вместо 95 долларов за баррель – 41), по-
дорожание самого доллара на 10 с лишним
рублей и рост инфляции до 13% вместо преж-
них 8,5%. Вместе с тем на фоне значительной
оптимизации расходов полностью сохранено
финансирование всех ключевых социальных
программ. Образовавшийся же бюджетный де-
фицит размером почти в 3 триллиона рублей
(7,4% ВВП) планируется покрыть за счет Ре-
зервного фонда.

Стоит упомянуть о такой антикризисной ме-
ре, как закон о повышении требований к мини-
мальному размеру собственных средств кре-
дитных организаций. Он устанавливает, что до
1 января 2010 года, если капитал банка был
менее 90 млн рублей, банк обязан довести его
до указанного размера, а к 1 января 2012 года –
до 180 млн рублей. Еще более жесткие условия
установлены для тех банков, которые собира-
ются проводить операции в иностранной ва-
люте, а также привлекать средства в виде
вкладов не только от юридических, но и физи-
ческих лиц. Их минимальный капитал должен
вырасти со 180 до 900 млн рублей. С учетом то-
го, что в последнее время количество убыточ-
ных кредитных организаций в России возрас-
тает, принятие данного закона, по мнению его
авторов, позволит укрепить российскую фи-
нансовую систему. 

ПЕНСИОННАЯ СИСТЕМА
Приняты два правительственных законопрое-

кта, направленные на модернизацию пенсион-
ной системы. Они предусматривают отмену с
2010 года единого социального налога (ЕСН) и
введение страховых принципов формирования
государственных внебюджетных фондов – пен-
сионного, социального страхования и обяза-
тельного медицинского страхования. При этом в
будущем году тарифы страховых взносов сохра-
няются в размерах ныне действующих ставок
ЕСН – 26%, а остальное будет доплачивать феде-
ральный бюджет, с 2011 года они вырастут до
34%. Отчислять эту сумму предприятия будут с
годовой зарплаты сотрудника, не превышаю-
щей 415 тыс. рублей в год. 

Новая схема отчисления взносов позволит гра-
жданам, которые зарабатывали на пенсию в со-
ветское время и в 1990-е годы, к 2024 году полу-
чать около двух с половиной прожиточных ми-
нимумов. Пенсия будущих пенсионеров, кото-
рые вступили в пенсионную систему после 2002
года, будет измеряться уже не в прожиточных
минимумах, а коэффициентом замещения утра-
ченного страхуемого заработка, который к 2032
году должен будет достигнуть 40%. Кроме того,
одобренные парламентом новшества позволят
увеличить пенсию уже со следующего года, по-
скольку предполагают пересчет размера пенси-
онных выплат, полученных до 2002 года и в со-
ветское время. По прикидкам правительствен-
ных экспертов, среднегодовая прибавка к пен-
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сии в 2010 году составит 2340 тыс. рублей, а
средний размер пенсии в будущем году вырастет
до 8000 рублей.

БОРЬБА С  КОРРУПЦИЕЙ
Приняты два президентских законопроекта,

направленные на усиление борьбы с коррупцией.
Теперь на предмет выявления и устранения лазе-
ек для коррупции будут проверяться все законы,
постановления правительства, указы президента
и прочие нормативные акты органов власти. От-
вечать за антикоррупционную «чистку» огромно-
го количества документов назначены прокурату-
ра и Министерство юстиции. Кроме того, прово-
дить такую экспертизу в отношении собственных
нормативных актов предписано всем «органам,
организациям и их должностным лицам». Зани-
маться этим будут вправе также «институты гра-
жданского общества и отдельные граждане». 

ДОРОЖНОЕ ДВИЖЕНИЕ
Значительно ужесточена от-

ветственность за нарушения
правил дорожного движения.
Приняты поправки в Уголовный
кодекс РФ, на основании которых
алкогольное или наркотическое
опьянение водителя во время со-
вершения ДТП будет расцени-
ваться как отягчающее обстоя-
тельство. Соответственно, усили-
вается наказание за правонару-
шения, совершенные в таком со-
стоянии и приведшие к тяжелым
последствиям. Одобрен также за-
конопроект, предусматриваю-
щий существенное повышение
ответственности для водителей,
не соблюдающих правила пропу-
ска людей на пешеходных пере-
ходах, и пешеходов, переходящих
улицу в неположенном месте.

* * *
Весенняя сессия оказалась ре-

кордной за последние несколько
лет по количеству законов, при-
нятых Государственной думой, а
затем отклоненных Советом Фе-
дерации. В этом ряду – законы,
касающиеся работы платежных
терминалов, о замене красных
пятиконечных звезд на военных
самолетах, о так называемой

«сделке с правосудием» и т.д.
В то же время Госдума пока еще ни разу не пы-

талась преодолеть вето Совфеда, а предпочита-
ла идти по пути доработки отклоненных законов
в рамках согласительных комиссий.

Парламентские каникулы продолжатся чуть
больше месяца. Осеннюю сессию Федерального
собрания откроет пленарное заседание Госдумы
7 сентября, а 23 сентября на первое заседание
соберутся сенаторы. В плане будущей сессии
уже значатся более 500 законопроектов, при-
чем, как и в уходящем сезоне, приоритет будет
отдан антикризисным мерам. Серьезным испы-
танием для парламентариев станет работа над
федеральным бюджетом на 2010 год – по новому
закону Госдума имеет право работать над ним не
более двух месяцев.

Артем КАЧАЛИН
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ЗАПИСНАЯ КНИЖКА

ССЕЕННТТЯЯББРРЬЬ
22000099  ггооддаа

6сентября
День рождения губернатора Ульяновской
области Сергея Ивановича МОРОЗОВА (1959).

8сентября
День рождения министра культуры Российской
Федерации Александра Алексеевича АВДЕЕВА

(1946).

ППНН ВВТТ ССРР ЧЧТТ ППТТ ССББ ВВСС
11 22 33 44 55 66

77 88 99 1100 1111 1122 1133
1144 1155 1166 1177 1188 1199 2200
2211 2222 2233 2244 2255 2266 2277
2288 2299 3300

7сентября
День рождения заместителя председателя
правительства Российской Федерации

Игоря Ивановича СЕЧИНА (1960).

День рождения губернатора Рязанской области
Олега Ивановича КОВАЛЕВА (1948).

9сентября
Кардиф
Отборочный матч «Россия–Уэльс» чемпионата

мира по футболу 2010. 

Щербинка, Московская область
Третья Международная конференция
«Железнодорожное машиностроение: перспективы,
технологии, приоритеты» с участием ОАО «Российские
железные дороги». 

2сентября
Нижний Новгород
Открытие 14-го Международного

промышленно-экономического форума «Россия
единая», который проводится при поддержке
правительства Российской Федерации. 

1сентября
Чанчунь, провинция Цзилинь, КНР
Открытие Пятой Торгово-инвестиционной яр-

марки стран Северо-Восточной Азии, во время кото-
рой пройдет Форум торгово-экономического сотрудни-
чества.

Казань 
Открытие Международной конференции по конкурен-
ции под эгидой объединения БРИК. 

Польша
По приглашению премьер-министра Дональда Туска
председатель правительства России Владимир Путин
посетит Польшу. В рамках визита планируется встреча
Путина с премьер-министром Украины Юлией Тимо-
шенко.

День рождения директора Службы внешней разведки
Михаила Ефимовича ФРАДКОВА (1950).

3сентября 
Женева
Главный день Третьей Всемирной

климатической конференции с участием российской
Федеральной службы по гидрометеорологии
и мониторингу окружающей среды.

Пензенская область
Начало межрегионального совещания «Развитие
придорожной туристской инфраструктуры в субъектах
Российской Федерации», организованного
Федеральным агентством по туризму совместно
с правительством Пензенской области.



11сентября
Амстердам
Открытие Международной

выставки электронных средств массовой
информации – IBC (International Broadcasting
Convention) при участии российского
Федерального агентства по печати и массовым
коммуникациям.

15сентября
День рождения первого заместителя
председателя правительства Российской

Федерации Виктора Алексеевича ЗУБКОВА (1941).

День рождения губернатора Курской области
Александра Николаевича МИХАЙЛОВА (1951).

День рождения руководителя Росрыболовства
Андрея Анатольевича КРАЙНЕГО (1958).

10сентября
День рождения советника президента
Российской Федерации Мурата

Магометовича ЗЯЗИКОВА (1957).

Москва
Торжественное закрытие фестиваля военно-
музыкальных оркестров «Спасская башня» на Красной
площади (20.00).

14сентября
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

ДМИТРИЯ АНАТОЛЬЕВИЧА МЕДВЕДЕВА (1965).

Ярославль
Международная конференция «Современное
государство и глобальная безопасность», которая
организуется и проводится под эгидой президента
Российской Федерации. 

17сентября
Санкт-Петербург
Открытие конференции «Санкт-

Петербург – морская столица России. Транспортно-
транзитный потенциал», которая пройдет в рамках
проекта партии «Единая Россия» «Санкт-Петербург –
морская столица России».

18сентября
Форум «Сочи-2009» с участием
председателя правительства Российской

Федерации Владимира Владимировича Путина. 



ЗАПИСНАЯ КНИЖКА

21сентября
День рождения первого заместителя
руководителя администрации

президента Российской Федерации Владислава
Юрьевича СУРКОВА (1964).

День рождения мэра Москвы Юрия Михайловича
ЛУЖКОВА (1936).

22сентября
День рождения губернатора
Смоленской области Сергея

Владимировича АНТУФЬЕВА (1955).

23сентября
День рождения полномочного
представителя президента Российской

Федерации в Совете Федерации Александра
Алексеевича КОТЕНКОВА (1952).

Москва, ЦВК «Экспоцентр»
Международный Форум ENERGY FRESH 2009, в рамках
которого пройдет конгресс по использованию
инновационных технологий в области альтернативных,
возобновляемых источников энергии.

26сентября
День рождения министра энергетики
Российской Федерации Сергея

Ивановича ШМАТКО (1966).

День рождения главы Ненецкого автономного округа
Игоря Геннадьевича ФЁДОРОВА (1964).

ССЕЕННТТЯЯББРРЬЬ
22000099  ггооддаа

ППНН ВВТТ ССРР ЧЧТТ ППТТ ССББ ВВСС
11 22 33 44 55 66

77 88 99 1100 1111 1122 1133
1144 1155 1166 1177 1188 1199 2200
2211 2222 2233 2244 2255 2266 2277
2288 2299 3300

24сентября
Ростов-на-Дону
Международная конференция

«Внешнеторговый потенциал Юга России: таможенная
и транспортно-логистическая составляющие»,
приуроченная к Дню таможенника. 

Севастополь, Украина
Открытие Пятого Международного салона изобретений
и новых технологий «Новое время» при участии
российского Федерального агентства по науке
и инновациям.

27сентября
Москва, «Президент-отель»
Третья Международная конференция

по вопросам применения информационно-
коммуникационных технологий в образовании
MOSCOW Education Online 2009 при участии
федеральных органов Российской Федерации.



ННЕЕ ССППУУГГННУУТТЬЬ РРААЗЗВВООРРООТТ
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ММИИННИИССТТРР ССЕЕЛЛЬЬССККООГГОО ХХООЗЗЯЯЙЙССТТВВАА
ЕЕЛЛЕЕННАА ССККРРЫЫННННИИКК
ССииллььнныыее  ссттоорроонныы  ААППКК сс..6644

ККИИТТААЙЙ:: ВВННЕЕ ЗЗООННЫЫ ББЕЕДДССТТВВИИЯЯ сс..5544
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Осенью 2008 года, когда Россию вслед за все-
ми развитыми странами мира накрыла ос-
новная волна масштабного экономического
кризиса, высшее руководство государства
высказывалось на эту тему предельно четко,
часто и недвусмысленно. В те дни, когда само
слово «кризис», лишенное уточнений «эконо-
мический» или «финансовый», только входи-
ло в наш повседневный обиход, в информа-
ционном пространстве начали появляться
заявления, полные сдержанного оптимизма:
«Россия избежит финансового коллапса»,
«Банковскую систему удастся спасти», «Кри-
зис будет серьезным, но все необходимые ме-
ры будут приняты», «Экономика страны вер-
нется к стабильности».

Это и неудивительно, учитывая важную
роль в современной финансово-экономи-
ческой системе элемента публичности и

фактора ожиданий и настроений на всех уров-
нях общества – от высшего менеджерского со-
става крупных корпораций до пенсионеров –
владельцев нескольких десятков тысяч рублей
на спрятанных под подушкой сберкнижках. 

Ведь сложно представить, какие бы катастрофи-
ческие последствия ожидали бы страну, не пре-
дотврати власти распространение настоящей па-
ники. Не остается никаких сомнений, что стихий-
но распространяемая паника привела бы к то-
тальному коллапсу банковской системы, что, в
свою очередь, привело бы к значительному урону
во всех секторах экономики, а также нанесло бы
удар по личному благосостоянию граждан.

И именно стабильно высокий уровень доверия
населения к тандему Медведев-Путин, в первую
очередь, позволил избежать радикально нега-
тивного сценария.

Теперь, когда «великий и ужасный» кризис го-
товится отметить в России свою первую годов-
щину, информационная политика высшего ру-
ководства страны в этом направлении перетер-
пела значительные изменения. Дмитрий Медве-
дев и Владимир Путин практически исключили
тему кризиса из первого плана повестки своего
информационного вещания. 

В первую очередь, это относится к поведению
президента, который вернулся к своим стратеги-
ческим задачам, обозначенным в начале его сро-
ка и несколько отодвинутым как экономически-
ми проблемами, так и войной в Южной Осетии в
августе 2008 года. Однако и премьер-министр,
которому по должности положено курировать хо-
зяйственные задачи (а значит, и задавать общий
тренд в широких экономических ожиданиях), со-
средоточился на решении конкретных задач. 

Интересно, что эта крайне сдержанная, осто-
рожная позиция демонстрируется на фоне куда бо-
лее открыто оптимистичных настроений, которые
начинает показывать бизнес-сообщество, фондо-
вые рынки и мировые финансово-экономические
институты. Постепенно начинают вселять надеж-
ду и статистические показатели – главный и самый
надежный индикатор социально-экономического
положения внутри страны и в мире. Тот факт, что
государственная власть оказывается менее опти-
мистичной в своих взглядах на скорые перспекти-
вы выхода из кризиса, чем международное экс-
пертное сообщество, добавляет новую, возможно,
ключевую грань в оценке текущей ситуации. 

ОБОЗНАЧИТЬ ВЕКТОР
И все же, несмотря на приведенные выше фак-

ты сдержанности в прогнозах, на высказывания
Медведева и Путина в последнее время следует
обратить особое внимание. 

Не спугнуть
разворот

Российская власть оценивает перспективы
экономического развития страны сдержаннее мировых

финансовых институтов



Уже в начале июня, выступая на Санкт-Пе-
тербургском экономическом форуме, глава
российского государства заметил, что, по
оценке многих экспертов, мир, наконец, ока-
зался близок ко дну мирового финансового
кризиса, и «многие аналитики говорят, что оно
уже достигнуто». «В последние недели намети-
лось оживление на биржевых площадках. Но
рано пить шампанское по этому поводу», – под-
черкнул он, сравнив кризис с «живучим и мно-
голетним растением».

Тогда же президент высказал мнение, что в
российской экономике появились позитивные
тенденции, а задача органов власти – именно та-
кой сценарий развития как минимум сохранить.
«Мы выйдем из этого кризиса», – недвусмыслен-
но заверил Дмитрий Медведев.

Чуть позднее он признал, что пока еще нельзя
сказать, что все трудности преодолены, однако и

излишне драматизировать ситуацию также не
стоит. «Мы не драматизируем ситуацию, она в
целом не хуже и не лучше, чем в большинстве
развитых экономик, но еще многое предстоит
сделать», – заявил президент. 

В середине июля пришло время коснуться ан-
тикризисного плана, который, по мнению главы
государства, уже дал первые результаты. «Прио-
становился отток капитала, потому что если в
начале года он шел очень быстро, то сейчас уже
этого оттока практически нет, – констатировал
Медведев. – То есть ситуация на валютном рын-
ке, ситуация вокруг рубля, как платежного сред-
ства, она абсолютно стабильна. Финансовая си-
стема, банковская система работают».

«За последние несколько месяцев Централь-
ный Банк России трижды снижал ставку рефи-
нансирования. А стало быть, кредитная ставка
тоже падает. Поэтому, в целом, я считаю, что ан-
тикризисные меры, которые были предприняты
по моему поручению правительством, они свои
результаты дали», – заявил президент. 

Стоит отметить, что особое место в своей оцен-
ке текущей социально-экономической ситуации
в стране российский лидер неоднократно отво-
дил ситуации с уровнем инфляции. По его сло-
вам, в условиях уменьшения общего объема про-
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Президент России Дмитрий Медведев,
министр финансов РФ, вице-премьер РФ
Алексей Кудрин, помощник президента РФ
Сергей Приходько, глава Минэкономразвития
РФ Эльвира Набиуллина и председатель
Центробанка РФ Сергей Игнатьев
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В 2010 ГОДУ ВОЗОБНОВИТСЯ РОСТ ВВП,
УВЕЛИЧАТСЯ РЕАЛЬНЫЕ ДОХОДЫ
РОССИЯН, А ТЕМПЫ ПРОМЫШЛЕННОГО
РОСТА МОГУТ ДАЖЕ ОБОГНАТЬ СТРАНЫ
ЕВРОЗОНЫ



изводства рост цен замедлился. «Может быть,
она будет меньше, чем мы рассчитывали: не
13%, а 10–11%. Поживем – увидим», – предполо-
жил Медведев несколько недель назад.

Что же касается приоритетных направлений,
которым, по его мнению, стоит уделить особое
внимание, то глава государства призвал восста-
новить доверие банков к заемщикам, выразив
надежду, что это произойдет в этом или следую-
щем году, и ставки по кредитам вернутся на до-
кризисный уровень.

В свою очередь, премьер-министр высказы-
вался по поводу экономического будущего Рос-
сии еще более определенно. На заседании пра-
вительственной комиссии по бюджетным проек-
тировкам, на котором рассматривались основ-
ные направления бюджетной политики на
2010–2012 годы, Владимир Путин выразил на-
дежду, что в 2010 году основные макроэкономи-
ческие показатели в стране улучшатся

«В следующем году мы рассчитываем добиться
скромного, но все-таки улучшения основных ма-
кроэкономических показателей и выйти на по-
ложительные темпы роста валового внутреннего
продукта, промышленного производства, сель-
ского хозяйства, обеспечив стабилизацию ре-
альных доходов населения. Одним словом,

встать на траекторию посткризисного разви-
тия», – сказал Путин в конце июля, подчеркнув,
что «соблюдение макроэкономических парамет-
ров является одним из важнейших приоритетов,
и мы всячески будем стремиться к безусловному
исполнению этого приоритета».

При этом он похвалил своих подчиненных в
Кабинете министров. «В целом, на мой взгляд,
правительство справляется. Конечно, у меня
очень много претензий к своим коллегам. Но в
целом правительство весьма адекватно реагиру-
ет на события, происходящие в мировой и рос-
сийской экономике», – поделился премьер.

Между тем, будучи верным своему курсу на ос-
торожный подход, ранее он заявлял, что считает
опрометчивым называть точные сроки выхода
из кризиса. «Мы рассматриваем предстоящие
три года как переход от острой фазы кризиса к
новому этапу устойчивого развития и диверси-
фикации отечественной экономики, – объяснял
глава правительства. – Однако уже сегодня мы
наблюдаем ряд хотя и весьма робких, но все-та-
ки позитивных тенденций в отдельных секторах
экономики, а также ощущаем отдачу от реализа-
ции программы антикризисных мер». 

Кроме того, по словам Путина, правительство
России не будет рассчитывать на гипотетиче-
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скую возможность стремительного восстановле-
ния мировой экономики или быстрого роста цен
на экспортные товары при составлении прогно-
за на 2010–2012 годы. «Прогноз должен быть ре-
алистичным. Нельзя уповать на гипотетическую
возможность стремительного восстановления
мировой экономики или сильно завышать воз-
можности роста цен на наши экспортные това-
ры», – отмечал премьер-министр в середине
июля, в очередной раз подтверждая привержен-
ность консервативности в оценках. 

Добавим, что еще одной магистральной мыс-
лью, звучавшей из уст как Медведева, так и Пу-
тина, было намерение выполнить обязательства
государства, несмотря на последствия кризиса.
Причем речь идет не только о первоочередных
задачах – таких, как социальная сфера, медици-
на, военные расходы, – но и о других долгосроч-
ных планах. Так, президент подтвердил намере-
ние финансировать строительство большинства
намеченных спортивных объектов, а премьер
пообещал выполнение, несмотря на кризис, всех
ранее начатых федеральных целевых программ.

ЦИФРЫ ОБНАДЕЖИВАЮТ
В июле президиум правительства принял про-

гноз социально-экономического развития России
на ближайшие годы. В качестве базового для трех-
летнего бюджета в Минэкономразвития был разра-
ботан умеренно-оптимистический вариант с рос-
том ВВП в 2010 году на 1%, в 2011 – на 2,6%, в
2012 – на 3,8%. При этом ожидается рост промыш-
ленного производства в 2010 году на 0,8%, в 2011 –
на 1,7%. Розничная торговля, как предполагается,
вырастет на 2,1% в 2010 году, на 3,2% в 2011 году и
на столько же в 2012 году. Инфляция в 2010 году
должна снизиться до 10%, а к 2012 году – до 5–7%.

По мнению аналитиков министерства, главным
фактором восстановления станет рост производ-
ственных запасов. Минэкономразвития также
рассчитывает на возобновление роста банковско-
го кредитования, бюджетную поддержку, ожида-
емое восстановление потребительского спроса,
ослабление кризиса мировой экономики.

Комментируя расчеты своих коллег, министр
финансов Алексей Кудрин согласился, что в
2010 году возобновится рост ВВП, увеличатся
реальные доходы россиян, а темпы промышлен-
ного роста могут даже обогнать страны еврозо-
ны. При этом он отметил, что все прогнозы по
развитию российской экономики делаются ис-
ходя из того, что спрос на поставки газа, нефти и
продукции первого передела останется низким. 

«Вряд ли стоит ожидать быстрого восстановле-
ния цены и спроса на нефть. У правительства
есть два прогноза стоимости «черного золота» –
консервативный и оптимистичный. Мы ориен-
тируемся на консервативный, согласно которо-
му в 2009 году российская нефть будет стоить в
среднем 54 доллара за баррель, в 2010 году – 55
долларов», – сказал Кудрин в середине июля, до-
бавив, что в следующем году ожидает роста ин-
вестиций в основной капитал в 1–2%, поскольку
«львиную долю» средств придется направить на
выполнение социальных обязательств. Зато в
последующем, прогнозирует министр, инвести-
ции будут расти на 6–9% в год.

Позитивные тенденции в экономике не оста-
лись незамеченными и независимыми россий-
скими аналитиками. Согласно исследованию
банка VTB Capital, индикатор российского ВВП
(показатель на основе индекса деловой активно-
сти) в июле замедлил снижение до 2,9% по срав-
нению с июньским падением на 4,8%, таким об-
разом продемонстрировав самый хороший ре-
зультат с начала 2009 года. Как отмечают экспер-
ты, в ходе подготовки исследования была выявле-
на важная тенденция – рост числа новых заказов
на фоне низких уровней складских запасов гото-
вой продукции, что, по их мнению, свидетельст-
вует о начале процесса восстановления запасов, и
«экономика может начать демонстрировать поло-
жительные темпы роста уже в ближайшее время».

Продолжает реагировать и фондовый рынок
страны, который, несмотря на все неоднознач-
ное к нему отношение, остается важным инди-
катором реального положения дел в экономике.
Наконец, глава Минздравсоцразвития Татьяна
Голикова доложила президенту, что летом в
стране наблюдается сокращение числа зареги-
стрированных безработных.

ОПТИМИЗМ ИЗ-ЗА РУБЕЖА 
В отличие от российских финансово-экономи-

ческих властей, западные эксперты не скупятся
на позитивные прогнозы. Причем чем больше
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А КРИЗИС ПРОСТО НЕСКОЛЬКО
ИЗМЕНИЛ НАШУ РЕАЛЬНОСТЬ –
СКОРРЕКТИРОВАЛ БАЗОВЫЕ УСЛОВИЯ,
НЕСКОЛЬКО УСЛОЖНИЛ ПРАВИЛА ИГРЫ



проходит времени, тем более оптимистичными
они становятся. В начале августа российское от-
деление американского инвестиционного банка
Merrill Lynch опубликовало отчет под названием
«Весна в середине лета», в котором констатиро-
вало, что Россия уже прошла низшую точку кри-
зиса, и ее экономика начала восстановление. 

Согласно прогнозу, поквартальный рост ВВП
может начаться уже во втором полугодии, что
приведет к росту российской экономики в 2010 го-
ду на 2,4%. Как отмечается, второй волны кризиса
в России, связанной с просроченными кредитами,
ожидать не стоит. В 2009–2010 годах для рекапи-
тализации банковской системы страны может в
самом крайнем случае потребоваться 40 млрд дол-
ларов, но правительству это «по средствам».

По мнению аналитиков, обстановка с просроч-
кой по кредитам не такая драматичная, как ка-
жется многим в России, и оценки объема просроч-
ки в 30–35% от общего объема кредитов явно за-
вышены. Также в Merrill Lynch считают недооце-
ненной российскую валюту и предрекают ей воз-
вращение к докризисному уровню в 26,64 рубля за

доллар и 34,1 рубля за евро к кон-
цу 2010 года. 

Прогнозы других авторитет-
ных международных экономи-
ческих институтов разнятся, но
в общем подтверждают поло-
жительную тенденцию. Орга-
низация экономического сот-
рудничества и развития (ОЭСР)
считает, что в 2010 году эконо-
мика России вырастет на 3,7%,
Международный валютный
фонд (МВФ) ждет полуторапро-
центного роста ВВП, междуна-
родное агентство Fitch – роста в
3,5%. Вице-президент Всемир-
ного банка Сигэо Кацу уверен,
что применительно к России
стоит говорить не о длительном
спаде, а о продолжительном
восстановлении экономики.

Что касается нефти, от кото-
рой во многом зависит россий-
ское экономическое благополу-
чие, то и тут прогнозы роста ее
стоимости у западных экономи-
стов достаточно смелые. Спе-
циалисты ведущего американ-
ского инвестбанка Goldman

Sachs полагают, что падение цены является
временным, поскольку в США ожидается, а в
Китае и не останавливался рост экономики,
который и должен привести к росту потребле-
ния нефти. Таким образом, по их подсчетам, к
концу года стоимость нефти сорта WTI подни-
мется до 85 долларов за баррель. 

В свою очередь, главный экономист Между-
народного энергетического агентства (МЭА)
Фатих Бирол предупредил, что мир может
ожидать жестокий нефтяной кризис из-за бы-
строго истощения крупнейших мировых мес-
торождений «черного золота». Это, соответст-
венно, повлечет за собой новый виток резкого
увеличения цен на энергоресурсы. Представи-
тель Ирана в ОПЕК Мохаммада Али Хатиби
прогнозирует, что к концу 2009 года цены на
нефть достигнут 80 долларов за баррель.

Добавим, что индекс Reuters/Jefferies CRB, в
расчет которого входят цены 19 видов сырье-
вых товаров, прибавил в этом году 12% на фо-
не повышения спроса. В частности, стоимость
нефти с начала года увеличилась на 56%. 
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НОВЫЙ ПОДХОД
Стоит отметить, что глобальный финансовый

кризис нанес серьезный удар по мировой эконо-
мической науке, по самому институту финансо-
во-экспертного анализа. Биржевые аналитики,
которым еще недавно тысячи людей не боялись
отдать в доверительное управление последние
деньги, давали кардинально неверные прогнозы
и проигрывали все подчистую. Гуру западной
журналистики, творящие в самых авторитетных
изданиях с мировым именем, которыми еще не-
давно восторгались желторотые птенцы Уолл-
стрит, не раз садились в лужу в своей оценке си-
туации. Думается, не будет слишком большим
художественным обобщением сказать, что сей-
час точным знанием о будущем мировой эконо-
мики не может обладать никто.

Однако столь же уверенно можно утверждать,
что, во всяком случае, в отношении России не оп-
равдались многочисленные апокалиптические
прогнозы, непременным атрибутом которых, по

обычаю, должны были быть толпы безработных
мигрантов и российских рабочих, чинящих го-
лодный беспредел на улицах городов страны.
Отечественная экономика устояла, а кризис не
то чтобы стал нормой, а просто несколько изме-
нил нашу реальность – скорректировал базовые
условия, несколько усложнил правила игры. 

На протяжении последнего года Россия испы-
тала несколько локальных обострений, связан-
ных с экономической рецессией, применила и до
сих пор применяет разные наборы антикризис-
ных мер, некоторые из которых были спорными
(например, достаточно дискуссионное выделе-
ние многомиллиардных средств на поддержку
кредитных организаций) – и, наконец, стала
ощущать первые явственные позывы к выходу
из сложившейся ситуации. Данные междуна-
родных финансовых организаций, которые (в
том числе по политическим мотивам) не особо
жалуют Россию, – лишнее тому подтверждение. 

Однако самый, наверное, важный момент в
этой истории – понимание того, что не стоит
ждать резкого, одномоментного, быстрого выхо-
да из кризиса. Вряд ли по примеру стремитель-

ного обвала фондового рынка годичной давно-
сти стоит ждать такого же стремительного его
роста. Сколь быстрым, пугающим и заметным
был спад, столь же медленным, постепенным и
трудным станет подъем («ломать – не строить»).  

Важно отметить, что кризис в каком-то смысле
поменял сам механизм экономического развития.
Если ранее на волне максимально благоприятной
внешней конъюнктуры, подогреваемой, как каза-
лось, бесконечно растущими ценами на нефть, в
плюсе оказывались практически все хозяйствую-
щие субъекты, вне зависимости от того, насколь-
ко эффективно или неэффективно они функцио-
нировали, то теперь ситуация изменилась. Ведь,
как отметил Дмитрий Медведев, «кризис – это са-
мый лучший момент для того, чтобы избавиться
от неэффективных менеджеров». По его словам, в
этих условиях на рынке труда появляется большое
количество эффективных специалистов, и «эту си-
туацию необходимо использовать». 

Да, теперь финансовые отчеты компаний не
будут, как один, демонстрировать безусловный
позитив: кто-то будет наращивать прибыль, а
кто-то – сокращать производство. В определен-
ном допустимом масштабе продолжатся и со-
кращения персонала, и банкротства предпри-
ятий. Просто потому, что все это – нормальные,
неотъемлемые элементы функционирования
зрелой экономической системы. И именно этот
механизм в дальнейшем будет создавать усло-
вия для дальнейшего качественного скачка. 

Таким образом, информационная задача выс-
шего руководства в этих условиях приобретает
новое смысловое наполнение. В отличие от пери-
одов реальных обострений, реперных точек в эко-
номике, яркие бравурные заявления в стиле «Рос-
сия скоро выйдет из кризиса», оказываются про-
сто не нужны. Наоборот, в том положении, когда
население больше не нужно удерживать от пани-
ки в духе «снежного кома», такие слова могут быть
даже вредными – они могут создавать неоправ-
данные ожидания, а значит, в перспективе, воз-
можно, только снижать уровень доверия к высше-
му руководству страны. Действительно, лучше
выбрать консервативную стратегию в прогнозах
и громогласно объявить о серьезном развороте в
экономической ситуации только тогда, когда он
уже ни у кого не вызовет сомнений. Время ярких
эпохальных заявлений ушло, наступило время
трудной кропотливой работы. 

Роман ФЕДОСЕЕВ
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С избранием президентом США Барака Оба-
мы старый мировой порядок рухнул. В конце
2008 года мир накрыла волна мирового кри-
зиса. И если до того момента было неясно,
кто же победит в гонке Обама-Маккейн, то
после тяжких экономических потрясений
стало ясно, что темнокожий сенатор являет-
ся однозначным победителем. Можно ска-
зать, что президентом США Обаму «назна-
чил» мировой финансовый кризис и никто
другой. Крах финансовых пирамид обнажил
слабости Америки и заставил американских
политических воротил хотя бы на словах от-
казаться от курса Буша-младшего.

А дминистрации США пришлось спешно
латать дыры. Однако не успели Америка
и остальной мир выплыть из первой вол-

ны  кризиса, как нам стали обещать вторую, ко-
торая будто бы может накрыть всех в конце теку-
щего года. Пока, по прогнозам аналитиков, вто-
рая волна кризиса обещает быть гораздо более
мягкой, чем первая. Но доверять их предсказа-
ниям не стоит – экономисты не смогли предусмо-
треть наступление обвала  на рынках. Поэтому
вперед следует смотреть не только с оптимиз-
мом, но и с осторожностью, поскольку базовые
причины кризиса не устранены. Пока что адми-
нистрация США просто накачивает экономику
страны деньгами. Но поможет ли это американ-
цам, над которыми нависает огромный внеш-
ний долг и чья промышленность давно переведе-
на в Китай, – большой вопрос. Так что если и уда-
стся пережить вторую волну кризиса, не исклю-
чена третья, а то и четвертая. 

Сегодня точно ясно – кризис неизбежно изме-
нит контуры мирового порядка, который казал-
ся таким простым и ясным после падения СССР. 

Как выглядела модель управления миром до
кризиса? Она была проста. В центре мира нахо-
дились Соединенные Штаты Америки. Чуть
дальше их союзники – европейцы и японцы. Вме-
сте они составляли совокупный Запад (да-да, и
японцы!), персонифицированный «Большой се-
меркой», неформальным клубом ведущих инду-
стриальных держав, членами которого являются
США, Германия, Франция, Великобритания,
Италия, Канада и Германия. Советуясь с членами
этого клуба, американцы и намеривались пра-
вить миром. Впрочем, последнее слово оставля-
лось за Белым домом. Когда президент США Буш
решил напасть на Ирак, это вызвало резкие про-
тесты со стороны «старой Европы», то есть Герма-
нии и Франции. Однако операция была проведе-
на, несмотря на возражения союзников. 

Но в результате кризиса мир уже не будет та-
ким, как прежде. Америка утратит свою роль
единоличного господина мира. Ей придется счи-
таться с волей других центров силы и координи-
ровать с ними свои действия.

ПОДКОП ПОД ГОСПОДСТВО США
Ведь за последние десять лет ситуация в мире

существенно изменилась. Перемены носят эконо-
мический характер. Появилось несколько вели-
ких держав, не входящих в состав Запада. И они
стали подрывать единоличное господство США.

На арену истории вышел БРИК. С помощью
этой аббревиатуры аналитики объединили че-
тыре самые быстроразвивающиеся страны ми-

Новый мировой
порядок

для России
Каждый ищет свои пути выхода из кризиса: Россия

получает еще один шанс на модернизационное развитие



ра – Бразилию, Россию, Индию и Китай. Самым
успешным до настоящего времени оставалось
развитие Китая. Китайцам удалось создать
крупную экономику, чей объем оценивается
почти в 8 триллионов долларов по паритету по-
купательной способности валют. Правда, ВВП
США оценивается в 14 трлн долларов, примерно
во столько же – ВВП Европейского союза. Но
можно уверенно сказать, что Китай приблизил-
ся к группе лидеров планеты. Кроме того, он за-
нял второе место в мире по объему экспорта пос-
ле лидера – Германии. Экономика КНР продол-
жает расти даже в период кризиса. В результате
Китай становится крайне влиятельным между-
народным игроком, а в перспективе и крупней-
шей экономикой мира.

Примерно то же самое можно ска-
зать и об Индии. Правда, экономиче-
ские реформы в самой густонаселен-
ной демократии мира начались позд-
нее, чем в Китае. И потому индийцы
существенно отстают от КНР. Их эко-
номика оценивается в 3 трлн долла-
ров, а темпы роста составляли до кри-
зиса около 7% в год. Иначе говоря, ин-
дийцам будет трудно нагнать китай-
цев, которые развиваются слишком
быстрыми темпами и достигли боль-
ших успехов. Но несмотря на это, ги-
гантское население (свыше 1 млрд че-
ловек) и сравнительно быстрые темпы
экономического роста делают Индию
серьезным претендентом на статус од-
ной из ведущих держав XXI века. 

Россия за годы правления Владими-
ра Путина также сделала существен-
ный шаг вперед. Нашей стране уда-
лось оправиться от экономического
шока 90-х годов прошлого столетия.
Центральная власть окрепла и оказа-
лась способной проводить самостоя-
тельную внешнюю политику. О России
снова заговорили как о стране, способ-
ной оказывать влияние на события в
мировом масштабе. 

Успехи Бразилии скромнее. Но она
благодаря огромному по масштабам
Латинской Америки населению (180
млн человек) и удачно проведенным
реформам стала лидером своего регио-
на. Хотя в последнее время ее рост за-
медлился, бразильцы остаются глав-

ными претендентами на первенство в своем ре-
гионе. А следовательно – и на влияние на миро-
вые события. 

Было бы ошибкой считать, что за прошедшее
десятилетие влиятельными стали только члены
БРИК. Нет, многие государства укрепили свою
экономику. Например, Мексика, про которую
принято говорить, что она «слишком далека от
Бога и слишком близка к Соединенным Шта-
там», стала важной экономической силой, не го-
воря уже о том, что ее население достигло 100
млн человек. Продолжается процесс экономиче-
ской интеграции в Юго-Восточной Азии, где не-
скольким относительно слабым экономически
государствам (Индонезия, Малайзия, Таиланд,
Вьетнам, Филиппины и др.) удалось создать
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АСЕАН – организацию, с которой вынуждены
считаться такие экономические гиганты, как
Китай и Япония. 

КРАХ АМЕРИКАНСКОЙ ГЕГЕМОНИИ
Если суммировать вышесказанное, незападный

мир резко усилился в последние десять лет. Но
структура управления миром не учитывала этого.
США высокомерно игнорировали мнения других
стран и проводили политику без учета их интере-
сов. Настал момент, когда это надоело всем, вклю-
чая многих американцев. А мировой экономиче-
ский кризис ускорил осознание неприятной исти-
ны: США не одни на планете и обязаны считаться
с мнением других народов. 

Новые обстоятельства требуют от США пересмо-
тра прежней политики одностороннего доминиро-
вания. При этом они, разумеется, остаются дер-
жавой номер один в мире. В современном мире
для того, чтобы сохранять доминирование, нужно
сосредоточить в своих руках два вида ресурсов.
Во-первых, военный, во-вторых, экономический. 

С военной точки зрения у США все нормально.
Их военный бюджет значительно превосходит
бюджеты всех конкурентов, чуть ли не вместе взя-
тых. Однако с экономикой дела обстоят гораздо
хуже. 

После Второй мировой
войны США производили
как раз примерно половину
промышленной продукции
мира и потому им было легко
установить свою гегемонию.
Однако в настоящее время
их ВВП составляет лишь 22%
от мирового. Таким образом,
экономическая база их гос-
подства, в значительной сте-
пени в результате возвыше-
ния Китая и других держав,
оказалась подорванной.
Примерно 22% от мирового
ВВП составляет и ВВП Евро-
пейского союза. Китай конт-
ролирует 10% ВВП мира. Ос-
тальные государства далеко
позади. Самое экономически
крупное – Япония контроли-
рует 7% ВВП мира. Индия –
4%, Россия – 2%.

Противники США стали
гораздо сильнее потому, что

стали богаче. Они приняли американскую мо-
дель капитализма и преуспели, тем самым по-
дорвав американское господство. В мире возник-
ло как минимум два альтернативных США цент-
ра силы – ЕС и Китай.

БОЛЬШАЯ ТРОЙКА
Интересы Китая, США и Европы распространя-

ются сразу на весь мир, накладываясь друг на дру-
га. И реальное соотношение сил в мире определя-
ется соотношением между тремя этими центрами,
которые гораздо больше торгуют друг с другом,
чем со своими соседями по регионам. США слиш-
ком слабы, чтобы доминировать в мире единолич-
но. Для этого они нуждаются в поддержке осталь-
ных двух центров силы. Китай в наибольшей сте-
пени зависим от Америки. Несмотря на огромный
размер экономики, КНР является типичной раз-
вивающейся державой. Для индустриализации
своей экономики китайцы нуждаются в огромном
американском рынке, который мог бы потреблять
их товары. Именно поэтому Китай вынужден под-
держивать США в ситуации экономического кри-
зиса – крах американской экономики больно уда-
рит по китайским интересам и способен даже по-
ставить под вопрос правление Компартии, тем са-
мым ввергнув Китай в хаос. 
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Европейцы значительно меньше зависимы от
США. Именно они имеют шанс создать в бли-
жайшем будущем мощную, конкурирующую с
США, сверхдержаву. Однако вряд ли они пойдут
на это. Скорее всего, европейцы будут работать
над сохранением союза с США, одновременно
пытаясь добиться равенства с американцами в
его рамках. Например, превращения НАТО, ко-
торое в настоящий момент является блоком, же-
стко контролируемым американцами, в альянс
равных, то есть ЕС и США. Именно ради этого в
военную организацию НАТО вернулась недавно
Франция. До этого она многие годы, со времен де
Голля, не участвовала в военной составляющей
блока (хотя и не покинула его). 

Иначе говоря, европейцы попытаются создать
свою зону влияния внутри американской сферы
доминирования. Для этого им придется превра-
тить ЕС в полноценное государство или хотя бы
его подобие. В настоящее время Европа демонст-
рирует организационную слабость, ею управляет
совет глав государств и правительств, входящих в
нее стран. У Европы нет единой воли и жестко ско-

ординированной внешней политики. Европейцы
и сами понимают это. С ратификацией Лиссабон-
ского договора, которая должна состояться этой
осенью (осталось провести референдум в Ирлан-
дии и добиться подписания договора от чешского
президента), эта проблема будет решена. 

Это даст европейцам возможность говорить
единым голосом на мировой арене и резко уве-
личит их влияние. Вспомним: когда в прошлом
году председательство в ЕС на полгода перешло
к Франции, ее энергичный президент Николя
Саркози добился, что его стали воспринимать
чуть ли не как равного американскому лидеру
Джорджу Бушу. Это произошло потому, что Сар-
кози действовал смело и решительно, удачно ко-
ординируя интересы разных стран ЕС. Хотя не-
которые эксперты высказывают сомнения в ра-
тификации Лиссабонского договора, скорее все-
го, она все же произойдет. Кроме того, европей-
цам будет весьма сложно противостоять таким
крупным субъектам, как Китай или Индия, не
объединившись.

РОССИЯ ПОЛНОГО ЦИКЛА
Возникает вопрос, что должна делать в этом

новом мире Россия? Каково ее место в складыва-
ющемся новом мировом порядке? Ситуация для
России складывается непросто. Нашей стране
трудно конкурировать с экономическими гиган-
тами, такими как ЕС или Китай. Больше того,
внешние силы все активнее вмешиваются в си-
туацию в традиционной российской зоне влия-
ния на так называемом «постсоветском про-
странстве» или пространстве СНГ. Такие госу-
дарства, как Украина и Белоруссия, все актив-
нее глядят в сторону ЕС, в то время как страны
Средней Азии подпадают под влияние Китая,
чье экономическое взаимодействие с регионом
резко усилилось в последние годы. 

Выход, тем не менее, есть. России следует об-
ратить внимание на опыт Франции. Франция –
сравнительно небольшая страна с точки зре-
ния численности населения: около 60 млн чело-
век. По этому параметру она несопоставима ни
с США (300 млн), ни тем более с Индией или Ки-
таем (1 млрд и 1,3 млрд соответственно). Но
французам удалось построить «государство
полного цикла». Это значит, что они создали со-
временную развитую экономику и независи-
мые вооруженные силы (обладающие ядерным
оружием). Кроме того, им удалось занять веду-
щие позиции в Евросоюзе. В результате благо-
даря наличию сильной армии и влиянию в ЕС
Франция по праву считается одной из великих
держав, обладая при этом не столь уж значи-
тельным потенциалом. Зато он используется на
всю катушку. 

То же самое надо делать и России. Модернизи-
ровать экономику, отходить от сырьевого сцена-
рия ее развития (о чем неоднократно говорили
Дмитрий Медведев и Владимир Путин). А далее –
создавать новую высокотехнологичную армию,
которая может стать эффективным инструмен-
том в руках российского руководства. Объеди-
нять вокруг себя постсоветское пространство. И
уже на этой основе – бороться за учет нашего
мнения мировыми центрами силы, прежде всего
самым близким к нам по географии и культуре
Европейским союзом. Если это удастся сделать,
Россия займет достойное место среди мировых
держав. И «новый мировой порядок», который
возникает на наших глазах, будет для России
комфортным и совсем не страшным.

Павел СВЯТЕНКОВ
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В отечественной практике наблюдается ситуа-
ция, когда на кризисные явления сваливают
собственные застарелые проблемы. Зачастую
неприятности происходят не от макроэконо-
мических факторов, а от собственного неуме-
ния эффективно распорядиться имеющимися
ресурсами. Грамотный управленческий под-
ход помогает решить многие проблемы на про-
изводстве. Об этом главный редактор издания
«ВВП» Алексей Жарич беседует с генеральным
директором ФГУП «Ижевский механический
завод» Андреем НАТОЧЕВЫМ.

– Андрей Викторович, хочу поблагодарить
вас за то, что согласились ответить на воп-
росы издания «ВВП». Нам это интересно, ко-
нечно, в том числе и потому, что Ижевский
механический завод – предприятие леген-
дарное. По крайней мере, я не знаю людей,
которые не слышали бы о таких брендах,
как пистолет ТТ и легендарный Макаров. В
настоящее время, конечно, насколько я по-
нимаю, «Ижмех» многопрофильное предпри-
ятие. Но мы об этом чуть позже поговорим.
Я хотел вот с чего начать: сейчас стало мод-
но у производственников – да и не только –
жаловаться на времена, на мировой кризис,
говорить о проблемах. А между тем для ко-
го-то это время новых возможностей, поис-
ка новых решений. Вы же пришли в марте
на предприятие, в самый разгар кризиса?
Если можно, расскажите, как вы видите
действия руководителя в непростые для
экономики времена?

– Спасибо вам за предоставленное слово, за то,
что пригласили поговорить о предприятии. 

Я часто говорю в последнее время: «Главное,
чтобы кризис не был в голове у руководителя».
Действительно – многие кивают сегодня в адрес
мирового экономического, финансового кризи-

са. На самом же деле те производственные мощ-
ности, которые на предприятии присутствуют,
потенциал предприятия, который есть, надо эф-
фективно использовать. Может быть, находить
какие-то нестандартные, новые решения. Ведь
кто-то всегда на кризисе вытаскивает производ-
ство, экономику в целом. 

Сейчас надо уходить от мегапроектов и зани-
маться реальными проектами, которые требуют
ежедневной серьезной работы, оценки спроса,
отчетности, конечно, качества. 

Что касается нашего предприятия. Я думаю,
наверное, много руководителей, менеджеров се-
годняшнего дня забыли, что такое хронограф,
«фотография рабочего времени сотрудника».

Генеральный директор ФГУП «Ижевский механический
завод» Андрей Наточев:

«Пришло время
реальных проектов»



– Производительность труда?
– Конечно. Ведь если мы оплачиваем труд ра-

ботника, если мы его стимулируем материально,
мы должны, соответственно, и использовать
КПД данного работника ну как минимум на де-
вяносто процентов. Кризис позволяет пересмот-
реть менеджерам подходы к этим вещам. 

Вот, наверное, основное, что сегодня я считаю
необходимым для руководителя предприятия.
И, конечно, нужно искать новые возможности
загрузки предприятия.

– В связи с этим, насколько я знаю, вы не-
давно возобновили производство по отдель-
ным направлениям, которые до вас были ос-
тановлены?

– Вы имеете в виду товары народного потреб-
ления? Да, действительно, мы запустили произ-
водство электроинструмента, которое было в
свое время остановлено. 

Очень конструктивно пообщались с президен-
том Удмуртской Республики Волковым Алексан-
дром Александровичем. Взвесили все плюсы и
минусы непосредственного периода времени
для запуска, который нам был необходим. И в
итоге дополнительно в регион дали 419 рабочих
мест. 

Также мы сегодня пытаемся четко закрепить-
ся в тех нишах, в которых предприятие уже на-
ходится, а завтра мы пойдем дальше. 

Посмотрите, нам сегодня предлагают, а может, и
частично диктуют: давайте рассматривать и за-
имствовать западные технологии. Для себя, как
для производственника, я всегда, прежде всего,
ставлю временной фактор: проработать вопрос,
привести оборудование, освоить и запустить. Мы
понимаем, какой промежуток времени это займет.
И если мы воспользуемся теми технологиями, ко-
торые сегодня есть на западе, и которые нам пред-
лагают, то от времени, когда мы приняли решение,
и до запуска пройдет приличный период времени.
И мы опять будем в роли догоняющего.

– Опять отставать.
– Конечно. Или вот сегодня модный термин –

«нанотехнологии будущего». А может быть, уже
сегодня начинать именно с этого: развития сво-
их собственных отечественных современных
технологий? Заглянув на пять, семь лет вперед –
понять, что удвоение ВВП реально выполнимая
цель. Надо, чтобы каждый на своем месте рабо-
тал в этом направлении.

– Да, о чем и речь. Ведь задача по удвоению
ВВП была фактически выполнена, оставался
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буквально год, два, если бы темпы роста бы-
ли те же. Да, получилось так, что мировой
кризис затронул всех, мы живем в глобаль-
ном мире. Российская экономика пострадала
тоже. Однако в любом случае задачи роста
ведь никто не снимал.

– Конечно.
– Да, в этом году мы еще падаем, но уже в

следующем году Владимир Путин сказал, что
надеется на рост ВВП. Да и эксперты говорят
об этом. За счет чего, как вам видится, можно
обратить производство в рост?

– Прежде всего, это оптимизация затрат
предприятия. И как я уже говорил – работа по
эффективному использованию КПД рабочего
времени. 

Вообще, надо трезво оценивать нынешние
времена. В любой семье происходит то рост до-
ходов, то их падение. Случаются жизненные «за-
пятые», моменты, которых нельзя избежать. И
когда бюджет не позволяет семье покупать ка-
кие-то предметы не первой необходимости, лю-
ди начинают себя ограничивать в чем-то.

– То есть жить по средствам.
–В целом по антикризисным мерам я хотел

сказать: то, что сегодня озвучивают президент
и премьер-министр, еще раз подчеркивает, что
они живут не наверху, там, паря в небесах, они
реально опускаются до интересов рабочего. 

Вот характерная ситуация, когда перед совеща-
нием по разработке закона о торговле Владимир
Путин зашел в продуктовый магазин, чтобы по-
смотреть ценообразование на продукты питания. 

Если управление государством оторвется от жиз-
ни рабочего, от пенсионера, обычного гражданина,
это ни к чему хорошему не приведет. Я с гордостью
могу отметить, что наши руководители знают, из
чего складывается в кармане рабочего рубль. 

– Андрей Викторович, мы говорили в начале
разговора о многопрофильности современно-
го «Ижмеха». Если можно, вкратце, расскажи-
те об основных направлениях производства.

Как я понимаю, есть военное направление,
так называемое спецпроизводство, и есть
гражданские направления, которые у вас ус-
пешно развиваются. Я лично был поражен,
когда узнал про ваши кардиостимуляторы.
Это и современно, и высокотехнологично, и
востребовано. 

– А главное – это продукт российского произ-
водства..

О многопрофильности. Во-первых, наше
предприятие производит охотничье-спортив-
ное оружие, которое реализуется как на внут-
реннем, так и на внешнем рынках. Во-вторых,
как мы говорили, – спецпроизводство. В-треть-
их, то, что вы отметили, это производство элек-
тробытовое. Большой сегмент электроистру-
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ментов, таких как рубанки, дрели, перфорато-
ры, пилы и так далее. И, конечно, производство
кардиостимуляторов. В свое время кардиости-
мулятор, обеспечивающий работу сердца, поз-
волил предприятию выжить.

– В девяностые годы?
– Да, в тот сложный период как раз и было

приобретено высококачественное оборудова-
ние для этого производства, которое сегодня во-
зобновлено. 

Помимо этого предприятие производит ряд гид-
роскопических приборов для нефтяников. Упако-
вочное оборудование для комплексов, которые за-
нимаются расфасовкой больших и малых объе-
мов. Также мы планируем запустить и возродить
производство задних мостов для автомобилей. 

– Возвращаясь к спецпроизводству. Реали-
зуется эта продукция через «Рособоронэкс-
порт»?

– Внутри страны мы сами работаем со всеми
силовыми ведомствами. А вот что касается экс-
порта, это действительно ФГУП «Рособоронэкс-
порт».

– Если рассмотреть портфель заказов, как
на внешнем, так и на внутреннем рынке, на-
сколько он полон? Позволяет ли он предпри-
ятию с уверенностью смотреть вперед?

– Знаете, мне, наверное, стоит особенно под-
черкнуть, что на сегодняшний день «Рособорон-
экспорт» прилагает максимальные усилия для
увеличения портфеля заказов Ижевского меха-
нического завода. И мы говорим не о каких-то
дальних перспективах. Мы говорим о сегодняш-
нем дне. Вот буквально несколько дней назад,
большое спасибо «Рособоронэкспорту», подпи-
сан новый крупный контракт по реализации на-
шей продукции на внешнем рынке. 

– Финансовое состояние предприятия сего-
дня. Что удалось сделать по исправлению по-
ложения? Можно ли говорить о выходе из
убытков за те месяцы, когда вы стали руко-
водителем «Ижмеха»? 

– На сегодня я могу констатировать, что пред-
приятие не только вышло из убытков, но и пере-
ходит в прибыль. Это позволяет нам рассматри-
вать возможности привлечения новых техноло-
гий, техперевооружения. Ну и конечно – стиму-
лировать работу сотрудников на предприятии. 

– За счет чего удалось добиться таких ре-
зультатов в кризисное время?

– Прежде всего это удалось за счет эффектив-
ного использования потенциала предприятия.

Я думаю, не открою ничего нового, сказав, что
производитель должен быть всегда в прямом ди-
алоге с потребителем его продукции. А не через
кого-то слышать то, что ему хочется услышать.
Конечно, нам есть много над чем работать. И ес-
ли не будет прямого диалога с потребителем, мы
не будем слышать пожелания, а может быть,
иногда и упреки в наш адрес, и своевременно
вносить коррективы. 

Кроме того, мы понимаем всю степень ответст-
венности, ведь наша продукция используется
для защиты человеческой жизни, защиты инте-
ресов нашего государства.

– И последний вопрос. К концу года у вас за-
канчивается процесс вхождения «Ижмеха» в
госкорпорацию «Ростехнологии». Что вам это
дает и какие перспективы вы видите уже се-
годня?

– Уже сегодня это дает возможность работать с
очень квалифицированными людьми. «Ростехно-
логии» – это одна сплоченная команда, в которой

работают специалисты с большим опытом. Лю-
ди, знающие свое дело, которые пришли в гос-
корпорацию, на предприятия, вытаскивают их
на новый уровень.  

Сегодня, например, руководителям предпри-
ятий не всегда хватает административного ресур-
са. Не всегда есть возможность наладить прямой
диалог даже с рядом стоящими заводами. Госкор-
порация помогает наиболее эффективно работать
по всем направлениям, четко определяет форму-
лировку региональной кооперации предприятий:
как по территориальному принципу, так и по на-
правлениям – стрелковое, боеприпасное. 

– Спасибо Андрей Викторович, за ваши от-
веты. Что бы вы хотели сказать в заключение
разговора?

– Сегодня ситуация такова, что все идут в
банк, просят: дайте нам еще денег. Я призываю
посмотреть: там, где они уже выделены, на-
сколько качественно и эффективно они потра-
чены? Уверен, что необходимо максимально ис-
пользовать дополнительную загрузку производ-
ственных мощностей, на которые рассчитаны
предприятия.
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Спад затронул почти все отрасли российской
экономики. Понятно, что в первую очередь
пострадали сырьевые отрасли и те сегменты
народного хозяйства, которые в наибольшей
степени ощутили на себе сокращение прито-
ка нефтедолларов и зарубежных инвести-
ций – такие, к примеру, как финансовый сек-
тор и строительство.

Но и перерабатывающую промышленность
кризисные явления затронули в полной
мере – особенно те отрасли и предпри-

ятия, которым не досталось серьезной господ-
держки. Так что пока растущие показатели явля-
ются скорее исключением. Это отчасти справедли-
во и для нынешнего момента, а еще два-три меся-
ца назад было явлением практически всеобщим.

Это объясняет особый интерес к тем предпри-
ятиям, которым удалось, за счет грамотного уп-
равленческого подхода и эффективного исполь-
зования имеющихся ресурсов, добиться роста
показателей. Одно из таких предприятий – ФГУП
«Ижевский механический завод» («Ижмех»), кото-
рый в марте возглавил новый гендиректор – Анд-
рей Наточев. Только один штрих: с момента его
заступления на должность на заводе появилось
более новых 400 рабочих мест. В тот момент, за-
метим, когда по всей стране прокатилась волна
увольнений, а некоторые эксперты прогнозиро-
вали дальнейший рост безработицы.

БУДУЩЕЕ БЕРЕТ НАЧАЛО В ПРОШЛОМ
В 90-е появилось большое количество нувори-

шей, которые стали владельцами крупных пред-
приятий практически случайно: можно сказать,
«жребий выпал». Среди них было много бывших
комсомольских работников, банковских клер-
ков, мелких коммерсантов, а иногда и натураль-

ных бандитов. Для «эпохи большого хапка» –
вполне нормально, вот только потом возникли
проблемы. Связанные, в первую очередь, с тем,
что люди сталкивались с реальными производ-
ственными проблемами, к чему они были не
очень-то готовы. Что называется, «до первого
кризиса»: максимум – до второго.

Или другой вариант: «красные директора». Со
знанием производства все хорошо, а вот совре-
менный менеджмент (не в последнюю очередь –
финансовый) – вот тут, извините, не обучены. Ито-
ги примерно такие же, как в первом случае: стоит
конъюнктуре заштормить, и производство встает.

Андрей Наточев имеет, как сказали бы эконо-
мисты, «двойной бэкграунд». С одной стороны,
он сам много лет проработал на производстве.
Прошел путь от подручного сталевара (Наточев –
потомственный металлург) до директора завода. 

С другой стороны – профессиональный управле-
нец, «менеджер нового поколения». Занимал ряд
постов в структурах РАО «ЕЭС России», во ФГУП
«Рособоронэкспорт», где он был советником замес-
тителя генерального директора – руководителя де-
партамента экспорта продукции военного назна-
чения сухопутных войск Игоря Севастьянова.

«БАЙКАЛ» – ИЗВЕСТНЫЙ БРЕНД
В советские времена то, чем занимается

«Ижмех», было военной тайной, секретом. Впро-
чем, «секретом Полишенеля»: как минимум, в
городе все прекрасно знали, что на заводе дела-
ют оружие. Стрелковое оружие, производимое
под маркой «Байкал», – основной вид продукции
предприятия и сейчас. И в первую очередь – пи-
столеты: боевые, гражданские, пневматические.

Понятно, что основной заказчик любого воору-
жения – государство. Представителем которого
выступает ФГУП «Рособоронэкспорт». Как нетру-
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Оружие всегда
в цене

Ижевский механический завод выходит в прибыль
и набирает новых сотрудников: на фоне общей рецессии

и волны увольнений – приятное исключение



дно догадаться из названия, «федералы» обеспе-
чивают завод экспортными заказами. Наиболь-
шей популярностью среди зарубежных потреби-
телей пользуется спортивно-охотничье оружие:
ижевские винтовки (начиная от легендарной
«вертикалки» МР-27М) известны во всем мире.

Однако экспортными поставками дело не огра-
ничивается: большой спрос на вооружение, в
том числе и боевое, имеется внутри страны. На
«Ижмехе» производится имеющий более чем по-
лувековую историю пистолет Макарова (ПМ), а в
последние годы – и идущий ему на смену писто-
лет Ярыгина (ПЯ «Грач»). Достоинства последне-
го имел возможность лично оценить президент
Дмитрий Медведев: в июне он был ознакомлен с
новейшими образцами ижевского производства
в учебном центре ФСБ. «Я сам из него стрелял,
хорошее оружие», – отметил глава государства.

Еще одна важная позиция – оружие граждан-
ское. На «Ижмехе» производится почти половина
российского рынка оружия для самообороны. В
кризис на подобную продукцию спрос только рас-
тет, что и неудивительно: люди начинают больше
беспокоиться за свою безопасность. Из конкрет-
ных видов продукции имеет смысл выделить сде-
ланный на основе ПМ «Макарыч», бесствольный

«Стражник», а также газобалон-
ный «Дрозд». А для обеспеченных
покупателей завод производит су-
венирную продукцию, в первую
очередь – миниатюрные образцы
оружия.

МИРНАЯ РАБОТА 
ОРУЖЕЙНИКОВ

Но не оружием единым. Еще
одна важная часть производства
на ИМЗ – продукция гражданско-
го назначения. Как показывает
практика, именно в кризисные
периоды на подобную продукцию
растет спрос: падение нацио-
нальной валюты приводит к рос-
ту цен на зарубежные товары, и
вот тут ключевым словом стано-
вится импортозамещение.

Это относится к такой части но-
менклатуры «Ижмеха», как элект-
роинструменты. Продукция, пред-
назначенная как для корпоратив-
ного использования, так и для ча-
стных лиц (тех самых «кулиби-

ных» – или, проще говоря, мастеров на все руки).
Ассортимент мирной продукции завода весьма

широк: для нужд отечественной промышленно-
сти производятся и автокомпоненты, и упако-
вочное оборудование, и даже нефтегазовое.

Выделим еще и такую сугубо мирную продук-
цию, как электрокардиостимуляторы. Десять
позиций изделий, продлевающих жизнь людей
со слабым сердцем, а в нынешнем году в серий-
ное производство запускается новая модель.

Все перечисленное – это и есть ответ на вопрос,
почему на ИМС во время кризиса появляются но-
вые рабочие места, почему растет производство.
Отметим, что все это происходит в тесном сотруд-
ничестве с ГК «Ростехнологии», в состав которой
Ижевский механический завод войдет до конца
года. 

Сейчас, похоже, кризис потихоньку отступает.
Надо полагать, что «Ижмех» под руководством
Андрея Наточева будет и дальше наращивать
производство. С окончанием периода рецессии –
и, соответственно, при наметившемся росте
платежеспособного спроса – условия для этого
становятся все более благоприятными.

Андрей ПОЛЫВАЕВ, Ижевск – Москва
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Попытка китайского руководства переори-
ентировать производство на внутреннего по-
требителя принесла свои плоды. На фоне ха-
рактерной для нынешнего состояния миро-
вого хозяйства рецессии, КНР по-прежнему
показывает уверенный экономический рост.
Однако внутренние резервы Поднебесной не
беспредельны (даже с учетом реализуемых
властями социальных проектов, стимулиру-
ющих потребительский спрос). При неблаго-
приятном сценарии экономическая ситуация
в Китае может ухудшиться. Другой вопрос,
что вероятность подобного пессимистиче-
ского сценария не столь велика.

ЭКСПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
Для любой экономики, которая растет по 10% в

год, даже просто незначительное замедление
темпов роста – это если не катастрофа, то очень
серьезная головная боль. Это означает, что в по-
строенные в течение года квартиры никто не
въехал, запущенные в обозримой ретроспективе
производства работают не на полную мощность –
в общем, по идее, инвесторы не получают того,
что хотели. Поэтому для того, чтобы удерживать
быстрорастущую экономику на плаву, китайцам
необходимо постоянно крутить педали: иначе не-
возможно будет удержать равновесие. 

Общеизвестно, что конъюнктура на внешних
для Китая рынках ухудшилась. По опубликован-
ным 11 августа Главным таможенным управле-
нием КНР данным, в первой половине 2009 г. об-
щий объем импорта и экспорта Китая составил
1 трлн 146,71 млрд долларов, что на 22,7% мень-
ше по отношению к аналогичному периоду про-
шлого года. При этом объем экспорта снизился
на 22%, а импорта – на 23,6%. 

То есть цифры для КНР, на первый взгляд, вы-
глядят достаточно прискорбно. Однако общий

объем производства в Китае пока сократился
очень незначительно. Более того, премьер Госсо-
вета КНР Вэнь Цзябао прогнозирует во втором по-
лугодии 2009 г. подъем экономики. По его мнению,
китайская экономика покажет по итогам года
рост порядка  8% (Во Всемирном Банке на данный
момент это мнение разделяют). Последнюю цифру
можно подвергнуть сомнению, как и любую дру-
гую, связанную с кризисным прогнозом. Некото-
рые внешние эксперты действительно менее оп-
тимистичны – они дают росту 6–6,5%. Однако оче-
видно, что если итоговая цифра и будет меньше
заявленной китайским лидером, то ненамного. 

В чем же тут дело, откуда рост при падении экс-
порта чуть ли не на четверть? А дело в том, что
объем розничной торговли внутри самого Китая к
июлю этого года возрос на 15,2% по сравнению с
аналогичным периодом прошлого года. При том,
что индекс потребительских цен в Китае снизил-
ся на 1,8%. То есть во многих отраслях китайской
экономики происходит «экспортозамещение».

Китайцы пытаются сами «съесть» то, что на
данный момент по объективным причинам не
пользуется спросом на внешних рынках. 

К примеру, китайцы намерены сбыть за 2009 г.
на внутреннем рынке 10 млн автомашин (вклю-
чая автобусы и грузовики). То есть компенсиро-
вать серьезное сокращение автомобильного экс-
порта собственными покупками, и даже опере-
дить США по общему количеству произведенных
авто. По данным Китайской ассоциации автомо-
бильной промышленности, в январе-июле этого
года объемы выпуска и продаж автомашин оте-
чественного производства в стране составили
соответственно 7,1 млн и 7,18 млн единиц с при-
ростом на 20,23 и 23,38 процента по сравнению
с аналогичным периодом прошлого года. Здесь
стоит учитывать и то обстоятельство, что авто-
пром – технологически сложное, интегральное

Китай: вне зоны
бедствия

Весь мир находится в рецессии, КНР демонстрирует
экономический рост. Очередные грани «китайского чуда»



производство, которое завязано на огромное ко-
личество поставщиков.

Любопытно также, что китайский псевдо-«пу-
зырь» на рынке недвижимости не только не сдул-
ся, но, наоборот, за год жилье в Поднебесной по-
дорожало на 1%. По данным Национального бю-
ро статистики, продажи недвижимого имущест-
ва в Китае выросли на 60% за первые семь меся-
цев текущего года по сравнению с аналогичным
периодом годом ранее. Отметим, что и по произ-
водству цемента КНР выходит сейчас на первое
место в мире, и главным рынком сбыта здесь
становится внутренний.

ЗАБОТА ПАРТИИ И ПРАВИТЕЛЬСТВА
За счет чего китайцам удалось отыскать внут-

ренние резервы? 
Во-первых, общеизвестно, что экономика в

КНР – индустриальная, и при этом диверсифици-
рованная. Конечно, она небеспроблемна: произ-
водства развиты территориально неравномерно,
многие провинции технологически отсталы (в пер-
вую очередь, сельскохозяйственные) и ведут экс-
тенсивный образ жизни, население в этих провин-
циях отличается низким уровнем доходов и т.п. 

Но если еще в 50-х Китай большую часть сов-
ременных технологий заимствовал у СССР, то

теперь Россия (и многие другие страны, к приме-
ру – Австралия) поставляет в КНР сырье: топли-
во, древесину и др. Получая взамен трикотаж,
бытовую электронику, компьютеры, игрушки,
электрооборудование, вообще – ТНП. 

По структуре экономика Китая чем-то напоми-
нает ту, которая была в Англии в XVIII веке. Ки-
тай сегодня – общемировая мастерская. В пер-
спективе китайские власти намерены превра-
тить «мастерскую мира» в «мировую лаборато-
рию», в страну одновременно индустриальную и
постиндустриальную, которая не заимствовала
бы чужие технологии (их сейчас в экономике
80%), а производила бы их сама.

Структура ВВП Китая такова, что экономика
страны не зависит от какой-то одной отрасли,
при том, что во многих отраслях экономики
страна является общемировым лидером по объ-
емам производства.

Во-вторых, правительство КНР пересмотре-
ло свои очередные пятилетние планы и пред-
приняло целый ряд антикризисных мер, эф-
фективность которых можно будет оконча-
тельно оценить во втором полугодии 2009 г.
Эти меры связаны как с изменениями в фис-
кальной политике, так и со значительными
финансовыми вливаниями, со стимуляцией
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потребителей, социальными и инфраструк-
турными проектами.

Премьер Вэнь Цзябао заявил, что правительст-
во намерено реализовать план экономического
стимулирования, в рамках которого в ближай-
шие два года 590 млрд долларов будут вложены в
инфраструктуру Китая и в течение трех лет – 125
млрд долларов – в реформу здравоохранения. 

По данным главной китайской газеты – «Жень-
мин Жибао», премьер Госсовета не так давно со-
общил, что Китай «решительно разработал» 10
мер по расширению внутреннего спроса. Анти-
кризисные средства будут израсходованы, пре-
жде всего, на строительство жилья социального
обеспечения, улучшение жизни на селе, разви-
тие здравоохранения, образования и культуры.
А также на инфраструктурное строительство:
гидрообъекты, железные и шоссейные дороги и
аэропорты. 

Фискальная часть антикризисного пакета
предусматривает налоговые послабления. По
словам замминистра финансов КНР Дин Сюэду-
на, китайское правительство принимает ряд
мер, которые включают снижение налогового
бремени для предприятий, введение потреби-
тельского налога на добавленную стоимость,
уменьшение ограничений на выпуск облигаций

предприятий, усиление финансово-налоговой
поддержки производств. 

Отдельная программа разработана китайским
правительством под протекцию банков. Она ма-
териализовалась в «30 мер усиленной поддерж-
ки финансового сектора». Речь в них идет о том,
что будет увеличена кредитная квота для основ-
ных китайских банков на 100 млрд юаней (около
14,5 млрд долларов). В «мерах» прописаны: при-
остановка продаж трехлетних облигаций китай-
ского Центробанка; поддержка предприятий,
планирующих операции по слиянию и поглоще-
нию через фондовые рынки, а также разреше-
ние зарубежным банкам выдавать кредиты ки-
тайским компаниям для этих целей.

Благодаря этим мерам темпы роста денежной
массы в стране, по мнению китайского прави-
тельства, должны увеличиться с 16% в 2008 году
до 17% в 2009 году. 

Хватит ли на все это ресурсов? Бюджет Китая –
дефицитный (оценочно дефицит – около 140
млрд долларов или немногим менее 3% ВВП). 

В 2009 году он составит около 1,5 трлн долла-
ров. Из этих денег правительство планирует на
20% увеличить расходы на поддержку села, на
24% – расходы на образование, на 17% – на соци-
альное обеспечение и на 14,9% – на оборону.
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НЕ ВСЕ БЕЗОБЛАЧНО В ПОДНЕБЕСНОЙ
Однако как долго можно стимулировать внут-

ренний спрос? Сколько денежных ресурсов есть
у населения? 

Статистическое управление Китая опублико-
вало на днях сведения о средней зарплате рабо-
чих и служащих за первый квартал этого года. В
городах и поселках городского типа она состави-
ла 7399 юаней или около 1088 долларов США,
включая налоги. Иными словами, речь идет о
средней зарплате порядка 300 долларов на одно-
го китайца в месяц. Причем если мы имеем в ви-
ду китайского крестьянина, то размер его зар-
платы в среднем не превышает 50 долларов.
Очевидно, что средний китаец – не покупатель
плазменных экранов, сложной бытовой техни-
ки, смартфонов и автомобилей: то есть многого
из того, что производится страной на экспорт.
Даже с учетом курса юаня по отношению к дол-
лару и того обстоятельства, что китайские това-
ры на внутреннем рынке, понятно, дешевле.

Просто на определенном этапе действует за-
кон больших чисел: даже если средний класс –

это лишь один человек из десяти, в масштабах
рынка это не так уж и мало, сопоставимо со всем
населением России.

Надо также иметь в виду, что пенсионная сис-
тема в КНР такова, что китайцам приходится от-
кладывать деньги на «черный день», вычитая оп-
ределенную сумму из зарплаты. Из населения
пенсионного возраста реально пенсии получают
не более (по разным источникам) 20–25%.

Низкая платежеспособность усредненного на-
селения (а если бы она была высокой, то произ-
водства размещали бы в еще более бедных «со-
стоявшихся» странах) – причина того, что скла-
ды готовой продукции затовариваются. Об этом
не так давно сообщил представитель канцеля-
рии руководящей группы по финансово-эконо-
мическим вопросам ЦК Компартии Китая Лю
Хэ: «Многие компании слишком оптимистично
оценивали развитие экономики и создали боль-
шие складские запасы продукции. Теперь они
вынуждены их осваивать». 

Премьер Вэнь Цзябао, определяя трудности,
стоящие перед китайской экономикой, отметил
неясность перспектив глобальной экономики, воз-
можность дальнейшего снижения спроса на меж-
дународном рынке, сложную ситуацию на некото-
рых предприятиях и в отдельных отраслях, проб-
лемы в области структурного урегулирования.

Сегодня в Китае уже более 20 миллионов толь-
ко официально зарегистрированных безработ-
ных (сколько их там на самом деле – никто не
считал). Некоторые эксперты считают, что если
эта цифра будет расти, в стране начнутся соци-
альные волнения.

С финансами тоже не все гладко. Народный
Банк задержал последний квартальный отчет
(главный финансовый документ страны), что
свидетельствует о проблемах. Да, в отчете был
отмечен весь описанный выше позитив. Но с
другой стороны – в отчете речь идет о констата-
ции роста «плохих» долгов и очевидном недофи-
нансировании частного сектора. Ключевым мо-
ментом отчета является признание сохранения
высокой зависимости китайской экономики от
экспорта на внешние рынки, который по-преж-
нему составляет более 30% ВВП.

Важным фактором, влияющим на текущее по-
ложение дел, можно назвать и поддержку китай-
цами американской финансовой системы, круп-
нейшим кредитором которой и является КНР. Ки-
тайцы, в надежде не потерять уже вложенное и
стимулировать американского потребителя к по-
купке товаров made in China, вкладывают в аме-
риканскую экономику больше денег, чем это отпу-
щено на собственные антикризисные меры. 

Самой мрачной для Китая перспективой было
бы заметное сокращение внутреннего спроса по
упомянутым выше причинам. Если кризис про-
длится в сегодняшних масштабах хотя бы еще
год, именно это и может произойти. В таком слу-
чае можно было бы говорить не о росте, а о ре-
цессии, о сокращении инвестиций и сворачива-
нии производств. Для России последнее, к при-
меру, означает пересмотр своих ближайших
планов на поставки сырья в Поднебесную. Меж-
ду тем растущий Китай стал вторым после США
крупнейшим потребителем нефти в мире.

Однако в тот момент, когда появились более
оптимистичные прогнозы по поводу перспектив
глобального кризиса, этот сценарий не предста-
вляется наиболее вероятным. 

Валерий ПАВЛОВ

57

КИТАЙЦЫ ПЫТАЮТСЯ САМИ «СЪЕСТЬ»
ТО, ЧТО НА ДАННЫЙ МОМЕНТ
ПО ОБЪЕКТИВНЫМ ПРИЧИНАМ
НЕ ПОЛЬЗУЕТСЯ СПРОСОМ
НА ВНЕШНИХ РЫНКАХ



ВВП58

ГЛАВНАЯ ТЕМА: ПОРА В РОСТ

Экономические кризисы как глобального,
так и локального характера, – явление далеко
не редкое. За ХХ век человечество пережило
несколько из них, выявило их причины и ус-
ловия, создало отдельные механизмы проти-
водействия, но все равно нынешний кризис
не похож на предшествующие. Рецепты ста-
билизации, способы уменьшения последст-
вий часто опровергаются объективной ре-
альностью, требуя новых подходов. В поиске
действенных решений страны мира идут сво-
ими путями, и лишь отдельные моменты ста-
новятся предметом согласования на между-
народном уровне.

Сначала активной фазы мирового эконо-
мического кризиса прошел почти год.
Настало время оценить предварительные

результаты тех мер, которые предпринимали го-
сударства в данный период. И ответить на воп-
рос: выработан ли универсальный механизм
противодействия кризисным явлениям в эконо-
мике, насколько эффективен опыт зарубежных
стран и есть ли смысл России перенимать его?

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ДОГОВОРЕННОСТИ
С момента начала активной фазы мирового

экономического и финансового  кризиса состоя-
лось два саммита так называемой «Большой два-
дцатки» (G20) – неформального форума для диа-
лога по ключевым вопросам экономической по-
литики ведущих развитых и развивающихся
стран. Обе встречи – в ноябре 2008 г. в Вашингто-
не и в апреле 2009 г. в Лондоне – завершились
принятием итоговых деклараций, содержащих
конкретные меры и планы совместных действий.

Содержание антикризисной декларации но-
ябрьского саммита «Группы двадцати» включает
четыре аспекта: общую позицию государств о
фундаментальных причинах экономического

кризиса, меры, реализуемые государствами са-
мостоятельно и совместно, общие принципы
проведения реформ международной финансо-
вой системы, а также план по реализации дан-
ных принципов.

В трактовке причин кризиса страны «двадцат-
ки» были на редкость единодушны. В документе
глобальный кризис рассматривается именно
как продукт естественного развития слабо конт-
ролируемого рынка в условиях повышенной эко-
номической активности.

Среди основных положений, закрепленных в
декларации ноября 2008 г., заслуживают внима-
ния меры по быстрому стимулированию внут-
реннего спроса, меры по получению странами с
развивающейся экономикой широкого доступа к
финансовым средствам, а также обеспечение
МВФ, Всемирного Банка и других международ-
ных кредитных организаций достаточными фи-
нансовыми ресурсами. 

Помимо этого, в ноябре 2008 г. G20 сформули-
ровала пять общих принципов реформирования
мировой финансовой системы. Сама постановка
вопроса свидетельствует, что все двадцать госу-
дарств не желают сохранять международную
финансовую архитектуру в ее нынешнем виде.

Итоговый документ апрельского саммита G20
стал более конкретным документом, отразив-
шим не только программные положения, но и
закрепившим конкретные обязательства госу-
дарств по противодействию мировому кризису. 

В частности, одно из важнейших заявлений,
озвученных на саммите, было посвящено значи-
тельному увеличению ресурсов Международно-
го валютного фонда. Согласно итоговой деклара-
ции саммита G20, размер финансовой помощи
МВФ составит $500-$700 млрд. Ряд стран согла-
сился выделить фонду дополнительные финан-
сы: Япония – $100 млрд, ЕС – $100 млрд, Китай –
$40 млрд. Более того, МВФ выставил на продажу

Зарубежный опыт противодействия экономическому
кризису: стоит ли на нем учиться?

Не повторять
чужих ошибок



свой золотовалютный запас для получения до-
полнительных $50 млрд.

И наконец, по результатам саммита, стороны
достигли договоренности предпринять санкции
против тех стран, которые откажутся предостав-
лять информацию иностранным налоговым ор-
ганам в целях выявления и задержания лиц,  ук-
лоняющихся от уплаты налогов.

СОЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫ АМЕРИКИ: КУРС
НА СПАСЕНИЕ ФИНАНСОВОЙ СИСТЕМЫ
То, что для остального мира – глобальный эко-

номический кризис, для США в основном – кри-
зис собственной экономики. Главной проблемой
для Соединенных Штатов является падение вну-
треннего потребления, что естественно влечет
за собой сокращение производства и сферы ус-
луг, а также порождает социальные последствия
в виде безработицы. В таких условиях проявля-
ются факторы, прерывающие экономический
рост. Дефляция, как один из них, уже стала в Со-
единенных Штатах реальностью. Таким обра-

зом, основной задачей американских финансо-
вых властей становится стимулирование спро-
са, создание условий для активизации внутрен-
него потребления.

Все меры, предпринятые Федеральной резерв-
ной системой (ФРС) и Министерством финансов
США с середины 2008 г. можно условно разде-
лить на несколько групп:

1) Смягчение кредитно-денежной политики
путем понижения ставки рефинансирования. С
сентября по декабрь 2008 г. ставка рефинанси-
рования ФРС была понижена с 2,75% до
0–0,25%. Последнее означает, что государство
раздает банкам деньги фактически бесплатно,
что, в свою очередь, свидетельствует о массовой
эмиссии национальной валюты – доллара. 

2) Государственная поддержка крупнейших
банков и компаний. В конце 2008 г. в американ-
ских правительственных кругах появилось мне-
ние, что некоторые участники рынка «слишком
велики, чтобы обанкротиться». Это означало не-
обходимость спасать за счет государства такие
компании, любой ценой предотвращая их при-
нудительную ликвидацию. Помощь оказывается
путем выкупа ценных бумаг, выдачи государст-
венных гарантий по ним или предоставления
целевых кредитов. 

3) Выкуп у банков так называемых «плохих» ак-
тивов («toxic asset»). Под этим термином понима-
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ются в основном безнадежные кредитные порт-
фели банков, сформированные в процессе ипо-
течного кредитования. Для решения задачи по
избавлению банков от «токсичных» активов в кон-
це марта 2009 г. американскими властями была
обнародована специальная программа.  Ее офи-
циальное название – Частно-государственная ин-
вестиционная программа (Public-Private In-vest-
ment Program, PPIF). Используя от 75 до 100 мил-
лиардов долларов средств, выделенных ранее
Конгрессом, Минфин США вместе с ФРС, FDIC
(Федеральной корпорацией страхования депози-
тов) и частным капиталом создают возможности
для выкупа «токсичных» активов на сумму от 500
миллиардов до 1 триллиона долларов.

Указанные меры американского правительст-
ва в настоящее время реализуются с перемен-
ным успехом, но даже по признанию властей,
ощутимых, а главное, скорых результатов не да-
ют. 24 июня Барак Обама заявил, что американ-
ская экономика по-прежнему находится в «глу-
бокой рецессии», и для ее восстановления потре-
буется немало времени.

Анализ показывает, что в условиях кризиса
американское правительство с максимально

возможной осторожностью отходит от принци-
пов «свободного саморегулируемого рынка».
Для многих банков США, в том числе и круп-
нейших, логичным выходом из ситуации могло
бы стать банкротство, однако социальные, эко-
номические, а главное, политические последст-
вия такого шага для государства могут быть не-
предсказуемыми. Поэтому эмиссия доллара,
формирование новой и не совсем прозрачной
системы управления «токсичными» активами
создают новые проблемы в будущем не только
для самих Соединенных Штатов, но и для всей
мировой экономики. Глобальная гиперинфля-
ция и массовое обесценивание активов – лишь
некоторые сценарии развития событий, кото-
рые уже сейчас прогнозируются ведущими эко-
номистами.

ЕВРОПЕЙСКИЙ СОЮЗ: 
СИЛЬНЫЕ ВЫТЯНУТ СЛАБЫХ?

Меры, принимаемые государствами Европы в
целях противодействия мировому экономическо-
му кризису, нельзя рассматривать как исключи-
тельно индивидуальные. Даже те из них, которые
носят сугубо внутригосударственный характер,
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все равно реализуются в рамках единой экономи-
ческой политики Европейского союза. С прихо-
дом кризиса для 27 участников объединения
главной проблемой стал дисбаланс экономик
стран так называемой «старой» и «новой» Европы.  

Процесс присоединения стран Центральной и
Восточной Европы к экономическим механиз-
мам ЕС происходил в своей активной фазе начи-
ная с 2001 года, когда мировая экономика нахо-
дилась на подъеме, а внешняя конъюнктура бы-
ла благоприятна, что сглаживало финансовые
диспропорции. В нынешней ситуации ребром
встал вопрос о том, будут ли «сильные» экономи-
ки ЕС (такие, как Франция и Германия) спасать
за свой счет «слабых». Проблема встает тем ост-
рее, чем чаще отдельные страны Восточной Ев-
ропы заявляют о возможности объявления де-
фолта. В этом случае вся экономическая архите-
ктура ЕС, с таким трудом возводимая с 2001 г.,
перестанет существовать в современном виде. 

Основные меры, предпринятые Евросоюзом,
были сходны с аналогичными мерами в США. На
первом месте – повышение объема денежных
средств в банковской системе. Однако, в отли-
чие от Соединенных Штатов, в зоне евро ставка

рефинансирования не опускалась ниже 2%. Это
говорит о том, что если со стороны Европейско-
го Центробанка и имела место денежная эмис-
сия, то ее размеры несопоставимы с колоссаль-
ными вливаниями, предпринятыми в США. При
этом девять стран-членов ЕС, не входящих в зо-
ну единой валюты, так и не получили права на
ускоренную интеграцию, о которой они просили
других участников после разрастания кризиса.

Сегодня дальнейшая политика ЕС по противо-
действию кризису зависит от того, какая точка
зрения в отношении приоритетов возобладает в
руководстве ведущих стран объединения – Гер-
мании и Франции. Если возобладают политиче-
ские интересы, то «слабых» будут спасать, стре-
мясь обеспечить будущее Союза. Ну, а если при-
оритетом станет экономика, то дальнейшее раз-
витие антикризисных мер может получить серь-
езную индивидуализацию. 

КИТАЙ: ДРАКОН ЧУВСТВУЕТ СЕБЯ 
ЛУЧШЕ ВСЕХ?

Старинная китайская поговорка гласит:
«Путь длиною в тысячу ли начинается с перво-
го шага». Китай свой первый шаг на пути в ми-
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ровую экономику сделал давно, и большую
часть пути уже преодолел. Эта страна, эконо-
мика которой во многом ориентирована  на
экспорт, в условиях экономического кризиса
проявила не только чудеса выживаемости, но и
удивила спецификой проблем, а также путями
их решения.

В то время как для большинства стран мира
борьба с кризисом заключается в минимизации
промышленного упадка и преодолении стагна-
ции, для Поднебесной главная задача состоит в
том, чтобы не слишком снизить темпы роста ВВП.
Но снижение все равно наблюдается (если в
2008-м рост составил 9,5%, то в текущем прогно-
зируется от 6,5 до 7,5%).

КНР пытается выйти из периода
внешней нестабильности внутриэко-
номическими мерами: ведь пробле-
мы на внешних рынках сбыта не за-
тронули огромный рынок внутрен-
ний. Именно идея повышения объе-
мов внутреннего потребления стала
отправной точкой при разработке и
принятии антикризисных мер. 

Для этого была снижена учетная
ставка, постепенно снижаются нало-
ги, принята программа по увеличе-
нию объемов жилищного строитель-
ства. В числе практических антикри-
зисных мер – повышение зарплат,
снижение кредитных ставок для ма-
лообеспеченных слоев населения,
субсидирование покупки бытовой
техники деревенскими жителями (до
10–13%), раздача талонов на быто-
вую технику.

Многие ведущие экономисты кон-
статируют, что Китай быстро отреа-
гировал на кризис и может стать
первой страной, которая выйдет из
него. Вместе с тем мировой спрос  на
китайскую продукцию остается сла-
бым, а следовательно прогнозы стро-
ить еще рано.

РОССИЯ: ОПАСНОСТИ 
СЫРЬЕВОЙ ЭКОНОМИКИ

В последнее десятилетие отечест-
венная экономика развивалась се-
мимильными шагами: РФ уверенно
входила в число стран с наиболее
высоким ростом ВВП. Благоприят-

ная внешняя конъюнктура в виде непрерывно
растущих цен на основные статьи российского
экспорта неизменно способствовала такому раз-
витию событий. Однако уже в начале 2000-х
стало понятно, что это – не навсегда.

С начала активной фазы глобального кризиса
правительством Российской Федерации было
выработано два последовательных плана по ста-
билизации ситуации. 

Первый документ под названием «План дейст-
вий, направленных на оздоровление ситуации в
финансовом секторе и отдельных отраслях эко-
номики» был принят еще в конце 2008 г., содер-
жал 55 пунктов и был рассчитан на ближайшие
пять месяцев. В июне 2009 г. премьер-министр
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Владимир Путин подписал новый документ,
«Программа антикризисных мер», который бу-
дет реализовываться до конца текущего года.

Действия российских властей в период с сен-
тября 2008 г. по настоящее время можно условно
разделить на две большие группы: стабилиза-
ция финансовой системы и  поддержка произ-
водственных отраслей экономики. 

Меры по стабилизации финансовой системы
начали осуществляться уже с середины сентяб-
ря 2008 г. Здесь также можно выделить два на-
правления: поддержка банков и ограничения
торговли на финансовых рынках. 

Поддержка банковской системы со стороны го-
сударства стала естественным ответом на прекра-
щение их дешевого кредитного финансирования
из-за рубежа. Были введены практика беззалого-
вых аукционов, размещение бюджетных средств
на депонентах коммерческих банков и другие ме-
ры. Важно отметить, что в отличие, например, от

США, в России такая поддержка банков осуществ-
лялась не за счет эмиссии денег, а за счет накоп-
ленных золотовалютных ресурсов. Важным ша-
гом стали и меры по предотвращению оттока
средств населения из банков, который с октября
2008 г. начал носить обвальный характер.

Ограничения операций на финансовых рын-
ках коснулись, прежде всего, рынка фондового.
Сентябрь 2008 г. ознаменовался обвальным па-
дением отечественных биржевых индексов, вы-
званным как спекулятивной игрой на пониже-
ние, так и срабатыванием margin call – автома-
тически исполняемых торговой системой орде-
ров, когда на клиентском счете не хватает мар-
жи (залоговых средств для поддержания теку-
щих открытых позиций). Основными мерами по
приостановлению паники стали запреты на со-
вершение так называемых «коротких» сделок,
позволяющих получать прибыль за счет умень-
шения стоимости активов.

Действия правительства РФ по поддержке про-
изводственных отраслей отечественной эконо-
мики отличались и отличаются широким спект-
ром применяемых мер. Поддержка сектора авто-
мобилестроения была осуществлена через фи-
нансовые инструменты. Так, государство при-

няло обязательство по субсидированию части
процентной ставки при приобретении автомо-
биля отечественного производства по кредит-
ным программам, субсидировало ОАО «РЖД» до-
ставку автомобилей железнодорожным транс-
портом в отдаленные регионы страны с целью
уменьшения конечной цены для потребителя.

В целом можно сказать, что антикризисные
действия российских властей к настоящему вре-
мени привели к стабилизации отечественной эко-
номики. При этом приходится констатировать,
что, в отличие от ведущих западных стран, Рос-
сии одновременно с противодействием кризис-
ным явлениям приходится преодолевать послед-
ствия низкой диверсификации своей экономики. 

ЧТО В СУХОМ ОСТАТКЕ?
Так следует ли России в вопросах противодей-

ствия мировому экономическому кризису учить-
ся на опыте зарубежных стран и перенимать его?

Многие ведущие отечественные экономисты
сходятся во мнении о том, что западные рецепты
борьбы с кризисом России не подходят. В частно-
сти, ректор Академии народного хозяйства при
правительстве РФ Владимир Мау отмечает, что
«борьба с дефляцией в западном мире будет вы-
талкивать инфляцию в развивающиеся экономи-
ки. А они, копируя западные рецепты борьбы с
кризисом, быстро окажутся в ловушке стагфля-
ции». Известный ученый также убежден в неэф-
фективности копирования зарубежного опыта
без соответствующей адаптации к отечествен-
ным реалиям.

Заметим, что ряд мер, примененных в России
«по западному образцу», оказался неэффектив-
ным. Так, предоставленные банкам дополни-
тельные средства для кредитования ими реаль-
ного сектора экономики в большинстве своем не
дошли до конкретных предприятий. ЦБ РФ даже
пришлось ввести институт уполномоченных для
контроля за движением таких средств.

Мировой экономический кризис для всех стран
един, но важно понимать: условия, в которых
пришли к нему национальные экономики, – раз-
ные. Соответственно, не может быть и единых
рецептов. Полученный нашей страной в начале
90-х годов печальный опыт копирования зару-
бежных моделей экономического оздоровления
должен стать предостережением на будущее.

Валерий КОННОВ, 
кандидат юридических наук, доцент
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В марте этого года в Министерстве сельского
хозяйства произошло знаковое событие. Новым
главой Минсельхоза стала Елена СКРЫННИК,
ранее возглавлявшая государственную компа-
нию «Росагролизинг». Первые полгода ее
работы на министерском посту показали, что
российский агропром попал в надежные руки.
О том, что удалось сделать за этот короткий
срок, и что будет делаться в сельском хозяйст-
ве дальше, Елена Борисовна рассказала в
интервью изданию «ВВП». 

– Елена Борисовна, ваше назначение на
пост министра состоялось в сложное для эко-
номики страны время. Что удалось сделать в
этой непростой ситуации? Каковы основные
итоги первых пяти месяцев вашей работы в
Минсельхозе?

– Начну с того, что для повышения эффектив-
ности и системности принимаемых в отрасли
решений Минсельхозом совместно с органами
управления АПК в субъектах Российской Феде-
рации создаются прогнозные балансы произ-
водства и потребления основных видов сельско-
хозяйственного сырья и продовольствия. Регио-
нальные балансы по стратегически важным
продуктам, таким, как мясо, молоко, зерно, са-
хар, будут учитывать текущее и перспективное
внутренне потребление, возможности межреги-
ональной торговли и экспортных поставок из
конкретных регионов. В результате будет реше-
на не только задача обеспечения населения ка-
чественной российской продукцией по справед-
ливой цене, но и расширены возможности для
участия сельхозтоваропроизводителей в экс-
портных поставках. 

Также Министерство сельского хозяйства сов-
местно с регионами создало всероссийский ре-
естр сельхозтоваропроизводителей, получаю-
щих господдержку. Сегодня на базе методики
оценки эффективности производства, разрабо-
танной совместно с учеными-аграриями, ведет-

ся постоянный мониторинг результативности
расходования средств федерального бюджета.
Такую разработанную впервые систему учета
эффективности использования средств господ-
держки я считаю главным достижением мини-
стерства на сегодняшний день.

Реестр в первую очередь повышает ответст-
венность регионов. Есть регионы, которые суб-
сидии и субвенции получают, а эффективность
не показывают. К сожалению, бывают случаи –
хорошо, что их немного, – когда сельхозпроизво-
дители субсидирование получают не сразу, с
длительными задержками. Это мы должны ис-
коренить, поскольку наша основная задача – от-
стаивать интересы сельского производителя.

Регионы c пониманием восприняли предложе-
ние министерства о подготовке и представлении
агропромышленных Паспортов регионов. Регу-
лярное обновление таких паспортов позволит
министерству «чувствовать» ситуацию на местах
и в случае необходимости гибко реагировать на
изменяющиеся условия, своевременно оказы-
вать необходимую поддержку.

В нынешнем году государство выделило весь-
ма значительные средства на поддержку сель-
ского хозяйства – 183 миллиарда рублей. Значи-
тельным подспорьем стало увеличение пошлин
и сокращение квот на импорт продовольствен-
ных и сельхозпродуктов, сельхозтехники; введе-
ние технических регламентов, регулирующих
качество продуктов, производимых внутри стра-
ны и ввозимых из-за рубежа; формирование соб-
ственного экспортного потенциала сельхозпро-
дукции. Это все предпринимается не только для
того, чтобы защитить отечественных произво-
дителей, а в большей степени – чтобы стимули-
ровать их развитие. 

В конце марта мы объявили цены для закупоч-
ных интервенций на зерно нового урожая. Это
дало возможность сельхозтоваропроизводите-
лям уверенно вести весенние полевые работы,
рассчитав свои материальные возможности по

Глава Минсельхоза России Елена Скрынник:

«АПК – локомотив
роста»



приобретению горюче-смазочных материалов,
минеральных удобрений. В этом году под хране-
ние зерна интервенционного фонда отобрано
почти 500 элеваторов, в полтора раза больше,
чем в прошлом году. Общая емкость хранения
составляет почти 15 миллионов тонн – 12 про-
центов общих складских мощностей по хране-
нию зерна в стране и почти 40 процентов мощ-
ностей по элеваторному хранению.

Раньше у хлеборобов всегда были претензии к
производителям и продавцам горюче-смазоч-
ных материалов. К весенне-полевым работам
нынешнего года было достигнуто соглашение о
замораживании цен на бензин и дизельное топ-
ливо, и наши сельхозтоваропроизводители всю
посевную получали ГСМ по ценам, зафиксиро-
ванным на уровне 15 января 2009 года. Эконо-
мия составила 2,5 миллиарда рублей. На период
уборочной кампании, благодаря поддержке

председателя правительства Владимира Влади-
мировича Путина, с нефтяниками была согла-
сована десятипроцентная скидка по оптовым
ценам на ГСМ. 

Для выполнения задач, поставленных Госпро-
граммой развития сельского хозяйства, агропро-
мышленный комплекс должен иметь единый ин-
формационный ресурс, обеспечивающий акту-
альной информацией всех участников рынка и, в
первую очередь, представителей органов управле-
ния АПК. Это позволит принимать корректные и
взвешенные решения по формированию баланса
производства и потребления основных видов
сельхозпродукции, в целом аграрной политики.
Такие информационно-аналитические системы
созданы и успешно функционируют во многих
странах мира. Министерство сельского хозяйства
приступило к разработке и внедрению аналогич-
ной системы в России. К концу следующего года
Единая система информационного обеспечения
агропромышленного комплекса должна зарабо-
тать на всей территории Российской Федерации.

Наличие таких прогрессивных инструментов
позволит государству комплексно подойти к со-
ставлению прогнозных оценок, предусматри-
вать всевозможные риски, стимулировать даль-
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нейшее развитие сельского хозяйства и эффек-
тивность сельхозпроизводства в целом.

Впервые был проведен Всемирный зерновой
форум, который собрал представителей 50
стран. Среди них – 19 министров сельского хо-
зяйства стран – крупнейших производителей и
потребителей зерна, руководители пяти между-
народных организаций. На форуме присутство-
вал и выступал президент России Дмитрий Мед-
ведев. В ходе форума состоялись встречи с ми-
нистрами сельского хозяйства ряда стран, наме-
тились хорошие перспективы развития новых
направлений и форм сотрудничества, прежде
всего в сфере поставок зерна. Такие мероприя-
тия мы будем проводить и далее: предполагаем в
будущем году провести подобный форум по мясу
и молоку.

– Первые месяцы вашего пребывания на по-
сту министра были омрачены серьезной про-
блемой – засухой, охватившей огромную тер-
риторию…

– Да, неблагоприятные метеоусловия сложи-
лись в юго-восточной части Приволжского и на
востоке Южного федеральных округов с начала
весны. Они-то и привели к сильной атмосфер-
ной засухе, поразившей 15 регионов страны.
Это самый масштабный катаклизм такого рода
за последние десять лет. 

Режим чрезвычайной ситуации введен в Аст-
раханской, Волгоградской, Самарской, Саратов-
ской, Оренбургской, Ростовской, Ульяновской и
Челябинской областях, в республиках Башкор-
тостан, Ингушетия, Калмыкия, Северная Осе-
тия – Алания, Татарстан, Кабардино-Балкар-
ской и Карачаево-Черкесской.

Гибель сельхозкультур от засухи произошла на
площади более 4 миллионов гектар. Пострадали
свыше 8 тысяч хозяйств. По этой причине Рос-
сия в нынешнем году недополучит 11 миллионов
тонн зерна. Однако в целом валовой сбор зерна в
Российской Федерации, по прогнозам, составит
85 миллионов тонн, что выше среднегодовых
значений за последнее десятилетие (хотя и ниже
прошлогоднего рекордного урожая).

Правительство страны приняло решение под-
держать пострадавшие предприятия и хозяйст-
ва. Кредитные учреждения, прежде всего «Рос-
сельхозбанк» и Сбербанк, пролонгируют креди-
ты, выданные пострадавшим от засухи хозяйст-
вам, с субсидированием процентной ставки.
Принято решение об отсрочке на один год упла-
ты платежей «Росагролизингу». 

Засуха заставила нас принять оперативные
меры по более точному и раннему прогнозирова-
нию неблагоприятных агрометеорологических
условий. Будут задействованы все меры, вплоть
до данных наблюдений из космоса. С 2010 года
мы будем доводить до сельхозтоваропроизводи-
телей прогноз агрометеорологических условий и
их воздействия на урожай в марте, а не в конце
июня, как сейчас. Для этого совместно с Росги-
дрометом, Россельхозакадемией и Российской
академией наук создается специализированная
система прогнозирования.

Засуха выявила целый ряд негативных мо-
ментов агротехнологического плана, которых
вполне можно было бы избежать. Минсельхоз
совместно с Россельхозакадемией провел науч-
но-практическую конференцию «Повышение
устойчивости сельскохозяйственного произ-
водства в условиях засухи». На основе ее мате-
риалов разработаны методические рекоменда-
ции для региональных органов управления
АПК, выработаны четкие «правила поведения»,
при неукоснительном выполнении которых

производитель может рассчитывать на господ-
держку в засушливый год.

Ученые и специалисты-практики дали кон-
кретные рекомендации относительно превен-
тивных мер, снижающих последствия неблаго-
приятных агрометеорологических условий.
Среди них: использование апробированных се-
мян, устойчивых к засухе, соблюдение агроэко-
номически обоснованного чередования культур
в севооборотах, поддержание и насаждение
разделительных лесополос, увеличение числа
чистых паров. Казалось бы, давно известные
правила, однако в погоне за сиюминутной при-
былью многие хозяйства засушливой зоны ими
пренебрегают.

И еще один существенный момент. Засуха вы-
явила недопонимание возможностей страхова-
ния. Застраховано оказалось весьма незначи-
тельное число пострадавших хозяйств. Сейчас
в рамках существующей концепции страхова-
ния мы рассматриваем возможности повыше-
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ния ее эффективности и более широкого рас-
пространения на селе.

– В сентябре на заседании Совета Федера-
ции в рамках «Правительственного часа» пла-
нируется заслушать ваш доклад о ходе реали-
зации Государственной программы развития
сельского хозяйства в 2008 году. Можно ли
сейчас с ним ознакомиться? 

– Да, конечно. Этот документ – не «секретный».
Его название полностью звучит как «Националь-
ный доклад о ходе и результатах реализации в
2008 году Государственной программы развития
сельского хозяйства и регулирования рынков
сельскохозяйственной продукции, сырья и про-
довольствия на 2008–2012 годы», и он выложен
на сайте Министерства сельского хозяйства. 

Министерство готовит и публикует Нацио-
нальный доклад в соответствии с Законом «О
развитии сельского хозяйства». Это серьезная,
системная исследовательская работа, позволяю-
щая объективно оценить процессы, происходя-
щие во всех отраслях сельского хозяйства, успе-
хи, проблемы, позитивные и негативные факто-
ры. Это одновременно и отчет о работе всего
АПК, и срез общественного мнения, и прогноз. 

В Нацдокладе развернуто представлены итоги
минувшего, во всех отношениях рекордного для

АПК года. Индекс производства продукции сель-
ского хозяйства в хозяйствах всех категорий со-
ставил 110,8 процента. Такой существенный
рост создал базу для устойчивого развития в ны-
нешнем, очень непростом году. 

– Для развития сельского хозяйства в Рос-
сии был принят ряд Федеральных целевых
программ. Как сейчас обстоит дело с их реа-
лизацией?

– В целях повышения уровня развития соци-
альной инфраструктуры и инженерного обуст-
ройства сельских поселений в рамках Госпро-
граммы реализуется Федеральная целевая про-
грамма «Социальное развитие села до 2012 го-
да». В нынешнем году в связи с оптимизацией
расходов федерального бюджета объем финан-
сирования мероприятий программы за счет
средств федерального бюджета сокращен. Тем
не менее, на селе будет введено или приобрете-
но более миллиона квадратных метров жилья, в
том числе 540 тысяч квадратных метров для
молодых специалистов и молодых семей. Ос-
новной объем вводимого жилья придется на
III–IV кварталы.

Показатели программы «Сохранение и восста-
новление плодородия почв на период до 2012 го-
да» постановлением правительства увеличены.
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Запланировано обеспечить предотвращение вы-
бытия из оборота 800 тысяч гектар сельскохо-
зяйственных угодий и защиту земель от водной
эрозии и подтопления на площади 25,5 тысяч
гектар, а также от ветровой эрозии и опустыни-
вания – на 94 тысячах гектар. В первом полуго-
дии сохранено в сельскохозяйственном обороте
349,2 тысяч гектар сельхозугодий, проведены
защитные мероприятия от водной эрозии, зато-
пления и подтопления на площади 20,9 тысяч
гектар и от ветровой эрозии и опустынивания –
на площади 47,1 тысяч гектар.

Следует отметить также, что 12 тысяч гектар
земель, пострадавших в результате аварии на
Чернобыльской АЭС, вовлечено в сельскохозяй-
ственный оборот земель. Это в два раза больше,
чем планировалось.

В первом полугодии сельхозтоваропроизводи-
тели получили и внесли в почву почти полтора
миллиона тонн высококачественных минераль-
ных удобрений, что на 5 процентов выше запла-
нированного Госпрограммой. 

– Год назад «эксперты» пугали нас тем, что
едва ли не главной опасностью мирового
экономического кризиса станет продоволь-
ственный. За счет чего удалось не допус-

тить подобного развития ситуации в Рос-
сии?

– Пока кризис выявляет, прежде всего, сильные
стороны российского агропромышленного комп-
лекса. На фоне тотального падения производства
сельское хозяйство продолжает расти: по итогам
первого полугодия на один процент к тому же пе-
риоду прошлого года. А ведь 2008-й был, как я уже
говорила, во всех отношениях рекордным для села.

Благодаря государственной поддержке, накоп-
ленному за последние годы потенциалу разви-
тия, АПК является одним из «локомотивов» пре-
одоления кризиса.

Главная задача агропромышленного комплек-
са – производство безопасной и качественной
сельхозпродукции и поставка ее на российский
и на мировой рынки по справедливым ценам. Го-
сударство идет на беспрецедентные финансо-
вые вложения с целью обеспечить физическую и
экономическую доступность продуктов питания
для населения, невзирая на кризис. 

Вопрос импортозамещения сегодня встал в но-
вую, острую социальную плоскость. Подорожа-
ние импорта в связи со снижением курса рубля
заставляет нас радикально пересмотреть баланс
импортной и отечественной продукции. Так, в
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нынешнем году мы сократим долю импортного
мяса в «рационе» страны с 30 до 25 процентов.
Речь идет, прежде всего, о мясе птицы и свинине.
За полугодие производство свиней на убой уве-
личилось на 8,4 процента, птицы – на 12 процен-
тов. Сложнее дело обстоит с говядиной: это про-
дукт не такой «скороспелый», как свинина и мя-
со птицы, соответственно, и отдача от инвести-
ций, которые были сделаны ранее, будет ощу-
щаться не ранее чем через год-два. Однако и
здесь положение выправляется.

Из федерального бюджета выделено 3,5 мил-
лиарда рублей на поддержку экономически
значимых региональных программ развития
мясного скотоводства. Отобрано 23 програм-
мы, прежде всего в регионах, традиционно за-
нимающихся разведением крупного рогатого
скота на мясо: в Калмыкии, Бурятии, Респуб-
лике Алтай, Ставропольском крае, Оренбург-
ской области и других. По этим программам в
2009 году планируется произвести 105 тысяч
тонн мяса крупного рогатого скота мясных по-
род в живой массе, что на 26,3 процента боль-
ше, чем было произведено в 2008 году в рамках

программы господдержки мясного животно-
водства.

Аналогичным образом осуществляется под-
держка молочного животноводства: 3,5 милли-
арда рублей выделено на софинансирование 54
региональных программ.

По расчетам Минсельхоза, производство скота
и птицы на убой в живой массе в хозяйствах всех
категорий вырастет более чем на 6 процентов и
достигнет 10 миллионов тонн. Это существенно
выше плановых показателей.

А к 2012 году производство мяса (в убойной
массе) увеличится на 21,6 процента к показате-
лям 2008 года. В том числе производство свини-
ны возрастет на 24,3 процента, мяса птицы – на
37,2 процента. Доля импорта в пищевых ресур-
сах страны снизится до 16 процентов.

– Вы назвали АПК одним из локомотивов
преодоления кризиса. Какое место в эконо-
мике России сейчас занимает отрасль и како-
вы перспективы ее развития? 

– Сельское хозяйство является одним из самых
важных секторов экономики страны. В нем за-
нято более 6,5 миллионов человек – каждый де-
сятый работник сферы материального произ-
водства. Более 20 миллионов человек занимают-
ся производством сельскохозяйственной про-
дукции для собственного потребления. А посто-
янно проживает на селе без малого треть населе-
ния нашей страны. В недавнем интервью Перво-
му каналу президент России Дмитрий Медведев
подчеркнул, что среди индустриально развитых
стран мира нет государства, где было бы такое
значительное аграрное население.

Удельный вес отрасли в валовом внутреннем
продукте страны составляет около 5 процен-
тов. Агропромышленный комплекс играет
ключевую роль в жизнеобеспечении населения
страны и является системообразующей отрас-
лью в экономике и социальной жизни общест-
ва. Его функционирование обеспечивает нали-
чие рабочих мест во многих других сферах эко-
номики – пищевой и перерабатывающей про-
мышленности, торговле, транспорте. Доля
продовольственных товаров в общем объеме
розничного товарооборота составляет почти
50 процентов.

Что касается перспектив развития отрасли, то
они определены Госпрограммой. Это устойчивое
развитие сельских территорий, развитие при-
оритетных подотраслей – животноводства и рас-
тениеводства, достижение финансовой устой-
чивости сельского хозяйства.

Важным условием стабильного роста АПК счи-
таю развитие малых форм хозяйствования. На
фермерские и личные подсобные хозяйства рас-
пространяются все меры государственной под-
держки, предусмотренные для сельскохозяйст-
венных товаропроизводителей. В дальнейшем
будем поддерживать фермерские и личные хо-
зяйства жителей села не только деньгами, но и
помощью в реализации продукции. Так, с ны-
нешнего года министерство реализует отрасле-
вую программу по созданию семейных молоч-
ных ферм. Типовые современные фермы на
100–150 голов создаются в районах как единый
комплекс по производству, переработке и по-
ставке молока населению. 

– Елена Борисовна, редакция «ВВП» привет-
ствует ваше вхождение в состав Наблюда-
тельного совета нашего издания. Насколько
вы считаете полезным тесное взаимодейст-
вие министерства со СМИ?
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– В свою очередь, я хочу поблагодарить ваше
издание за внимание, которое вы оказали Ми-
нистерству сельского хозяйства России и аграр-
ной отрасли в целом, предложив мне, как мини-
стру, войти в состав Наблюдательного совета
«ВВП». Я думаю, вопросы развития сельского хо-
зяйства, проблемы продовольственной безопас-
ности интересны всем без исключения читате-
лям вашего журнала, особенно в нынешний не-
простой период.

Сегодня, когда аграрная тематика актуальна
как никогда, представители аграрного сообще-
ства, сотрудники Минсельхоза охотно идут на
контакт со средствами массовой информации.
А СМИ, на мой взгляд, могли бы активнее спо-
собствовать созданию благоприятного инфор-
мационного поля для всего сельского хозяйства
страны. Ведь сейчас, в кризисные времена, в
сложных погодных условиях селяне продолжа-
ют выращивать зерно и овощи, скот и птицу,
чтобы обеспечить россиян качественными,
безопасными и доступными продуктами. Доб-
рое слово за их благородный труд будет весьма
кстати. 

Я хотела бы пожелать вашему журналу стать
проводником новых идей и хорошим помощником
в реализации государственных проектов на селе.

В заключение хочу подчеркнуть: несмотря на
снижение объема производства зерна, вызван-
ное засухой, и незначительное сокращение про-
изводства молока и говядины, в сельском хозяй-
стве в целом в первом полугодии 2009 года была
обеспечена положительная динамика развития.
Рост в один процент по сравнению с показателя-
ми минувшего рекордного года свидетельствует
об устойчивости российского АПК в условиях
кризиса. Заложенная к настоящему моменту в
агропромышленном комплексе финансовая,
технологическая и инфраструктурная основа
является залогом выполнения Государственной
программы в текущем году.
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Прошел ровно год с момента начала грузин-
ской агрессии против Южной Осетии и Абха-
зии. За эти 365 дней Абхазия и Южная Осетия
приобрели независимость, Россия и Грузия ра-
зорвали дипломатические отношения, был
подписан документ, который войдет в историю
как «план Медведева-Саркози», сменилась ад-
министрация США, а вместе с ней сместились
западные оценки грузино-югоосетинского
конфликта. Теперь сложно сказать однознач-
но, кто перетянул на свою сторону зарубежное
общественное мнение – Россия или Грузия.

По данным Генштаба Вооруженных сил
России в течение года после конфликта в
Южной Осетии грузинская сторона со-

вершила 120 провокаций против нее и Абхазии.
«Атмосферу в регионе спокойной никак не назо-
вешь, – заметил заместитель начальника Геншта-
ба ВС РФ генерал-полковник Анатолий Ногови-
цын. – Все действия Грузии нацелены на дискре-
дитацию российских военнослужащих и служа-
щих силовых структур Южной Осетии и Абхазии». 

По оценке Ноговицына, эти действия «выпол-
няются в двух направлениях – пропаганде и де-
зинформации и диверсионно-разведывательной
деятельности». «Свыше 50 провокаций зафикси-
ровано на абхазском направлении и свыше 70 –
на югоосетинском», – сообщил он.

Говоря об особенностях существующего стату-
са российских военных баз в Абхазии и Южной
Осетии, Ноговицын отметил: «Рождаются новые
государственности. Вооруженные силы России
получили задачу помочь молодым государствам
поддерживать их суверенитет и территориаль-

ную целостность в рамках существующих гра-
ниц, которые не пересматривались ни одной из
сторон». «Мы действуем в рамках двусторонних
документов», – подчеркнул замглавы Генштаба. 

Судя по последним заявлениям президента
Грузии, борьбу за Южную Осетию и Абхазию ны-
нешние грузинские власти считают незакончен-
ной, хоть и отрицают подготовку к новой войне.
В этой связи министр иностранных дел России
Сергей Лавров не исключил новых провокаций
грузинской стороны. По его словам, «Саакашви-
ли будет пытаться расшатать ситуацию самыми
разными методами, чего стоит его призыв к то-
му, чтобы США присоединились к миссии Евро-
союза в Южной Осетии и Абхазии».

«Но, во-первых, это просто не корректно, пото-
му что миссия Евросоюза действует на основе
договоренности Медведева-Саркози, – указал
министр, – а во-вторых, затея эта совершенно
понятна, и мы нашим американским коллегам
об этом честно сказали». 

«Затея заключается в том, – пояснил Лавров, –
чтобы затащить американцев в Грузию и поста-
вить американских наблюдателей прямо с рос-
сийскими военными. Ну а дальше мастера про-
вокаций, которых у Саакашвили хватает, будут
пытаться делать свое привычное дело». «Риски,
которые с этим сопряжены, понятны, их пони-
мают и в Европе, и в Соединенных Штатах», –
сказал министр.

Российское руководство, несмотря на то, что
молодые республики признала только Никара-
гуа, неоднократно отмечало, что призывы к Рос-
сии признать территориальную целостность
Грузии, имея в виду Южную Осетию и Абхазию,

«Санитарный
кордон»

прохудился
Грузия и Украина не смогли стать надежным

плацдармом для атак на Россию



отголоски старого мышления. И сейчас Сергей
Лавров сказал: «Это стенания тех, кто, вопреки
давно уже понятым всеми реалиям, пытается
каким-то образом нас зацепить, создавать раз-
дражители для нас и пытается, в общем-то, спа-
сти полностью обанкротившийся режим».

Говоря о признании независимости двух рес-
публик, Сергей Лавров выразил уверенность,
что «инерция эта пройдет, случившееся необра-
тимо». «Мы не хотели, когда мы пресекли грузин-
скую агрессию, признавать Южную Осетию и
Абхазию, – продолжил он. – Более того, в плане
Медведева-Саркози, который был согласован в
Москве, мы сами предложили, чтобы междуна-
родные дискуссии, которые вот сейчас начались
в Женеве, среди прочих рассматривали вопрос о
статусе Южной Осетии и Абхазии». 

«Признание Россией Абхазии и Южной Осетии
было незапланированным шагом, мы думали,
прежде всего, чтобы спасти людей, – пояснил
министр. – Но когда мы поняли, что для спасе-
ния людей недостаточно просто пресечь агрес-
сию и оставить их как бы в рамках Грузии, по-
скольку в рамках Грузии при таком президенте
эти две республики однозначно находились в ус-
ловиях выживания своих народов».

«Саакашвили сделал все, чтобы извратить со-
держание плана Медведева-Саркози», – заметил
глава МИД РФ. Он напомнил, что в Москве пре-
зиденты России и Франции одобрили шесть
принципов и предпослали этим принципам пре-
амбулу, первая фраза которой гласила, что пре-
зиденты России и Франции поддерживают одно-
значно сформулированные принципы и призы-
вают соответствующие стороны подписаться
под ними. Из этого совершенно четко следовало,
что Франция и в национальном качестве, и в ка-
честве председателя Евросоюза не рассматрива-
ла Россию как сторону в конфликте. Россия и
Франция выдвинули инициативы, призвали
стороны, а именно Грузию, Южную Осетию, Аб-
хазию под этими принципами подписаться, пре-
жде всего, под принципом неприменения сил.

Напомним, что подписывая эти «шесть прин-
ципов», Михаил Саакашвили настоял на том,
чтобы из той версии документа, которую он под-
писал, фраза о неприменении сторонами сил
была изъята. С тех пор президент Грузии пыта-
ется убедить мировое сообщество, что Россия
является стороной конфликта, обязанной ис-
полнять те самые принципы. То есть вывести из
Абхазии и Южной Осетии миротворцев и факти-
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чески отказаться от помощи молодым республи-
кам, признав их частью Грузии. Для России та-
кая позиция неприемлема. 

Безусловно, за действиями грузинского режи-
ма стояли высокопоставленные чиновники из
США. Иначе никак не объяснить большое коли-
чество американских инструкторов, трениро-
вавших грузинские войска. Более того, неприят-
ным для России известием стали вскрывшиеся
факты продажи оружия и техники Грузии сосед-
ствующей с Россией Украиной. 

Год назад режим Ющенко жестко осудил дей-
ствия России, а по стране покатился призыв со-
браться в добровольческие отряды и помогать
«грузинским братьям». После конфликта комис-
сия из украинских парламентариев, доказавшая
факты продажи Киевом оружия и военной тех-
ники Тбилиси, так и не дождалась ответа от пре-
зидента страны. 

Не случайно в своем недавнем послании к Вик-
тору Ющенко глава российского государства
Дмитрий Медведев напомнил о событиях годич-
ной давности. «Негативный общественный резо-
нанс вызвала антироссийская позиция Украины
в связи с варварским нападением режима Саака-
швили на Южную Осетию. Спустя год после тех
трагических событий вновь остро встает вопрос
о том, что мирных жителей и российских миро-
творцев в Цхинвале убивали из украинского ору-
жия. Те в Киеве, кто поставлял вооружения гру-
зинской армии и, кстати, не намерен прекра-
щать делать это и сейчас, полностью разделяют с
Тбилиси ответственность за совершенные пре-
ступления», – подчеркнул президент России. 

Кроме того, по словам президента, у России вы-
зывает недоумение позиция руководства Украи-
ны, упрямо продолжающего курс на вступление в
НАТО без оглядки на мнение граждан своей стра-
ны и ссылающегося при этом на некую «россий-
скую угрозу» своей безопасности. Продолжением
этой «деструктивной линии», убежден Медведев,
являются непрекращающиеся попытки Киева
осложнить практическую деятельность Черно-
морского флота России. Год назад режим Ющен-
ко уже угрожал прервать действие соглашений,
по которым Черноморский флот базируется в Се-
вастополе, мотивируя это тем, что корабли могут
находиться там как для защиты, так и для напа-
дения. Хотя совершенно очевидно, что нападать
на Украину никто не собирается и не собирался. 

Сейчас уже понятно, что стремления Украины
и Грузии на волне «российской агрессии» быстро

вступить в НАТО провалились. Как не удались и
попытки сформировать однозначное осуждение
Западом действий России. 

По словам премьер-министра РФ Владимира
Путина, «Запад неоднороден. Там есть реально не-
мало наших сторонников. Они все находятся под
определенным давлением со стороны ведущей
страны НАТО – Соединенных Штатов. И, если ска-
зать откровенно, многие публично не высказыва-
ют свои позиции, хотя они значительным образом
отличаются от позиции Соединенных Штатов».
Путин подчеркнул, что оценка событий в Южной
Осетии и в Абхазии в августе прошлого года «это
даже не двойные, и даже не тройные стандарты,
это вообще отсутствие всяких стандартов». 

В то же время грузинское и украинское руковод-
ство продолжают испытывать на прочность терпе-
ние собственных народов и с позволения «старшего
брата» играть в демократию. По признанию быв-
шей соратницы президента Грузии по «революции
роз», экс-спикера грузинского парламента Нино
Бурджанадзе, Саакашвили полностью контроли-
рует средства массовой информации, убеждающие
народ в том, что вот-вот начнется новая война. 

Кроме того, элита страны коррумпирована, и
действующая команда бесконтрольно манипу-
лирует значительными средствами западных
спонсоров. По словам Бурджанадзе, Грузия – по-
лицейское государство, и после визита амери-
канского вице-президента Джозефа Байдена си-
туация в стране ухудшилась: происходят неза-
конные аресты, более 100 политзаключенных
сидят в тюрьме по ложным обвинениям в хране-
нии наркотиков и оружия. 

На Украине ситуация также непроста. В посла-
нии Дмитрия Медведева перечислены действия
украинских властей, осложняющих отношения
бывшей советской республики с Россией. Гово-
рится, что власти продолжают последователь-
ную политику пересмотра российско-украин-
ской истории, героизации нацистских пособни-
ков, возвеличивания роли радикал-национали-
стов, навязывания международному сообществу
националистически окрашенных трактовок
массового голода в СССР 1932–1933 гг. как «гено-

ВВП74

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА

ГРУЗИНСКОЕ И УКРАИНСКОЕ
РУКОВОДСТВО ПРОДОЛЖАЮТ
ИСПЫТЫВАТЬ НА ПРОЧНОСТЬ
ТЕРПЕНИЕ СОБСТВЕННЫХ НАРОДОВ



цида украинского народа». Продолжается вытес-
нение русского языка из общественной жизни,
науки, образования, культуры, средств массовой
информации, судопроизводства. Особенно явно
это проявилось во время пастырского визита на
Украину Патриарха Московского и всея Руси Ки-
рилла, когда Киев счел возможным не обеспечи-
вать на должном уровне безопасность предстоя-
теля РПЦ. 

Назвать подобные действия руководства Кие-
ва и Тбилиси демократическими нельзя даже с
большой натяжкой. В то же время, они остаются
без должной характеристики со стороны ЕС и
США. Весь критический запал «старых демокра-
тий» тратится на Россию.

Осенью в Парламентской ассамблее Совета
Европы предстоит обсуждение доклада о выпол-
нении Россией резолюции «Об обстоятельствах
войны между Россией и Грузией». При неблаго-
приятном исходе могут быть пересмотрены пол-
номочия российской делегации в Ассамблее. 

Подобного решения от ПАСЕ добивается гру-
зинская делегация, которая уже завершила сбор
подписей, необходимых для вынесения вопроса
на обсуждение. Москва, в свою очередь, преду-
преждает, что пересмотр полномочий России в

организации может сделать бессмысленным ее
участие в дискуссии по грузино-югоосетинскому
конфликту. 

Результатом предстоящей дискуссии могут
стать либо пересмотр полномочий российской де-
легации в ПАСЕ, «что превратит дискуссию в мо-
нолог Ассамблеи», либо отсутствие радикальных
инициатив ПАСЕ, а значит, в продолжение диало-
га. В любом случае, во всех международных кон-
тактах Россия намерена и дальше поддерживать
Сухум и Цхинвал, руководствуясь международ-
ным правом и невзирая на зарубежные оценки. 

Так или иначе, линия на строительство нового
«санитарного» кордона против России, которую в
последние годы усиленно продвигали западные
лидеры, терпит неудачу. Две страны, которые
должны были служить «форпостами демократии»
(иными словами, главными рычагами давления
на Россию), со своими задачами не справляются. 

А потому, куда бы ни вывело кризисное разви-
тие Украины и Грузии, прежние ориентиры их
новым руководителям придется пересматри-
вать. Или председательствовать при развале
своих государств.

Дарья ПОЛЯК
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Отношения России и США – один из главных
«узлов» мировой политики. Со времен второй
мировой войны советско-американские, а за-
тем российско-американские отношения ни-
когда не были простыми. Иногда их слож-
ность приобретала вполне конфронтацион-
ный характер, что в прошлом веке неодно-
кратно ставило весь мир на грань глобально-
го конфликта. 

Последний по времени виток противосто-
яния США и России пришелся на годы
президентства Джорджа Буша-младше-

го. Конечно, по накалу это противостояние было
далеко не таким острым, как в период «холодной
войны». Однако количество проблемных зон в
течение бушевской восьмилетки заметно воз-
росло: Ирак, ПРО, украинский и грузинский во-
просы, ДОВСЕ, расширение НАТО…

Неудивительно, что сменивший республикан-
ца Буша демократ Барак Обама должен был вне-
сти заметные коррективы во внешнеполитиче-
ский курс Белого дома. 

Во-первых, политика Буша стала исключи-
тельно непопулярной, а значит, новому прези-
денту надо было от нее отмежеваться. И пока-
зать, что он совсем не такой – не воинственный,
прагматичный, настроенный на диалог.

Во-вторых, от Обамы ждали больших перемен
во всем – за него голосовали именно как за кан-
дидата больших изменений. Поскольку же внеш-
няя политика после 11 сентября 2001 года стала
для американцев гораздо важнее, чем раньше,
эту сферу перемены должны были затронуть в
первую очередь.

В-третьих, начавшийся мировой экономиче-
ский кризис отодвинул международную пробле-
матику на второй план, а значит, демократиче-
ской администрации надо было минимизиро-
вать свои внешнеполитические усилия.

И Обама объявил «перезагрузку». Надо заме-
тить, что изменения произошли главным обра-
зом в риторике: по большинству вопросов, в ко-
торых позиции США и России расходились, сто-
роны остались при своем мнении. Но внешнее
смягчение линии очевидно. Ярче всего оно вы-
явилось во время июльского визита Обамы в Мо-
скву. Ни о чем серьезном американский и рос-
сийский президенты не договорились, но друже-
любие продемонстрировали.

Однако едва Москва попрощалась с Обамой,
как со стороны Вашингтона прозвучал совсем
другой сигнал. Не прошло и месяца после посе-
щения Москвы 44-м президентом Соединенных
Штатов, как вице-президент Джозеф Байден по-
бывал в Тбилиси и Киеве. А по итогам своей по-
ездки дал интервью газете The Wall Street
Journal. И высказался по русскому вопросу от-
нюдь не в стилистике «перезагрузки». 

Байден заявил, что Российская экономика
«увядает», и эта тенденция заставит страну ид-
ти на уступки Западу по широкому кругу вопро-
сов национальной безопасности, включая утра-
ту влияния на бывшие советские республики и
сокращение ее ядерного арсенала. Далее он
предостерег американцев от русской «воинст-
венности», которая угрожает бывшим совет-
ским республикам. И выразил уверенность, что
влияние России в ближнем зарубежье будет со-
кращаться. 

Вице-президент также объяснил, зачем Рос-
сии нужны переговоры о сокращении ядерных
вооружений. По его мнению, «Россия больше не
может содержать свой арсенал, который, хотя и
значительно уменьшился по сравнению с уров-
нем холодной войны, все еще остается одним из
двух крупнейших в мире». То есть дело вовсе не в
миролюбии России, а в ее бедности. 

Содержание и тональность выступлений Бай-
дена вызвали естественное раздражение в Мо-

Ошибка 
вице-президента
Джо Байден предложил свою версию «перезагрузки»



скве. Министр иностранных дел России Сергей
Лавров достаточно резко парировал выпады
вице-президента США. «Мы считаем ненор-
мальным попытки изнутри этой администра-
ции тянуть нас всех в прошлое, как это сделал
вице-президент Джо Байден, известный мне
политик и, конечно же, его интервью, которое
он недавно дал газете The Wall Street Journal,
как будто было переписано из речей ведущих
сотрудников администрации Джорджа Буша», –
заявил министр. 

А в другом выступлении Лавров охарактеризо-
вал байденовские речи как «отголоски старого
мышления, стенания тех, кто вопреки давно уже
понятым всеми реалиям, пытаются каким-то об-
разом нас зацепить, создавать раздражители
для нас». 

Российская реакция была вполне предсказуе-
мой и понятной. Вопрос в другом: почему амери-
канский вице-президент пошел вразрез с поли-

тикой своего президента? И кто в действитель-
ности выражает истинную позицию Белого до-
ма – Обама или Байден?

Здесь требуется небольшое историческое от-
ступление. Дело в том, что Буш-младший нару-
шил два важнейших принципа американской
внешней политики. 

Первый – разделение функций между демокра-
тами и республиканцами. После 1945 года рес-
публиканцы закрепили за собой позицию праг-
матиков и реалистов, а демократы – идеологов.
Поэтому в советско-американских и российско-
американских отношениях первые были склон-
ны к компромиссам, а вторые – к разным видам
давления. Однако администрация Буша стала
проводить неоконсервативный курс – крайне
идеологизированный и предусматривающий
щедрое использование силовых методов.

Второе, от чего отступил Буш, – принцип преем-
ственности. После Второй мировой войны внеш-
неполитический курс США, хотя и видоизменялся
при смене президентов, в целом не претерпевал
резких поворотов. Внешнюю политику формиро-
вали обе партии, и перемены если осуществля-
лись, то осторожно. Консенсус элит по междуна-
родным вопросам почти никогда не нарушался.
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Но администрация Буша сделала активную
внешнюю политику главным направлением сво-
ей деятельности. И вызвала острейшую критику
в обществе. Поэтому в течение второго прези-
дентского срока Буша двухпартийный консен-
сус был подорван. Демократы должны были
стать непримиримыми критиками политики
«неоконов», и стали ими.

Обамовская «перезагрузка» определяется эти-
ми двумя факторами: необходимостью отречься
от политики Буша и сформировать альтернати-
ву неоконсервативному курсу. 

Проблема однако в том, что традиционная
внешнеполитическая стратегия демократов

как раз похожа на «неоко-
новскую». Главные эксперты
Демократической партии по
внешней политике – никак
не приверженцы realpolitik.
Демократический «патри-
арх» внешней политики –
Збигнев Бжезинский, кото-
рый по идеологизированно-
сти и агрессивности превос-
ходит самых ярых ястребов
из республиканского лагеря.

После победы Обамы на
выборах именно эти люди
заняли ключевые позиции в
Государственном департа-
менте и Совете по нацио-
нальной безопасности. Но
вынуждены – в силу указан-
ных выше обстоятельств –
проводить несвойственную
им политику.

Джозеф Байден принадле-
жит именно к этой катего-
рии. В отличие от молодого
Обамы, он в большой поли-
тике ветеран. Из 67 лет жиз-
ни 35 провел в сенате США,
где представлял крошечный
штат Делавэр и был предсе-
дателем юридического ко-
митета и комитета по ино-
странным делам. Он нико-
гда не был в числе самых
отъявленных «ястребов», од-
нако находится в демокра-
тическом «мэйнстриме». По-
этому для него роль глаша-

тая демократического традиционализма впол-
не естественна.

Значит ли это, что у Обамы завелась «пятая
колонна» в собственной администрации? Спе-
циалисты по российско-американским отно-
шениям, работающие в американских иссле-
довательских организациях, так не считают. 

Эксперт близкого к демократам Центра Кар-
неги Мария Липман напоминает: «У Джо Бай-
дена репутация человека, который не всегда
складно выражается и допускает много оши-
бок – до Джорджа Буша-младшего ему, конеч-
но, далеко, но он так же попадает из-за своих
высказываний в неловкие ситуации». 
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Аналогичным образом комментирует байде-
новские речи президент республиканского
Центра Никсона Димитрий Саймс: «Высказы-
вания Байдена Москве следовало бы воспри-
нять серьезно, но не буквально. Они отражают
взгляды одного из течений в администрации
Обамы... Согласно взглядам этой школы, со
временем из-за совокупности факторов – сла-
бости страны, а также своих интересов – Рос-
сия будет вынуждена учитывать американские
озабоченности даже без значительных уступок
со стороны Вашингтона. С другой стороны, ви-
це-президент известен своими красочными и
провокационными заявлениями, которые не
всегда отражают политику администрации». 

Чтобы высказывания вице-президента не
восприняли и буквально, и серьезно, на сцену
вышла Хиллари Клинтон – бывшая первая ле-
ди, а ныне государственный секретарь США
выступила в эфире компании NBC. «Мы рас-

сматриваем Россию в качестве великой держа-
вы», – заверила она. По словам Клинтон, Белый
дом не считает, что Вашингтон имеет преиму-
щество в отношениях с Москвой. И Байден, по
ее мнению, так не считает: «Это не так, и я не
думаю, что вице-президент имел в виду имен-
но это».

Однако уверяя Москву в своей доброжела-
тельности, Хиллари Клинтон солидаризирова-
лась с позицией Байдена в отношении роли
России на постсоветском пространстве. Как и
вице-президент, госсекретарь США уверена,
что в XXI веке Россия больше не может иметь
влияния на страны Восточной Европы.

То есть если ведущим игрокам администра-
ции Барака Обамы что-то и не понравилось в
речах Байдена, так это неуклюжая форма. Ви-
це-президент сказал вслух то, о чем его колле-
ги предпочли бы промолчать. 

Впрочем, для российских экспертов это не
стало сюрпризом, поскольку они не слишком
верят в реальность «перезагрузки». «Пере-
загрузка» пока характеризуется большими ус-
тупками России Соединенным штатам, а не на-
оборот», – утверждает руководитель Центра

анализа международной политики Института
глобализации и социальных движений Михаил
Нейжмаков. 

Байден «отражает точку зрения многих демо-
кратов и республиканцев, выступающих за
продолжение «миссии Америки» в мире, – напо-
минает директор политических программ Со-
вета по внешней и оборонной политике Андрей
Федоров. – Было бы наивным думать, что в
рамках «перезагрузки» подход изменится».

«В том, что «перезагрузка» дала сбой, нет ни-
чего удивительного, – вторит коллегам эксперт
Центра политической конъюнктуры России
Евгения Войко. – Разочарование российского
руководства словами Байдена и Клинтон вы-
звано завышенными ожиданиями относитель-
но готовности Белого дома пересмотреть свою
политику в отношении России... По большому
счету, оба политика лишь актуализировали то,
что было сказано Бараком Обамой в Москве о
его желании видеть Россию сильной, процве-
тающей страной, дав таким образом понять,
что в настоящее время США ее таковой не вос-
принимают».

Таким образом, выступления Джозефа Бай-
дена в действительности вряд ли можно счи-
тать идущими вразрез с политикой Барака
Обамы. Его «перезагрузка» никоим образом не
означает существенной ревизии внешнеполи-
тического курса. Речь идет о смене риторики –
и только риторики. Да и новые слова говорит
исключительно новый президент, главной за-
дачей которого еще долго будет оставаться вы-
страивание собственного имиджа на контра-
сте с Джорджем Бушем-младшим. 

Правда, для успешного имиджмейкерства
было бы полезно, чтобы ведущие игроки адми-
нистрации Обамы не проговаривались. Иначе
слишком многим будет ясно, что различий ме-
жду исключительно непопулярным экс-прези-
дентом-республиканцем и сверхпопулярным
президентом-демократом не так уж много. В
этом смысле вице-президент допустил ошибку. 

Ошибку эту ему, конечно, простят – за боль-
шие заслуги перед Соединенными Штатами. А
России стоило бы сказать разговорчивому по-
литику большое спасибо. Ведь кто предупреж-
ден – тот вооружен. 

Юрий ГИРЕНКО,
кандидат исторических наук
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Арсений Яценюк в свои 35 лет многое успел –
был министром экономики, министром ино-
странных дел, спикером Верховной Рады. До
прошлой осени он входил в пропрезидентскую
фракцию «Наша Украина – Народная Самообо-
рона». Однако в ноябре 2008 года Яценюк
лишился поста спикера, создал общественную
инициативу «Фронт перемен» и фактически
начал свою президентскую кампанию.
Арсений Яценюк может всерьез побороться за
президентский пост, поскольку выгодно отли-
чается от намозоливших глаза избирателям
«тяжеловесов». Чего можно ожидать от такого
лидера? Что он думает о внутренней и внешней
политике Украины? Обо всем этом господин
ЯЦЕНЮК рассказал в беседе с главным редак-
тором издания «ВВП» Алексеем Жаричем.

– Добрый день, Арсений Петрович. Спасибо
за предоставленную изданию «ВВП» возмож-
ность побеседовать с вами.

Наш разговор проходит в дни пастырского
визита Патриарха Кирилла на Украину. До
своего визита Патриарх говорил, что он не
будет иметь политических аспектов. Тем не
менее, Патриарх коснулся двух проблем по-
литического свойства: голодомор и пробле-
ма разделения церквей. Я бы хотел спросить,
во-первых, о вашем отношении к визиту
предстоятеля РПЦ, а во-вторых, о вашем мне-
нии по этим двум вопросам.

– Я начну с визита. Действительно, Патриарх
довольно жестко обозначил, что это пастырский,
а не политический визит. Так и должно быть. Ук-
раина многоконфессиональная страна, Украина
и страна православного большинства, и в прин-
ципе хорошо, что Патриарх приехал к своей па-
стве вместе помолиться. А также обсудить много
животрепещущих тем, начиная от тем духовных,
культурных и заканчивая новыми общечеловече-
скими вызовами. Я был положительно удивлен
интервью Патриарха, которое он давал на одном

из основных украинских каналов, его понимани-
ем проблем, содержательностью анализа. Так
что подчеркну, визит очень важен.

– В связи с этим, правильно ли я понимаю,
что ваша позиция такова: Украина и Россия  –
православные страны, и Патриарх должен
быть один?

– Я не буду комментировать это, и вы знаете
почему? Потому, что не дело политиков зани-
маться внутрицерковными проблемами. Наде-
юсь, что с Божьей помощью, православная цер-
ковь эту проблему своего раскола решит.

– И вы считаете, что и другие политики в
Украине не должны вмешиваться в церков-
ные дела?

– Да. Кроме того, я считаю, что роль государст-
ва во многом схожа с задачами церкви. Это фор-
мирование морального облика гражданина, это
социальные процессы, это в целом воспитание
личности.

– Я понял вашу позицию. Ко второй теме...
– Голод 1933 года – это огромная трагедия, ко-

торая постигла Украину и своими умертвляю-
щими щупальцами дотянулась и до России, и до
Казахстана. И мы в Украине сделали очень мно-
гое для того, чтобы почтить память миллионов
людей, погибших от голода...

– Тем не менее, вы считаете, это общая бе-
да, общая трагедия наших народов?

– Я четко ответил, дословно, что щупальца тра-
гедии и тень смерти упали и на Россию, и на Ка-
захстан. Но Украина в голодоморе 1933 года по-
страдала больше всего. И то, что Патриарх по-
шел к памятнику голодомора и посадил дерево,
это дань уважения к украинскому народу.

– Тогда перейдем к визиту, который состо-
ялся чуть раньше. Это визит Джо Байдена,
вице-президента США. После своей поездки
по Грузии и Украине он дал интервью The
Wall Street Journal, где выказал свое отноше-
ние к России в духе предыдущей админист-
рации. Российскому министру иностранных

Кандидат в президенты Украины Арсений Яценюк:

«Заполнить пустоту
отношений»



дел Лаврову пришлось даже сделать специ-
альное заявление по этому поводу. Я бы хо-
тел услышать ваше мнение об этом визите,
тем более я знаю, что у вас была личная
встреча с Байденом...

–  Мне бы не хотелось, чтобы Украина была где-
то посередине линии напряженности Соединен-
ных Штатов и России. У нас нет треугольника от-
ношений США–Россия–Украина. У нас двухсто-
ронние отношения: США–Украина, Украи-
на–Россия. 

Когда Обама был в России, нам было очень ин-
тересно услышать, какова новая повестка дня.
Скажу вам откровенно, я не услышал «переза-
грузки» ни с одной, ни с другой стороны. Мне ка-
жется, что пока это пробный визит без четко
сформатированной стратегии двухсторонних
отношений, которые имеют влияние на весь
мир. Это две страны, которые владеют 95 про-
центами ядерного арсенала мира. Эти отноше-
ния влияют на Украину хотя бы потому, что
она – близкий сосед России. Но я еще раз хочу
подчеркнуть, что это не прямые отношения, это
отношения России и США. Визит Байдена – это
двухсторонний визит в Украину. Его поездка в
Грузию и Украину – это визит в страны, с кото-
рыми новая администрация считает необходи-
мым поддерживать отношения. 

–  Давайте оттолкнемся от этой темы и пой-
дем дальше. Как бывший министр иностран-
ных дел и человек, который очень много зна-
ет и понимает в украинской политике, как
вы видите будущее отношений Украины с
тремя основными партнерами: Россией, США
и Европейским союзом?

–  Сейчас, после изменения мировой системы
координат, и наличием пока незавершенного
кризиса, неверно говорить, что у нас только три
основных партнера...

–  Прошу прощения, Арсений Петрович. Да-
вайте сделаем сноску, как вы оцениваете ны-
нешнюю стадию кризиса и по каким призна-
кам оценивать его завершение?

–  Пока кризис не завершился, никто не знает,
как он завершится. Ведь завершение кризиса –
это не просто хорошие отчеты банков. Это изме-
нение геополитических координат, всей систе-
мы отношений в мире, международного права.
Это новая система финансовых координат. Это
перераспределение производственных мощно-
стей и уровней потребления в разных странах. А
пока кризис в развитии.

–  Понятно, спасибо. Вернемся к междуна-
родным отношениям...

–  Так вот, пока кризис в процессе, я считаю не-
правильным говорить о том, что у Украины три

81



основных партнера – Россия, США и ЕС. Глоба-
лизация и кризис сегодня дают четкий ответ:
нет основных и неосновных партнеров. Партне-
рами должны быть все, вопрос в какой степени.
Естественно, что для Украины, исходя из эконо-
мической целесообразности, два базовых парт-
нера – это Россия и ЕС. 

Думаю, что в украино-российских отношениях
необходимо убрать идеологемы и политический
мусор, который накопился за восемнадцать лет.
Новая реальная повестка дня в наших двусто-
ронних отношениях – это три пункта, которые
должны быть восприняты и в Украине, и в Рос-
сии. 

Первое. Всеобъемлющая полноценная зона
свободной торговли между нашими странами на
основе двухстороннего соглашения. 

Второе. Совместная глобальная инициатива
(причем я думаю, что Украина тут обязана вы-
ступить инициатором) по борьбе с продовольст-
венным кризисом, который обязательно возник-
нет. Те ресурсы, которые есть у Украины, позво-
ляют ей стать основным локомотивом в реше-
нии глобальных продовольственных проблем. 

Третье. «Большой договор». Сейчас это не более
чем декларация, но она дает хорошее основание

для развития двухсторонних отношений и на-
полнения договора реальными соглашениями,
которые будут давать возможность странам раз-
виваться. 

Ну, и четвертое – это энергетика...
–  У меня сложилось впечатление, что из-за

сверхполитизации отношений экономика
ушла даже не на второй план, а куда-то еще
дальше. Лишь время от времени, когда гово-
рим о газовых проблемах, мы вообще вспо-
минаем, что у нас есть экономические отно-
шения. Почему так вышло?

–  Потому что политизация предусматривает
разрушение, а разрушать намного легче, чем со-
зидать. За разрушения не надо отвечать, там ре-
зультат – это раскол...

–  И противостояние?
–  Противостояние, постоянная высокая тем-

пература и напряжение. А когда созидаешь, на-
до работать. Это реально сложно, потому что ес-
ли ты запускаешь процесс, у него должно быть
завершение.

–  Насколько я понимаю, позиция России в
отношениях с Украиной и с другими соседя-
ми глобально не менялась с того времени, ко-
гда Владимир Путин обозначил ее как взаи-
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мовыгодное партнерство. Россия ни от кого
не требует клятв верности. Мы хотим чет-
ких, нормальных торговых отношений. Да-
вайте возьмем для примера двухсторонние
российско-германские отношения. Основа
их повестки дня – торгово-экономическое со-
трудничество.

–  Я поэтому и говорю: давайте придем к пред-
метным вещам. А политика обязательно будет
присутствовать, но в другой форме... 

–  Как инструмент обеспечения интересов
государства?..

–  Да, на положительном фоне намного проще
решать даже очень сложные внешнеполитиче-
ские вопросы. А на отрицательном – ничего не
решить. 

По Европейскому союзу. Я прагматичный че-
ловек, и понимаю: Украина не станет членом
Евросоюза ни через год, ни через пять, ни через
десять лет. Нам надо думать не что будет с ЕС, а
какова будет Украина, насколько она будет
сильна и привлекательна. Таким образом, я ви-
жу сегодня отношения между Украиной и Евро-
пейским союзом почти в таком же формате, как

и у Украины и России. Нам нужен доступ к ев-
ропейскому рынку, потому что Европа имеет
доступ к Украине. Нам нужен доступ к финан-
совым ресурсам Европы, нам нужен доступ к
свободному передвижению. 

–  То есть не рваться оголтело в Евросоюз?
–  Туда можно рваться, только от этого ничего

не меняется. Это стена, на которой нарисована
дверь, а самой двери нет. Надо адекватно вос-
принимать реальность. А у нас сейчас спор
идет о том, как будет называться соглашение
между Украиной и Европейским союзом. Меня
меньше всего интересует название соглаше-
ния. Меня больше всего интересует, что в нем
будет написано.

По США. Америка далеко. США сегодня боль-
ше сконцентрированы на внутренней повестке
дня: огромный внешний долг, огромный дефи-
цит федерального бюджета. Целый ряд нере-
шенных проблем, которые оставила предыду-
щая администрация, начиная от Гуатенамо и

заканчивая Ираком, Афганистаном, Кореей,
Ираном. Кроме того, остро стоят вопросы гло-
бальной безопасности и глобального экономи-
ческого развития. Поэтому не думаю, что укра-
ино-американские отношения являются при-
оритетом для американской администрации
сегодня. 

Вашингтон занимается Соединенными Шта-
тами и глобальными проблемами. Москва зани-
мается Российской Федерацией и тоже частью
глобальных проблем. Каждый занимается сво-
им. Тем не менее, у нас есть огромное количест-
во точек пересечения, вот в этих точках пересе-
чения мы должны быть очень эффективны,
прагматичны и реалистичны. 

–  Теперь перейдем к теме, которая касает-
ся и Украины, и Евросоюза, и России. Даже
США в эту тему вмешивается. Речь о газе. В
последнее время вы сделали достаточно
много заявлений по этой теме. Не секрет,
что в России на украинских политиков смо-
трят со стороны их возможности предло-
жить окончательное решение проблемы,
чтобы эти «газовые войны» больше не име-
ли места. Расскажите, пожалуйста, как вы
видите весь спектр вопросов по этому на-
правлению? 

–  Газ – одна из составляющих неоформленной
повестки дня двухсторонних отношений, где
превалируют политические элементы, а не эко-
номические. И экономически это вылилось для
Украины в то, что с цены в 50 долларов мы сего-
дня имеем базовую цену 450 долларов. У нас как-
то странно: от количества подписанных согла-
шений, отношения по газу все напряженней и
напряженней. 

Первое. Мы отошли от межправительственных
соглашений, и я это не приветствовал и не при-
ветствую. Напоминаю, что межправительствен-
ное соглашение до сегодняшнего дня действует.

–  А сейчас договоры заключаются между
компаниями?

–  Да, но никто не отменял межправсоглаше-
ние. Оно существует. Я понимаю, что его уже
никто не будет выполнять. Мы его не выполня-
ем с 2006 года. Но оно есть. Там, кстати, было
зафиксировано – цена газа 50 долларов про-
тив 1,09, если мне не изменяет память, за
транзит. 

Второе. Что касается последнего соглашения
между Украиной и Россией, то это одно из самых
успешных в истории российского «Газпрома».

«Я ПРАГМАТИЧНЫЙ ЧЕЛОВЕК,
И ПОНИМАЮ: УКРАИНА НЕ СТАНЕТ
ЧЛЕНОМ ЕВРОСОЮЗА НИ ЧЕРЕЗ ГОД,
НИ ЧЕРЕЗ ПЯТЬ, НИ ЧЕРЕЗ ДЕСЯТЬ ЛЕТ»



–  Вы считаете, это Россия вышла победите-
лем из того конфликта?

–  Это существенный... «проигрыш» нельзя про
свою страну говорить, но это не выигрыш для
Украины. Я не буду углубляться в детали этого
соглашения, нет смысла...

–  Просто я хотел уточнить: к такой ситуа-
ции привела внутриукраинская политика
или это было какое-то российское давление?

–  Здесь очень много факторов. Наверное, надо
начинать еще с ЕСУ, с уголовных дел по Лазорен-
ко и ЕСУ в России. С того, что у нас в Украине в
правительстве очень много специалистов по га-
зу, которые имеют длинные корни. С того, что
разорвали межправсоглашения. С того, что
часть украинских политиков ищет поддержку
кто в Вашингтоне, кто в Москве, кто в Брюсселе.
И для того чтобы получить эту поддержку, дума-
ют, что можно выдать векселя, а потом эти вексе-
ля гасить в избирательной кампании. 

Что надо было сделать? Надо было понимать,
что труба – это средство транспортировки. Доро-
гостоящее, большое, металлическое, средство
транспортировки. В трубе нет абсолютизма,
точно так же, как нет абсолютизма в самом ис-
точнике газа, и точно так же, как нет абсолютиз-
ма в потребителе. Это три отдельных элемента
любого энергетического составляющего. Ресурс
– транзит – потребитель. 

Что это значило для наших стран? Самое удобо-
варимое предприятие – это предприятие между Ук-
раиной, Россией и Европейским союзом, где каж-
дый имеет свое место, свою роль, свой доход и свой
интерес. Россия имеет относительно приемлемый
транзит и доступ к европейскому потребителю. Ук-
раина имеет ресурс в России и гарантирует точно
так же России транзит и потребление внутри стра-
ны. Европейцы имеют стопроцентное обеспечение
транзита и прогнозируемость цен. А мы вместе с
россиянами имеем европейский рынок. 

Вот это и называется энергетический консор-
циум, который решает проблемы энергетиче-
ской безопасности европейского континента.
Этот путь мы даже не начали проходить, мы на
него даже еще не становились. А сегодня уже
вряд ли мы по нему пойдем, потому что Россия
получила самые приемлемые условия по транс-
портировке газа, и Россия получила один из луч-
ших газовых контрактов, в котором Украина яв-
ляется потребителем. 

–  Да, но в то же время сразу после этого, на-
сколько я помню, было соглашение между

ЕС и Украиной. В Европу на подписание езди-
ли и президент Ющенко, и премьер-министр
Тимошенко...

–  Соглашение по модернизации газотранс-
портной системы...

–  Это оно так звучит, но в России многие
опасались, что ни что иное, как допуск Евро-
пы к украинской ГТС...

–  Я вижу ответ исключительно в одном – в
тройке (Россия, Украина, ЕС. – Прим. ред.). Трех-
сторонние договоренности смогут обеспечить и
эксплуатацию газотранспортной системы, и, са-
мое главное, реально нарисовать энергетиче-
скую политику, которой нет. 

–  Oт экономических вопросов перейдем к
внутриполитическим. Президентские выбо-
ры в Украине пройдут очень скоро. Вы уже
объявили, что примете в них участие. Вы
знаете, я изучил программу «Фронта пере-
мен», она на самом деле очень лаконична, по-
нятна и даже мне, как гражданину России,
она видится адекватной. Что до сих пор ме-

шало политикам в Украине реализовать по-
добную программу?

– Из-за непонимания роли политического ли-
дера в соответствующий исторический период.
Невозможность сформулировать задачу означа-
ет невозможность ее реализовать. Если ты не
знаешь что делать, ты и делать ничего не бу-
дешь. Здесь, кстати, то же самое происходит, что
и в украино-российских отношениях, – пустота
заполняется мусором. Я умышленно отошел от
разного рода цветов. Потому что эти политиче-
ские радуги очень краткий период времени ра-
дуют глаз, а после них, как правило, либо гроза,
либо шторм... 

–  Которые смывают краски...
–  И все переводится в два цвета: очень серый и

очень черный. Важнейшая задача для страны –
занятость населения, и для этого необходимо
первое – занятость, а второе – население. Вопрос
занятости решается через индустриализацию и
через крупнотоварное село. Вопрос населения, а
точнее народа, это вообще базовая проблема. По-
тому что у нас народ умирает, болеет, стареет. Это
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та же проблема, кстати, что и в России. По раз-
ным оценкам, мы до 2050 года упадем на 10 мил-
лионов граждан. Поэтому третья составляющая,
чрезвычайно важная, – это здоровая и образо-
ванная нация. 

Впервые за восемнадцать лет мы вообще под-
няли вопрос обороноспособности страны. Не
только как ответ военно-политическим альян-
сам, тем более что отсутствует реальная возмож-
ность участия в подобных альянсах. Важно ста-
вить задачи, которые затрагивают как загрузку
украинских оборонных предприятий, так и воп-
росы патриотического воспитания, чем мы тоже
не занимались последние восемнадцать лет. 

Если все это поэтапно начать реализовывать,
это будет реальным ответом на вопрос, какой бу-
дет страна.

–  Арсений Петрович, из-за того, что прези-
дентские выборы в начале следующего го-
да, политическая активность, по сути, не
прерывается на лето. Насколько мне извест-
но, буквально первого июля в Верховной Ра-

де были попытки внести какие-то из-
менения в закон о выборах. Если мож-
но, расскажите подробнее, в чем
опасность и для чего это делается?

–  Это длинная история, которая про-
должается еще с попытки «регионалов»
и блока Юлии Тимошенко, а точнее,
Януковича и Тимошенко, создать боль-
шую коалицию для удержания собст-
венной власти. У каждого из них есть ог-
ромный риск проиграть президентские
выборы. Они вдвоем решили минимизи-
ровать эти риски и пойти на изменение
конституции. Кстати, чего не сделала
Россия, несмотря на то, что у президен-
та Путина было около 70 процентов под-
держки.

Наши же с уровнем поддержки на двоих
сорок процентов, посчитали: зачем рис-
ковать, поменяем по-быстрому конститу-
цию, изберем «кнопочного президента».
Это не удалось из-за общественного не-
приятия такой конституционной хунту.
Но это не означает, что они избавились от
идеи совместной работы и совместной
жизни. Тот закон о выборах, который в
первом чтении был принят, имеет целью
не дать возможность никому, кроме этих
двоих кандидатов, контролировать изби-
рательный процесс. 

Вследствие внутреннего и внешнеполитиче-
ского давления, они пока отказались от этой
идеи. Закон проголосован в формате, где комис-
сии формируются не фракциями, а зарегистри-
рованными кандидатами. Я считаю, что первая
задача решена. Вторая задача, самая главная, –
выигрывать выборы со значительным отрывом
от остальных кандидатов.

–  Чтобы не допустить инсинуаций...
–  Потому что иначе будут инсинуации, будут

суды. 
–  Честно говоря, я не знаю как внутри Укра-

ины, но со стороны возможность союза Ти-
мошенко и Януковича видится странной.
Ведь выбирая что одну, что другую партию,
люди голосовали за что угодно, но не за по-
добный союз...

–  Такой союз означает отсутствие позиции.
Такой союз означает отсутствие реальных поли-
тических деятелей. И такой союз означает:
страх потери власти настолько велик, что все
равно с кем объединяться. Вы знаете, я, откро-
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венно говоря, жалею, что они не обнялись в пря-
мом смысле слова, потому что этот бипартизм
погубил окончательно и одних, и других. Он на-
конец-то открыл бы глаза избирателям на то,
что они из себя представляют.

–  За эти месяцы, оставшиеся до января, ка-
ким вы видите развитие ситуации, и какие
существуют опасности для страны?

–  Первая базовая опасность – это дальнейшее
развитие кризиса. Осень будет тяжелая. Основ-
ными целями следующей волны кризиса будет
валютообменный курс, банковская система, ды-
ра в бюджете. И временные вливания междуна-
родного валютного фонда – это не более чем от-
кладывание проблемы, а не ее решение. Глобаль-
ная конъюнктура никак не поменяется в бли-
жайшие несколько месяцев. Мы – страна экпорт-
ноориентированная. Так что мы войдем в слож-
ную осень, на которую еще и наложатся газовые
платежи. Ведь мы сегодня российскому «Газпро-
му», к сожалению, платим за счет печатного
станка Центрального Банка.

–  Ющенко это открыто признал.
–  Это не скрывается. А ведь это экономическое

преступление! Вопрос не в том, что мы платим
российскому «Газпрому». Вопрос в том, что эко-
номика перестала работать. 

Второе – это политическая ситуация. Понятно,
что первое заседание парламента в сентябре вы-
ведет на финишную прямую президентскую
кампанию. И она ожидается очень грязная и тя-
желая. У кого-то это будет вызывать политиче-
скую депрессию, и даже какую-то безнадеж-
ность. Кто-то будет очень активным участником
процесса. Кто-то будет продолжать дальше ко-
лоть страну. Кто-то будет пытаться ее объеди-
нять...

Здесь очень важна мудрость народа. Я в ней
уверен, кстати. Мудрость в том, чтобы осознать –
мы пришли к определенной граничной ситуа-
ции. И от того, как люди себя поведут в этой из-
бирательной кампании, зависит будущее каждо-
го отдельно взятого человека и страны в целом.
Будет ли страна и какой она будет.

–  Спасибо, Арсений Петрович, за подроб-
ные ответы. 
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«ПЕРВОЕ ЗАСЕДАНИЕ ПАРЛАМЕНТА
В СЕНТЯБРЕ ВЫВЕДЕТ НА ФИНИШНУЮ
ПРЯМУЮ ПРЕЗИДЕНТСКУЮ КАМПАНИЮ.
И ОНА ОЖИДАЕТСЯ ОЧЕНЬ ГРЯЗНАЯ
И ТЯЖЕЛАЯ»

Фото ИТАР-ТАСС

Арсений Яценюк с главой
парламентской ассамблеи ОБСЕ

Йораном Леннмаркером
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После развала Советского Союза каждое
вновь образовавшееся самостоятельное го-
сударство пошло своим путем. И путь этот
не был усыпан розами. Особенно сложным
был «развод» России и Украины, двух самых
мощных республик СССР. Это объясняется
тем, что они имеют общие исторические
корни и долгое время были единым государ-
ством. За столетия совместного существо-
вания судьбы миллионов украинцев и рос-
сиян в полном смысле слова тесно перепле-
лись, это не говоря уже о глубоких экономи-
ческих, научных и культурных связях. Се-
годня становится очевидным, что постоян-
ный «уклон» украинских властей в западном
направлении с  одновременным отворачива-
нием от России не пошел украинскому наро-
ду на пользу. 

АВАНСЫ И ДОЛГИ
В июле 2009 года Украина и Международный

валютный фонд (МВФ) достигли технического
соглашения о предоставлении Киеву очередно-
го, третьего, транша кредита в размере $3,3
млрд. Ранее Украина уже получила $7,3 млрд в
соответствии с принятым в ноябре 2008 года
МВФ решением по выделению $16,4 млрд для
стабилизации украинской экономики и фи-
нансовой системы. Деньги сейчас весьма кста-
ти, поскольку положение в стране критиче-
ское. 

Инфляция в 2008 году составила 25,5%. Мно-
гие заводы и фабрики остановились или рабо-
тают в полсилы. Металлургические предпри-
ятия, основа экономики страны и главный ис-
точник экспортных доходов (экспортные пред-
приятия приносят стране свыше 50% ВВП),
почти все простаивают из-за падения спроса в
мире. Банки, накопившие огромные задолжен-
ности перед иностранными финансовыми кор-
порациями и вязнущие в болоте плохих акти-

вов, резко сократили кредитование производ-
ства и населения. 

Дефицит текущего платежного баланса при-
ближается, по ориентировочным оценкам, к $10
млрд. Это значит, что импорт значительно пре-
вышает экспорт и что население, покупая ино-
странные товары, поддерживает чужие эконо-
мики, загоняя собственную в угол. В то же время
совокупный внешний долг страны, по свиде-
тельству Богдана Данилишина, министра эконо-
мики Украины, превысил $100 млрд.

Общий экономический спад в первом полуго-
дии 2009 года, по сообщению руководителя
группы советников главы Национального бан-
ка Украины Валерия Литвицкого, составил в
целом 31,1%. По некоторым отраслям падение
превысило 50%, например, объем строитель-
ных работ за период с января по июнь 2009 го-
да по сравнению с тем же периодом 2008 года
сократился на 54,9%.

Индекс украинской фондовой биржи ПФТС,
где обращаются ценные бумаги 16 крупнейших
компаний страны, с января по июнь 2008 года
понизился на 37%, затем во второй половине го-
да потерял еще 44%, то есть бумаги практически
обесценились. Это тем более показательно в
сравнении с 2007 годом, когда украинский фон-
довой рынок вырос на 135%. 

Резко сдала свои позиции и украинская
гривна. С октября 2008 года по май 2009-го
она потеряла более 60% своей стоимости по
отношению к доллару. Это один из худших по-
казателей во всем в мире. Сложная экономи-
ческая ситуация на Украине дала основание
Джорджу Соросу, всемирно известному мил-
лиардеру и инвестору, заявить, что Украина
близка к дефолту.

Следует отметить, что с 2000 по 2004 год укра-
инская экономика росла в среднем на 7% в год. А
в 2005 году в стране начался кредитный бум,
обусловленный притоком иностранного капита-

Украина: 
по самому краю

Независимость в цифрах и фактах



ла и ростом внутреннего спроса. Однако в целом
объем кредитования явно превышал реальные
финансовые возможности населения. При этом
необоснованный рост заработной платы без
фактического увеличения производительности
труда стал подстегивать инфляцию. Цены бойко
побежали вперед. 

Между тем «оранжевые» властные структуры,
увлеченные антироссийской риторикой и меж-
доусобными войнами, не принимали никаких
действенных мер. К середине 2008 года пере-
грев экономики стал очевидным. Дальше –
больше. В сентябре стало ощущаться резкое
сокращение промышленного производства.
Мировой кредитный кризис добавил жару. 

Люди стали стремительно избавляться от ме-
стной валюты – гривны, приобретать инвалюту,

побежали в банки снимать со счетов вклады. Ха-
рактерный пример в этом отношении – Промин-
вест Банк, шестой по величине банк Украины, в
котором только за три недели октября 2008 года
вкладчики закрыли депозитов на сумму, эквива-
лентную $3 млрд.

О том, что руководство страны во главе с пре-
зидентом своими неумелыми действиями или
бездействиями прямо виновато в нынешнем
коллапсе украинской промышленности, гово-
рят многие специалисты. Богдан Данилишин,
глава Минэкономики Украины, к примеру, убе-
жден, что на экономику отрицательно повлияла
политическая нестабильность. При этом ми-
нистр считает, что нынешний кризис гораздо
тяжелее кризиса 1998–1999 гг. Тогда страну то-
же лихорадило, но общие долги компаний перед
западными инвесторами были относительно
небольшими. 

Сегодня национальная финансовая система
страны очень уязвима и более зависима от ино-
странного капитала. И последствия для страны
могут быть чрезвычайно тяжелыми. Дальней-
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ИНФЛЯЦИЯ НА УКРАИНЕ В 2008 ГОДУ
СОСТАВИЛА 25,5%. МНОГИЕ ЗАВОДЫ
И ФАБРИКИ ОСТАНОВИЛИСЬ
ИЛИ РАБОТАЮТ В ПОЛСИЛЫ

Фото РИА Новости

В том, что именно «оранжевые»
завели страну в тупик, сейчас

мало кто сомневается



шее увеличение дефицита текущего платежного
баланса и девальвация гривны будут вынуждать
Национальный банк Украины продавать твер-
дую валюту из своих резервных запасов, кото-
рых не так уж и много (по состоянию на июль
2009 года – около $27 млрд).

БОРЬБА С ПАМЯТНИКАМИ
Экономические проблемы отягощаются слож-

ной демографической ситуацией. Население Ук-
раины – 46 млн человек. Ежегодно оно сокраща-
ется на 350 000 человек – смертность в стране
значительно превышает рождаемость. К тому
же значительная часть молодого трудоспособно-
го населения уезжает в поисках лучшей доли в
другие страны, включая Россию.  И чем же зани-
маются власти Украины в столь ответственный
для страны период? А «дел» очень много. 

Больше всего усилий прилагается для того, что
добиться вступления в НАТО. На пропаганду
НАТО выделяются немалые бюджетные деньги.
Президент Виктор Ющенко сделал прием в Аль-
янс своей приоритетной задачей. Задача непро-
ста, поскольку присоединение страны к военно-
политическому блоку противоречит как Консти-

туции, так и мнению подавляющего большинст-
ва граждан Украины. Но президент не сдается.

Еще одно важнейшее «мероприятие», отняв-
шее уйму средств и времени, – так называе-
мый «Голодомор». Под «голодомором» нынеш-
ние власти понимают намеренное провоциро-
вание россиянами (Россией) в 30-х годах про-
шлого века голода среди украинцев с целью их
физического уничтожения. Эта «концепция»
официально распространяется внутри страны
через местные СМИ, а также по дипломатиче-
ским и представительским каналам за рубе-
жом. 

В связи с этим началась настоящая война с
памятниками советской эпохи. Само по себе
это не кажется ничем экстраординарным. Ну,
не нравится им, ну, и пусть себе демонтируют
бюсты и скульптуры. Да вот только преподно-
сится все это с явным антироссийским душ-
ком. Попутно оскверняются и памятники со-
ветским воинам, павшим в боях с фашизмом.

Досталось не только Ленину, но и А.С. Пуш-
кину. Памятники великому поэту уже несколь-
ко раз обливали краской в разных городах, а в
Полтаве аж два раза. Льют краску и грязь на
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российских императоров и императриц, вклю-
чая памятник Петру I. Официально власти от-
межевываются от вандалов, но в условиях ру-
софобской истерии такие акты вполне объяс-
нимы. Одновременно «оранжевыми» всячески
превозносятся такие «герои» Украины, как Ма-
зепа, Петлюра и Степан Бандера.

Но борьбы с памятниками «оранжевым», по-
хоже, мало. Они заняты и прямыми военными
приготовлениями, беря пример со своих гру-
зинских союзников (кстати, эксперты устано-
вили, что Украина во время вторжения Грузии
в Южную Осетию активно помогала Саака-
швили современным оружием, кроме того, на
грузинской стороне воевали украинские наем-
ники). Как заявил в начале 2009 года Юрий
Ехануров, министр обороны Украины (теперь
уже бывший), генштаб страны принял реше-
ние по усилению обороны юго-восточных рубе-
жей страны и Крыма. Имеется в виду передис-
локация воинских частей, укрепление проти-
вовоздушной обороны и прочее. 

А не так давно в Киеве прошел очередной
съезд пропрезидентской партии «Наша Украи-
на». Среди прочего, в резолюции съезда гово-

рилось об угрозах национальной безопасности
страны со стороны России. 

Любопытно, что «Нашу Украину», согласно
исследованиям ФОМ-Украина (ФОМ – фонд об-
щественного мнения), проведенному в мае
2009 года, поддерживает лишь 1% населения. 

ПОМОЩЬ БРАТЬЯМ
Между тем, согласно опросам общественного

мнения, за дружбу с Россией и за налаживание
с ней добрососедских отношений выступает
большинство украинцев. Причем недовольство
политикой, проводимой Киевом, зреет не толь-
ко в восточных и южных районах Украины, где
традиционно проживает много русских и рус-
скоязычных людей, но и в западных областях. 

Показательно в этом отношении Закарпатье,
где потомки древних русичей – русины – требу-
ют автономии. Такое решение приняли недав-
но две русинские организации: «Сойм подкар-

патских русинов» и «Народная рада русинов
Закарпатья», их поддержало 78% местного на-
селения. А если власти не согласятся на предо-
ставление автономии, русины готовы всеми
законными методами бороться за создание За-
карпатской русинской республики – в полном
соответствии с нормами ООН и международно-
го права.

Украина сегодня – это бурлящий котел раз-
ных мнений, оценок, настроений. Но в одном
люди схожи: нынешняя власть явно не на сво-
ем месте. В том, что именно «оранжевые» заве-
ли страну в тупик, сейчас мало кто сомневает-
ся. И мало кто верит страшилкам о России как
внешней угрозе. Поэтому тут впору проводить
референдум не о вступлении в НАТО (ответ,
скорее всего, будет однозначным – нет!), а о
воссоединении с Россией. 

О реальном единстве наших двух народов, о
единстве незыблемом – историческом и духов-
ном, свидетельствует недавний визит на Укра-
ину Патриарха Московского и всея Руси Ки-
рилла, которого повсюду тепло встречали ты-
сячи и тысячи украинцев, уставших от лжи и
жаждущих услышать слова истины.

На Украине проживает 11,6 млн русских, это
22% населения страны. В ряде регионов рус-
ские составляют более 50% населения. Так, в
Крыму 67% населения – русские, в Донецкой и
Луганской областях – более 55%, в Харьков-
ской и Днепропетровской – более 45%. В Киеве
проживает свыше 600 тысяч русских. Соглас-
но официальным опросам, около 40% населе-
ния Украины считает своим родным языком
русский.

Россия, со своей стороны, всегда уважала и
уважает территориальную целостность Украи-
ны и не вмешивается в ее внутренние дела, но
в то же время не может оставаться безучастной
к бедам украинского народа, ко всем прожива-
ющим там национальностям. 

Украине постоянно оказывается всяческая
поддержка, как, например, во время сильного
наводнения летом 2008 года. А недавно в Гос-
думу был внесен законопроект, который преду-
сматривает выдачу гражданам Украины особо-
го документа – «Карты русского». Карта даст
возможность россиянам, живущим на Украине
(и в других республиках бывшего СССР), бес-
платно учиться, лечиться и работать в РФ. 

Олег ЩЕЛОВ
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НА УКРАИНЕ ПРОЖИВАЕТ 11,6 МЛН
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СОСТАВЛЯЮТ БОЛЕЕ 50% НАСЕЛЕНИЯ
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Год, прошедший со дня начала очередной
кавказской войны, уже вошедшей в историю
под названием «пятидневная», не самый
большой срок, чтобы окончательно подвести
черту над событиями августа-2008, но доста-
точный для того, чтобы сделать некоторые
выводы и обобщения. Эти выводы могут от-
носиться к самым разным сторонам жизни,
но нас в данном случае интересует, прежде
всего, военный аспект событий.

ПРЕДПОСЫЛКИ
Основа грузино-осетинского конфликта была

заложена в конце XVIII века, когда Северная Осе-
тия добровольно вошла в состав Российской им-
перии. Южная Осетия, в то время находившаяся
под властью грузинских князей Мачабели, во-
шла в состав России чуть позднее – в 1801 году,
когда по просьбе грузинского царя Георгия XII
российский император Павел I подписал Мани-
фест о присоединении Грузии (а точнее – земель
Картли-Кахетии) к России. В результате две час-
ти Осетии оказались в различных администра-
тивных единицах. В итоге, после революционно-
го взрыва 1917 года конфликт не замедлил
вспыхнуть.

После установления Советской власти в Гру-
зии, Южная Осетия получила статус автоном-
ной области. Вновь конфликт вспыхнул уже в
1989 году, когда совет народных депутатов Юж-
ной Осетии принял решение о преобразовании
автономной области в автономную республику.
Власти Грузии признали это решение неконсти-
туционным. В последовавших стычках между

грузинами и осетинами погибли 6 человек и око-
ло 170 получили ранения.

В течение 1990–1991 года конфликт набирал
силу параллельно с ослаблением центральной
власти СССР. Постепенно он перерос в воору-
женные столкновения. Грузинские отряды, на-
ходившиеся на высотах вокруг Цхинвала – сто-
лицы Южной Осетии, – обстреливали город.
Южноосетинские беженцы потянулись на се-
вер, грузины, проживавшие на территории ав-
тономии, – на юг.

29 мая 1992 года Южная Осетия провозгласила
свою независимость от Грузии. В июне 1992-го
Грузия и Россия подписали Дагомысское соглаше-
ние, предусматривавшее прекращение огня в
Южной Осетии и ввод в республику миротворцев.

РАССТАНОВКА СИЛ
Новое обострение конфликта последовало после

избрания президентом Грузии Михаила Саака-
швили, который открыто провозгласил своей це-
лью возвращение контроля над «непризнанными
республиками» – Абхазией и Южной Осетией.

В 2006 году грузинские власти провели на тер-
ритории Южной Осетии (преимущественно в гру-
зинских селах) альтернативные «выборы», на кото-
рых «одержал победу» Дмитрий Санакоев, возгла-
вивший прогрузинскую администрацию Южной
Осетии, альтернативную избранному осетинским
большинством президенту Эдуарду Кокойты.

Однако в то время утверждать своего ставлен-
ника Грузия не рискнула: ее армия была слиш-
ком слабой для жесткой эскалации напряжения.
Для изменения этой ситуации Тбилиси привлек

Пятидневная
война: 

разбор полетов
Конфликт в Южной Осетии показал сильные стороны

победителя – российской армии, – но не следует
закрывать глаза и на выявившиеся проблемы



иностранную помощь (в первую очередь – аме-
риканскую), что позволило в значительной мере
переоснастить и переобучить вооруженные си-
лы, численность которых превысила 30 тысяч
человек, в том числе более 20 тысяч – в сухопут-
ных войсках, разделенных на пять бригад и во-
семь отдельных батальонов.

На вооружении этих частей и подразделений
имелось свыше 200 танков, в том числе 40 – Т-55
и 165 – Т-72, значительная часть которых прошла
модернизацию с помощью украинских и израиль-
ских специалистов. Помимо танков сухопутные
войска Грузии к лету 2008 года имели примерно
200 других боевых бронированных машин. 

Артиллерия грузинской армии состояла из 120
буксируемых и самоходных артиллерийских
орудий калибром 122–203 миллиметра, 40 реак-
тивных систем залпового огня, 180 минометов. 

В составе ВВС Грузии имелось, по разным дан-
ным, 10–12 штурмовиков Су-25, из которых в бое-
вой готовности находилось 4–5 машин, 15 чеш-
ских учебно-тренировочных самолетов L-29 и
L-39, и 30 вертолетов, в том числе 8 боевых Ми-24.

ПВО Грузии располагала советскими зенит-
но-ракетными комплексами «Бук», «Оса»,
«Спайдер» (израильского производства), зенит-
ными самоходными установками «Шилка», пе-
реносными ЗРК.

Военно-морской флот Грузии насчитывал в
своем составе свыше 10 катеров различных ти-
пов, в том числе два ракетных катера.

Южноосетинские силы к лету 2008 года значи-
тельно уступали грузинским по численности –
их боевой состав не превышал, по доступной ин-
формации, 2500 человек, и 16 тысяч – с учетом
резервистов. В составе этих сил насчитывалось
15 танков, 52 боевые бронированные машины,
36 артсистем калибром 122–152 мм, 6 РСЗО
«Град», 4 – 100-миллиметровые противотанковые
пушки «Рапира», более 30 минометов. 

Пехота была вооружена стрелковым оружием
советского/российского производства, имелись
также несколько десятков противотанковых ра-
кетных комплексов «Фагот» и «Конкурс». ВВС
республики состояли из четырех вертолетов.
Для защиты от ударов с воздуха Южная Осетия
имела ЗРК «Оса», «Стрела-10», комплексы «Тунгу-
ска» и установки «Шилка» (всего до 20 машин).
Имелись также спаренные 23-миллиметровые
зенитные автоматы ЗУ-23/2 (12 установок),
часть которых была монтирована в кузовах ав-
томобилей ГАЗ-66, и до 100 переносных зенит-
но-ракетных комплексов «Игла» и «Стрела».

Вместе с тем непосредственное сравнение чи-
словых показателей не могло дать адекватной кар-
тины. Грузинская армия по-прежнему страдала от
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множества недостатков, основными из которых
оставались так и не преодоленная низкая индиви-
дуальная подготовка большинства солдат, недос-
таточная квалификация командно-штабных
структур и масштабная коррупция. Не сильно из-
менило ситуацию и участие грузинской армии в
иракской кампании. Характерным в этой связи
является мнение одного из американских инст-
рукторов, обучавших грузинских военнослужа-
щих: «…Как минимум, им потребуется пять лет,
чтобы выполоть старую гвардию и начать заме-
нять ее лучше подготовленными офицерами… По-
ка они это не сделают, их надо держать так далеко
от НАТО, как только возможно…»

Помимо состояния вооруженных сил сторон, на
обстановку в зоне конфликта оказывали и дейст-
вия других субъектов – Абхазии, России (предста-
вленной в регионе миротворцами), наконец, США

и НАТО в целом, что практически исключало «чи-
стую» войну без постороннего вмешательства.

Однако к лету 2008 года в Тбилиси решили, что
«час пробил». Началась непосредственная подго-
товка силового решения конфликта. К августу си-
туация резко обострилась, началась так называе-
мая «снайперская война»: грузинские снайпер-
ские группы вели обстрел окраин Цхинвала и осе-
тинских сел.

7 августа 2009 года Михаил Саакашвили заявил
по телевидению об объявлении перемирия с 18 ча-
сов того же дня. По свидетельству очевидцев,
огонь после этого времени не только не прекратил-
ся, но даже усилился.

НАЧАЛО ВОЙНЫ
В ночь с 7 на 8 августа грузинская армия пере-

шла в наступление. В 00.30 по Московскому време-
ни командующий миротворческими операциями
вооруженных сил Грузии генерал Мамука Кура-
швили в эфире телеканала «Рустави-2» заявил, что
грузинская сторона «приняла решение о восстано-
влении конституционного порядка в зоне конфли-
кта». Генерал призвал российских миротворцев,
дислоцированных в зоне конфликта, не вмеши-

ваться в ситуацию. Этот призыв был тем более ци-
ничным, что начав в три часа ночи наступление
на Цхинвал, одной из главных целей грузинские
войска избрали расположение российского миро-
творческого батальона, который выдержал много-
кратные атаки превосходящих сил противника. В
этих атаках принимали участие и грузинские «ми-
ротворцы», презревшие свой статус.

Однако стоит подробнее остановиться на опре-
делении «операции по восстановлению конститу-
ционного порядка». В основе оно обладает некото-
рыми базовыми критериями, которые должны
присутствовать в любой операции, претендующей
на то, чтобы называться таким образом. 

Насколько этим критериям соответствовала
операция, которую Грузия начала на территории
Южной Осетии?

Первый критерий – избирательное огневое воз-
действие по незаконным вооруженным формиро-
ваниям, минимизация потерь гражданского насе-
ления. Реальность дает нам обратную картину –
грузинская артиллерия обстреливала Цхинвал и
окрестные села, известны многочисленные факты
убийств и насилия над мирными жителями.

Второй критерий – гуманитарная составляю-
щая, выраженная в стремлении к скорейшему
восстановлению нормального порядка и условий
обитания граждан в зоне операции. Наличие этой
составляющей доказывается развертыванием в
зоне операции сети пунктов оказания медпомо-
щи, полевых госпиталей, запасов продовольствия,
воды и прочих товаров первой необходимости.
Ничего из этого Грузией сделано не было.

В целом, действия Грузии перед началом втор-
жения в Южную Осетию и в ходе операции за-
ставляют прийти к выводу, что целью операции
было уничтожение негрузинского населения
Южной Осетии или его вытеснение в Россию.
Такие действия характеризуются Уголовным ко-
дексом РФ как геноцид.

По совокупности всех этих характеристик рос-
сийская реакция на обстрел и последующее
вторжение грузинских войск, начавшееся в ночь
с 7 на 8 августа 2008 года, была абсолютно пра-
вомерной – боевые группы 58-й армии Северо-
кавказского военного округа (СКВО) начали вы-
двигаться на помощь миротворцам. Уже ночью 8
августа появились первые сообщения об авиа-
ционных ударах по грузинским войскам – мно-
гие военные специалисты считают, что только
благодаря им югоосетинские ополченцы смогли
отбить первый штурм Цхинвала. 
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ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА

ДЕЙСТВИЯ ГРУЗИИ ПЕРЕД НАЧАЛОМ
ВТОРЖЕНИЯ ЗАСТАВЛЯЮТ ПРИЙТИ
К ВЫВОДУ, ЧТО ЦЕЛЬЮ ОПЕРАЦИИ
БЫЛО УНИЧТОЖЕНИЕ НЕГРУЗИНСКОГО
НАСЕЛЕНИЯ ЮЖНОЙ ОСЕТИИ ИЛИ ЕГО
ВЫТЕСНЕНИЕ В РОССИЮ



РАЗБОР ПОЛЕТОВ
Вновь повторять хронологию событий после-

довавших пяти дней в Южной Осетии, Абхазии и
на Черном море не имеет особого смысла – лю-
бой желающий при необходимости найдет эту
информацию самостоятельно. В изучении воен-
ного аспекта конфликта спустя год после войны
для нас важна оценка боеспособности вооружен-
ных сил сторон, проявленной в ходе боевых дей-
ствий.

Несмотря на отсутствие численного превосход-
ства, – введенная на территорию Южной Осетии
российская группировка примерно соответство-
вала по численности грузинским войскам – рос-
сийская армия выполнила свою боевую задачу.

К 12 августа грузинская армия фактически пре-
кратила существование как организованная сила,
обратившись в бегство. Наиболее боеспособные

батальоны грузинских сухопутных войск были ли-
бо уничтожены, либо рассеяны.

ВМС Грузии, не выходившие в море после того,
как в морском бою 10 августа один из грузин-
ских катеров был потоплен ракетным залпом
МРК «Мираж», были практически полностью
уничтожены. Находившиеся в Поти катера были
сожжены либо затоплены российскими спецпод-
разделениями, вошедшими в город. Самолеты
грузинских ВВС были либо уничтожены на аэро-
дромах, либо сбиты.

Российские войска захватили значительное ко-
личество трофеев, включая тяжелую бронетехни-
ку, артиллерийские системы, зенитные установ-
ки. Одним из самых ценных трофеев стали амери-
канские автомобили «Хаммер» с установленным
на них разведывательным оборудованием, кото-
рые были захвачены в Поти.

Следует понимать, что достигнутые в войне про-
тив Грузии успехи не являются поводом для само-
успокоения. Пятидневная война продемонстриро-
вала как сильные, так и слабые стороны россий-
ской армии. С одной стороны, скорость выдвиже-
ния, методичность и планомерность в подавлении
тыловой инфраструктуры грузинских войск, ус-

пешные противодиверсионные действия, быст-
рый распад грузинской армии позволяют высоко
оценить действия российских командно-штабных
структур всех уровней. С другой – был выявлен ряд
недостатков. Среди них можно отметить недоста-
точно быстрое и полное подавление артиллерии,
ПВО и ВВС Грузии, недостаточное оснащение бое-
вых подразделений новейшими системами воору-
жения и боевой техникой, явное устаревание
средств связи и управления боем, плохая коорди-
нация действий подразделений на поле боя. 

Указанные недостатки привели к излишним
потерям, которые составили, по официальным
данным, 67 погибших и 283 раненых. ВВС Рос-
сии потеряли 4 боевых самолета. По утвержде-
нию большинства специалистов, эти потери
могли быть ниже в случае лучшей организации
боевых действий. Достаточно ярким эпизодом
является бой 8 августа, в ходе которого грузин-
ские части атаковали штабную колонну 58-й ар-
мии, в результате чего получил ранение коман-
дарм-58 генерал-лейтенант Хрулев.

Отдельно следует остановиться на потерях ВВС
России, которые оказались заметно выше по срав-
нению с потерями в локальных конфликтах схо-
жей интенсивности ВВС других развитых стран.
Три Су-25 и один Ту-22М3 были сбиты огнем ЗРК
Бук-М1, поставленных с Украины. Часть вины ле-
жит и на российской военной разведке – от спец-
наза сухопутных войск и разведывательных само-
летов ВВС до ГРУ, которая не сумела заранее
вскрыть расположение этих комплексов и обеспе-
чить их подавление с воздуха.

Часть недостатков признана и военным руковод-
ством России – потеря стратегического бомбарди-
ровщика Ту-22М3, выполнявшего разведыватель-
ный полет, выявила недостатки в боевой подготов-
ке ВВС России.

Названные недостатки объясняются множест-
вом причин, как объективных, так и субъектив-
ных. Первые – в виде труднопреодолимых послед-
ствий многолетнего развала вооруженных сил в
постсоветское время объяснимы и отчасти про-
стительны. Вторые – недостаточная выучка час-
тей и подразделений, ухудшение координации
действий, по оценке ряда специалистов, даже по
сравнению с недавней второй чеченской войной,
неквалифицированное использование даже име-
ющейся техники, – требуют внимательного разбо-
ра и скорейшей ликвидации.

Илья КРАМНИК
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ДОСТИГНУТЫЕ В ВОЙНЕ ПРОТИВ ГРУЗИИ
УСПЕХИ НЕ ЯВЛЯЮТСЯ ПОВОДОМ
ДЛЯ САМОУСПОКОЕНИЯ. ВОЙНА
ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛА КАК СИЛЬНЫЕ,
ТАК И СЛАБЫЕ СТОРОНЫ РОССИЙСКОЙ
АРМИИ







Негативные последствия идущего
на спад кризиса очевидны, с положи-
тельными ситуация куда менее по-
нятна. Хотя практика показывает,
что подобные явления часто дают
серьезный толчок развитию народ-
ного хозяйства: самый свежий при-
мер в отечественной истории – де-
фолт 1998 года.

Но один позитивный момент можно
зафиксировать уже сейчас, и связан
он с событиями прошлой осени. На-
помню, что конфликт в Южной Осетии
привел к шквалу антироссийской ис-
терии в западных СМИ. Военную по-
беду, если посмотреть в глобальной
перспективе, подкрепить победой в
войне информационной скорее не
удалось. Что и неудивительно: пред-
ставим себе соотношение аудитории
всех англоязычных российских СМИ –
и, к примеру, одного только CNN.

Вполне можно было ожидать, что
следом за медиа и «экспертным сооб-
ществом» могут подтянуться и веду-
щие политики Запада, что могло нега-
тивно повлиять на позиции России в
международном сообществе.

Могли. Однако получилось совсем
иначе.

Кризис стал своего рода моментом
истины. И дело тут не только в том,
что победу на американских выборах
одержал «голубь» Обама. Все проще:

американцам – да и Западу в целом –
банально стало не до Грузии, не до
Кавказа, а в известном смысле – не до
России. Когда в собственном доме по-
жар, становится как-то не до «кресто-
вого похода, а демократию во всем ми-
ре»: успеть бы огонь погасить.

Огонь гасили весь год. Насколько
успешно – вопрос в данном случае
второстепенный.

А первостепенно то, что время
сыграло против режима Саакашви-
ли. Истерика в отличие от мести –
блюдо, которое подается горячим. А
за год тбилисское харчо остыло до

ледяной температуры: жирная пи-
ща в таком виде на редкость неап-
петитна.

Результат известен: все надежды
грузинских мечтателей на скорое
вступление в НАТО рухнули. Равно
как и ожидания скорого «восстанов-
ления территориальной целостно-
сти» – практически об этом заявил в
июле и сам «батоно Михаил».

Еще год назад Саакашвили чувство-
вал себя козырным тузом в колоде за-
падных игроков: достаточно вспом-
нить его выступления на неизменном
фоне флага Евросоюза. Однако вышло
по-другому: из евросоюзников, как
выяснилось, остались лишь прибалты
да поляки: лидеры «новых европей-
цев» традиционно питают нескрывае-
мую неприязнь к России. Лидеры же
«старой Европы» от излишне горячего
союзничка-агрессора поспешили дис-
танцироваться почти сразу, заняв
взвешенную позицию. Когда же схо-
жую позицию заняла и американская
администрация, то стало окончатель-
но ясно: поезд ушел.

Да, ушел – как бы ни хотелось недо-
брожелателям России и доморощен-
ным «ягрузинам» доказать противо-
положное. Кричат они, конечно, гром-
ко, но не зря пословица гласит, что
бодливой корове Бог рогов не дает.

Скорее всего, примерно таким же
был бы итог и без благотворного вли-
яния кризиса. Ну, было бы еще боль-
ше шуму, России и россиянам чуть
больше потрепали бы нервы... Но за
тот же год ситуация, скорее всего,
пришла бы к тем же результатам: не
устраивать же, в самом деле, мировую
войну из-за тбилисского безумца!

Впрочем, сослагательного наклоне-
ния история не терпит; получилось
так, как получилось. Грузинская тема
прочно ушла на третий план мировой
повестки, и вряд ли всплывет повтор-
но (ну, разве что Саакашвили вздума-
ет повторить агрессию, уже не наде-
ясь на поддержку Запада). Так что есть
как минимум один момент, по которо-
му мы можем сказать кризису «спаси-
бо»: сэкономленные нервы. 

А нервные клетки, как известно, не
восстанавливаются.

ВВП98

МЫСЛИ ВСЛУХ

СЕРГЕЙ ИЛЬИН
ТБИЛИССКОЕ ХАРЧО ОСТЫЛО

ГРУЗИНСКАЯ ТЕМА ПРОЧНО УШЛА
НА ТРЕТИЙ ПЛАН МИРОВОЙ ПОВЕСТКИ,

И ВРЯД ЛИ ВСПЛЫВЕТ ПОВТОРНО

Сергей ИЛЬИН,
шеф-редактор «ВВП»
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Новое лицо Новое лицо 
Гостевого корпуса Гостевого корпуса 

ГОСТЕВАЯ ПРИСТРОЙКА (ГОСТЕВОЙ КОРПУС) РАСПОЛОЖЕНА ВО ВНУТРЕННЕМ ДВОРЕ БОЛЬШОГО 
КРЕМЛЕВСКОГО ДВОРЦА. ЭТО ЗДАНИЕ БЫЛО ПОСТРОЕНО В 1933–1934 ГОДАХ НА МЕСТЕ СНЕСЕННОГО 
СОБОРА СПАСА НА БОРУ. ПЕРВОНАЧАЛЬНО ГОСТЕВАЯ ПРИСТРОЙКА СЛУЖИЛА ДЛЯ НЕОФИЦИАЛЬНЫХ 
И РАБОЧИХ ВСТРЕЧ ВЫСШЕГО ПАРТИЙНОГО И ГОСУДАРСТВЕННОГО РУКОВОДСТВА С ДЕЛЕГАТАМИ 
ПАРТИЙНЫХ СЪЕЗДОВ, ДЕПУТАТАМИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА И ИНОСТРАННЫМИ ГОСТЯМИ
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Каминный зал Гостевой пристройки. Фрагмент интерьера
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В
нешний облик этого зда-
ния производил удручаю-
щее впечатление. На фоне 

парадных фасадов архитектур-
ного ансамбля, возведенного 
К.А. Тоном, и сказочной красо-
ты древних церквей и Теремного 
дворца плоские кирпичные стены 
пристройки, даже покрашенные 
в один цвет с главным зданием, 
не могли скрыть его архитектур-
но-художественного убожества. 
Внутренние интерьеры были вы-
полнены в традиционном стиле 
сталинского классицизма. Дубо-
вый паркет, уложенный елочкой, 
на стенах – темные деревянные 
панели, фанерованные дубо-
вым шпоном, соседствовали с 
крашенными масляной краской 
стенами коридоров. На потол-
ках во всех помещениях висели 
металлические с матовыми пла-
фонами многорожковые люст-
ры, широко использовавшиеся в 
административных помещениях 
в 30-е годы.

Фактически строительство 
этого нового кремлевского кор-
пуса стало логичным продолже-
нием массовых разрушений и 
перестроек в Большом Кремлевс-
ком дворце. Внешний облик кор-
пуса, равно как и его интерьеры, 
по стилю полностью совпадают с 
мрачным внутренним оформле-
нием огромного казенного зала 
для проведения съездов, букваль-
но врезанного в плоть Большого 
Кремлевского дворца на месте 
уничтоженных Александровско-
го и Андреевского залов. Стоит 
отметить, что «сталинская адми-
нистративно-съездовская зона» 
в самом сердце дворца выглядела 
вызывающе нелепой. Безвкусица 
новых помещений была слишком 
заметна даже для не особенно 
искушенных в искусстве партий-
ных функционеров, особенно 
на фоне сохранившихся парад-
ных залов и представительских 
комнат анфилады Большого 
Кремлевского дворца, поэтому 
практически все государствен-
ные протокольные мероприятия 
и торжественные приемы в со-
ветский период отечественной 
истории проходили в парадных 
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Новый Аванзал. Общий вид
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Новый Аванзал. Фрагмент интерьера  юго-западной части
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Штофный зал Гостевой пристройки. Общий вид



залах Большого Кремлевского 
дворца. Чаще это происходило 
в Георгиевском и Владимирском 
залах, реже – в Екатерининском 
или, при ограниченном составе 
участников, в парадных комнатах 
Собственной половины. 

90-е: НОВАЯ ЖИЗНЬ 
При проведении комплексной 

реставрации и реконструкции 
Большого Кремлевского дворца 
в 1994–1999 годах неоднократ-
но обсуждался вопрос о судьбе 
Гостевой пристройки. Высказы-
валось мнение о необходимости 
ее демонтажа, однако в итоге 
длительных консультаций было 
принято решение о перестройке 
интерьеров здания в парадном 
русском стиле, характерном для 
всего императорского дворца.

Перед отечественными ху-
дожниками, архитекторами и 
декораторами была поставле-
на весьма непростая задача. 
Было необходимо в кратчайшие 
сроки не только разработать 
концепцию художественного 
убранства всех помещений Гос-
тевой пристройки, но и успеть 
реализовать задуманное в конк-
ретных интерьeрах. Задача ус-
ложнялась и тем, что все новое 
архитектурно-художественное 
оформление должно было быть 
выдержано в едином парадно-
дворцовом стиле, в лучших тра-
дициях русской архитектуры. 

Дело в том, что Гостевая при-
стройка непосредственно со-
седствует своим третьим этажом 
с Аванзалом воссозданных Ан-
дреевского и Александровского 
залов. Возрожденная старания-
ми российских реставраторов и 
художников, эта часть Большого 
Кремлевского дворца является в 
настоящее время органической 
частью старинной постройки, 
и любая фальшь или художест-
венная неточность привели бы 
к общему диссонансу в воспри-
ятии единого архитектурного 
облика дворца.

Концепция художественного 
решения интерьеров и эскизы 
оформления Аванзала и всех пяти 
этажей Гостевой пристройки при-
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Зеленый зал Гостевой пристройки. Общий вид



111



КРЕМЛЬ-9 №4

надлежат известному художнику, 
профессору И.С. Глазунову. Он 
и раньше принимал участие в со-
здании рабочих и представитель-
ских помещений в Кремле.

Первым опытом его работы в 
Московском Кремле стало офор-
мление рабочего кабинета Пре-
зидента Российской Федерации 
в здании администрации прези-
дента. В 1993 году Президент 
России Б.Н. Ельцин подписывает 
указ о реконструкции и переез-
жает из здания кремлевского Се-
ната в соседнее административ-
ное здание. Именно тогда встал 
вопрос о срочном оформлении 
новых рабочих и представитель-
ских помещений для Президента 
Российской Федерации.

Современное здание админис-
трации президента в Кремле было 
построено по проекту архитек-
тора И.И. Рерберга в 1932–1934 
годах на месте демонтированных 
зданий Чудова и Вознесенского 
монастырей и Малого Никола-
евского дворца. Фасады здания 
исполнены в стиле сталинского 
классицизма, а колористическое 
желто-белое решение явно на-
веяно соседствующим зданием 
казаковского Сената. Первона-
чально при постройке здание 
предназначалось для военной 
школы имени ВЦИК, но уже пе-
ред войной сюда переезжает ап-
парат Президиума Верховного 
Совета СССР. В 1958 году здесь 
прошла большая реконструкция, 
когда по проекту архитектора 
А.Д. Хрякова был построен ог-
ромный зал Кремлевского теат-
ра на 1200 мест.

Еще две перестройки здания 
прошли в 1969–1970 годах под 
руководством М.В. Посохина и 
в 1981–1982 годах, когда был 
построен Мраморный зал для 
проведения пленумов ЦК КПСС. 
Он был полностью закончен за 
полтора года усилиями архитек-
торов Г.В. Макаревича, Б.В. Па-
луя и Ю.Р. Рабаева.

С 1992 года в здании нача-
лись работы по новому интерь-
ерному решению рабочих и 
представительских помещений, 
предназначенных для Президен-
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Общий вид коридора пятого этажа Гостевой пристройки
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Красный зал Гостевой пристройки. Общий вид
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та Российской Федерации. Залы и 
комнаты предполагалось оформить 
в традиционном российском стиле, 
возрождающем лучшие традиции 
отечественного дворцового строи-
тельства.

Оформление помещений про-
водилось под художественным 

руководством и по проектам и 
эскизам И.С. Глазунова, причем 
была создана единая гармоничная 
картина представительских поме-
щений.

К работе над интерьерами 
были привлечены И.И. Глазунов, 
М.Ю. Шаньков, В.А. Штейн. Коло-

ристическое решение интерьеров 
представительских коридоров вы-
держано в бело-зеленых с золотом 
цветах, что характерно для тради-
ционных российских дворцовых 
помещений. В такой же цветовой 
гамме выдержан и кабинет Пре-
зидента Российской Федерации. 
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Контрастно оформлена приемная 
Президента России – для нее были 
выбраны мягкие желто-коричне-
вые тона с минимальным исполь-
зованием позолоченной бронзы. 
Общее торжественно-парадное 
впечатление усиливается за счет 
использования легких ажурных 

хрустальных с бронзой люстр и 
близких к ним по стилистике на-
стенных бра, декорированных 
бронзой, хрусталем и тонирован-
ным стеклом, а также многочислен-
ных зеркал, отражающих сияние 
настенных канделябров и созда-
ющих в сравнительно небольших 

помещениях ощущение огромных 
светлых объемов.

Удачно использовали современ-
ные мастера и классическую бело-
голубую цветовую гамму. Именно 
так оформлены Малая гостиная и 
Зал для проведения совещаний. Эти 
помещения выдержаны в сине-зо-
лотой цветовой гамме, которой со-
ответствует и ткань, использован-
ная для обивки стен в зале. В этих 
же тонах решена и строгая класси-
ческая мебель в главных представи-
тельских залах и комнатах.

Во всех помещениях по предло-
жению художников были разме-
щены многокрасочные росписи. В 
частности, над входом в кабинет 
Президента Российской Федера-
ции в торце приемной над дверями 
расположена на пурпурном фоне 
золотая роспись «Слава русского 
оружия».

Особое настроение в прези-
дентских апартаментах создают 
многочисленные гравюры на сте-
нах, авторами которых являются 
российские мастера XVIII–XIX ве-
ков. Основными темами этих гра-
вюр стали история и архитектура 
древних русских городов, славные 
эпизоды истории государства Рос-
сийского.

Опыт привлечения И.С. Глазу-
нова для художественных работ 
в административных помещени-
ях Московского Кремля оказался 
удачным. На фоне маловырази-
тельных помещений сталинской 
эпохи удалось создать прекрасный 
архитектурно-художественный 
ансамбль, не только гармонично 
продолжающий и развивающий 
традиции российского дворцового 
интерьера, но и заявивший о новых 
подходах к оформлению государс-
твенных представительских поме-
щений, соответствующих своими 
интерьерами величию Российской 
державы. 

В связи с этим стало логичным 
приглашение И.С. Глазунова в ка-
честве художественного руково-
дителя и художника-декоратора 
для проведения комплекса работ 
по перестройке и новому интерь-
ерному оформлению помещений 
Гостевого корпуса Большого Крем-
левского дворца. 
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Общий вид коридора третьего этажа 
Гостевой пристройки
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АВАНЗАЛ КАК НАЧАЛО ПУТИ
В практической работе над со-

зданием нового облика Гостевой 
пристройки участвовали лучшие 
отечественные архитекторы, ху-
дожники, декораторы и реставрато-
ры из Москвы и Санкт-Петербурга. 
В соответствии со сложившейся за 
многие века традицией дворцового 
строительства, в Кремль для прове-
дения ответственных декоративных 
и отделочных работ приглашались 
итальянские художники и масте-
ра. И в наше время при проведении 
комплексного художественного 
оформления интерьеров помеще-
ний Гостевой пристройки самое де-
ятельное участие приняли лучшие 
специалисты из Флоренции.

Главная задача, которая была 
поставлена перед художниками, 
состояла в том, чтобы привести 
убранство новых помещений в сти-
листическое единство с древними 
интерьерами дворца. Было приня-
то решение, что Гостевой корпус 
и находящийся рядом с ним новый 
Аванзал должны быть выдержаны 
в русско-византийском стиле, то 
есть было повторено условие, ко-
торое ставил при строительстве 
Большого Кремлевского дворца 
перед архитектором К.А. Тоном 
император Николай I. Эта задача, 
как показали итоги реконструкции, 
была успешно выполнена.

Непосредственно между Па-
радной лестницей, Андреевским 
и Александровским залами нахо-
дится вытянутое по внутреннему 
фасаду дворца помещение, извес-
тное ныне как новый Аванзал при 
орденских залах императорского 
дворца. Из его окон открывается 
замечательный вид на Теремной 
дворец, замыкающий с северной 
стороны каре внутреннего двора 
дворцового ансамбля.

До 1932 года на месте нового 
Аванзала был обходной коридор. 
При строительстве Зала заседа-
ний Верховного Совета и Гостевой 
пристройки коридор был расши-
рен до нынешних размеров за счет 
переноса наружных стен вглубь 
двора. Аванзал приобрел безликое 
оформление в стиле сталинского 
классицизма и использовался как 
коридор, где собирались делегаты 

съездов и конференций в переры-
вах между заседаниями.

Этот безликий коридор, прохо-
дивший вдоль Зала заседаний, при 
новой концепции художественно-
го оформления Гостевого корпуса 
становился важным художествен-
ным элементом. Он обеспечивал 
плавный переход от богато деко-
рированных парадных представи-
тельских орденских залов к новым 

интерьерам перестроенного Гос-
тевого корпуса.

В итоге Аванзал был оформлен 
в традициях русско-византийского 
стиля, характерного для дворцовых 
интерьеров первой половины XIX 
века. По своей стилистике он стал 
близок благодаря великолепной от-
делке, парадным залам дворца. Вы-
тянутое помещение строго и тор-
жественно декорируется парным 
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строем малахитовых колонн, за-
вершаемых причудливыми позоло-
ченными капителями. Стены Аван-
зала облицованы темно-красным 
искусственным мрамором, удачно 
контрастирующим как с парадной 
колоннадой, так и с потрясающи-
ми по богатству своего убранства 
деревянными дверями, ведущими 
в Андреевский и Александровский 
залы и Гостевую пристройку.

Стены Аванзала с северной и 
южной сторон украшены аллего-
рическими скульптурными ком-
позициями, символизирующими 
военные победы полководца Алек-
сандра Невского и государствен-
ную мудрость первого императора 
и преобразователя России Петра I. 

При оформлении Аванзала 
большое внимание было уделено 
созданию единого гармонично-

го ансамбля, включающего в себя 
все элементы декоративного уб-
ранства зала. Так, специально для 
него были разработаны эскизы и 
изготовлены бронзовые со стек-
лом люстры и большие напольные 
торшеры, выполненные в русском 
стиле XVIII–XIX веков. Люстры-па-
никадила, арматура и напольные 
торшеры изготовлены петербург-
ским мастером Н.Е. Васильевым. 
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На стенах Аванзала располо-
жились восемнадцать овальных 
портретов русских князей и царей, 
созидавших Российское государс-
тво и оборонявших от врагов наше 
Отечество. Все они принадлежат 
кисти И.И. Глазунова, который не 
только сумел дать точную исто-
рическую трактовку образов, но 
и фактически создал портретную 
галерею наиболее значительных 
правителей России, великих де-

ятелей отечественной истории. 
Она начинается с князя Святосла-
ва и кончается последним выдаю-
щимся царем-реформатором – им-
ператором Александром II.

В XIX веке при строительстве 
императорского дворца и оформ-
ления его интерьеров зодчие ос-
новывались не на художествен-
ном осмыслении греко-римского 
классического стиля, а опирались 
на традиции византийской шко-

лы как религиозной и духовной 
предтечи православной России. 
Архитектор К.А. Тон считал, что 
Большому императорскому двор-
цу присущ «стиль византийский, 
сроднившийся с давних времен с 
элементами нашей народности». 
Строгое сохранение этой парад-
ной «русско-византийской» сти-
листики стало главным условием 
при современном оформлении 
интерьера Аванзала. 
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Автором архитектурно-ху-
дожественного проекта нового 
оформления Аванзала стал ху-
дожник И.И. Глазунов. Используя 
эскизы отца, он сумел создать сти-
листически точный облик Аван-
зала, соответствующий по своему 
интерьеру старым парадным залам 
Большого Кремлевского дворца. 
Значительный вклад в создание ху-
дожественного облика новых по-
мещений в Большом Кремлевском 

дворце также внесли художники 
И.В. Кузнецов и А.В. Ванеев.

Кстати, небезынтересным яв-
ляется и тот факт, что в данной 
работе прослеживается прямая, 
можно сказать, родственная пре-
емственность при художествен-
ном оформлении дворцовых по-
мещений. Дело в том, что полтора 
столетия назад прапрапрадед 
И.И. Глазунова архитектор Н. Бе-
нуа был приглашен К.А. Тоном 

для участия в работе над проек-
тами строительства и внутрен-
него убранства залов Большого 
Кремлевского дворца. Его рабо-
ту успешно продолжил в конце 
XX века прапраправнук. Лучшим 
доказательством этого служат 
современные интерьеры новых 
парадных комнат и залов Госте-
вой пристройки, стилистически 
соответствующие замечательным 
образцам середины XIX века.

ПО КОРИДОРУ – В ЗАЛЫ
Большой Аванзал непосред_

ственно соседствует с третьим 
этажом Гостевой пристройки. Из 
него ведет коридор к салонному 
залу, стены которого украшены 
известными гравюрами Ж. Дела-
барта из серии «Старая Москва».

В конце коридора находится 
обширный салон, главным украше-
нием которого по праву считается 
потрясающий красотой рисунка 
камин, выполненный санкт-пе-
тербургскими мастерами. Общее 
парадное впечатление усиливает-
ся и за счет гармоничных цветных 
витражей на окнах. На стенах рас-
положены две картины XIX века, 
изображающие Ивана Грозного и 
знаменитый совет в Филях после 
Бородинского сражения. 

Рядом находятся два современ-
ных полотна. Это портреты импе-
ратора Николая I, чьими заботами 
был построен Большой Кремлев-
ский дворец работы Д.А. Сле-
пушкина и главного архитектора 
и строителя нового императорс-
кого дворца К.А. Тона, принадле-
жащий кисти М.Ю. Шанькова.

Отличительной чертой внут-
реннего оформления залов Госте-
вой пристройки является умелый 
подбор деталей интерьера и уб-
ранства. Здесь широко исполь-
зованы сохранившиеся со времен 
строительства Большого Крем-
левского дворца предметы деко-
ративно-прикладного искусства 
эпохи Николая I.

Наиболее интересны среди 
них бронзовые часы – уменьшен-
ная копия с известного памятника 
Мартоса «Минин и Пожарский» 
первой половины XIX века. Здесь 
же коллекция замечательных по 
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своему изяществу декоративных 
дворцовых ваз XIX века, старин-
ные мраморные скульптуры, порт-
реты и пейзажи. 

В Гостевой пристройке удалось 
создать уникальный, узнаваемый 
архитектурный и художественный 
облик для каждого зала. Здесь на 
фоне новых парадных интерьеров 
соседствуют предметы старины и 
современные картины, посвящен-
ные важнейшим событиям россий-
ской истории и красоте памятников 
древнерусского зодчества Москвы 
и Санкт-Петербурга, принадлежа-
щие кисти И.С. Глазунова.

Особый интерес представляет 
Петровский зал, расположенный 
на верхнем этаже Гостевой при-
стройки. Пожалуй, именно здесь 
архитекторам и художникам уда-
лось наиболее точно передать сти-
листику, характерную для Россий-
ской империи первых десятилетий 
XVIII века.

Оформление зала стилизовано 
под голландский интерьер с харак-
терными выступающими балками 
потолка и сплошным изразцовым 
поясом, слегка приподнятым над 
полом. Здесь словно попадаешь в 
петровскую эпоху. И закономер-
но, что при оформлении зала были 
использованы главные символы 
петровской истории. Здесь в ду-
бовой остекленной витрине мож-
но увидеть копию знаменитого 
ботика Петра I – родоначальника 
русского флота. С него началась 
славная трехсотлетняя история 
российского флота. На стенах 
размещены две большие баталь-
ные картины, посвященные побе-
дам русской армии под Полтавой 
и флота при Гангуте. Они написа-
ны художниками В.А. Штейном и 
М.В. Кузнецовым.

Общее впечатление усиливают 
пейзажи петровского Санкт-Пе-
тербурга, написанные по гравю-
рам М.И. Махаева художниками 
О.Ф. Штыхно и И.В. Лапиным. 

В двух дальних углах зала смон-
тированы стилизованные под XVIII 
век печи, выложенные изразцами. 
Они стилистически соответству-
ют и изразцовому плинтусу, опоя-
сывающему весь зал. Их рисунки 
выполнены с безупречным вкусом 

и близки оригинальным образцам 
начала XVIII века, то есть времени 
царствования Петра I. Они были 
изготовлены скульптором Н. Васи-
льевым. 

Художественным и смысловым 
центром интерьера зала по праву 
стал портрет молодого Петра Ве-
ликого в латах, написанный в пол-
ный рост. Он принадлежит кисти 
И.И. Глазунова.

Яркое впечатление остается не 
только от Петровского зала, но и 
от других парадных залов Госте-
вой пристройки. Это Каминный, 
Красный и Зеленый залы. Их де-
коративное оформление включает 
замечательные камины, богатый 
убор стен, наборные двери, зер-
кальные панели на стенах, ими-
тирующие оконные проемы. На 
стенах – тщательно подобранные 
старинные картины и гравюры 
на исторические темы и с видами 
Москвы, Санкт-Петербурга и их 
окрестностей.

Общее впечатление от новых 
залов Гостевой пристройки усили-
вает изготовленная итальянскими 
мастерами мебель. Люстры, бра и 
напольные торшеры, специально 
спроектированные для всех поме-
щений, поражают филиграннос-
тью работы по бронзе, изящной 
чеканкой и золочением. Тонко 
проработаны детали – геральди-
ческие государственные знаки, 
медальоны. Они исполнены заме-
чательным московским мастером 
Д.В. Булановым.

Отдельно стоит отметить удач-
ный интерьер двух лифтов Госте-
вой пристройки. Они декорирова-
ны красным деревом и натуральной 
кожей. Стенки украшены оваль-
ными зеркалами в ажурных рамах, 
которые увенчаны Российскими 
Государственными двуглавыми ор-
лами.

ВНУТРИ И СНАРУЖИ
Гостевой подъезд из внутрен-

него двора Большого Кремлевско-
го дворца и Парадный вестибюль 
первого этажа решены в стиле 
зрелого московского классициз-
ма, характерного для дворцового 
строительства в первопрестоль-
ной столице в первой половине 

XIX века. Портик, декорирующий 
подъезд, украшен белоснежны-
ми колоннами, завершающимися 
дорическими капителями. Внутри 
подъезд отделан светлым полиро-
ванным камнем, интерьер укра-
шен арками, увенчанными маска-
ми львов.

Новое внутреннее оформление 
Гостевой пристройки Большого 
Кремлевского дворца по своему 
художественному решению близ-
ко к стилистике классических 
императорских дворцов Москвы 
и Санкт-Петербурга. Для интерь-
еров характерна парадная лако-
ничность архитектурно-художест_

венных решений, контрастный 
подбор гармоничных цветовых 
гамм во всех помещениях, богатст_

во и соответствие исторической 
традиции. 

В помещениях была успешно 
возрождена стилистика «держав-
ной архитектуры русского клас-
сицизма». И закономерно, что но-
вые залы, ставшие отныне частью 
Большого Кремлевского дворца, 
насыщены глубоким внутренним 
содержанием, возвращающим нас 
к важнейшим событиям и эпизодам 
российской истории.

Новые интерьеры помещений 
производят огромное впечатление. 
Современными архитекторами, 
художниками, мастерами было со-
вершено настоящее чудо. Им уда-
лось создать из монотонно-скуч-
ных помещений новые дворцовые 
залы.

Сегодня можно с полным пра-
вом отметить, что новые парадные 
залы Гостевой пристройки – это 
поистине парадные, представи-
тельские помещения, достойные 
нашей страны и ее славной много-
вековой истории и культуры. Они 
удачно вписались в давно сложив-
шийся архитектурно-художест-
венный ансамбль Большого Крем-
левского дворца.

Завершение реставрации и ре-
конструкции Большого импера-
торского дворца и создание новых 
интерьеров Гостевого корпуса 
стало важным государственным 
делом. Именно по таким монумен-
тальным памятникам наши потомки 
будут судить о XX столетии.
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ФЕДЕРАЦИЯ

11 октября 2009 года пройдут очередные выбо-
ры в законодательный орган российской сто-
лицы. По их результатам будет сформирован
уже пятый состав Городской думы Москвы. Те-
перь дума избирается не на 4, а на 5 лет. Многие
тенденции этих выборов воспроизводят ситуа-
цию прошлого московского электорального
цикла. Однако налицо и существенные отли-
чия, способные внести интригу в довольно спо-
койную политическую жизнь столицы. 

КАРТА МЕНЯЕТСЯ 
В новой городской Думе теперь будет 17 депута-

тов, избранных по одномандатным округам. 18 из
35-и избираются по партийным спискам. В пре-
дыдущем составе законодательного органа соот-
ношение было иным: 15 одномандатников и 20
списочников. Большинство представителей оп-
позиционных партий, участвующих в выборах, в
перекройке одномандатных округов усмотрели
интерес «Единой России» – на фоне экономическо-
го кризиса ей провести конкретных узнаваемых
людей гораздо проще, чем отвечать как «партии
власти» за неизбежное ухудшение экономической
и социальной обстановки в городе.

В действительности во фракцию «Единая Рос-
сия» сегодня входят все депутаты Мосгордумы,
избранные по одномандатным округам. Практи-
чески каждый из них имеет свой постоянный
электорат, довольно известен в своем округе.
Есть у «партии власти» и определенный «задел»
узнаваемых на местах и – что также немаловаж-
но – пользующихся доверием окружных и район-
ных элит политических лидеров. 

У оппозиционных партий  другой «расклад» –
партийные бренды собирают немало голосов из-
бирателей, но конкурентоспособных одноман-
датников  даже у КПРФ, ЛДПР и СР немного. 

Большая часть округов сохранила контуры
своих границ. Практически не изменилась на-

резка в Центральном, Северном, Северо-Вос-
точном и Восточном административных окру-
гах Москвы. Однако появление двух новых из-
бирательных округов повлекло заметное изме-
нение электоральной карты на юге и западе
столицы. 

По сути, создан новый избирательный округ
№10 – в него вошли 6 районов той части Южно-
го административного округа, что ближе к цен-
тру города – в диапазоне от Донского и Дани-
ловского районов до Москворечья-Сабурова и
Царицына.  

В западной части города два прежних избира-
тельных округа (13-й и 14-й) с небольшими «до-
бавками» соседних территорий составили осно-
ву для трех новых округов с новой конфигураци-
ей. Округ №14 теперь состоит из близких к цен-
тру районов, группирующихся вокруг Ленинско-
го проспекта и проспекта Вернадского. Округ
№15 охватил «дальнюю» часть запада столицы –
районы, примыкающие к Московской кольцевой
автодороге (Тропарево, Очаково, Можайский), и
расположенные за МКАДом (Солнцево, Ново-Пе-
ределкино, Внуково), а также Фили-Давыдково.
Округ №16 включил районы вблизи Рублевского
и Звенигородского шоссе – от Филевского парка
до Строгино. 

Соответственно, в южной и западной частях
города «съехала» нумерация избирательных ок-
ругов, изменилась избирательная «прописка» и
других столичных районов. 

ПРОВЕРЕНО ВРЕМЕНЕМ
За 18 партийных мандатов будут бороться 6 из

7 политических партий, зарегистрированных в
России. Это «Единая Россия», КПРФ, ЛДПР,
«Справедливая Россия», «Яблоко» и «Патриоты
России». 

«Правое дело» от участия в выборах отказа-
лось. К такому решению правых подтолкнули и

Выборы
в Мосгордуму

На старте избирательной кампании



разногласия в собственных рядах, и отказ пар-
тии «Яблоко», на союзе с которой настаивал со-
председатель «ПД» Борис Титов, от сотрудниче-
ства с «правыми». В результате внутрипартий-
ный компромисс был достигнут за счет полного
отказа от участия в выборах. 

По Избирательному кодексу Москвы список
кандидатов каждой из партий должен состоять
из общегородской части и 17 региональных
групп, соответствующих территориям одноман-
датных округов. При этом в каждую из групп (го-
родскую и региональную) может входить не бо-
лее 3-х кандидатов. Таким образом, каждая пар-
тия может включить в свой список от 18-и до
54-х кандидатов. 

По итогам выдвижения, завершившегося 10
августа, в списках шести партий – 293 кандида-
та, но только каждый 16-й из них сможет стать
депутатом Городской думы.  

В списке ЛДПР – только члены партии, мень-
ше всего партийцев в списке «Яблока» – 57%. У
либерал-демократов больше всего и молодежи
до 30 лет – 37%. Зато всего одна женщина. Неве-
лика доля молодых кандидатов и в списке «Еди-
ной России» – там людей в возрасте до 30 лет
только 7%. Более  сбалансированным оказался

список «Патриотов России»: в их списке 28 муж-
чин и 10 женщин, 13% мест отдано молодым
людям до 30 лет. 

ЛУЖКОВ И ЕГО КОМАНДА
«Единая Россия», как и на прежних выборах в

Мосгордуму, является оплотом мэра столицы
Ю.М. Лужкова. Ее партийный список сформиро-
ван из кандидатов, входящих в команду мэра.
Как и раньше, Юрий Лужков лично возглавил
общегородскую тройку ЕР. Вторым и третьим
номерами в списке единороссов стали первый
заместитель мэра по социальным вопросам
Людмила Швецова и председатель Мосгордумы
Владимир Платонов.  Швецову и Платонова экс-
перты называют возможными претендентами
на должность председателя Городской думы но-
вого созыва. 

Список «Единой России» также укрепляют
несколько префектов административных окру-
гов столицы и депутатов Государственной ду-
мы России, возглавляющие окружные группы.
Так, префекты включены первыми в списки по
округам №2 (Север – Олег Митволь), №5 (Севе-
ро-Восток – Ирина Рабер) и №9 (Юго-Восток –
Владимир Зотов), а депутаты Госдумы – по ок-
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ругам №1 (Николай Гончар, Центр), №8 (Елена
Панина, Юго-Восток), №13 (Владимир Груздев,
Юго-Запад). 

В непростом для «партии власти» округе №2
(районы вдоль Ленинградки) на предвыборную
работу направлен не только префект Митволь,
но и депутат Госдумы Сергей Осадчий – он идет
вторым в окружной группе №2. Третью позицию
в этом округе занимает действующий городской
депутат, выходец из СПС  Иван Новицкий.  

Особенность региональных групп списка «Еди-
ной России» – почти полное отсутствие в них
кандидатов-одномандатников. Кадровый ресурс
партии достаточен, чтобы не дублировать пере-
чень персональных и «списочных» выдвиженцев
и не сосредотачивать внимание на гарантиях
прохождения в думу для наиболее ценных пар-
тийных кадров. 

Другая характерная черта: на проходных мес-
тах в списке преобладают действующие депута-
ты городской думы, большинство из которых
имеет реальный шанс сохранить свои мандаты.
Только четверо из действующих депутатов фрак-
ции «Единая Россия» не попали в новый партий-
ный список  – это Игорь Буянов, Игорь Елефе-
ренко, Андрей и Аркадий Ковалевы.  

Однако в списке представлены и новые лица,
которые сегодня не являются депутатами.
Вполне вероятно избрание от группы №1 (Цен-
тральный округ) ресторатора Александра Ор-
лова; №6 (Восточный округ) – начальника уп-
равления образования Восточного округа Вик-
тора Круглякова; №7 – вице-президента Фонда
поддержки «Единой России» Петра Ивановско-
го; №8 – заместителя гендиректора Экспери-
ментального научно-проектного института
Михаила Тишина; №9 – члена Мосгоризбирко-
ма, в недавнем прошлом – заместителя мэра
Москвы Анатолия Петрова; №10 – руководите-
ля департамента территориальных органов
исполнительной власти г. Москвы Сергея Зве-
рева; №14 – лидера объединения Героев России
Вячеслава Сивко; №15 – директора Института
экономики и управления в промышленности
Алексея Рябинина; №17 – руководителя город-
ского исполкома «Единой России» Виктора Се-
ливерстова. 

Учитывая явные конкурентные преимущества
«Единой России» по сравнению с другими парти-
ями, можно прогнозировать серьезную конку-
ренцию не только между партийными списками,
но и между окружными группами списка «едино-

россов». Те группы, которые соберут наибольшее
число голосов, выиграют внутрипартийное со-
ревнование за мандаты.

И ДРУГИЕ
Партийный список Коммунистической партии

Российской Федерации также не претерпел кар-
динальных перемен. Во главе его вновь идут ре-
жиссер и актер, действующий депутат Мосгор-
думы Николай Губенко (№1) и лидер московских
коммунистов, депутат Государственной думы РФ
Владимир Улас (№2). А вот третью строчку в спи-
ске занял новый человек – 36-летний председа-
тель Совета директоров ОАО «Медиаком» Вадим
Кумин. Действующие депутаты Городской Думы
Сергей Никитин и Владимир Лакеев возглавили
соответственно региональные группы №3 (Се-
вер) и №5 (Северо-Восток).

В списке Компартии заметно некоторое омоло-
жение состава – из  47-и кандидатов 9 (19%) со-
ставляют молодые люди в возрасте до 30 лет. Од-
нако большинство из них занимают непроход-
ные третьи позиции в региональных группах
(как, например, известная молодая коммунист-

ка, в прошлом – самый молодой муниципальный
депутат Москвы Мария Марусенко). Из молоде-
жи только 30-летний Андрей Клычков, старший
референт аппарата фракции КПРФ в Госдуме
России возглавляет региональную группу №14 и
имеет шансы стать депутатом. 

Список ЛДПР возглавляет лично Владимир
Жириновский. Это может свидетельствовать о
серьезном намерении ЛДПР на этот раз пройти
в Мосгордуму (что не удалось в прошлый раз).
Если получится, то на депутатские мандаты
могут рассчитывать новый лидер московского
отделения партии 35-летний Виктор Соболев и
руководитель фракции ЛДПР в Госдуме России,
председатель Центральной КРК партии 44-лет-
ний Олег Лавров. В окружных группах извест-
ных людей нет. Впрочем, личного участия Жи-
риновского может быть достаточно для прохо-
ждения барьера (он, кстати, снижен с 10 до 7%),
но места в региональных группах вряд ли ста-
нут проходными. 
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«Справедливая Россия» идет на выборы не с
«тройкой», а с «двойкой» во главе списка. Причем
оба лидера – депутаты Государственной думы:
Николай Левичев и Галина Хованская. Среди ли-
деров региональных групп заметно представи-
тельство руководителей некоммерческих орга-
низаций, пенсионеров, преподавателей вузов. В
числе кандидатов-списочников:  хоккеист Алек-
сандр Якушев (третий в группе №2, Север), зав-
кафедрой Российской правовой академии Мин-
юста Вадим Виноградов (первый в группе №5,
Северо-Восток), советник председателя «Спра-
ведливой России», бывший лидер московских
коммунистов Александр Куваев (первый в груп-
пе №8, Юго-Восток), режиссер Юрий Грымов
(первый в группе №14, Юго-Запад), летчик-ис-
пытатель Сергей Нефедов (второй в группе №17,
Северо-Запад). 

После неудавшейся попытки объединения с
«Правым делом» «Яблоко» тоже пошло на выборы
с «двойкой» лидеров – это действующие депутаты
Городской думы Сергей Митрохин и Евгений Бу-
нимович. В числе лидеров региональных групп –
ветераны демократического движения Алексей
Арбатов (округ №1, Центр), Андрей Бабушкин
(округ №4, Северо-Восток), Алексей Яблоков (ок-

руг №9, Юго-Восток), Валерий Борщев (округ
№16, Запад). 

Партийный список «Патриотов России» наиме-
нее представителен – в нем всего 37 кандидатов.
Лидерами списка стали председатель партии
Геннадий Семигин, актер Сергей Маховиков и
бывший депутат Госдумы России Сергей Глотов.

БОИ МЕСТНОГО ЗНАЧЕНИЯ
На 17 мест, предусмотренных в Городской ду-

ме для одномандатников, выдвинуты  142 че-
ловека. То есть в среднем «конкурс» более вось-
ми человек на место. Из числа кандидатов –
только 20 женщин и 122 мужчины. 70 человек
выдвинуто партиями, остальные 72 – самовы-
движенцы. «Яблоко» в выборах по одномандат-
ным округам участия не принимает. «Патрио-
ты России» выдвинули кандидатов всего по 4-м
округам. 

«Единая Россия» практически по всем округам
выставила действующих депутатов Московской
городской думы, объясняя свою позицию форму-
лой «на переправе коней не меняют». В одноман-
датные округа перешли списочные депутаты
Людмила Стебенкова (№8), Антон Палеев (№13)
и Александр Милявский (№15). 
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КПРФ, ЛДПР и «Справедливая Россия» выста-
вили лидеров региональных групп своего пар-
тийного списка одновременно и в соответствую-
щих одномандатных округах. 

Пока не завершена регистрация кандидатов,
говорить о составе претендентов несколько пре-
ждевременно. Но уже сейчас понятны возмож-
ные точки наибольшего напряжения. 

В избирательном округе №14 (Юго-Запад) пред-
седатель Гордумы Владимир Платонов будет бо-
роться с лидером списка КПРФ Николаем Губенко,
одним из руководителей оппозиционного движе-
ния «Солидарность» Ильей Яшиным и адвокатом
Игорем Труновым. В избирательном округе №2

против председателя бюджетно-
финансовой комиссии думы Иго-
ря Антонова идет Владимир Улас
(КПРФ). Интересно, что оба окру-
га характеризуются относитель-
но низким голосованием за «Еди-
ную Россию», а число претенден-
тов на депутатские места в этих
округах наиболее высоко. 

Весьма серьезную конкурен-
цию действующим депутатам-
«единороссам» Александру Ми-
лявскому (округ №15) и Вале-
рию Скобинову  (округ №17) мо-
гут составить кандидаты от
«Справедливой России», имею-
щие федеральную извест-
ность – Галина Хованская и Ле-
онид Ольшанский. 

На исход голосования в некото-
рых округах повлияет и то, смо-
гут ли собрать подписи и добить-
ся регистрации известные кан-
дидаты-самовыдвиженцы: быв-
ший замминистра экономики
России Иван Стариков (округ
№1), фигурант по делу о покуше-
нии на Анатолия Чубайса воен-
ный пенсионер Владимир Квач-
ков (№6), лидеры оппозицион-
ных либералов Владимир Милов
(№13) и уже упоминавшийся
Илья Яшин (№14). 

***
Нынешняя избирательная

кампания в Москве происходит
на фоне весьма серьезных изме-
нений законодательства города.

Кроме снижения барьера для прохождения в ду-
му до 7%, увеличен размер избирательных фон-
дов (до 300 миллионов рублей для политических
партий и до 20 миллионов  для депутатов, изби-
рающихся в одномандатных округах). Отменен
избирательный залог, а потому партии, не пред-
ставленные в Госдуме («Яблоко» и «Патриоты Рос-
сии»), должны собирать подписи. 

Регистрация кандидатов и списков кандида-
тов заканчивается 5 сентября. Больших сюр-
призов ожидать не приходится, однако расклад
станет яснее.

Андрей МАКСИМОВ
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Федеральная таможенная служба – передо-
вой край борьбы за государственные интере-
сы России. Задача таможни тем сложнее, что
после распада СССР границы страны оказа-
лись совсем не на замке. И разбираться с
этой ситуацией приходится нетривиальными
методами, добиваясь содействия таможен-
ных служб бывших советских республик, ко-
торые зачастую настроены совсем недруже-
ственно. 
По инициативе таможенной службы Россий-
ской Федерации, в 1993 году был образован
Совет руководителей таможенных служб госу-
дарств – участников Содружества Независи-
мых Государств (СРТС СНГ). Секретарь Сове-
та – первый заместитель начальника Управле-
ния таможенного сотрудничества ФТС России
Наталья ВОРОНЦОВА в интервью изданию
«ВВП» рассказала, что удалось сделать за про-
шедшие 16 лет. 

– Наталья Анатольевна, какие задачи ста-
вятся перед Советом руководителей тамо-
женных служб государств – участников СНГ?

– Мы призваны координировать действия та-
можен на постсоветском пространстве. В Совет
входят таможенные службы России, Беларуси,
Казахстана, Таджикистана, Азербайджана,
Киргизии, Узбекистана, Туркменистана, Арме-
нии, Грузии, Украины и Молдавии. Совет разра-
батывает и вносит проекты документов для рас-
смотрения на заседаниях Совета глав госу-
дарств, Совета глав правительств, Экономиче-
ского совета СНГ.

Председателем СРТС СНГ является Андрей
Бельянинов, руководитель Федеральной тамо-
женной службы России. Заседания СРТС СНГ
проводятся на регулярной основе: четыре раза в
год  – заседания экспертов таможенных служб,
два раза в год  – заседания руководителей тамо-
женных служб стран СНГ. По ряду наиболее
сложных проблем создаются постоянно действу-
ющие рабочие группы экспертов.

Сегодня деятельность Совета строится в соот-
ветствии с новыми целями и задачами, опреде-
ленными Концепцией дальнейшего развития
СНГ от 5 октября 2007 года. Среди них  – сбли-
жение и гармонизация таможенных законода-
тельств, формирование действенных механиз-
мов тарифного и нетарифного регулирования,
разработка рекомендаций по унификации та-
моженных правил и процедур, координация
практического взаимодействия таможенных и
иных заинтересованных национальных служб

Сотрудничество
таможенных служб



и ведомств государств Содружества по основ-
ным аспектам таможенной политики, органи-
зация обмена данными таможенной статисти-
ки и другие задачи.

– За прошедшие годы было проведено со-
рок девять заседаний Совета. Велик ли объем
созданной нормативно-правовой базы?

– Подробное перечисление принятых докумен-
тов вряд ли будет интересно. Назову лишь не-
сколько цифр: Советом подготовлено 21 меж-
правительственное соглашение, 15 ведомствен-
ных нормативных актов, принято более 400 ре-
шений.

Советом отслеживается такой важный сег-
мент сотрудничества, как совершенствование
взаимодействия по вопросам определения
страны происхождения товаров. Перед всеми
таможенными службами государств Содруже-
ства стоит сложнейшая задача – содействовать
осуществлению мировой торговли при условии

минимальных затрат для экономики госу-
дарств, а также способствовать защите обще-
ства от незаконного перемещения товаров че-
рез границу.

По результатам деятельности нашей структу-
ры, Экономический совет СНГ внес изменения в
Перечень условий, производственных и техно-
логических операций, при выполнении которых
товар считается происходящим из той страны, в
которой они имели место. Данный Перечень
приведен в соответствие с новой редакцией То-
варной номенклатуры внешнеэкономической
деятельности Содружества Независимых Госу-
дарств (ТН ВЭД СНГ). Внесение указанных изме-
нений в Перечень позволит таможенным служ-
бам минимизировать случаи предоставления
сертификатов на основании фальсифицирован-
ных документов. 

На новый уровень международного сотрудни-
чества вышли взаимоотношения таможенных
служб СНГ по вопросам внесения изменений в
Товарную номенклатуру и практики ее примене-
ния. Ведение ТН ВЭД СНГ осуществляет тамо-
женная служба Российской Федерации, а Совет
утверждает решения о приведении этой номенк-
латуры в соответствии с Гармонизированной си-

стемой описания и кодирования товаров Все-
мирной таможенной организации. 

Практически на каждом из заседаний Совета
рассматриваются вопросы, касающиеся этой
проблематики. Особого внимания заслуживает
утверждение СРТС СНГ в июне 2006 года новой
редакции ТН ВЭД СНГ. 

Достигнуты конкретные договоренности в ре-
шении таких диаметрально противоположных
задач, как свобода движения товаров, рабочей
силы и граждан  – и пресечение злоупотребле-
ний и обеспечение пополнения бюджетов госу-
дарств СНГ.

Приняты многосторонние межведомственные
типовые правила оформления перемещения то-
варов физическими лицами, а также правила по
обустройству, оборудованию и обозначению
двухканальной системы пропуска физических
лиц через границы Содружества. 

– Насколько работа Совета облегчила дея-
тельность экспортеров и импортеров?

– Одним из важнейших направлений деятель-
ности таможенных органов СНГ является упро-
щение таможенных технологий, унификация и
гармонизация процедур в части единой тамо-
женной и товаросопроводительной документа-
ции. С этой целью Советом разработаны и введе-
ны единые формы пассажирской и грузовой та-
моженной деклараций, утверждены правила их
заполнения и использования.

Среди основных механизмов упрощения про-
цедур таможенного оформления центральное
место занимает использование современных
информационных технологий и доступ к ним
всех участников процесса международной тор-
говли. В рамках решения данной проблемы в
конце прошлого года подписан Протокол об ор-
ганизации обмена предварительной информа-
цией о товарах и транспортных средствах, пе-
ремещаемых через таможенные границы госу-
дарств СНГ.

Безусловно, важным направлением работы
можно назвать поддержанную Советом ини-
циативу ФТС России по принятию в государст-
вах – участниках Содружества правил декла-
рирования товаров, перемещаемых через гра-
ницы стран СНГ, подготовленных в соответст-
вии с требованиями Единого административ-
ного документа, применяемого в Европейском
союзе.

Следует понимать, что таможенно-тарифная
политика является дополняющим, а не опреде-
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ляющим компонентом общеэкономической по-
литики. Возможности таможенно-тарифной по-
литики не позволяют инициировать интеграци-
онные структурные сдвиги, однако создают бла-
гоприятные условия для их проведения и фикса-
ции ее результатов. Предпринимаются усилия,
направленные на снятие таможенных барьеров,
что позволит восстановить на новой основе про-
изводственные связи между предприятиями,
удешевить производимую продукцию, повысить
ее конкурентоспособность и обеспечить сбыт на
экономическом пространстве государств Содру-
жества, значительно понизив затраты на осуще-
ствление таможенного контроля во взаимной
торговле. 

Критерием эффективности работы таможен-
ных служб служит зеркальная статистика, т.е.
статистика внешней торговли: с одной стороны,
государственная, отражающая налогооблагае-
мый импорт, а с другой – обобщенная статистика
Международного валютного фонда, фиксирую-
щая экспорт в государства Содружества товаров
третьих стран. В связи с этим важно принятие
новой версии Единой методологии таможенной

статистики внешней торговли государств – уча-
стников СНГ.

– Вы несколько раз упоминали Всемирную
таможенную организацию. ФТС России зани-
мает в ней активную позицию. Есть ли при-
меры, когда таможенные службы стран СНГ
консолидированно выступали с каким-либо
вопросом в этой уважаемой организации или
в каких-либо других?

– Следует отметить активную позицию всех
таможенных служб СНГ при согласовании об-
щих позиций при рассмотрении вопросов во
Всемирной таможенной организации (ВТО). В
частности, это относится к вопросам класси-
фикации товаров в соответствии с админист-
рируемой ВТО Гармонизированной системой
описания и кодирования товаров, общеполи-
тической проблематики деятельности органи-
зации. 

Примером поддержки позиций таможенных
служб государств – участников СНГ на много-
сторонних площадках может служить следую-
щее. Как известно, одним из основных между-
народных документов таможенного транзита

Руководитель Федеральной
таможенной службы (ФТС)

Андрей Бельянинов

Фото ИТАР-ТАСС



является Книжка МДП. ГТК Республики Бела-
русь обратился к руководителю Совета с ини-
циативой поддержать предложение по вопросу
увеличения размера максимальной гарантии
по Книжке МДП с 50 тысяч до 60 тысяч евро. В
результате, таможенные службы Азербайджа-
на, Армении, Казахстана, Киргизии, Молда-
вии, Узбекистана и Украины высказали под-
держку белорусской таможенной службе по
данному вопросу.

Вырабатывается единая позиция и при выборе
представителей таможенных служб в Финансо-
вый комитет и Политическую комиссию ВТО.
Так, в июне были поддержаны кандидатуры Ка-
захстана в Финансовый комитет ВТО и Респуб-
лики Беларусь в Комитет по аудиту.

– Продолжающийся процесс общих соци-
ально-экономических и политических преоб-
разований в государствах Содружества тре-
бует принятия адекватных правовых норм
взамен прежних, устаревших. Что делается
Советом в этом направлении?

– Члены Совета понимают, что количество и
объем принятых за последние шестнадцать лет
международных соглашений требуют проведе-
ния всестороннего анализа их действия. Для ре-

шения данной задачи в рамках выработки Стра-
тегии экономического развития СНГ, Советом
создана рабочая группа по инвентаризации ме-
ждународно-правовой базы Содружества в та-
моженной сфере и утвержден план-график про-
ведения этой инвентаризации. Эта группа уже
подготовила предложения по внесению измене-
ний и дополнений в ряд ранее принятых доку-
ментов. 

В целях гармонизации законодательства го-
сударства Содружества принимают новые та-
моженные кодексы. Отрадно, что в их основу
закладываются международные принципы,
отраженные в Киотской конвенции об упроще-
нии и гармонизации таможенных процедур.
Таможенные службы государств Содружества
принимают активное участие в разработке и
обсуждении проекта Модельного таможенного
кодекса СНГ. 

– Помогает ли ФТС России таможенным
службам СНГ в подготовке кадров?

– Деятельность Российской таможенной ака-
демии (РТА), являющейся региональным базо-
вым центром по подготовке кадров для всего
СНГ, находится под постоянным контролем Со-
вета. С 1995 года в РТА поступило 644 человека
из стран Содружества. В настоящее время в
академии обучается 315 студентов из респуб-
лик СНГ, из них по очной форме обучения – 137
человек, по заочной форме – 178. 

Однако таможенные службы не были удовле-
творены таким количеством подготавливае-
мых специалистов, и каждый год выступали с
пожеланиями об увеличении квоту. Андрей
Бельянинов, как председатель Совета, обра-
тился к председателю правительства России об
увеличении квоты для поступления абитури-
ентов из стран СНГ на 100 человек. Владимир
Путин эту инициативу поддержал. 

В 2009 году студентов из стран СНГ будет
значительно больше, и это несомненное дости-
жение. Подготовка квалифицированных кад-
ров – будущее таможенной системы СНГ, и поэ-
тому необходимо выработать новые подходы к
процессу обучения специалистов для таможен-
ных органов. В рамках СРТС 6 июня 2008 года
одобрена Концепция профильной подготовки
кадров для таможенных служб государств СНГ
на базе РТА, на основе которой разрабатывает-
ся Программа повышения эффективности и
качества подготовки кадров.

– Каковы дальнейшие перспективы работы
Совета?

– Если коротко, то можно констатировать, что
на нынешнем этапе экономического развития
все государства Содружества заинтересованы,
чтобы их таможенные службы соответствовали
реалиям XXI века, поэтому необходимо многое
изменить в нормативно-правовой базе госу-
дарств. В основу таких перемен должны быть по-
ложены идеи и принципы обновленной Между-
народной конвенции по упрощению и гармони-
зации процедур таможенного оформления в ре-
дакции 1999 года (Конвенция Киото). Не на всех
направлениях таможенного сотрудничества уда-
лось достичь полного понимания. Однако потен-
циал Совета далеко не исчерпан, поэтому увере-
на, что в ближайшие годы взаимовыгодное тамо-
женное сотрудничество обретет новые грани.

Беседовал Николай КРАВЦОВ
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В силу особого положения Чечни и происхо-
дящих внутри и вокруг нее событий, респуб-
лика уже почти два десятилетия вызывает
интерес не только в России, но и во всем ми-
ре. Но несмотря на обилие материалов в прес-
се – как информационных, так и аналитиче-
ских, зачастую журналисты оперируют не-
кими мифическими представлениями и о
нынешней ситуации в Чечне, и о чеченском
обществе в целом.

Понятно, что у комментаторов по «чечен-
ским вопросам» всегда в сознании при-
сутствуют как бы две информационные

«картинки». Одна – это так называемый свод ба-
зовых представлений о Чечне – география, исто-
рия, этнография. То есть данные, полученные из
учебников, художественных книг, теле- и кино-
фильмов, а также накопившиеся за определен-
ный период новейшего времени информацион-
ные сообщения или комментарии. 

Другая – новости, получаемые в данный мо-
мент и служащие информационным поводом
для экспертной оценки. Обе эти «картинки» су-
ществуют параллельно и по идее должны совме-
щаться. Но во время неких «экстремумных» мо-
ментов они начинают существовать совершенно
раздельно. И тогда мы видим в СМИ Чечню яко-
бы поделенную на сферы влияния неких кланов,
где не действуют российские законы, живут не-
грамотные люди, не читающие книг и вообще не
умеющие писать.

Примечательно, что это не просто мифы, но
именно достаточно устойчивые негативные сте-
реотипы, прочно укоренившиеся в массовом об-
щественном сознании. 

Давайте рассмотрим некоторые из них.

ЧЕЧНЯ – ЭТО НЕ РОССИЯ?
Итак, стереотип первый – Чечня и, если брать

шире, Северный Кавказ якобы не являются тер-
риторией Российской Федерации – в человече-
ско-институциональном смысле.

Такой вывод делается из двух менее глобальных
стереотипов. Первый из них – что якобы общест-
венно-политическая жизнь кавказских этниче-
ских сообществ основывается на местных тради-
циях, в основе которых лежит клановость. В силу
этого кавказские этносы якобы не способны пол-
ностью интегрироваться в российское общест-
венно-политическое и культурное поле. Зато, ос-
таваясь в составе России, они подрывают изнут-
ри государственные и политические институты
России, способствуя распространению корруп-
ции, клановости и других негативных явлений.

Подстереотип второй – кавказские этносы в
силу своих национальных особенностей не спо-
собны к интеграции в российское общество и об-
речены навеки оставаться в нем чужеродным
элементом. При этом существование северокав-
казских республик в их сегодняшнем виде воз-
можно только за счет все возрастающих и неоп-
равданных затрат со стороны остальной России.

Отсюда следует вывод, что федеральный центр
из года в год затрачивает огромные финансовые
и материальные ресурсы, а также жертвует жиз-
нями российских военнослужащих ради поддер-
жания политической стабильности и высокого
уровня жизни в национальных республиках, ко-
торые никогда не станут частью России, но все-
гда будут ее уязвимым местом. В случае ухудше-
ния геополитической ситуации именно кавказ-
ские республики якобы первыми отвернутся от
России и перейдут на сторону ее врагов.

Эти и подобные апокалиптические прогнозы
на самом деле имеют своей целью убедить боль-
шинство россиян в том, что в интересах самой
России как можно скорее уйти с Кавказа. Причем
не просто уйти, но и постараться в максимально
возможной степени изолироваться от Кавказа.

При этом для того, чтобы вызвать приступ ксе-
нофобии в отношении кавказцев, вовсе не обяза-
тельно откровенно пугать российского обывате-
ля. Полное отсутствие положительной информа-
ции уже само по себе способно создавать у рос-
сийского обывателя ощущение, что Кавказ –

Взгляд на Чечню
Стереотипы мышления по отношению к Кавказу мешают

адекватно оценивать действительность



есть некое зло. При этом постоянное обыгрыва-
ние темы об иностранных покровителях кавказ-
ских псевдо-исламских террористов придает до-
полнительную силу ощущению фатальной
враждебности, исходящей от Кавказа.

Не стоит удивляться поэтому, что жители дале-
кой российской глубинки, совершенно незнакомые
с кавказскими реалиями, но смертельно уставшие
от постоянно угрожающей им нищеты и жизнен-
ной неустроенности, готовы выплеснуть накопив-
шийся в их душах гнев на кавказцев, которые жи-
вут не лучше и точно так же борются с бедностью.

Не удивительно, что первой реакцией у читате-
лей таких аналитических материалов становит-
ся восклицание: «Да зачем нам этот Северный
Кавказ нужен!» Или: «Почему мы должны кор-
мить своими налогами чужую страну!» Одним
словом, мы сталкивается с абсолютным сепара-
тизмом, только как бы вывернутым наизнанку.

В ту же логику легко вписываются и рассужде-
ния о якобы уникально чудовищной коррупции на
Северном Кавказе. Достаточно добавить в текст
пару как бы экспертных терминов о клановости
кавказской коррупции, порассуждать попутно о
чеченских тейпах – и доверчивый российский
обыватель окончательно укрепится в желании тут
же отсоединиться от этого страшного и загадоч-
ного места под названием «Кавказ».

Не важно при этом, что в рассуждениях завзя-
тых чеченологов и «специалистов по Кавказу»
сплошь и рядом очевидные нестыковки. Так, рас-
суждая об извечном характере коррупции кав-
казских сообществ, они одновременно отрицают
наличие государственности у тех же чеченцев,
дагестанцев, кабардинцев и осетин вплоть до со-
здания национальных автономий при советской
власти. При этом совершенно забывается, что
коррупция просто невозможна там, где нет госу-
дарства. И если государственность у тех же че-
ченцев появилась лишь благодаря российской
имперской или советской власти, то и с корруп-
цией те же чеченцы могли познакомиться только
благодаря российской или советской власти.

И, кстати говоря, аналогами популярного ны-
не понятия «клановость» является понятие «се-
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мейственность», широко употреблявшееся в
СССР, и понятие «кумовство», существовавшее
еще в Российской империи.

Таким образом, не кавказские республики ста-
ли первопричиной многих проблем, с которыми
сталкивается сегодня Россия. Но именно на них
пытаются возложить ответственность те поли-
тические силы, которые ставят своей целью ос-
лабление России через провоцирование напря-
женности между этносами, составляющими ее.

По поводу же неспособности кавказских эт-
носов к интеграции хочется вспомнить все ча-
ще раздающиеся призывы общественности со-
седних с ЧР республик и краев ЮФО о под-
держке усилий чеченского народа и его руко-
водства по окончательной нормализации ситу-
ации вокруг Чечни. Это признак растущего до-
верия к Рамзану Кадырову как к политику
предсказуемому и ответственному, а также то-
го, что Чеченская Республика перестает вос-
приниматься как явная или скрытая угроза
стабильности во всем регионе.

Тем самым перед президентом Чеченской Рес-
публики открывается перспектива осуществле-
ния морального лидерства в регионе, что позво-
лит Чечне активно включиться в политическую,
экономическую и культурную жизнь ЮФО, а ее
президенту выступить в роли персонального га-
ранта стабильности и необратимости процессов
стабилизации не только в Чеченской Республи-
ке, но и на Юге России.

И еще одним инструментом включенности че-
ченского общества в общероссийские и общеми-
ровые процессы является курс на развитие интел-
лектуального потенциала чеченского общества.
Высшее образование вновь становится престиж-
ным, а чеченские студенты в большом количестве
отправляются на учебу не только в российские, но
и зарубежные вузы. Тем самым Чеченская Респуб-
лика тысячами нитей оказывается связана с
внешним миром, и закладываются основы для по-
следующей интеграции Чеченской Республики в
мировое экономическое, политическое, культур-
ное и информационное пространство.

КАДЫРОВ ХОЧЕТ ЗАХВАТИТЬ 
ВЕСЬ СЕВЕРНЫЙ КАВКАЗ?

О том, что чеченцы хотят захватить Юг Рос-
сии, чуть ли не с возможным отделением Север-
ного Кавказа от Российской Федерации, загово-
рили после покушения на президента Ингуше-
тии Юнус-Бека Евкурова. Тогда в ряде россий-

ских СМИ и интернет-сообществе появились
слухи о готовящемся распространении власт-
ных полномочий президента ЧР Рамзана Кады-
рова на соседнюю республику. 

На самом деле федеральный центр не планиро-
вал ни слияния Чечни с Ингушетией, ни какого
бы то ни было расширения полномочий прези-
дента Чечни за счет соседних республик. Да и
сам Рамзан Кадыров никогда не ставил перед со-
бой таких целей. Очевидно, что в основе всех
этих ложных слухов лежит высокая эффектив-
ность деятельности как чеченского президента,
так и чеченских спецслужб на фоне малоуспеш-
ных действий правоохранительных органов со-
седних республик. Именно поэтому федераль-
ный центр всячески побуждает лидеров нацио-
нальных республик Северного Кавказа перени-
мать чеченский опыт достижения внутрирес-
публиканской консолидации, а заодно добивает-
ся прямой координации действий региональных
силовых структур. И в этом особая роль отводит-
ся спецслужбам Чеченской Республики.

Часто можно услышать: «Вы персонально хоте-
ли бы, чтобы в ваш дом пришел сосед и помогал
вам решать ваши проблемы?» Но представьте, что
у вас дома начался пожар, оправдано ли в этом
случае отвергать помощь соседей? Такая анало-
гия более чем уместна. Терроризм – это проблема
не одной только Ингушетии или отдельно взятого
Дагестана. Это проблема всей России, поскольку
Ингушетия ее часть. Это во-первых. 

Агрессия имаратчиков с ингушской террито-
рии может перекинуться на другие регионы Рос-
сии – во-вторых. Они ведь воюют не за Ингуше-
тию и не собираются ограничиваться ее грани-
цами. Боевики – не внутренняя проблема Ингу-
шетии, да и Ингушетия не отдельное государст-
во, на суверенитет которого якобы покушаются.

Тактика, предложенная Кремлем, проста. С тех
пор, как боевики на Кавказе объявили себя вне на-
циональностей, им можно противопоставить
только надтерриториальную и наднациональную
альтернативу. Не случайно Дмитрий Медведев по-
ручил чеченскому президенту поработать над тем,
чтобы побороть не ингушских террористов, но
террористов на территории Ингушетии – тех са-
мых людей, что сражаются за «имарат Кавказ», за-
мышляемый как наднациональное образование.

А потому для успешного решения задач по ор-
ганизации эффективного противодействия има-
ратчикам недостаточно просто использовать в
Ингушетии опыт, накопленный в Чечне. Необхо-
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димо объединение усилий не только правоохра-
нительных систем двух соседних республик, но и
двух этнически близких национальных сооб-
ществ. Как раз этому (объединению ингушского
и чеченского обществ) активно пытаются поме-
шать, представляя дело так, что чеченский пре-
зидент якобы покушается на самостоятельный
статус Ингушетии.

КАДЫРОВ – ДИКТАТОР?
В целом ряде аналитических материалов про-

слеживается довольно откровенная попытка
представить Чеченскую Республику и ее прези-
дента как оплот авторитаризма на российском
Северном Кавказе. При этом в ход пускаются лю-
бые аргументы и приемы, вплоть до противопос-
тавления стилей управления, например, Рамза-
на Кадырова и Юнус-Бека Евкурова. Мол, Евку-

ров – демократ и, пока не подорвали его кортеж,
беседовал с общественностью и пытался догова-
риваться с оппозицией. А вот Кадыров – тотали-
тарист, держит республику в «ежовых рукавицах»
и слышать не хочет об общественном договоре.

На самом же деле ингушский президент при
решении многих внутренних проблем Ингуше-
тии, можно сказать, шел по стопам Рамзана Ка-
дырова. В частности, в том, что касалось поиска
путей укрепления авторитета республиканской
власти и консолидации ингушского общества.

Что касается ложного представления разных
«аналитиков», то в отдельных случаях оно вызва-
но элементарным отсутствием верного представ-
ления об исследуемом предмете. Но имеет место
и вполне осознанное стремление восстановить
ситуацию 90-х годов, когда Чеченская Республи-
ка находилась в полной политической изоляции
как от федерального центра, так и от соседей. 

При этом умалчивается то, например, обстоя-
тельство, что политическая изоляция Ичкерии и
полная беспомощность ее официальных органов
власти во многом явилась следствием целена-
правленных действий по дезорганизации чечен-
ского общества и наличием сразу нескольких
центров силы в лице полевых командиров и на-
биравшего силу движения религиозных экстре-
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мистов. Заслуга отца и сына Кадыровых состоит
в том, что после почти 15 лет хаоса они создали
в Чечне единый центр силы и, соответственно,
единый вектор развития, направленный в сто-
рону мира и стабильности. 

За счет чего была достигнута невиданная ра-
нее консолидация чеченского общества? Да за
счет множества компромиссов. А еще путем по-
стоянного, ни на минуту не прекращающегося
диалога власти и чеченского общества. При этом
диалог складывался крайне не просто и понача-
лу больше напоминал обмен взаимными претен-
зиями. Не все легко складывается и сегодня, но
чеченский президент использует любую воз-
можность для прямого общения с представите-
лями всех слоев чеченского общества. Во многом
благодаря этому в чеченском обществе Рамзан
Кадыров воспринимается как лидер, стоящий
над государственной бюрократией.

Демократия в разных государствах, этниче-
ских и культурных сообществах не может суще-
ствовать в одинаковых формах. Она неизбежно
приспосабливается к местным особенностям. А
иначе это уже и не демократия. Поэтому можно
до бесконечности приводить примеры автори-
тарности в стиле правления президента Кады-
рова, но непреложным остается то, что в глазах

большинства граждан Чеченской Республики
ему сегодня нет альтернативы. В этом смысле
его можно с полным правом называть демокра-
тическим президентом, поскольку власть его
опирается на большинство населения.

А что до стиля руководства, то он во многом оп-
ределяется не только чертами характера самого
политика, но и состоянием общества, в котором
он действует. Изменится чеченское общество,
появится в нем многочисленный и влиятельный
средний класс – кардинально изменится не толь-
ко стиль поведения чеченских политиков, но и
система осуществления демократии в нашей от-
дельно взятой республике.

Важно понимать, что в Чечне создана и функ-
ционирует система власти, основанная на дей-
ствующей российской Конституции и ни в чем
ей не противоречащая. Иначе федеральный
центр просто не допустил бы ее существования.
Единственная особенность государственной си-
стемы Чеченской Республики в том, что все
сильные и слабые стороны российской государ-
ственной системы проявляются здесь в концент-
рированном виде. И связано это с тем, что в Чеч-
не российская властная модель изначально соз-
давалась и до настоящего времени функциони-
рует в экстремальных условиях.
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Важное направление деятельности нынешне-
го чеченского президента – его нацеленность на
создание новой политической и властной элиты
в Чечне. Ему впервые удалось объединить в сво-
ем окружении бывших «ичкерийцев» и «оппози-
ционеров», что привело вначале к ослаблению, а
затем и прекращению внутричеченского поли-
тического противостояния. Сохраняющееся до
сих пор вооруженное подполье религиозных экс-
тремистов уже не может рассматриваться как
элемент внутричеченского политического про-
тивостояния, эта оппозиция позиционирует се-
бя как часть общеисламского движения.

Кадыров основную ставку делает на молодежь,
которая не принимала непосредственного уча-
стия в политическом противостоянии 90-х го-
дов, что должно изначально придать ей внутрен-
нюю сплоченность.

Секрет эффективности чеченского президен-
та достаточно прост. В основе его лежит опора
на чеченское общество в сочетании с поддерж-
кой со стороны федерального центра и посто-
янный жесткий контроль за деятельностью

республиканского государственного аппарата.
Этого достаточно для того, чтобы полностью
контролировать ситуацию в Чеченской Респуб-
лике. 

НОВАЯ ВОЙНА НА КАВКАЗЕ?
Говорят, что республиками Северного Кавказа

управляют криминальные и до предела коррум-
пированные национальные элиты; эти элиты сла-
бы и непопулярны, а само их существование (под-
держиваемое и продлеваемое усилиями феде-
рального центра) порождает социальное напря-
жение и постоянное недовольство Москвой уже в
самих кавказских сообществах. И потому нередко
в прессе пророчат: «Новая война не за горами».

Для действительной дестабилизации в той же
Чеченской Республике или на Северном Кавказе
необходимо, чтобы сама ситуация здесь была
как минимум предконфликтной. Можно ли гово-
рить о наличии кризиса власти? Об этом может
идти речь там, где власть оказывается не способ-

ной обеспечивать общественный порядок, соци-
альную справедливость, экономическое разви-
тие и политическую стабильность. А что мы ви-
дим в Чечне?

Во-первых, общественный порядок. Террори-
стическая угроза на территории Чеченской Рес-
публики сегодня ниже, чем в некоторых сосед-
них субъектах Российской Федерации, а уровень
и характер преступности не позволяют говорить
о подрыве общественного порядка, который на-
дежно обеспечивается силами правопорядка.

Во-вторых, социальная справедливость. В Че-
ченской Республике осуществляются все феде-
ральные и ряд республиканских социальных
программ по поддержке отдельных категорий
граждан; своевременно выплачиваются соци-
альные дотации и пособия пенсионерам, инва-
лидам и пособия на детей. Коррупция, о которой
так любят писать «эксперты», может снижать
эффективность социальной политики, но никак
не отменяет ее в целом.

В-третьих, экономическое развитие. Чечен-
ская Республика обладает большим экономи-
ческим потенциалом, а руководство республи-
ки делает все возможное, чтобы в максималь-
ной степени использовать этот потенциал. При
этом республиканская власть демонстрирует
умение добиваться от бизнеса социальной от-
ветственности, вкладывая деньги в восстанов-
ление республики и строительство социально
важных объектов. Это также говорит о силе
власти.

И, в-четвертых, в Чечне налицо политическая
стабильность, что невозможно отрицать.

Следствием всего вышеперечисленного явля-
ется политическая легитимность власти в глазах
общества, фактически подтверждающая резуль-
таты референдума по Конституции Чеченской
Республики от 23 марта 2003 года. Сегодня Рос-
сийская Федерация – сильное государство с
прочными позициями в мире и огромным эконо-
мическим потенциалом. Потому-то жители од-
ного из ее регионов под названием Чеченская
Республика никак не намерены выходить из-под
ее юрисдикции.

Тимур Алиев, политолог, 
советник президента Чеченской Республики

От редакции:
В ближайших номерах издания «ВВП»
мы расскажем о жизни региона и проведем
анализ экономической ситуации в республике
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Нынешний год стал проверкой для всех уров-
ней управленческой вертикали – от феде-
рального до муниципального. И если общего-
сударственные проблемы на виду, то ситуа-
ция в промышленных городах привлекает
внимание СМИ куда реже. О том, какая
сегодня ситуация в Нижнем Тагиле, шеф-ре-
дактор издания «ВВП» Сергей Ильин беседу-
ет с мэром города Валентиной ИСАЕВОЙ.

– Валентина Павловна, в октябре исполня-
ется годовщина вашего вступления в долж-
ность мэра города. Какими основными дос-
тижениями может похвалиться мэрия за
прошедшие месяцы? И еще один, связанный
с этим вопрос: как удается переживать не-
простые времена?

– Начну, наверное, с кризиса. Мне «повезло»:
инаугурация прошла 21 октября, аккурат к на-
чалу первой кризисной волны. К этому момен-
ту в бюджете города не хватало 338 миллионов,
в том числе и на выплату заработной платы.
Приходилось, конечно, оптимизировать расхо-
ды. Начали с себя, проанализировали расходы
по администрации города, привели норматив-
ную численность в соответствии с требуемой,
укрепили экономическое звено, многие руко-
водители управлений были заменены. Я более
десяти лет плотно работала с администрацией
города: сначала как депутат Законодательного
Собрания области (1998–2000 гг.), затем (с
2000 по 2008 год, то есть до избрания главой) –
как депутат городской думы Нижнего Тагила
(последние пять лет – на освобожденной осно-
ве). Так что имелось четкое понимание основ-
ных проблем, и именно, исходя из этого пони-
мания, принимались решения: в том числе и в
части изменения структуры администрации.
Теперь, спустя десять месяцев, оглядываясь
назад, я могу сказать, что решения были при-
няты правильные.

– Можно ли сказать, что за эти девять меся-
цев удалось если не ликвидировать последст-
вия спада экономики, то, по крайней мере,
максимально смягчить их для жителей горо-
да, для экономики города? 

– Уже в ноябре пришлось принимать антикри-
зисную программу. Это было связано с перехо-
дом на новую систему оплаты труда в системе
образования, предусматривающую изменение
структуры фонда оплаты труда. По идее, этот пе-
реход требовал сокращения 731 работника обра-
зования. Закрывались бы кружки, секции и т.п.
Пришлось выходить на коллегию при главе горо-
да и принимать решение по спасению ситуации.
430 работников удалось отстоять, и они до сих
пор продолжают работать в системе образова-
ния, на это потребовалось 86 миллионов рублей.
Это была первая антикризисная мера в части
защиты людей. Тем не менее, и сейчас имеются
серьезные трудности в работе предприятий, си-
туация в экономике города и сегодня остается
достаточно тяжелой. Мы недополучаем доходы
по ряду позиций – в том числе и по подоходному
налогу. Уровень средней заработной платы упал
в промышленности и строительстве, да и во всех
других сегментах экономики.

– Стоит ли утверждать, что сейчас, в конце
августа, ситуация как-то проясняется, есть
ли какие-то изменения в лучшую сторону в
общеэкономической обстановке?

– Скажем так: даже по оптимистичным про-
гнозам, до конца года мы недополучим 420 мил-
лионов рублей в бюджете города; из них 329
миллионов – подоходный налог, НДФЛ. Ситуа-
ция осложняется тем, что и область испытывает
проблемы с исполнением бюджета: за первую
половину 2009 года план по доходам исполнен
лишь на 70 процентов от плановых назначений.
Соответственно, и мы недополучаем средства:
до конца года, по прогнозам, 109 миллионов на
выравнивание бюджетной обеспеченности. 

Мэр Нижнего Тагила Валентина Исаева:

«Власть повернулась
к людям»



– А каковы ожидания на следующий год?
Будет какое-то выравнивание, или год тоже
будет тяжелым?

– Да, по всем признакам, следующий год тоже
будет тяжелым. Я слежу за выступлениями руко-
водителей государства и правительства, заявле-
ниями политиков, анализирую ситуацию… Ду-
маю, лет пять-семь мы будем выходить из кризи-
са, а может быть, и больше. 

Если сравнивать с параметрами 2008 года
(«последнего благополучного»), то по некото-
рым, не самым оптимистичным, оценкам мы
сможем выйти на показатели хотя бы порядка
75 процентов примерно к 2016 году. Ситуация
в городе остается тяжелой – в бюджет 2009 го-
да вошли с большой кредиторской задолжен-
ностью в 111 миллионов рублей, при этом

были взяты кредиты в размере 432
миллиона рублей, которые надо
гасить в этом году. Так что ситуа-
ция непростая. 

– Вы упомянули ситуацию с об-
ластью. Как показывает практи-
ка, отношения крупных промыш-
ленных центров с руководством
регионов не всегда складывают-
ся гладко. Как можно сейчас оце-
нить ситуацию на оси Нижний
Тагил – Екатеринбург?

– В сегодняшней ситуации крити-
ковать область и отстраивать как-
то по-другому отношения с ней я не
могу и не хочу. Взаимоотношения, в
принципе, очень ровные, нормаль-
ные – все, что можно, область для
города делает. Повторюсь, я была
депутатом области и представляю,
как в принципе распределяются
средства. Сегодня никому не дадут
тянуть одеяло на себя. Города и тер-
ритории находятся в равных усло-
виях. При этом есть дотируемые
территории, где все четко рассчита-
но, а есть территории, где есть соб-
ственные доходы, под которые мож-
но планировать расходы: в том чис-
ле и те, которые не являются обяза-
тельными для местного бюджета. К
примеру, в первом полугодии ока-
зывали поддержку 17 категориям
граждан на сумму около 11 миллио-
нов рублей, предоставили льготу по

бесплатному проезду 25-ти тысячам пенсионе-
ров. На это пришлось выложить из бюдже-
та-2009 42 миллиона рублей.

– Если говорить о поддержке граждан, мо-
жет быть, имеет смысл поговорить о ре-
формировании жилищно-коммунальной
сферы Нижнего Тагила. На город в этом го-
ду выделен (по меньшей мере, прописано), в
рамках социальной программы реформиро-
вания федеральной программы ЖКХ, мил-
лиард рублей. Насколько успешно идут ра-
боты?

– Первая заявка была защищена в октябре
2008 года. И до первого апреля мы выполнили по
ней весь объем работ. Мы провели ремонт 158
домов на сумму 205 миллионов рублей. А вторая
заявка нами уже была защищена по 308 домам

145



на сумму миллиард 55 миллионов. И эти средст-
ва уже получены в полном объеме – до первого
октября текущего года работы должны быть вы-
полнены. Прежде всего, конечно, работы капи-
тального характера. Это ремонт кровли зданий и
систем отопления, установка приборов учета.
Это замена и ремонт лифтов: 99 – новых, 121 –
капремонт. Кроме того, мы вошли еще в одну фе-
деральную программу. Это переселение граждан
из аварийного жилья: у нас 55 домов попали в
эту программу, и в этой части из фонда содейст-
вия реформирования ЖКХ городу выделено
576,4 миллиона рублей. В рамках программы
377 семей (1125 человек) переедут в новое жи-
лье: это колоссальное подспорье для людей. 

– В июле в Нижнем Тагиле прошла седьмая
международная выставка вооружения, воен-
ной техники и боеприпасов. Хотелось бы уз-
нать, каковы ваши впечатления от прошедше-
го военного салона? Кажется, вам принадле-
жат слова, что «гостей выставки, в том числе и
иностранных, нужно привлекать не только
экспозициями, но и самим городом».

– Я была на всех десяти выставках, семь из
них – международного уровня. В последней вы-
ставке участвовало 351 предприятие из 32 регио-

нов России и пяти иностранных государств. Было
представлено 2200 экспонатов, в том числе 265
образцов военной техники и вооружения, 62 еди-
ницы техники участники и гости увидели непо-
средственно в действии. Несмотря на кризис, ко-
личество участников не уменьшилось: не упал и
их уровень. На выставке побывало, включая гос-
тей, участников и зрителей, 45 тысяч человек,
включая 400 представителей 45 иностранных го-
сударств. Впервые выставку освещало такое
большое количество журналистов – 650, из 143
средств массовой информации, в том числе 24
представителя девяти зарубежных СМИ. Кстати,
в сентябре в Нижнем Тагиле пройдет седьмая
уральская выставка транспорта и железнодорож-
ной техники, там тоже будут представлены более
300 предприятий. Подобные масштабные вы-
ставки определяют дополнительный интерес не
только к тому, что показывалось на выставке, но
и к городу в целом – что перспективно, помимо
прочего, в плане развития туризма. Надо показы-
вать демидовский край. Надо показывать нашу
промышленность. У нас в Нижнем Тагиле нахо-
дится единственный в мире завод-музей под от-
крытым небом. И здесь проводятся экскурсии.
Нам есть что показать: у нас прекрасная река Чу-
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совая, у нас красивые места в Висиме, где распо-
ложен дом известного сибирского писателя Ма-
мина-Сибиряка. Считаю, что надо брать под свою
опеку делегации участников выставок и показы-
вать Нижний Тагил и с этой стороны. Инвесторы
воочию смогут наблюдать возможности для инве-
стиций, участвовать в развитии социальной сфе-
ры, в том числе торговли, бытового обслужива-
ния, вкладывать средства в другие социально
значимые объекты. Кстати, первые подобные
предложения поступили – и они интересны.

– В начале августа вы направили президенту
России Дмитрию Медведеву письмо с прось-
бой выделить средства на завершение рекон-
струкции перинатального центра. Есть ли ин-
формация о судьбе этого обращения и как в
целом складывается судьба перинатального и
других медицинских центров города? 

– Перинатальный центр – один из приоритет-
ных объектов для мэрии города. Его стоимость
достигает 968 миллионов рублей. До 2008 года
центр финансировался из фонда губернатор-
ских программ. Первоначально в этот фонд при-
личную сумму, порядка 260 миллионов, вложил

«Евразхолдинг», а в дальнейшем пополнялся из
областных источников. С этого года заботы о
финансировании впервые в значительной мере
легли на бюджет города: это 124,5 миллиона руб-
лей, столько же внесет область: то есть в общей
сложности мы должны вложить в перинаталь-
ный центр за год 249 миллионов. При этом, тем
не менее, сохраняется дефицит 209 миллионов.
Это в основном мебель, оборудование, кондици-
онеры и т.п. На заседании совета президиума ор-
ганов местного самоуправления при президенте
Российской Федерации в Астрахани я вручила
письмо лично председателю правительства Вла-
димиру Владимировичу Путину. Обрисовала си-
туацию, вручила фотографии, свидетельствую-
щие о хорошей степени готовности этого объек-
та, и сказала, что ситуация в городе очень слож-
ная, трудная, и вот в этом вопросе нужна по-
мощь федерации. А 18 мая письмо с визой Пути-

на «просьба рассмотреть» было направлено ми-
нистру Голиковой. Но до сих пор, к сожалению,
практических шагов не видно. Хотя мы и депу-
татов Государственной думы подключили, и Го-
ликовой письма писали, и с другими членами
правительства встречались… Ну, а затем у нас
были обращения к члену Общественной палаты
России, и направленное через нее письмо как
раз и дошло до Дмитрия Медведева. Но вот пока,
к сожалению, вопрос не решается: какие-то дви-
жения ожидаются в сентябре, при корректиров-
ке бюджета на уровне государства. Поэтому на-
дежда есть, тем более что и на сегодня центр –
действительно объект высокой степени готовно-
сти. Город профинансировал из запланирован-
ных 124 миллионов 111, 60 миллионов добавила
область. 

– В одном из своих весенних интервью вы
говорили о месте женщины-лидера в совре-
менных российских реалиях. Упрочилась ли
ваша позиция по этому поводу за последние
полгода?

– По меньшей мере, в городе я чувствую под-
держку и руководителей, и депутатов городской
думы, вижу поддержку населения: я много
встречаюсь с людьми. Я бываю на предприятиях
и особенно на тех, где наиболее остро ощущает-
ся кризис, где были и невыплаты заработной
платы. Провожу заседания антикризисного
штаба, держу на контроле выплаты зарплаты и
сокращения людей и занятости, и привлечение
к общественным работам. Хочу заметить, что
количество обращений граждан в администра-
цию города увеличилось за неполный год на 86
процентов. При этом количество обращений в
вышестоящие структуры значительно сократи-
лось. Такие вот цифры: наверное, это какой-то
определенный показатель. 

– То есть получается, что цифры показыва-
ют рост авторитета руководства города и до-
верия к нему со стороны населения?

– Я бы сформулировала иначе. Скорее, люди
видят, что власть стала более доступной. Лично
я приняла в два раза больше людей, чем, ска-
жем, за предыдущий период принимал руково-
дитель города. Наверное, люди замечают это:
они идут на прием – значит, доверяют.

Иногда благодарят. Вот, например, недавно по-
лучаю письмо, а в нем иконка с пожеланиями от
незнакомой женщины, которая в церкви освяти-
ла иконку и направила мне. Это очень согревает.
Честно. 

147

НАМ ЕСТЬ ЧТО ПОКАЗАТЬ:
У НАС ПРЕКРАСНАЯ РЕКА ЧУСОВАЯ,
КРАСИВЫЕ МЕСТА В ВИСИМЕ,
ГДЕ РАСПОЛОЖЕН ДОМ ИЗВЕСТНОГО
СИБИРСКОГО ПИСАТЕЛЯ
МАМИНА-СИБИРЯКА



22 августа 2009 года Российской
Федерации исполнилось 18 лет. Юри-
дически Советского Союза, в состав
которого входила Российская совет-
ская федеративная социалистиче-
ская республика, не стало только в
ночь с 31 декабря 1991 на 1 января
1992, но фактически РСФСР превра-
тилась в самостоятельное государст-
во после трех дней путча, то есть
именно 22 августа.

Конечно, это не день рождения
России. Российская история насчи-
тывает более двенадцати столетий, и
государство по имени РФ – далеко не
первая форма государственного су-
ществования нашей страны. Была
Киевская Русь, была Русь Москов-
ская, была Российская империя. На-
конец, был СССР. И от каждого из сво-
их предшественников Российская
Федерация что-то взяла. 

Наследство сложное, неоднознач-
ное, нередко не облегчающее, а отя-
желяющее существование нынешне-
го российского государства. Но оно
есть, и с этим надо считаться. Как и с
тем, что государственное устройство

России – это государственное уст-
ройство страны с великой историей и
культурой. Для такого юного созда-
ния, как Российская Федерация, это
большая честь и ответственность.

Российская Федерация шла к сво-
ему совершеннолетию непростыми
путями.

У нее был тяжелый «пренатальный
период» – период перестройки, ко-
гда на глазах рушились политиче-
ские, экономические, социальные ус-
тои.

Было трудное детство – «лихие де-
вяностые», с их бардаком, беспреде-
лом и кризисом.

Был непростой «пубертат», когда
едва переболевшее детскими хворя-
ми государство стали испытывать на
прочность извне и изнутри – сепара-

тизмом, олигархией, «оранжадом»,
призраками холодной войны.

Российское государство все это пе-
режило и встало на ноги. За 18 лет
новая модель российского государ-
ства сложилась, и ее признало пода-
вляющее большинство граждан Рос-
сии. Система государственных ин-
ститутов определилась – и работает. 

Важной проверкой на прочность
молодого государства стал мировой
экономический кризис. Выяснилось,
что система достаточно прочна, что-
бы выстоять под ударами кризиса.

Да и на мировой арене Россия ста-
ла выглядеть иначе: не зря западные
политики, начиная с 2004 года,
дружно кричат: «Россия возвращает-
ся!» Россия показала, что готова сот-
рудничать, но на нее нельзя давить
(особенно в августе 2008-го). Она
осознает свою роль в окружающем
мире – и готова играть ее со всей от-
ветственностью.

Разумеется, 18 лет – еще очень
юный возраст. Как для человека, так
и для государства. И Российскую Фе-
дерацию в ее нынешнем состоянии
трудно назвать вполне сложившейся,
полностью реализующей свой потен-
циал, всегда адекватной. Сила уже
есть, а опыта пока мало. Но у молодо-
сти есть важное преимущество: она
смотрит в будущее. И будущее при-
надлежит ей.

Тем более что у государства по
имени РФ прекрасная наследствен-
ность по материнской линии: то, что
идет от России, от русской культуры,
истории, традиции. Поэтому можно
не сомневаться, что любые испыта-
ния будут выдержаны. Вот сможет
ли Российская Федерация не только
выстоять, но и воспользоваться свои-
ми шансами на развитие – вопрос
более сложный. И ответ на него за-
висит от всех нас.
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В течение последнего месяца многие высо-
копоставленные персонажи – от американ-
ского президента до менеджеров крупней-
ших рейтинговых агентств – заявили о том,
что финансовый кризис нащупал дно, и
дальнейшее развитие экономики будет от-
мечаться стрелочкой, устремленной вверх.
Признаки оздоровления стали заметны и в
России. И хотя громких заявлений россий-
ских топ-менеджеров и чиновников не бы-
ло, совершенно очевидно, что в российском
истэблишменте преобладает точка зрения:
худшее позади, и уже в первом-втором квар-
талах 2010 года экономика пойдет в рост.
Между тем кризис – это не только бедствие,
это в первую очередь возможность реализа-
ции давно назревших реформ. Причем ос-
новную нагрузку, связанную с их осуществ-
лением, стимулированием взяло на себя го-
сударство. 

ПОЗИТИВНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
Антикризисные меры, предпринятые россий-

ским правительством, мало чем отличаются от
того, что предлагают своим банкам, корпораци-
ям и гражданам крупнейшие европейские стра-
ны и США: восстановление кровеносной систе-
мы экономики, поддержка отраслей наиболее
пострадавших от кризиса (как правило, это от-
расли, показавшие наибольший рост в «тучные
годы»), материальная или протекционистская
помощь предприятиям, на которые завязано ог-
ромное количество смежников (к примеру, авто-
пром), стимулирование потребителей, расшива-
ние кризиса занятости в городах, где значитель-
ная часть населения трудится на одном-двух
крупных предприятиях (в России таких почти
полтысячи), финансирование национальных
проектов, ВПК и т.п. 

Общеизвестно, что российская экономика в зна-
чительной степени – сырьевая, и ее состояние, а
также курс рубля и пр. зависят от цен на сырье, уг-
леводороды. То же самое происходит и с другими
странами, торгующими большими объемами сы-
рья (к примеру, с Норвегией). За несколько кри-
зисных месяцев принципиально изменить что-ли-
бо в этом смысле невозможно, однако есть шанс
заложить основы для диверсификации экономи-
ки, для внедрения инновационных технологий. 

В начале августа Banc of America Securities-
Merrill Lynch сообщил о том, что Россия может
показать позитивную динамику ВВП уже во вто-
рой половине 2009 года. При этом покварталь-
ное сравнение с 2008 годом может показать дву-
значный рост. 

«Россия оказалась одной из главных жертв ми-
рового экономического кризиса. В первом квар-
тале 2009 года ВВП сократился на 9,8% по срав-
нению с аналогичным периодом 2008 года, во
втором квартале – почти на 10%», – сообщается в
релизе компании.

Но имея в виду относительно непродолжитель-
ный негативный эффект этих факторов, анали-
тики Merrill Lynch ждут роста ВВП РФ во второй
половине 2009 года. 

Россия не так давно была лидером по притоку
капитала в страну. Ликвидация «кредитного
пузыря», созданного в 2007–2008 гг., отрази-
лась на российской экономике сильнее, чем на
экономиках других экспортно-ориентирован-
ных стран. 

Прогнозы сокращения ВВП России стали бо-
лее оптимистичными – от 10% и более до 8–8,5%.
В июле ВВП индикатор составил 2,9%, что явля-
ется самым хорошим результатом за весь про-
шедший период 2009 года.

Первый этап восстановления будет достаточно
бурным, считают эксперты. Он обусловлен необ-

Прогнозы стали
оптимистичнее
Основную волну кризиса российская экономика 

в целом выдержала



ходимостью пополнить товарные запасы, сезон-
ным всплеском бюджетных расходов, устойчи-
выми ценами на нефть и некоторым расширени-
ем доступа к кредиту. Тем не менее, после перво-
го этапа, рост в 2010 году замедлится из-за недо-
статочного кредитования и не превысит 2,4%. 

Российская экономика в 90-е годы создава-
лась под задачи узко-отраслевой, сырьевой
конъюнктуры. Неудивительно, что в РФ каж-
дый год сокращалось производство товаров для
внутреннего рынка. И сегодня в России большая
часть товаров имеет импортное происхожде-
ние. Задача перехода на национальный курс,
соответственно на инновационную экономику и
экономику с высокой добавленной стоимостью,
означает, в частности, переориентацию всей
экономики и промышленности страны на внут-
ренний спрос.

«Переориентацию на внутренний спрос» обыч-
но относят к китайской модели антикризисного
развития, однако она более чем актуальна для
России. Это понимают и в правительстве; вот
что говорит глава МЭР Эльвира Набиуллина:

«Первая группа факторов охватывает возмож-
ности переориентации экономики на внутрен-
ний спрос и собственные источники развития,
что очевидно требует более длительного периода
времени, чем один год и лишь частично решает-
ся реализуемым комплексом антикризисных
мер и реакцией на эту поддержку частного сек-
тора экономики».

ПРОБЛЕМЫ ИЗЛИШНЕГО 
ПОТРЕБЛЕНИЯ

Кризис заставил топ-менеджеров компаний
рассуждать о том, как повысить производитель-
ность труда и избавиться от ненужных вакансий
и расходов. Именно сейчас происходит пока не
оцененная по достоинству и не всегда заметная
подстройка бизнеса под требования рынка, на-
зревшая еще в «тучные годы». 

Наибольшие потери понесла отрасль товаров и
услуг для «среднего-среднего» и «верхнего-средне-
го» класса по всему спектру. Заметно сократилось
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количество желающих ездить на дорогие курор-
ты, ежедневно обедать в ресторанах, стричься за
$100, покупать дорогие игрушки для собак, де-
лать «евроремонт» и тюнинговать машины. Также
значительно урезались рекламные бюджеты
большинства компаний – менеджеры крупных ре-
кламных агентств говорят о том, что сегодня кли-
ент за 300 тыс. долларов хочет того же, что вче-
ра – за 2 млн долларов. Потребитель, как «юриди-
ческий», так и «физический» стал более разбор-
чив и прижимист.

В российских семьях приобретает популяр-
ность ограничение бюджета на поход в магазин.
Как следствие – более тщательный выбор необ-
ходимого изделия и сравнению его свойств и це-
ны с аналогами. 

Еще одна тенденция – сокращение «импульс-
ных» покупок. Клиенты, скупающие все, что под-
ворачивается им под руку, исчезают со скоро-
стью, пропорциональной скорости падения цен
на энергоносители. Как следствие – снижается
эффективность рекламных мероприятий, напра-
вленных на активизацию «импульсной» покупки. 

Некоторые из ритейлеров, отчаянно борю-
щихся за выживание на высококонкурентном
рынке розничной торговли, находятся в сво-

бодном падении, возможно, даже приближают-
ся к банкротству. Тем самым они делают своим
более сильным конкурентам подарок – откры-
вают возможности, которые нельзя упустить.

Именно поэтому акции Wal-Mart недавно сто-
или больше, чем когда-либо в 2006–2007 гг., да-
же несмотря на то, что упали почти на одну пя-
тую от своего максимума, достигнутого в сентя-
бре 2008 года. Напротив, у компании Target –
конкурента Wal-Mart, с сентября 2008 года ак-
ции упали почти в два раза – до самого низкого
за четыре года уровня. Рыночная капитализа-
ция Sears, еще одной известной торгово-роз-
ничной компании, составляет немногим более
четверти стоимости, которую она имела в апре-
ле 2007 года. Акции компании Whole Foods
Market – лидера на рынке дорогих экологически
чистых продуктов – упали почти на 80% от сво-
его максимума и находятся в самой низкой точ-
ке с 2001 года. Примерно то же самое происхо-
дит с акциями компании Best Buy.

Российские же торговые сети стали более сго-
ворчивыми как по отношению к поставщикам,
так и по отношению к банкам, выдающим потре-
бительские кредиты. Ранее прописка в сетях до-
рого обходилась и тем, и другим, сети зачастую
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выставляли им немыслимые по наглости усло-
вия для работы. Изменилась и структура банков,
выдающих такие кредиты. К примеру, «Русский
стандарт», раздававший кредиты кому угодно и
переложивший риски невозврата на клиентов в
виде сумасшедших процентов, по сути ушел с
рынка. Его нишу заняли другие банки. 

Любопытно, что аналитики одной из самых
перспективных сетей считают «Магнит», а имен-
но там, в магазинах сети, на нескольких квад-
ратных метрах продаются потребительские то-
вары из низкого ценового сегмента.

Снижение амбиций и разборчивость
покупателей можно увидеть практи-
чески во всех отраслях экономики. К
примеру, в июле стоимость аренды
квартир в Москве увеличилась для де-
шевых квартир и снизилась для квар-
тир бизнес-класса и элит-класса. По-
ложительная ценовая динамика со-
провождалась снижением предложе-
ния в эконом-классе и увеличением
предложения в дорогих сегментах. То
же самое можно сказать и о продаже
квартир и нежилой недвижимости.
Строительство – одна из самых бурно
развивавшихся в последние годы от-
раслей экономики, с которой связано
большое количество производств, –
одна из самых кризисных отраслей
экономики. По разным оценкам, со
строительной отраслью связано до
20% экономики в целом, а значит, сни-
жение темпов строительства влечет
уменьшение потребления по всей це-
почке: цемент, мебель, электрообору-
дование, окна, двери и т.п.

Сегодня банки выдают ипотечные
кредиты на новостройки чаще в тех
случаях, когда они сами кредитовали
девелопера или его объекты. И основ-
ные надежды строители, инвесторы и
девелоперы связывают с государством:
со строительством жилья для военных
и льготников, государственными про-
граммами строительства дорог и мос-
тов, а также с казенными ипотечными
программами.

Тем не менее, если мерить отрасль
квадратными метрами, то снижение
количества построенных квартир в
первом квартале этого года незначи-

тельно. По данным Росстата, в I полугодии 2009
года введено в эксплуатацию 233,9 тыс. квартир
общей площадью 21,6 млн кв. метров, что соста-
вило 99,7% к соответствующему периоду преды-
дущего года (в I полугодии 2008 года было введе-
но 21,7 млн кв. метров, 102,9% к I полугодию
2007 года). Проблема в том, что новые квартиры
не покупают. 

Чтобы реанимировать ипотеку, Агентство по
ипотечному жилищному кредитованию (АИЖК)
предложило программу, которая должна акти-
визировать ипотеку и снизить процентные став-
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ки. Крупные банки предоставляют застройщи-
кам, аккредитованным при Федеральном фонде
содействия развитию жилищного строительст-
ва, средства на завершение строительства дома
готовностью не менее 70%. 

Кредитная организация, в свою очередь, полу-
чит возможность предоставлять заемщикам
ипотеку. АИЖК берет на себя обязательство ре-
финансировать эти кредиты. В российских гу-
берниях банки неохотно идут на ипотечные
программы, связанные с первичным жильем. А
если идут, то в надежде на государство, на про-
граммы АИЖК.

ГЛАВНЫЙ ЕВРОПЕЕЦ – 
ЭТО ГОСУДАРСТВО 

Многие аналитики считают китайский вари-
ант – переориентацию на внутренний спрос – са-
мым приемлемым вариантом выхода из кризи-
са. Однако далеко не во всех отраслях такое воз-
можно, с начала 90-х годов слишком многое бы-
ло отдано на откуп иностранным компаниям.
Тем не менее, по итогам первого полугодия им-
порт товаров сократился почти на 40 процентов.

Пожалуй, ни в одной отрасли так не очевидна
переориентация на внутренний спрос, как в ту-
ризме. Из Италии – в Египет, из Египта – на рос-
сийские курорты.

В России в прошлом году отдохнули порядка
29 млн человек – это на 10% больше, чем в 2007
году. В лидерах числится, понятное дело, Крас-
нодарский край со своим Черноморским побе-
режьем.

Но очень хорошая загрузка этим летом была и
на Кавказских Минеральных Водах – до 80%, как
в лучшие советские времена. 

Итоги 2009 года еще не подведены, но туропе-
раторы в один голос говорят, что они будут не ху-
же, чем в 2008-м (и это при том, что общий спрос
на туристические услуги сократился). Да, тур-
агенты жалуются на то, что российские хотелье-
ры задирают цены, что качество услуг оставляет
желать лучшего, и тем не менее.

Понятно, что государственная поддержка так-
же не имеет в виду гламурное потребление, у нее
ярко выраженный социальный характер. Речь
идет о наращивании социальных расходов – в
первую очередь, в части повышения пенсий, по-
зволяющего со следующего года более чем на
700 млрд рублей увеличить потребительский
спрос, причем в значительной степени – на про-
дукцию, производимую в России. 

Значимым бюджетным приоритетом являет-
ся и стимулирование капитализации банков-
ской системы. Так, в бюджете текущего года на
эти цели предусмотрено 280 млрд рублей, зна-
чительные средства запланированы и на буду-
щий год. 

Протекционистские меры предусмотрены и по
отношению к отечественному автопрому. 

От прямой поддержки до выплаты процентов
по кредиту: правительство компенсирует из гос-
бюджета две трети ставки рефинансирования
по кредитам на покупку машин, входящих в спи-
сок Минпромторга. Большая часть купленных
таким способом машин – продукция АвтоВАЗа.
В Минпромторге считают, что с использованием
кредитной программы будет продано 120 тыс.
машин. В прошлом году в России было продано
2,1 млн автомобилей, а в первом полугодии

2009-го – всего 764 тыс.; спад пока идет по всем
маркам автомобилей.

Льготное кредитование – лишь одна из протек-
ционистских мер. АвтоВАЗ также получил бес-
процентный кредит в 25 млрд рублей через иму-
щественный взнос в «Ростехнологии». Кредит
полностью перечислен, эти средства госкорпора-
ция передала предприятию в виде беспроцентно-
го займа. Отсутствие господдержки вынудило бы
компанию принимать меры по защите от креди-
торов, а также привело бы к эффекту домино в
отношении поставщиков и дилеров компании, а
значит, потере около 1 млн рабочих мест.

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА
Как и следовало ожидать, физические объемы

добываемых нефти и газа восстановились быст-
рее всего. По данным Минэнерго, «Газпром» до-
был в июле 32 млрд куб. м газа, что на 12,8%
больше, чем в июне, хотя несколько меньше, чем
в июле прошлого года. Но очевидно, что спрос на
голубое топливо, как внутренний, так и внеш-
ний, восстанавливается. 

Нефтянка в прошлом месяце опять же росла
физически – суточная добыча в июле составила
около 10 млн баррелей, что является самым вы-
соким показателем за последние годы.
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ДЛЯ РАЗМЫШЛЕНИЙ



В металлургии с начала года по понятным
причинам были серьезные проблемы с экспор-
том. И вот постепенно отрасль начинает ожи-
вать. В июле свои показатели улучшили по отно-
шению к предыдущему месяцу Магнитогорский
МК и «Северсталь». В среднем рост составил

13–14%, загруженность мощностей –
75%, что заметно оптимистичнее пока-
зателей первого квартала 2009 года.

В сельском хозяйстве тоже есть свои
точки роста. С зерновыми пока не все
ясно (прогноз урожая 2009 – 85 млн т
при том, что не распродано 20 млн т
предыдущего); многое будет зависеть
от конъюнктуры рынка, которая на
данный момент относительно благо-
приятна в прогнозах. Министерство
сельского хозяйства РФ еще в марте за-
явило цены по зерновым интервенци-
ям. Предельный уровень минимальных
цен по пшенице 3-го класса составит
5500–6000 руб./т в зависимости от ре-
гиона, по пшенице 4-го класса – 4900
руб./т, по ржи группы А – 3900 руб./т,
что вполне адекватно рыночной конъ-
юнктуре.

А вот свиноводы и птицеводы, к при-
меру, идут в рост, словно не замечая
кризиса. Это связано с тем, что живот-
новодческая продукция относительно
подешевела, а большое количество мя-
сокомбинатов, предприятий фаст-фуда
и пр., построенных в последние годы,
остро нуждаются в сырье. В результате
инвестиции в свиноводство и птице-
водство отбиваются быстрее, нежели в
других отраслях. По данным Минсель-
хоза, в этом году производство свини-
ны вырастет на 550 тыс. т (это около
27% от прошлогоднего уровня). 

Таким образом, можно достаточно
уверенно говорить о том, что первая
волна кризиса постепенно сходит на
нет. Далеко не везде это заметно, одна-
ко базовые отрасли начинают оживать,
а значит скоро к ним подтянется и вся
экономика. 

Будет ли вторая волна (и третья) – об
этом ведутся дискуссии. Есть все осно-
вания полагать, что если и будет, то не
такая продолжительная и разруши-
тельная, как первая. Но совершенно

очевидно, что кризис выявил все слабые места
российской экономики и дал обильную пищу для
размышлений по поводу того, как ее необходимо
модернизировать.

Валерий ПАВЛОВ
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Несмотря на глобальный кризис, в той или
иной степени затронувший все государства,
российская национальная программа по
обеспечению населения доступным жильем
продолжает воплощаться в жизнь. Для этого
правительством принимаются специальные
меры по стимулированию строительства но-
вых недорогих домов, снижению процент-
ных ставок по ипотечным кредитам и защите
заемщиков, чьи интересы оказались всерьез
затронуты в результате кризиса.

СВОЕВРЕМЕННАЯ ПОДДЕРЖКА
В последние несколько лет ипотека в России

развивалась семимильными шагами. Прошлый
год тоже в целом был неплохим (заметное паде-
ние объемов кредитования началось лишь в
четвертом квартале). В соответствии с феде-
ральной целевой программой «Жилище», в
2005–2008 гг. объемы нового жилья выросли с
50 млн кв. метров до 64 млн кв. метров в год.
Сумма ипотечных кредитов увеличилась с 260
млрд рублей в 2006 году до 633 млрд рублей в
2008 году. А вот 2009 год начался уже с явного
торможения развития ипотеки. Банки стали
требовать повышенный первый взнос – как ми-
нимум, 30% от стоимости жилья. А среднеры-
ночная годовая процентная ставка по рублевым
кредитам во втором квартале 2009 года прибли-
зилась к 20%.

Президент России Дмитрий Медведев обратил
на это внимание, заявив о необходимости выра-
ботки механизмов снижения ставки до приемле-
мого для населения уровня. Для снижения ста-
вок и продвижения ипотечного кредитования по
всем российским регионам агентство ипотечно-
го жилищного кредитования (АИЖК) получило
от государства дополнительно в общей сложно-
сти 60 млрд рублей. Вместе с программами со-
финансирования ставок в регионах, по мнению
президента, эти меры в конечном счете позволят
снизить ставку до 8–8,5%.

Полученные от государства деньги направля-
ются на строительство жилья эконом-класса,

поддержку ипотеки для военнослужащих и ре-
структуризацию задолженности по ипотечным
кредитам. Кроме того, часть средств пойдет на
завершение строительства жилых домов, сте-
пень готовности которых составляет не менее
70%. По этой схеме банки уже начали кредито-
вать застройщиков, аккредитованных при Фе-
деральном фонде развития жилищного строи-
тельства (РЖС). Эти банки выдают ипотечные
ссуды будущим хозяевам квартир в тех же стро-
ящихся домах. АИЖК, в свою очередь, обязует-
ся рефинансировать эти кредиты. Помимо про-
даж жилья через финансовые учреждения, за-
стройщик будет иметь возможность реализовы-
вать часть квартир самостоятельно. Если же ни
банк, ни девелопер не смогут продать все квар-
тиры, то они будут выкупаться РЖС по цене 30
000 руб./кв. метр и затем предоставляться оче-
редникам. Сейчас эта схема находится в стадии
«обкатки». В перспективе в ней смогут принять
участие до 80 и более банков. По словам замес-
тителя директора департамента корпоративно-
го управления Министерства экономического
развития Дмитрия Скрипичникова, в настоя-
щее время ипотечным кредитованием в России
занимаются 562 из 1125 банков, имеющих ли-
цензию ЦБ РФ.

Принятые правительством оперативные меры
сразу же дали позитивные результаты. Как от-
метил вице-премьер Александр Жуков, средне-
взвешенная ставка ипотечного кредитования в
июле составила уже 13,6%. Эксперты Минреги-
онразвития заявляют, что к 2010 году ставка
уменьшится до 13%, а к 2012 – до 10%. Таким
образом, по их прогнозам, в 2010 году более 20%
семей смогут покупать жилье на свои или заем-
ные средства (в конце 2008 года – 17,8%). Этому
будет способствовать увеличение доли ввода
жилья эконом-класса с 5% (от общего объема 52
млн кв. метров) в этом году до 25% (от 65 млн кв.
метров) через три года. При этом коэффициент
доступности жилья (соотношение среднерыноч-
ной цены стандартной квартиры площадью 54
кв. метра и среднегодового дохода семьи из трех

Ставка на жилье
Система ипотечного кредитования испытание прошла



человек) снизится с 5,3 в 2008–2009 гг. до 4,0 к
2012 году.

Снижение ставок практически гарантирован-
но подстегнет спрос на ипотечное кредитование.
Прогнозируется, что в этом году банки выдадут
приблизительно 125 000 новых кредитов более
чем на 200 млрд рублей. В следующем году заем-
щики получат 359 000 кредитов на 610 млрд руб-
лей, а в 2012 году банки выдадут более полумил-
лиона ипотечных ссуд на 1,045 трлн рублей, что
превысит докризисный уровень. Как подчеркнул
премьер-министр Владимир Путин, у большин-

ства семей появится реальная
возможность самостоятельно ре-
шить свои жилищные проблемы.

ДВА ГЛАВНЫХ 
НАПРАВЛЕНИЯ

Генеральный директор АИЖК
Александр Семеняка не сомнева-
ется в том, что в следующем году
ставка ипотечного кредитования
в России понизится до 13%. По его
расчетам, при стоимости квад-
ратного метра жилья в 30 000
руб./кв. метр и ставке кредита
15% около 40% российских семей
смогут взять ипотечные ссуды, а
при ставке 12% – 52% семей. «Се-
годня ЦБ РФ, – говорит Александр
Семеняка, – дает понять, что
ставка рефинансирования – глав-
ный ориентир для банков, рабо-
тающих с ипотекой, – будет ак-
тивно снижаться, и при понижа-
ющейся ставке будет развиваться
конкуренция между банками, ко-
торые будут предлагать населе-
нию более выгодные условия кре-
дитования». В середине июля
Банк России в очередной раз по-
низил ставку рефинансирования
до 11%. Кроме того, полагает ру-
ководитель АИЖК, правительст-
во может пойти на беспрецедент-
ный шаг – и в ближайшее время,
по аналогии с льготным автокре-
дитованием, начать субсидирова-
ние ипотечных кредитов. Среди
других мер по стимулированию
ипотеки глава АИЖК выделил
возвращение первоначального

взноса с нынешних 30% от полной стоимости жи-
лья на докризисный уровень 20%.

Как подчеркивает Александр Семеняка, благо-
даря своевременной государственной поддерж-
ке у российской ипотеки нет проблем с деньга-
ми. И это чрезвычайно важно, поскольку прида-
ет уверенность как банкам-кредиторам, так и
заемщикам. В настоящее время АИЖК сосредо-
точило усилия на двух направлениях деятельно-
сти. Первое – поддержка всех участников рынка,
в первую очередь банков. Сюда входит приобре-
тение закладных, а также пулов закладных, по-
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купка ипотечных ценных бумаг, кредитование
под залог кредитных пулов. Второе направле-
ние – поддержка заемщиков, которые потеряли
работу, или заработок/доходы которых сильно
сократились по объективным причинам. Люди,
оказавшиеся в сложной жизненной ситуации,
теперь могут подать заявление о реструктуриза-
ции в агентство или напрямую в банк. Для них
работает горячая линия: 8 (495) 660 55 40. Бан-
ки по согласованию с АИЖК и с заемщиком бу-
дут проводить реструктуризацию ипотечных
кредитов с дальнейшим рефинансированием
агентства или предоставлением его поручитель-
ства. Критерии реструктуризации будут публич-
ными. Кроме того, будущие заемщики смогут
оформить ипотечную страховку и страховку по
безработице. АИЖК перечислило в уставный ка-
питал АРИЖК 5 млрд рублей из полученных от
государства средств, зарезервировано еще
25 млрд рублей.

ЗАДОЛЖЕННОСТЬ НЕ РАСТЕТ
В первом полугодии 2009 года АИЖК впервые

с прошлого года удалось стабилизировать долю
просроченной задолженности по портфелю вы-

купленных кредитов. Она снизилась с 11,5 до
11,1%. До кризиса задолженность не превышала
5%, но с конца 2008 года росла на два процент-
ных пункта ежеквартально. 

Общая доля просроченной задолженности по
кредитам, находящимся на балансе АИЖК, по
итогам полугодия снизилась на 0,4. Общий объ-
ем просрочки сократился за это время на 5,2% –
до 5,8 млрд руб. При этом кредитный портфель
вырос на 61% до 87,8 млрд руб. Этот рост был
обеспечен выкупом находившихся на балансе у
банков ипотечных кредитов. 

Наибольшее сокращение плохих кредитов
АИЖК пришлось на просрочку сроком свыше
180 дней: ее доля в кредитном портфеле снизи-
лась на один процентный пункт, до 2,6%. Объем
такой задолженности вырос на 38% до 4,2 млрд
руб., что почти вдвое ниже темпов роста кредит-
ного портфеля. Доля просрочки сроком до 90
дней уменьшилась на 0,3 процентных пункта до

2,3%, при этом ее объем вырос практически про-
порционально росту кредитного портфеля – на
59% до 2,9 млрд рублей.

Сократить просрочку удалось благодаря усиле-
нию процедур взыскания и оптимизацией рабо-
ты с кредитным портфелем. Ужесточать работу с
такой просрочкой агентство начало еще летом
прошлого года, делегировав своим подразделе-
ниям право представлять интересы агентства в
суде. Это позволило агентству оптимизировать
погашение задолженности, в том числе и за счет
реализации конфискованного имущества. 

Если говорить о российской банковской систе-
ме в целом, то, по оценке экспертов, объем про-
сроченной задолженности по ипотечным ссудам
у российских банков не критичен и приблизи-
тельно в два раза ниже, чем, к примеру, в США
или в Британии. Это обусловлено строгим бан-
ковским регулированием и четкой работой над-
зорных органов. Основная масса банков относи-
лась к выдаче ипотечных кредитов очень ответ-
ственно, тщательно проверяя платежеспособ-
ность потенциальных заемщиков.

ОТСРОЧКА ВЫГОДНА ВСЕМ
Большинство банков, работающих сейчас на

ипотечном рынке, предлагают собственные про-
граммы реструктуризации. Это, например, уве-
личение срока кредита с целью уменьшения
ипотечных платежей, установление льготного
периода, во время которого клиент платит толь-
ко проценты без погашения основной суммы
долга. Такие программы ориентированы на за-
емщиков, не соответствующих требованиям
АРИЖК, но которых банки бросить не могут.

Один из наиболее рациональных способов уре-
гулирования задолженности – использование
реабилитационных процедур в рамках дела о
банкротстве заемщика. Минэкономразвития
России разработало проект Федерального зако-
на «О реабилитационных процедурах, применя-
емых в отношении гражданина-должника». Про-
ект обеспечивает защиту прав неплатежеспо-
собных граждан и оговаривает введение реаби-
литационной процедуры – реструктуризации
долгов на срок до пяти лет. Также проект дает за-
емщику возможность освободиться от долгов,
предоставив кредиторам свое имущество и
часть доходов. И таким образом начать жизнь,
как говорится, с чистого листа.

Олег ЩЕЛОВ
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В 2010 ГОДУ БОЛЕЕ 20% СЕМЕЙ
СМОГУТ ПОКУПАТЬ ЖИЛЬЕ НА СВОИ
ИЛИ ЗАЕМНЫЕ СРЕДСТВА 
(В КОНЦЕ 2008 ГОДА – 17,8%)
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Лето 2009 года было урожайным на оружейные
выставки и салоны. В самом начале теплого се-
зона в Санкт-Петербурге открылся МВМС-2009,
на котором посетители и специалисты знако-
мились с новинками военно-морской техники.
В середине лета в Нижнем Тагиле прошел став-
ший уже традиционным форум «Уралэкспо-
армс», а завершил череду выставок состояв-
шийся в конце августа в подмосковном Жуков-
ском МАКС-2009. Последние два форума, разно-
направленные по основной деятельности, – «су-
хопутный» уральский и «авиакосмический» под-
московный, – объединены, тем не менее, об-
щим генеральным спонсором, в роли которого
выступает госкорпорация «Ростехнологии».
Кстати, генеральному директору госкорпора-
ции Сергею Чемезову 20 августа исполнилось
57 лет. Редакция издания «ВВП» присоединяется
ко всем поздравлениям. 

УРАЛЬСКАЯ БРОНЯ
Уральский салон, ставший уже традиционным,

открылся выстрелом из знаменитой 122-мм гау-
бицы М-30 образца 1938 года – основного орудия
советской артиллерии в годы Великой Отечест-
венной войны. Затем состоялось авиашоу в ис-
полнении пилотажной группы Липецкого центра
боевого применения и переучивания летного со-
става ВВС России на истребителях Су-27.

Свою продукцию на выставке продемонстри-
ровали ведущие российские производители:
«Уралвагонзавод», «Завод имени В.А. Дегтярева»,
«Челябинский тракторный завод», «Уралтранс-
маш», «Ульяновский оптико-механический за-
вод» и многие другие. Принципиальных нови-
нок, однако, показано не было – посетители и по-
тенциальные покупатели увидели уже неодно-

кратно демонстрировавшиеся ранее системы,
такие как танк Т-90С, комплексы ПВО «Тунгу-
ска» и «Бук» и другие машины, а также их модер-
низированные варианты.

Среди модернизированной техники можно вы-
делить облегченную версию реактивной системы
залпового огня «Смерч» 300-мм калибра, смонти-
рованной на четырехосном шасси КАМАЗ-63501.
Новая система имеет шесть направляющих, весит
25 тонн по сравнению с традиционной 40-тонной
машиной, имеющей, впрочем, 12 направляющих.
Относительно небольшой вес значительно повы-
шает мобильность системы и возможности по ее
переброске на большие расстояния авиацией.

Следует отметить, что обновление коснулось и
базовой версии «Смерча» – реактивные установ-
ки этой модели получили усовершенствованные
снаряды с головными частями разных типов,
включая снаряд–носитель беспилотного лета-
тельного аппарата, предназначенного для раз-
ведки и целеуказания.

Обновленный «Смерч», таким образом, замк-
нул собой перечень модернизированных рос-
сийских РСЗО: обновлению в последние годы
подверглись также 240-мм РСЗО БМ-27 «Ура-
ган» и 122-мм РСЗО БМ-21 «Град», дальность и
точность стрельбы которых значительно воз-
росла.

Модернизация боевой техники является осо-
бенно актуальным направлением сейчас, в усло-
виях кризиса, но заметную нишу международ-
ного рынка вооружений она начала занимать
уже в 80-е годы, когда оказалось, что новейшие
образцы зачастую не по карману даже довольно
богатым государствам.

После развала СССР и всеобщего снижения во-
енных расходов, ремонт и модернизация воен-
ной техники стали приносить доходы не мень-

Оружейное лето
России

Отечественный ВПК демонстрирует новые достижения.
Важную роль здесь играет поддержка со стороны

государства



шие, чем поставки новой. Производители техни-
ки и вооружения незамедлительно отреагирова-
ли – проекты усовершенствования существую-
щей военной техники стали занимать почетное
место в перечне научно-исследовательских и
опытно-конструкторских работ ведущих ору-
жейных корпораций.

В итоге, уже к середине первого десятилетия
XXI века оказалось, что львиную долю предлагае-
мых на рынке образцов военной техники состав-
ляют модернизированные изделия прежних лет.
Вечный конструкторский спор «кто лучше соз-
даст» сместился в плоскость «кто лучше модерни-
зирует». Фирмы стали конкурировать между со-
бой, предлагая проекты модернизации одних и
тех же образцов техники – так, ожесточенное со-
перничество на рынке модернизации танков Т-72
наблюдается между российскими и украинскими
танкостроителями. Напомним, что именно укра-

инские специалисты совместно с израильскими
модернизировали танки Т-72 грузинской армии.

Россия в настоящее время сочетает закупку
для армии новых боевых машин с ремонтом ста-
рых, и представленные производителями вари-
анты модернизации боевой техники были доста-
точно интересны для руководства вооруженных
сил. В дальнейшем производству новой техники
планируется отдать приоритет перед модерни-
зацией, однако пока что обновлению боевых ма-
шин отдается приоритет – в 2008 году, напри-
мер, армия получила 62 новых танка Т-90 и бо-
лее 100 модернизированных машин Т-72.

Схожие пропорции сохраняются пока и в дру-
гих видах боевой техники – БМП и БТР, самоход-
ных артустановках, системах ПВО и авиацион-
ной технике, хотя там понемногу пропорции на-
чинают меняться в пользу закупок новой авиа-
техники.

ПОДМОСКОВНЫЕ КРЫЛЬЯ
Впрочем, авиационная техника и ПВО «про-

ходят по ведомству» МАКСа, прошедшего в ав-
густе в Жуковском на летном поле ЛИИ имени
М.М. Громова. МАКС открылся в назначенный
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день и оказался богатым на события, хотя  и
проходил в «кризисный» год. Гвоздем авиасало-
на стал крупный контракт на закупку боевых
самолетов, подписанный Министерством обо-
роны РФ.

Только по этому контракту ВВС России долж-
ны получить боевых самолетов более чем на
3 миллиарда долларов. В составе ВВС появятся
48 истребителей Су-35БМ, 4 истребителя
Су-30М2, 12 истребителей Су-27СМ. Необходи-
мо пояснить, что истребители Су-35БМ и
Су-30М2 производятся заново, и их поставки
будут осуществляться до 2015 года, а Су-27СМ
представляет собой модернизацию базового ис-
требителя Су-27. Работы по модернизации име-
ющихся «Сухих» начались в 2006 году, в насто-
ящее время в составе ВВС России уже два авиа-
полка (48 машин) перевооружены модернизи-
рованными истребителями. Ожидается, что в
ближайшем будущем ВВС России продолжат
закупки машин этого типа.

Кроме истребителей, военно-воздушные силы
должны получить и самолеты других типов. Уже
в следующем году должны, наконец, стать регу-
лярными поставки фронтовых бомбардировщи-
ков Су-34. До 2013 года ВВС намерены приобре-

сти 32 такие машины, а всего к 2020 году плани-
руется полностью заменить этими самолетами
парк бомбардировщиков Су-24М (около 200 ма-
шин). Парк Су-24 в настоящее время обновляет-
ся и за счет модернизации этих машин до вари-
анта Су-24М2. Проходит модернизацию и второй
тип ударных самолетов фронтовой авиации –
Су-25, который доводится до варианта Су-25СМ.

Перед МАКСом, в начале августа, в ВВС Рос-
сии был передан первый серийный учебно-тре-
нировочный самолет Як-130. До 2015 года воен-
ная авиация получит 72 самолета этого типа, ко-
торые частично заменят в строю самолеты L-39
чехословацкого производства. Полная замена
L-39 ожидается до 2020 года. Кроме обучения
пилотов, Як-130 может использоваться как лег-
кий штурмовик.

Обновление планируется и в транспортной
авиации, где Министерство обороны ведет как
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ремонт имеющихся самолетов Ил-76, Ан-12,
Ан-22, Ан-26, Ан-124 и других, так и готовится
к закупкам новых машин. Наиболее важным
пополнением в ближайшие годы должен стать
самолет Ил-476 – глубоко модернизированная
версия Ил-76, производство которой в настоя-
щее время разворачивается на Ульяновском
заводе. Кроме того, вскоре в серию должен
пойти новый легкий транспортный самолет
Ан-112В, который заменит устаревшие Ан-26.
К сожалению, без замены пока остаются вете-
раны Ан-12, средний возраст которых достиг
40 лет. На смену им должен прийти перспек-
тивный самолет МТА (Ил-214), разработка ко-
торого осуществляется в настоящее время, но
это произойдет не раньше середины следую-
щего десятилетия.

Стратегическая авиация пока что также в ос-
новном занимается ремонтом и модернизацией
имеющихся самолетов – Ту-22М3, Ту-95МС,
Ту-160. До конца года Казанский авиазавод дол-
жен передать ВВС России два модернизирован-
ных бомбардировщика Ту-160, поставка еще
двух машин планируется в следующем году. В
настоящее время ВВС России располагают 16
самолетами Ту-160; в дальнейшем их количест-

во планируется довести до 20–30 за счет возоб-
новления производства этой машины. Кроме то-
го, для дальней авиации ведутся разработки са-
молета пятого поколения по проекту ПАК ДА –
Перспективный авиакомплекс дальней авиа-
ции. В рамках этого проекта создается самолет,
который должен будет заменить машины Ту-
22М3, Ту-95МС и ранние Ту-160 в составе ВВС.
Контракт на разработку этой машины был за-
ключен с ОКБ Туполева в ходе МАКСа. Первый
полет нового самолета, который планируется
разработать на основе Ту-160, должен состоять-
ся в 2015–2016 годах.

Самым «ожидаемым» из перспективных рос-
сийских самолетов, однако, является на сегод-
ня истребитель пятого поколения, разрабаты-
ваемый ОКБ Сухого по программе ПАК ФА.
Разработка проекта ведется уже более 10 лет, и
первый полет машины должен состояться в
ближайшие месяцы. Начиная с 2011 года,
планируется производство малой серии этих
самолетов для войсковых испытаний, а запуск
машины в крупную серию ожидается к 2015
году. В разработке этой машины принимает
участие и Индия, которая рассчитывает при-
нять на вооружение двухместную версию но-
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вого самолета. 20 августа 2009 года стало из-
вестно о начале статических испытаний ново-
го самолета, построенного в Комсомольске-на-
Амуре.

Впрочем, боевые самолеты отнюдь не исчер-
пывают перечень продукции российского авиа-
прома. Свою немалую нишу занимают вертоле-
ты – как ранее разработанные Ми-8/17, Ми-
24/35, Ми-26, Ка-27 и другие, производство,
ремонт и модернизация которых продолжается
до сих пор, так и новые машины, производство
которых только разворачивается или планиру-
ется в ближайшие годы. Среди этих перспек-
тивных машин особо стоит отметить вертолеты
Ми-28Н, которые уже поставляются в ВВС Рос-
сии и планируются на экспорт, Ми-38, который
вскоре должен будет заменить в производстве
машины серии Ми-8/17, Ка-52, которым пла-
нируется укомплектовать отдельные эскадри-
льи огневой поддержки войск спецназначения,
и другие модели.

Отметим, что на открытии МАКС-2009 участ-
ников приветствовал премьер-министр России
Владимир Путин. В дальнейшем он сообщил о
подписании распоряжения о выделении 3,2
млрд. руб. компании «Сухой».

БУДУЩЕЕ ГРАЖДАНСКОЙ АВИАЦИИ
Особую и очень важную нишу занимает произ-

водство гражданских авиалайнеров, которое во
многом определяет лицо авиапромышленности
и ее конкурентоспособность. Среди граждан-
ских проектов особо выделяется «Суперджет»
разработки ОКБ Сухого, который в настоящее
время завершает испытания.

Сейчас построены уже два экземпляра маши-
ны для статических и четыре – для летных испы-
таний. Ведется строительство первых серийных
машин, а первые коммерческие полеты нового
лайнера должны состояться 28 декабря 2009 го-
да – компания «Аэрофлот» уже продает билеты на
рейсы «Суперджета» в Челябинск и Астрахань.

Вторым ключевым перспективным проектом
российского гражданского авиастроения явля-
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ется МС-21, среднемагистральный лайнер, так
же, как и «Суперджет», разрабатываемый на ос-
нове международной кооперации, в том числе и
с Индией. Россию в проекте представляют КБ
Бериева, Яковлева и корпорация «Иркут». В на-
стоящее время завершается определение круга
поставщиков комплектующих для самолета,
включая двигатели. Постройка первых опытных
машин должна начаться в 2010 году, а первый
полет новый лайнер совершит в 2014 году. Вы-
ход МС-21 на линии ожидается в 2016 году. Но-
вый самолет должен будет сменить в производ-
стве самолеты Ту-204, а в авиапарке он станет

заменой как для старых машин
советского производства, так и
для подержанных западных
лайнеров, постепенно выраба-
тывающих свой ресурс.

Довольно большое значение
придается и возобновлению
производства удачных транс-
портных самолетов советской
разработки – Ан-124 «Руслан»,
который до сих пор не имеет
альтернативы на рынке сверх-
тяжелых транспортных само-
летов. До 2030 года планирует-
ся произвести не менее 30 но-
вых «Русланов». Это число мо-
жет и возрасти, особенно если
решение о закупках дополни-
тельной партии этих машин
примут военные (в настоящее
время ВВС России располагают
21 таким самолетом).

В целом Россия имеет доста-
точно амбициозные планы об-
новления своей авиации – как
военной, так и гражданской.
Остается надеяться, что они
будут воплощены в реальности.
Разумеется, следует принимать
во внимание, что в настоящее
время в мире разворачивается
глобальный экономический
кризис. Однако именно такие
кризисы глобального масштаба
подчас являются главным, если
не единственным, способом из-
менения приоритетов и напра-
влений движения. Без конку-
рентоспособной промышлен-

ности, в том числе авиационной, военной, ко-
раблестроительной, – Россия обречена на роль
сырьевой державы, «процветающей» в годы рос-
та цен на минеральные ресурсы, и слабеющей,
когда цены падают. Такое положение недопусти-
мо. Очень хочется надеяться, что многочислен-
ные заявления о необходимости возрождения
России как научной и промышленной державы
первого ранга воплотятся в реальность в обозри-
мом будущем. Иначе это будущее может стать
очень печальным.

Илья КРАМНИК
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Третий Тихоокеанский экономический кон-
гресс завершил свою работу во Владивосто-
ке. В форуме на востоке России приняли уча-
стие почти 300 делегатов – представителей
деловых и научных кругов, властных струк-
тур стран Азиатско-Тихоокеанского региона
(АТР), в том числе из США, Канады, Южной
Кореи, Японии, Китая. Также уделили внима-
ние форуму политики и бизнесмены ряда
стран Европы.
Приветственную телеграмму в адрес участ-
ников представительной встречи направил
председатель правительства РФ Владимир
Путин. В ней, в частности, говорится, что
«развитие торгово-экономических связей с
государствами АТР является одним из при-
оритетов нашей государственной политики.
Особенно это актуально сейчас, в период под-
готовки к саммиту АТЭС, который в 2012 го-
ду примет Владивосток».

РЕАЛИЗАЦИЯ НАМЕЧЕННОГО
Об особом интересе к владивостокскому кон-

грессу говорят сами темы состоявшихся обсуж-
дений. Это, в частности, выработка условий но-
вых направлений инвестиционного, производ-
ственного, торгового сотрудничества России и
стран АТР, перспективы позиционирования на-
шего государства на азиатских рынках, темати-
ческие дискуссии по важнейшим аспектам даль-
нейшего партнерства в стремительно развиваю-
щемся регионе, а также презентация выставки
региональной архитектуры «Владивосток-2012».
На ее стендах можно было познакомиться с
крупномасштабными проектами предстоящего
саммита АТЭС на острове Русский, возведением
переходного моста через бухту Золотой Рог и да-
лее – к архипелагу в заливе Петра Великого. 

Губернатор Приморского края Сергей Дарькин
назвал Тихоокеанский экономический конгресс
мероприятием глобального масштаба, а также
престижной и продуктивной дискуссионной
площадкой, где обсуждаются и принимаются во
внимание самые важные вопросы.

Губернатор заверил, что строительство первой
очереди специализированного морского нефте-
наливного порта в бухте Козьмино под Находкой
мощностью 15 миллионов тонн будет завершено
до конца нынешнего года. По его словам, уже
осенью первая нефть из сооружаемой трубопро-
водной системы «Восточная Сибирь – Тихий оке-
ан» (ВСТО) начнет отгружаться отсюда на экс-
порт либо в страны Юго-Восточной Азии, либо в
США. 

Кроме того, в нынешнем году начинается стро-
ительство газопровода Сахалин – Хабаровск –
Владивосток, на открытии работ по которому
присутствовал Владимир Путин. Это говорит о
том, что через порты Приморья наша страна
еще больше усилит свое присутствие на азиат-
ско-тихоокеанском рынке углеводородов. По ин-
формации губернатора, в будущем году проклад-
ка нефтепровода ВСТО пойдет по территории
края. Тогда же завершится проектирование
строительства в Приморье газоперерабатываю-
щего завода и предприятия сжиженного природ-
ного газа ОАО «Газпром», рассчитанных на сы-
рье острова Сахалин. Все эти проекты увязаны в
единый тихоокеанский кластер по транспорти-

Ступень 
к АТЭС-2012

III Тихоокеанский экономический конгресс
во Владивостоке стал очередным важным шагом на пути

к саммиту АТЭС, который пройдет здесь в 2012 году

ЧЕРЕЗ ПОРТЫ ПРИМОРЬЯ НАША
СТРАНА ЕЩЕ БОЛЬШЕ УСИЛИТ
СВОЕ ПРИСУТСТВИЕ НА АЗИАТСКО-
ТИХООКЕАНСКОМ РЫНКЕ
УГЛЕВОДОРОДОВ



ровке и переработке углеводородов, который
значительно изменит профиль дальневосточной
экономики и интегрирует ее в русло междуна-
родного сотрудничества.

Сергей Дарькин образно охарактеризовал по-
добные перспективы как «фронт-линию» взаи-
модействия России со всем Азиатско-Тихоокеан-
ским регионом планеты. Современная экономи-
ческая ситуация, по его мнению, подтверждает
правильность выбранных нашим государством
и его руководством стратегических приоритетов
развития Приморья.

Полученные во время проведения Третьего Ти-
хоокеанского экономического конгресса резуль-
таты и договоренности были официально поддер-
жаны Оргкомитетом по подготовке и обеспече-
нию председательства Российской Федерации в
саммите АТЭС в 2012 году. Намеченные конгрес-
сом во Владивостоке мероприятия одобрили Со-
вет Федерации, Министерство экономического
развития, Министерство регионального разви-
тия, а также полномочный представительством
президента России в Дальневосточном федераль-
ном округе.

ФОРУМЫ – НЕ САМОЦЕЛЬ
По словам председателя правительства РФ

Владимира Путина, подобные крупные ме-
роприятия – не самоцель, а одно из средств
развития всего дальневосточного региона.
Согласно имеющимся федеральным проек-
там, в Приморье предполагается открыть не-
сколько особых экономических и торговых
зон, создать мощный субхолдинг «Дальнево-
сточный центр судостроения и судоремон-
та», организовать государственную судоход-
ную компанию, усилить морское образова-
ние на базе объединения всех мореходных
вузов региона, тем самым возрождая в пол-
ной мере океанский флот на востоке страны.
Это позволит вернуть позиции России на
рынке международных морских перевозок.

Кроме того, получит развитие скоростной
железнодорожный транспорт, идет подго-
товка к строительству Атомной электро-
станции, алюминиевого завода, прокладка
высоковольтных линий ЛЭП-500. 

Также началась модернизация аэропор-
та «Владивосток»: в соответствии с требо-
ваниями Оргкомитета АТЭС он станет
транспортным узлом мирового уровня. За-
планировано строительство конференц-
центра вместимостью до 7 тысяч человек,

международного пресс-центра, медицинского
центра, гостиниц, театра оперы и балета, вы-
ставочного комплекса, залов переговоров, мно-
гофункционального бизнес-парка, лесной и ры-
бопромышленных бирж, игорной зоны в бухте
Муравьиная, Тихоокеанского федерального
университета, туристско-рекреационной зоны
на острове Русский.

Таким образом, сформированные правительст-
вом РФ мероприятия, равно как предложения и
рекомендации, предложенные на предваряющих
саммит-2012 во Владивостоке конгрессах, будут
способствовать не только прогрессу в мировом
партнерстве. Ко всему прочему, они создадут ци-
вилизованное «лицо» краю и городу, который при-
мет у себя на берегах Тихого океана высоких гос-
тей уже через три года. Ждать осталось недолго.

Олег ПАДЕНКО

От редакции:
Издание «ВВП» и далее самым внимательным
образом будет освещать ход подготовки
к саммиту АТЭС-2012
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представитель президента РФ
в Дальневосточном федеральном
округе Виктор Ишаев
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В посткризисных условиях на первое место в
экономической стратегии выходят вопросы
модернизации и технологического развития
народного хозяйства. Именно они обозначены
российским руководством как основополага-
ющие для успешного движения России к
поставленным целям на ближайшие 10 лет.
На первое место среди пяти приоритетов, кото-
рые взял под свой непосредственный контроль
Дмитрий Медведев, выдвинута энергоэффек-
тивность. Это направление, по мнению прези-
дента, должно стать системообразующим. Об
этом с членом совета директоров объединения
BL Group, генеральным директором ООО «Све-
то Проект» (г. Москва)  Екатериной БООС бесе-
дует шеф-редактор издания «ВВП» Сергей
Ильин.

– Ваше объединение является ведущим в
России научно-техническим предприятием,
решающим комплекс задач по созданию го-
родского освещения. Какими средствами и
ресурсами вы располагаете для обеспечения
энергоэффективности при проектировании
и реализации ваших проектов? 

– Прежде чем ответить на ваш вопрос, позволь-
те дать небольшой общий обзор ситуации. 

Сегодня Россия входит в число стран, наиме-
нее эффективно использующих энергетические
ресурсы.  На заседании президиума Госсовета,
проходившего 2 июля 2009 года в Архангельске,
Дмитрий Медведев отметил главное – мы долж-
ны изменить наше мышление: «Мы считаем себя
крутыми и самодостаточными. Мы, к сожале-
нию, продолжаем топить нефтью, в прямом и пе-
реносном смысле этого слова обогревая нашу
планету». Среди проблемных направлений пре-
зидент особо выделил жилищно-коммунальное
хозяйство.

Вопросы энергосбережения важны и актуаль-
ны во всех отраслях народного хозяйства. Свето-
техническая отрасль не является исключением.
В Москве на нужды освещения расходуется до

20% потребляемой городом электроэнергии – это
очень много. Поэтому повышение энергоэффек-
тивности приобретает особую актуальность.

Если говорить об эффективных способах энер-
госбережения, мне представляются значимыми
такие направления, как: совершенствование си-
стем коммерческого учета электроэнергии, рас-
ширение использования современной элемент-
ной базы и изменение подхода к созданию осве-
тительных установок.

В коммерческом учете электроэнергии необ-
ходимо отметить основные проблемы:

во-первых, недостаточность технологического
учета, которая приводит к искажению значений
технологических потерь, балансов электроэнер-
гии, отсутствию контроля за рациональным ее
использованием;

во-вторых, коммерческие счетчики потребите-
лей электроэнергии жилищной, социально-бы-
товой сфер, а зачастую и крупных потребителей
не оснащены системой измерения реактивной

Энергосбережение:
решение есть!



составляющей. Технологический учет не обеспе-
чивает достоверность значений коммерческих
потерь, балансов электроэнергии, контроль за
рациональным ее использованием. 

– Каким образом можно улучшить ситуа-
цию? 

– Для учета, контроля и оптимизации энерго-
ресурсов у крупных потребителей необходимо
широкое внедрение автоматизированных сис-
тем контроля и учета электроэнергии (АСКУЭ),
имеющих более высокий класс точности в систе-
мах энергосбережения. Это позволит достичь
снижения заявленной мощности в часы пик до
30 процентов, потребления электрической энер-
гии до 20 процентов. Массовое применение в
масштабах страны АСКУЭ позволит не только
снизить потребление электроэнергии и электри-
ческой мощности, но и уменьшить  себестои-
мость производимой продукции. Положитель-
ным моментом является высвобождение необхо-
димых резервов за счет снижения загрузки обо-
рудования и сетей.

Современные автоматизированные системы
следует использовать на всех энергопроизводя-
щих и транспортирующих предприятиях стра-
ны. Необходима замена устаревших узлов учета
на АСКУЭ. Возможно их применение и в комму-
нальной инфраструктуре: повысится точность
взаиморасчетов и упростится учет и контроль
энергоресурсов. 

– Есть ли у вашей компании опыт разработ-
ки и применения подобных систем? 

– Да. На основании программы ГУП «Моссвет»
в рамках Городской целевой программы разви-
тия наружного освещения города Москвы на
2005–2009 годы специалисты объединения BL
Group разрабатывали автоматизированные си-
стемы управления наружным освещением

(АСУНО), в том числе в рамках данной програм-
мы участвовали в разработке АСКУЭ. АСУ на се-
годняшний день внедрены более чем на 1500
объектах. Это и дороги, и административные
здания, и тоннели.

– Помимо внедрения АСУ, какие еще меры
вы принимаете для экономии электроэнер-
гии? Насколько важна в данном контексте
элементная база? 

– Применение современной элементной базы
играет важнейшую роль в создании энергоэф-
фективных осветительных установок. Важно по-
нимать, что максимального результата можно
добиться только при системном подходе. К сожа-
лению, меры по запрету на оборот ламп накали-
вания является недостаточной. Большая часть
светового потока во всех сферах за исключением
жилого сектора приходится на газоразрядные
источники света.

Сегодня представляется целесообразной ори-
ентация на такие газоразрядные источники све-
та, как натриевые лампы высокого и низкого да-
вления, металлогалогенные лампы (МГЛ). Для их
работы необходимо дополнительное оборудова-
ние, так называемая пускорегулирующая аппа-
ратура (ПРА). Номенклатура огромна. Очень
важна совместимость пары «источник света –
ПРА». Например,в одном из городских скверов
сначала были установлены МГЛ с электромаг-
нитным пускорегулирующим аппаратом. Спус-
тя полгода лампы стали циклировать. В нашей
светотехнической лаборатории были проанали-
зированы условия эксплуатации и причины
столь быстрого выхода ламп из строя. Выясни-
лось, что причина заключалась в использовании
электромагнитных ПРА. Несмотря на то, что это
разрешалось производителем. С электронным
ПРА циклирующего эффекта не возникло.
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В традиционном, наиболее распространенном
варианте светильник комплектуется электро-
магнитным ПРА. Тепловые потери в обмотках
катушек при этом составляют порядка 20–30
процентов. Применение электронных аппаратов
позволяет снизить эту цифру до 5 процентов! 

Сочетание «лампа – ПРА» подбирается для кон-
кретных условий. В ряде случаев проводится
экспериментальная проверка. 

– А что вы имеете в виду, когда говорите об
изменении подхода к созданию осветитель-
ных установок? И как при этом на практике
решаются вопросы энергосбережения? 

– Изменение подхода к созданию осветитель-
ных установок – это самая насущная проблема
для нас, светотехников. На сегодняшний день
можно говорить о том, что традиционный подход,
традиционные методы создания осветительных
установок не соответствуют требованиям Феде-
рального закона № 111730-5 «Об энергосбереже-
нии и повышении энергетической эффективно-
сти». Например, в области внутреннего освеще-
ния потенциал огромен. Применение автомати-
зированных систем управления светом позволяет
сэкономить до 80 процентов рабочей мощности.

Есть набор факторов, оказывающих сущест-
венное влияние на расход электроэнергии: да-

вайте их рассмотрим. Первый и важнейший –
это учет естественного света. В освещении об-
щественных зданий при соответствующей аппа-
ратуре управления и хорошем проникновении
света внутрь помещений можно сэкономить
20–30 процентов электроэнергии, а при безоб-
лачном небе – до 35–50 процентов.

Второй фактор – учет присутствия людей с по-
мощью датчиков движения – позволяет сэконо-
мить до 80 процентов электроэнергии. Однако
важно понимать, что величина экономии элект-
роэнергии и сроки окупаемости должны рассчи-
тываться для каждого объекта индивидуально.
Важнейшим фактором, оказывающим влияние
на конечный результат, является умение специа-
листов подобрать именно те решения как по ка-
чественным характеристикам, так и по экономи-
ческим показателям, которые позволили бы оп-
равданно и обоснованно тратить средства. В Рос-
сии, к сожалению, подобного рода методики не
распространены. Ведущими светотехническими
фирмами, занимающимися производством све-
тильников, ламп, комплектующих, предлагают-
ся готовые решения для неких стандартных зон,
кабинетов и т.п. Задан определенный, фиксиро-
ванный набор функций, которые может выпол-
нять система. Мы же проектируем все от начала
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и до конца, соответственно, в системе будет пре-
дусмотрено только то, что необходимо и обосно-
ванно для данного индивидуального объекта. Це-
на «готовых» автоматизированных систем доста-
точно высока, у нас это заведомо будет дешевле.

Ну и, наконец, третий фактор – это инновацион-
ные решения при разработке осветительных при-
боров. Уже сегодня наше объединение работает в
рамках программы ЖКХ «Капитальный ремонт
домов». Нами разработан светильник для освеще-
ния лифтовых холлов, подъездов, лестничных
клеток жилых домов. Этот прибор пользуется
спросом и активно устанавливается в подъездах.

Светильник оснащен датчиком движения и ре-
агирует на свет в помещении. Таким образом, в
светлое время суток и в отсутствие людей он не
работает. Комплектуется прибор специальной
люминесцентной лампой (ЛЛ) нового поколения.
Важно понимать, что для ЛЛ существует такой
показатель, как «цена включения». Если количе-
ство включений светильника велико, при комп-
лектации традиционной ЛЛ он будет довольно
быстро выходить из строя. Поэтому мы комплек-

туем наши светильники специальной лампой,
для которой количество включений не является
критичным.

Немаловажный факт: светильник антиван-
дальный. Все эти особенности позволяют гово-
рить, что на сегодняшний день по своим техни-
ческим характеристикам светильник не имеет
аналогов в России.

– Это все хорошо, но какова цена вопроса?
– По нашим подсчетам светильник будет рабо-

тать ориентировочно один час в сутки, так что
срок окупаемости этого проекта составляет чуть
больше года. 

– Почему же столь эффективная система не
находит широкого применения? 

– Видимо, все дело в инерционности нашего об-
щества. Процессы проектирования, реконструк-
ции зданий идут по привычному, отлаженному
руслу. Но сегодня и руководству страны, и наше-
му обществу уже понятно – надо использовать
все ресурсы для решения поставленной задачи.
Мы готовы, используя имеющийся опыт разра-

ботки и практического внедрения АСУ, широко
включиться в эту работу. К примеру, для проек-
тируемых учебных заведений и объектов, нахо-
дящихся на реконструкции, наши специалисты
могут разработать систему управления освеще-
нием с учетом индивидуальных требований и
конструктивных особенностей каждого объекта. 

– Применение таких систем обусловлено
только необходимостью экономии электро-
энергии или они обладают еще какими-то
преимуществами? 

– Необходимо отметить еще одну важную особен-
ность АСУ – положительное влияние на работоспо-
собность человека. Ни для кого не секрет, что цвет
естественного дневного света постоянно меняется
в течение дня: в первой половине более холодный,
ближе к вечеру более теплый. Человеку привычно
и комфортно существовать именно в этих дина-
мичных условиях. Искусственный же свет до не-
давнего времени был статичен. Применение авто-
матизированных систем управления дает возмож-
ность менять цветность искусственного света. Ре-
зультаты исследований в операторском пункте
указывают на благоприятную роль динамического
освещения как фактора преодоления монотонно-
сти и повышения работоспособности операторов.
Применение световой динамики увеличило их ра-
ботоспособность в среднем на 15 процентов при
тех же расходах на электроэнергию. Можно ожи-
дать, что для трудовых процессов, характеризуе-
мых высокой степенью монотонности, динамиче-
ское освещение обеспечит сокращение затрат на
электроэнергию при сохранении неизменными
производительности труда и работоспособности.

В заключение хотелось бы сказать, что возмож-
ности АСУ не исчерпываются сферой энергосбе-
режения. В установках архитектурного освеще-
ния все более широкое применение находит цве-
тодинамика. Использование цветодинамическо-
го освещения придает объекту большую вырази-
тельность. Для создания уникальных цветодина-
мических сценариев и воспроизведения их на
объекте разработана система управления осве-
щением и специальное программное обеспече-
ние. Применяемые инженерные решения не име-
ют аналогов ни в России, ни за рубежом.

Таким образом, можно с уверенностью утвер-
ждать, что потенциал у АСУ огромен и далеко не
исчерпан. Новые открытия впереди, но уже сего-
дня необходимо широко использовать открыв-
шиеся возможности. АСУ должны стать практи-
кой нашей жизни.
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ЭКОНОМИКА

ПАНОРАМА ВВП

11 августа, Республика Башкирия.
Руководство ОАО «Международный
аэропорт «Уфа» сообщило
о создании новой авиакомпании
«Аркаим» («AIRкаим»)  

12 июля, Санкт-Петербург.
Церемонии подъема
государственного флага
на новом ледоколе
«Санкт-Петербург»

15 августа, 
Воронежская область.
ОАО «Воронежское
акционерное
самолетостроительное
общество» (ВАСО)
сообщило о завершении
испытаний первого
произведенного в России
серийного регионального
самолета Ан-148

1 августа, Астраханская область.
В Астрахани открыт крупнейший
в Поволжье гипермаркет
строительных материалов
и товаров для дома «Добрострой»

12 августа, 
Тюменская область.
IKEA инвестирует около
50 миллионов евро
в строительство
деревообрабатывающего
завода

24 июля, Челябинская область.
Запуск единственного в России
комплекса по производству
толстолистового проката на
Магнитогорском
металлургическом комбинате

13 августа, 
Кемеровская область.
Компания «Стройсервис»
ввела в строй фабрику по
обогащению коксующихся
углей
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В каждом номере издания мы отмечаем
знаковые события в российской экономике

30 июля, Приморский край.
В Приморье начало работать
одно из крупнейших в России
предприятий по глубокой
переработке леса. Два
построенных завода входят
в структуру ОАО «Тернейлес»

21 августа, 
Красноярский край.
НК «Роснефть» запустила
в промышленную эксплуатацию
Ванкорское нефтегазовое
месторождение

31 июля, Хабаровский край.
Начало строительства
магистрального газопровода
«Сахалин–Хабаровск–
Владивосток»
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Накануне начала нового учебного года сов-
сем не лишне вспомнить главную новацию
года прошедшего – введение Единого госу-
дарственного экзамена. Споры о ЕГЭ вышли
на самый высокий уровень – президент Рос-
сии Дмитрий Медведев высказался о спорно-
сти результатов эксперимента и решил соз-
дать комиссию, которая должна выяснить,
что же получилось. Тут крайне важно осоз-
навать, что волнующие общество споры вок-
руг ЕГЭ почти не касаются сути проблемы.

Вышел из стадии эксперимента ЕГЭ и был
распространен на всю страну и все имею-
щиеся вузы. Те, кто будет принят в ин-

ституты в этом году, станут студентами уже по
результатам единого экзамена. За незначитель-
ными исключениями, никакого другого способа
поступить больше не осталось. Общество выну-
жденно сосредоточило свое внимание на ЕГЭ и в
значительной своей части ужаснулось. А ужас-
нувшись, значительная часть решила, что ре-
форма вредна. И ошиблась: несмотря на все из-
держки, данная реформа буквально спасительна
для системы образования.

КТО ПРОТИВ?
ЕГЭ внедрили, и оказалось, что выпускники

страшно волнуются на экзаменах – вплоть до
нервных срывов. И что тесты несовершенны, и
что количество протестов по результатам экза-
менов исчисляются сотнями в каждом регионе.
Особенно общественность, с легкой руки прес-
сы, возмутила история девочки, которой без-
душная машина снизила оценку за «четырех-
стопный ямб», так как правильным ответом чис-
лился «ямб» без уточнений. Пришлось подавать
апелляцию, но и на уровне региона родителям
отличницы сказали, что: «Вы, конечно, правы,
но так составлен тест, и мы ничего не можем по-
делать…»

Оказалось, что ни школьники, ни их препода-
ватели к сдаче ЕГЭ не готовы, прежде всего, мо-
рально. Это при том, что, по общему убеждению,
школьная система уже вся «заточена» под ЕГЭ и,
хуже того, в школе перестали учить чему-либо,
кроме как сдавать пресловутые тесты. 

Распространились слухи о невероятном коли-
честве выпускников школ из кавказских респуб-
лик (на самом деле – не только оттуда) с велико-
лепными оценками по русскому языку, которые
(выпускники, а не оценки) приезжают поступать
в московские вузы – и путаются в написании за-
явления о приеме. Но все, как один, претендуют
на «бюджетные» места.

Это последнее обстоятельство на сегодня явля-
ется главным аргументом противников единого
экзамена. «ЕГЭ был нужен, прежде всего, чтобы
бороться с коррупцией, – говорят они. – Если сни-
жения коррупции при поступлении в вузы не про-
исходит, а происходит нечто противоположное,
тогда зачем нужен ЕГЭ со всеми его издержками?»

Родителей и педагогов, довольных ЕГЭ и указы-
вающих на его достоинства, как-то молчаливо бы-
ло решено не замечать, хотя никак нельзя сказать,
что их мало и они не пытались высказаться. Сер-
гей Шмидт из Иркутска в своем блоге убедительно
доказывал, что ЕГЭ действительно уравнивает
шансы выпускников школ из города и деревни. 

Тысячи взрослых людей он-лайн проходили тес-
ты по различным предметам и убеждались, что по-
лученные оценки соответствуют школьным зна-
ниям, то есть никакого «натаскивания» на новый
экзамен не нужно, знающий сдаст, незнающий
провалится, эффективность системы налицо. 

Наконец, указывалось, что, хотя победить кор-
рупцию, конечно, не удалось, но все-таки шаг в
этом направлении сделан. Особенно если обра-
щать внимание не только на ситуацию в первой
десятке столичных университетов и особенно
если иметь в виду, как туда поступали до внедре-
ния ЕГЭ.

«ЕГЭ!» – сказали
педагоги…

Первые итоги новой системы проверки знаний



Внедрение ЕГЭ – как раз тот случай, когда мож-
но констатировать: полноценная дискуссия состо-
ялась. Однако результат этой дискуссии был пред-
решен: на сегодня три важнейших для реформы
сообщества – родители, школьные учителя и пре-
подаватели вузов (по крайней мере, те, кто имеет
отношение к вступительным экзаменам, но впол-
не вероятно, и все остальные тоже) воспринимают
Единый экзамен, мягко говоря, настороженно. В
лучшем случае, как нововведение, которое не
улучшит ситуацию. В худшем – как показатель су-
щественного ухудшения системы.

Почему так произошло? Очевидно, потому, что
общество и реформаторы говорят на разных язы-
ках. Польза ЕГЭ для системы образования ока-
зывается за рамками общественного внимания,
а в фокусе оказываются только издержки.

ЧЕГО НЕ ОБЪЯСНИЛИ?
Как ни странно, главная ошибка реформато-

ров состоит как раз в переоценке значения раци-
ональных аргументов – причем аргументов, ко-
торые вроде бы должны были «попадать» в целе-
вые аудитории реформы. 

Очевидно, где-то в штабе реформы было реше-
но (вполне вероятно, на основании проведенных

исследований), что родителей больше всего вол-
нует проблема коррупции при поступлении их
детей в вузы и проблема неравенства выпускни-
ков разных школ. Соответственно и было объяв-
лено, что ЕГЭ решает именно эти проблемы – ка-
залось бы, общественная поддержка в кармане. 

Вопрос о том, стоит ли такая игра свеч – за
чуть меньше коррупции переворошить всю сис-
тему выпускных экзаменов – то ли не ставился,
то ли было решено, что родители не посочувст-
вуют вынужденным перестраиваться педагогам.
Однако те – посочувствовали, тем более что пе-
дагоги стали перестраиваться куда как активно.

Именно из школьной педагогической среды по-
шел тезис, согласно которому вместо «нормаль-
ной» учебы детей теперь придется «натаскивать»
на сдачу тестов. Тезис, тут же подтвержденный
практикой. Спросите любого родителя любого
ученика выпускного класса – таки натаскивают.
Вместо того чтобы нормально учить – натаскива-
ют. Потому что нужно получить на экзамене наи-
лучший из возможных результатов, которым на-
до отчитаться перед региональным Министерст-
вом образования, а больше ничего не нужно.

Вот тут бы, поняв это, реформаторам сказать
громко и внятно, так, чтобы услышали и педаго-
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ги и – главное! – родители: «Натаскивать» – не на-
до. Дрессировка не требуется. Тест – всего лишь
форма проверки школьных знаний. Знающий –
на обычном школьном уровне, готовый полу-
чить на традиционном экзамене честную пятер-
ку или четверку сдаст тест так же легко. Незнаю-
щему ничего не поможет. Это проверено. Прове-
рено взрослыми людьми, которые опробовали
тесты на себе в ходе длительного эксперимента.

Но как раз этого с достаточной громкостью ска-
зано не было – и общество потеряло один из глав-
ных смыслов реформы. И у него возникло (не в пер-
вый раз) впечатление, что реформа не улучшает, а
разрушает систему образования, унаследованную
от советского прошлого и вроде бы неплохую… Да
что там вроде бы одну из лучших в мире! 

Между тем советской системе образования
был свойственен изъян, от которого до внедре-
ния ЕГЭ избавиться никак не получалось. Мой
отец, Наум Тейтельман, профессор и автор не-
скольких учебников по экономике, говорит по
этому поводу так: «У нас (в отличие от них) не ре-
шена проблема троечника».

Не думаю, что можно лучше описать главную
беду советско-российского подхода к обучению
кого угодно чему угодно. И средняя, и высшая

школа были прекрасно настроены на то, чтобы
помогать – ну, в крайнем случае, не мешать – от-
личнику овладевать знаниями.

Отсюда многочисленные победы наших
школьников на престижных международных
конкурсах юных математиков или физиков. Ес-
ли бы не идеология, побеждали бы и на конкур-
сах историков.

Советский выпускник-отличник был челове-
ком, знающим больше, чем положено по про-
грамме – к тому же, действительно, более слож-
ной программе, чем в большинстве западных
школ. О нем действительно можно было сказать,
что он «превзошел науку» – по крайней мере,
школьную науку. Иногда – многократно.

Но сразу вслед за отличником директор школы
пожимал руку и выдавал аттестат зрелости тро-
ечнику – человеку, который школьные науки не
только не превзошел, но и не усвоил даже в ми-
нимальном объеме. Потому что усвоение на
сколько-нибудь приличном уровне – это четвер-
ка. А тройка означает все, что угодно – от недос-
татка прилежания до полной неспособности.

Западный троечник – это человек, усвоивший
школьный курс на минимально достаточном
уровне. Отечественный троечник вполне может
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оказаться человеком, который не вынес с уроков
вообще ничего. Почему так? Да потому, что сис-
тема в принципе не знает, что делать с двоечни-
ком. Куда его девать? Какой документ ему вы-
дать?

Чем хорош ЕГЭ? Тем, что при всех организаци-
онных минусах именно эту проблему он решает
окончательно и бесповоротно. Больше нет ни
троечников, ни отличников – есть люди, усвоив-
шие школьный курс знаний на известный и до-
кументально зафиксированный процент.

Честно проведенный ЕГЭ показывает, что ты-
сячи (именно так!) школьников программу осва-
ивают неудовлетворительно, ниже нижнего пре-
дела. То есть ЕГЭ, как минимум, диагностирует
масштаб проблемы и, следовательно, дает шанс
ее решить.

ЧТО ТЕПЕРЬ ДЕЛАТЬ?
Мы получили шанс изменить содержание

школьного образования.
Школа ведь существует не для того, чтобы ат-

тестаты выдавать. И даже не для того, чтобы к
поступлению в вуз готовить. Точнее, для этого
тоже, но это только маркеры, вроде отметок в
дневнике. Пятерка в дневнике свидетельствует –
ученик знает, умеет, выучился чему-то. То же и с
аттестатом – выпускник готов. К чему? К жизни
в современном российском обществе.

Нельзя воспитать гения. Это от Бога, гений со-
здаст себя сам и без школы. А вот воспитать гра-
жданина – можно. Более того, можно поставить
«производство граждан» на поток.

Граждан, конечно, не в высоком, а в приклад-
ном, ежедневном смысле слова: людей, которые
умеют вычислить размер причитающегося с них
налога, знают свои права, понимают смысл из-
бирательной системы. И понимают, каких зна-
ний или умений им не хватает в текущей жиз-
ненной ситуации, а также как недостающее при-
обрести. То есть умеют учиться.

Именно в том, чтобы сформировать мышление
современного человека смысл школьных предме-
тов – и математики, и истории. Умение решать
квадратные уравнения может в жизни и не при-
годиться, умение взять интеграл нужно не всем,
но этого нельзя сказать о логическом мышлении. 

Реформа образования должна решать именно
эту и только эту задачу: сформировать члена со-
временного общества. При чем здесь ЕГЭ? А
это – всего лишь один из инструментов образо-
вания, всего лишь средство ранжировать выпу-

скников. Средство, с помощью которого мы уви-
дели, до какой степени – в цифрах! в процентах!
– у нас не все в порядке. До какой степени школа
не дорабатывает. И до какой степени сама шко-
ла, педагогическое сообщество, люди, которые
учат наших детей, утратили понимание ЗАЧЕМ,
С КАКОЙ ЦЕЛЬЮ они это делают. Теперь мы
должны это понимание цели школе вернуть. 

Это сложно, долго, требует тонкой настройки
системы, серьезных изменений содержания гу-
манитарных школьных курсов – прежде всего
истории, литературы, обществознания. То есть
предметов, с помощью которых прямо формиру-
ется представление юного гражданина о нашем
обществе. 

Это, что еще сложнее, требует очень серьезных
изменений в сознании учителей. ЕГЭ – система
оценки и их труда тоже. Но пока большинство
педагогов не поняли, что именно оценивается,
при какой их работе получается положительный
результат. Отсюда и пресловутое «натаскива-
ние» – это попытка старой системы дешево отку-

питься от новой реальности. «Научить сдавать
тесты» вместо того, чтобы научить тому, что дол-
жен знать выпускник школы.

Надо напоследок сказать, что справиться с
этим реформаторы системы образования, чи-
новники от этой системы, власти – сами по себе
не смогут. От «натаскивания» одно средство – об-
щественный контроль, требование родителей,
обращенное к учителям: занимайтесь своим
прямым делом. 

***
Да, а что же делать с коррупцией при поступле-

нии в вузы? С неграмотными обладателями выс-
ших баллов? Позвольте кощунственную мысль –
в рамках реформы образования с этим нельзя
поделать ничего. Не стоит и пытаться. Дача
взятки должностному лицу – уголовное преступ-
ление, не говоря о вымогательстве этой взятки.
Это криминальная проблема, и заниматься ею
должны компетентные органы свойственными
им методами. 

Андрей ПЕРЛА, обозреватель «ВВП»
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ЕГЭ, КАК МИНИМУМ, ДИАГНОСТИРУЕТ
МАСШТАБ ПРОБЛЕМЫ И,
СЛЕДОВАТЕЛЬНО, ДАЕТ ШАНС
ЕЕ РЕШИТЬ
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НАЦПРОЕКТЫ

В августе ход реализации приоритетных на-
циональных проектов несколько раз обсуж-
дался на самом высоком уровне. Каждый раз
подчеркивалось, что государство, несмотря на
кризис, не намерено отказываться от своих со-
циальных обязательств.

Это было отмечено, в частности, во время заседа-
ния правительственной комиссии по бюджетным
проектировкам во главе с Владимиром Путиным.
Председатель правительства отметил, что социаль-
ная защита населения заявлена в качестве одного из
приоритетов антикризисной программы. В частно-
сти, по его словам, на повышение уровня жизни пен-
сионеров и модернизацию пенсионной системы в
2010 году будет затрачено 600 миллиардов рублей. 

Владимир Путин также отметил, что должны быть
выполнены и другие социальные обязательства, в
том числе выплата материнского капитала и других
пособий, реализация мероприятий национального
проекта «Здоровье» и обеспечение жильем воен-
нослужащих.

Эти мотивы получили дальнейшее развитие во
время заседания президиума Совета по реализации
приоритетных нацпроектов и демографической по-
литике, которое состоялось 14 августа.

Незадолго до заседания прошла рабочая встреча
президента России Дмитрия Медведева и Владими-
ра Путина, на которой было отмечено, что работа
пойдет по всем ранее определенным направлениям
национальных проектов, при этом особое внимание
будет уделяться выполнению социальных гарантий
государства перед гражданами.

На заседании Совета также было заявлено, что
государство обязано исполнять взятые на себя
обязательства.

Основной задачей глава правительства назвал
обеспечение постоянным жильем военнослужа-
щих в 2010 году. Эту задачу следует решить вопре-
ки кризисному дефициту. Как заявил Владимир Пу-
тин, она должна быть решена «кровь из носу», по-
тому что «от этого зависит и авторитет власти, и
обороноспособность». Военнослужащие должны
чувствовать, что о них заботятся, подчеркнул пред-
седатель правительства.

Также Владимир Путин высказал ряд идей отно-
сительно национального проекта «Доступное жи-
лье». Он поставил задачу снимать барьеры, сдер-

живающие строительство, отметив, что сейчас го-
сударству нужно продвигать передовые энерго-
сберегающие и экологичные технологии строи-
тельства доступного жилья. По мнению Владимира
Путина, стоимость квадратного метра такого жи-
лья не должна превышать 30 тысяч рублей.

Особое внимание было уделено вопросам образо-
вания, в первую очередь детей-инвалидов, которых
в России около 35 тысяч. Владимир Путин заявил,
что все эти дети должны получить возможность дис-
танционного обучения к 2012 году. Для этого необхо-
димо провести интернет в каждый дом-интернат.
«Мы не решим задачу доступности образования, ди-
станционного обучения, если там не будет интерне-
та», – заявил глава правительства.

Кроме того, Владимир Путин на заседании пред-
ложил провести общероссийскую кампанию против
жестокого обращения с детьми. По мнению предсе-
дателя правительства, партии, представленные в Го-
сударственной думе, и общественные организации
могли бы поддержать такую инициативу.

Не менее важной для хода нацпроектов была
видеоконференция с регионами, которая прошла
4 августа и подвела итоги реализации нацпроек-
тов в первом полугодии 2009 года. В целом вы-
полнение национальных проектов было признано
успешным.

В частности, вице-премьер Александр Жуков от-
метил, что естественная убыль населения России
за упомянутый промежуток времени сократилась
на 30,2% по сравнению с аналогичным периодом
прошлого года. Также он сообщил, что дополни-
тельное вознаграждение учителям за классное ру-
ководство в 2009 году выросло в среднем на 6,5
процентов и составило 2125 рублей.

В свою очередь, министр здравоохранения и со-
циального развития Татьяна Голикова заверила,
что, несмотря на кризис, все направления нацпро-
екта «Здоровье», а также пособия, входящие в де-
мографический пакет, будут сохранены в 2010 году
в полном объеме.

НОВОСТИ ПРИОРИТЕТНЫХ
НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ

РАБОТА ПОЙДЕТ ПО ВСЕМ РАНЕЕ
ОПРЕДЕЛЕННЫМ НАПРАВЛЕНИЯМ
НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ
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ОБЩЕСТВО

Интерес к работе ученых Российской акаде-
мии наук и доверие к экспертному мнению
научного сообщества продемонстрировал
премьер-министр Владимир Путин во время
своей августовской поездки по Сибири и
Дальнему Востоку. Примкнув к команде ис-
следователей РАН, глава правительства опус-
тился на дно Байкала. Во время своей подвод-
ной одиссеи он оценил и экологическое состо-
яние «голубой жемчужины Сибири», и потен-
циал научно-исследовательского флота РАН. 

Вопросы развития восточных регионов
страны постоянно находятся в поле зре-
ния руководства нашей страны. За пос-

ледний год президент России Дмитрий Медведев
и председатель правительства РФ Владимир Пу-
тин неоднократно бывали за Уралом с рабочими
визитами. В недавнем Байкальском экономиче-
ском форуме принимал участие министр финан-
сов Алексей Кудрин. Представители высшей го-
сударственной власти постоянно подчеркивают:
эффективно использовать богатые природные
ресурсы востока России и обеспечить безопас-
ность страны в этом стратегически важном реги-
оне невозможно без системного подключения к
решению наиболее сложных проблем науки. Вла-
димир Путин при посещении местных природ-
ных достопримечательностей традиционно уча-
ствует в исследовательских проектах, реализуе-
мых институтами Российской академии наук. 

НАУЧНАЯ ПРАКТИКА ПРЕМЬЕРА
На этот раз во время поездки по Хабаровскому

краю премьер-министр побывал на острове Чка-
лова в Охотском море, где группа сотрудников Ин-
ститута проблем экологии и эволюции им. А.Н.
Северцова Российской академии наук (ИПЭЭ РАН)
изучала ареал и пути миграции дельфина-белухи. 

В прошлом году премьер навестил в Приморье
ученых этого же института, а также их коллег из
Сибирского и Дальневосточного отделений РАН.
Он принял участие в работе научной экспеди-
ции, проводившей наблюдение за уссурийскими
тиграми. Владимир Путин усыпил пойманную
охотниками полосатую кошку и закрепил на ней
ошейник с навигатором. Вскоре на  сайте пре-
мьера появилась карта передвижений «окольцо-
ванной» им тигрицы. 

На берегу Охотского моря Владимир Владими-
рович решил получить информацию о своей кре-
стнице из первых рук. Заместитель директора
ИПЭЭ РАН Вячеслав Рожнов рассказал, что во-
преки распространившимся в последнее время
слухам таежная хищница жива, трое родивших-
ся у нее тигрят тоже чувствуют себя хорошо. 

Кстати, программа изучения животных, зане-
сенных в Красную книгу, была запущена именно
с подачи Владимира Путина. Он поручил уче-
ным РАН начать эти работы еще будучи прези-
дентом страны. Благодаря поддержке на высо-
ком уровне исследования ведутся с использова-
нием самых современных приборов и методик. 

Наряду с проектом по сохранению дальнево-
сточной популяции амурского тигра, реализуется
и другой – изучение поведения и маршрутов пере-
движения белух. Эти дельфины северных морей
считаются индикатором чистоты океанской воды,
поэтому данные об их миграции крайне ценны для
экологов. На острове Чкалова председателю пра-
вительства были продемонстрированы устройст-
ва, помогающие ученым получать необходимые
сведения. Спутниковые передатчики российского
производства крепятся на спину белух с помощью
специальных приспособлений. Правильно уста-
новить на пойманную в сеть многотонную махину
научное оборудование – отдельная наука, и пре-
мьер решил ею овладеть. Он посмотрел специаль-

Постижение
Байкала

Владимир Путин принял участие 
в научных исследованиях



ный учебный видеоролик и, руководствуясь полу-
ченными инструкциями, закрепил прибор на теле
белухи. Видимо, вскоре личный сайт премьер-ми-
нистра пополнится еще одной «картой странст-
вий», теперь морских, дельфиньих.

В беседах с учеными Путин рассказал о том,
что программа поддержки исследований редких
и вымирающих видов животных будет не только
продолжена, но и расширена: к тиграм и белу-
хам добавятся дальневосточные леопарды и
снежные барсы.

СО ДНА ВИДНЕЕ
Вторым пунктом «научной стажировки» пре-

мьера стало изучение состояния Байкала в свя-
зи с проблемами на печально известном Бай-
кальском ЦБК. Вместе с подводной экспедицией
Института океанологии РАН им. П.П. Ширшова
(ИОРАН) В. Путин опустился на дно крупнейше-
го в мире пресноводного озера. Перед погруже-
нием он осмотрел корабль «Метрополь», который
служит базой для участников программы «Миры
на Байкале» и носителем научно-исследователь-
ских глубоководных обитаемых аппаратов
«Мир-1» и «Мир-2». Директор института акаде-
мик Роберт Нигматулин рассказал премьеру об
итогах байкальской экспедиции. Ученые обна-
ружили новые виды флоры и фауны, провели мо-
ниторинг современного состояния экосистемы

озера. Полученные «Мирами» данные о тектони-
ческом строении дна озера, картирование мест
выхода подводных гидротерм и грязевых вулка-
нов позволили расширить представления об ус-
ловиях образования байкальской впадины. 

Академик Нигматулин продемонстрировал пре-
мьеру самую экзотическую находку «Миров» – об-
разец газогидрата. Эти твердые льдоподобные со-
единения метана с водой устойчивы при высоких
давлениях и низких температурах, в процессе тая-
ния они, минуя жидкую фазу, переходят в газ. На
дне Байкала были найдены целые поля газогидра-
тов, лежащие на поверхности донных осадочных
отложений. Но о разработке подводных месторож-
дений речи не идет, поскольку эффективные и без-
опасные методы добычи «топлива будущего» пока
не созданы, пояснил Роберт Искандерович.

Он сообщил и о том, что с помощью «Миров»
наконец решена загадка появления на поверх-
ности Байкала нефтяных пятен. Они имеют
природное происхождение: на дне озера сущест-
вуют источники, из которых сочится нефть. 

– Ничего страшного в этом нет, Байкал благопо-
лучно все переваривает, – отметил академик. – В
нем живут микроорганизмы, которые питаются
органикой и поддерживают экологическое равно-
весие. Озеро обладает громадным потенциалом са-
моочищения, поэтому и индустриальная деятель-
ность пока не нанесла непоправимого ущерба. 
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Заведующий лабораторией
А.М.Сагалевич, директоро ИО РАН
Р.И.Нигматулин и предсетатель
правительства РФ В.В Путин
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На вопрос Владимира Путина о влиянии на
байкальскую экосистему местного целлюлозно-
бумажного комбината Нигматулин ответил, что
имеет место локальное загрязнение, которое по-
ка не оказывает ощутимого отрицательного воз-
действия на состояние всего озера. 

ПРИВЕТ, БАЙКАЛ!
В справедливости выводов ученых Путин смог

убедиться лично, пронаблюдав через иллюмина-
тор «Мира» весь вертикальный разрез водной тол-
щи Байкала. Перед тем как опуститься на дно озе-
ра, он по традиции подписал пенопластовый ста-
кан, который был уложен в пакет, привязанный
снаружи аппарата. После погружения участники
экспедиции получают свой стакан обратно це-
лым-невредимым, но уменьшенным до размеров
рюмки. Дело в том, что равномерно обжимающая
емкость вода выдавливает из пенопласта пузырь-
ки воздуха. «Привет, Байкал!» – написал глава го-
сударства на своем «научном сувенире».

«Мир» с премьером на борту, управляемый на-
чальником экспедиции Анатолием Сагалевичем
и пилотом Виктором Нищетой, опустился до са-
мой низкой отметки в южной части озера – 1395
метров. Путешествие в глубинах Байкала про-
должалось около четырех часов. Команда изуча-
ла животный мир озера, геологические особен-
ности разлома Обручева, брала пробы грунта.
Когда «Мир» достиг дна, премьер вышел на связь
с журналистами по гидрофону.

– Погружение проходит отлично, за иллюмина-
тором замечательный вид, – начал свой «репор-
таж» глава правительства. – Видно дно Байкала,
оно очень чистое и красивое. 

Вернувшись из «подводного космоса», премьер
не скрывал восхищения.

– Ничего подобного в своей жизни я раньше не
испытывал, это особые ощущения: мне открыл-
ся Байкал во всем его великолепии, – рассказы-
вал он журналистам. – Мы должны гордиться,
что у нас есть техника и специалисты высочай-
шего уровня. Глубоководные аппараты можно
использовать для нужд народного хозяйства,
крупных компаний, военно-морского флота. Хо-
чу сказать слова признательности специали-
стам Академии наук за то, что они предоставили
мне возможность побывать на дне Байкала.

Владимир Путин посетил Байкальский музей
Иркутского научного центра, содержащий кол-
лекции местных раритетов и данные многолет-
них наблюдений за природой озера. Премьер по-

полнил экспозицию музея образцами, который
достал в ходе своего погружения.

Новый исследовательский опыт дал главе прави-
тельства возможность «изнутри» взглянуть на одну
из проблем, которые привели его в Иркутскую об-
ласть. Речь идет о судьбе Байкальского ЦБК. В сен-
тябре 2008 года по требованию Минприроды РФ он
перешел на замкнутый цикл водооборота, исклю-
чающий попадание загрязненных стоков в озеро.
Увы, этот более экологичный способ работы позво-
ляет предприятию выпускать исключительно небе-
леную целлюлозу, которая в связи с кризисом резко
упала в цене. Производство стало нерентабельным,
и основной акционер БЦБК «Континенталь ме-
неджмент», входящий в корпорацию «Базовый эле-
мент» Олега Дерипаски, принял решение остано-
вить комбинат. Увольнение сотрудников градооб-
разующего предприятия Байкальска инициирова-
ло акции протеста в городе.

Чтобы проанализировать ситуацию всесто-
ронне и взвешенно, председатель правительства
собрал в поселке Листвянка Иркутской области
совещание с участием членов правительства и
Федерального собрания РФ, руководителей Ир-
кутской области и Бурятии, представителей Рос-
сийской академии наук и общественных эколо-
гических организаций. 

СИМПОЗИУМ У ОЗЕРА
Мы попросили поделиться своими впечатлени-

ями от этой встречи одного из ее участников, ди-
ректора Института океанологии РАН академика
Роберта Нигматулина. 

– Роберт Искандерович, отвечая на вопросы
журналистов о будущем Байкальского целлю-
лозно-бумажного комбината, премьер Влади-
мир Путин ссылался на ваше мнение о том, что
предприятие не нанесло озеру непоправимого
вреда. На чем основано такое заключение?

– Накануне совещания мы обсуждали этот воп-
рос с директором Лимнологического института
СО РАН академиком Михаилом Александрови-
чем Грачевым, который посвятил последние де-
сятилетия изучению Байкала. Его мнение, осно-
ванное на результатах длительного экологиче-
ского мониторинга, я и донес до премьера: пока
катастрофы нет. Сегодня борьба за экологию в
нашей стране, где индустрия дышит на ладан, а
основная часть населения живет бедно, не долж-
на выражаться в закрытии предприятий. Если
производство вредное, надо делать все, чтобы
свести к минимуму причиняемый им ущерб. В
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случае с целлюлозно-бумажным комбинатом
нужно подумать о 1600 работающих там людях,
об их семьях. БЦБК надо не закрывать, а посте-
пенно переориентировать на другую продукцию. 

– И что же будет с комбинатом?
– На совещании вырабатывался общий подход к

решению такого рода вопросов. Премьер-министр
поделился планами правительства по налажива-
нию системы экологического контроля, усилению
ответственности за загрязнение окружающей
среды, совершенствованию профильного законо-
дательства, расширению взаимодействия с обще-
ственными экологическими организациями. Он
отметил, что новые производства должны созда-
ваться на основе технологий, отвечающих самым
высоким экологическим требованиям – особенно в
Сибири, где экосистема очень уязвима. Прозвуча-
ло обещание, что при освоении территорий на Во-
стоке страны правительство не будет экономить
на экологии и природе. Руководители страны по-
нимают: создание комфортной и безопасной сре-
ды для жизни людей сегодня относится к важней-
шим показателям конкурентоспособности госу-
дарства. Владимир Владимирович напомнил о
своем решении (кстати, принятом после длитель-
ных консультаций с учеными) перенести трассу
нефтепровода «Восточная Сибирь – Тихий океан»
за пределы охранной зоны озера Байкал. 

В общем, в байкальской коллизии как в капле
воды отразились экологические проблемы стра-

ны. При обсуждении ситуации на целлюлозно-
бумажном комбинате все участники встречи по-
лучили возможность высказаться, никого не то-
ропили. Окончательное решение прямо на мес-
те, без участия собственника предприятия, при-
нимать не стали. 

– Какие еще вопросы обсуждались на сове-
щании?

– Конечно, все проблемы страны и РАН поднять
было невозможно. Мы с вице-президентом ака-
демии Николаем Павловичем Лаверовым остано-
вились на вопросе о целевой господдержке науч-
но-исследовательского флота. Эта тема имеет
прямое отношение к экологии: как без флота вес-
ти мониторинг состояния водных объектов? Для
Академии наук содержание научных судов –
очень дорогое удовольствие, а в масштабах стра-
ны цифры не так уж велики. Исследования, кото-
рые проводятся «Мирами», стоят всего «полфут-
болиста» в год, а постройка нового большого ис-
следовательского корабля, который нашему ин-
ституту остро необходим, – «три футболиста». 

– И что ответил на это премьер?
– Он сказал, что понимает важность проблемы,

но заняться ею пообещал не ранее 2011 года. Од-
нако академик Лаверов смог убедить премьера не
откладывать эти работы до послекризисных вре-
мен. Обсуждалась и конкретная задача – по-
стройка специального подводного аппарата для
исследования Байкала. Такой природный фено-
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мен достоин постоянного изучения, а экспедиция
«Миры на Байкале» в этом году заканчивается. 

Мне было очень приятно, что Владимир Влади-
мирович похвалил работу нашего института сов-
местно с «ЛУКОЙЛом» по мониторингу районов
нефтедобычи на Каспии. Мы действительно вне-
дрили там уникальную систему контроля за эко-
логической обстановкой в районе бурильных
платформ. Надеемся, что наших ученых привле-
кут и к исследованию шельфа Черного моря в
районе строительства олимпийских объектов.
Хочется, конечно, чтобы власть активно исполь-
зовала экспертные возможности организаций
Российской академии наук при реализации всех
масштабных государственных проектов. 

СОХРАНИТЬ ПРЕИМУЩЕСТВО
Об особенностях и перспективах использо-
вания отечественных подводных аппара-
тов, которые так высоко оценил премьер,
по нашей просьбе рассказал один из созда-
телей «Миров» и их бессменный пилот, лау-
реат премии для покорителей глубин «Под-
водный Оскар», Герой России, заведующий
лабораторией ИОРАН профессор Анатолий
САГАЛЕВИЧ.

– Глубоководные аппараты «Мир-1» и «Мир-2»
были построены в 1987 году по заказу Академии
наук СССР в Финляндии по советско-финскому
проекту, – рассказал Анатолий Михайлович. –
Они создавались для проведения научных иссле-
дований на глубинах до 6000 м, поэтому способ-
ны работать на 98% площади Мирового океана.
Сегодня в мире имеется всего 4 аппарата, способ-
ных погружаться на такую глубину: «Наутил» во
Франции, «Шинкай 6,5» в Японии и два «Мира» в
России. При этом по своим техническим данным
наши батискафы превосходят зарубежные, по-
скольку имеют в два раза большую емкость акку-
муляторов, меньшие габариты и вес, более высо-
кую скорость передвижения под водой. 

За 22 года работы аппараты «Мир» провели бо-
лее 1000 глубоководных погружений, в течение
которых был выполнен большой объем научных
исследований и широкий комплекс подводно-тех-
нических работ. «Миры» открыли на дне океана
сотни новых видов животных, многочисленные
рудные залежи. Только одна подводная гора Мир,
залегающая на глубине 3600 м в районе Средин-
но-Атлантического хребта, по предварительным
оценкам содержит более 10 млн тонн сульфидных
полиметаллических руд с высоким содержанием
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цинка, меди, железа, марганца, кобальта, золота,
платины. С помощью «Миров» ведущие кино- и те-
левизионные компании мира (Дискавери, Голли-
вуд, Аймакс и другие) впервые в истории провели
съемки на огромной глубине. Отснятый ими ма-
териал использовался при производстве десятка
художественных и научно-популярных фильмов,
включая легенды мирового кинематографа – «Ти-
таник» и «Бисмарк». Эти фильмы принесли аппа-
ратам «Мир» широкую известность. 

Особое место в глубоководных операциях «Ми-
ров» занимают работы по решению задач государ-
ственной значимости. В районе гибели АПЛ «Ком-
сомолец» было совершено 8 экспедиций, включив-
ших около 80 погружений, во время которых про-
водился радиационный мониторинг и выясня-
лись причины гибели лодки. «Миры» спускались
на АПРК «Курск» сразу после его гибели, чтобы ус-
тановить, как произошла катастрофа. На базе по-
лученных данных принимались решения о даль-
нейшей судьбе «Курска» и мерах по ликвидации
последствий аварии. В июле 2005 года с помощью
аппаратов «Мир» была проведена первая в исто-
рии прямая телевизионная передача с глубины
3800 м – с места нахождения «Титаника» – через
спутник на Землю. Эту программу в течение 2,5
часов весь мир смотрел по каналу «Дискавери».

Недавние исторические проекты, осуществлен-
ные с помощью «Миров», – это высокоширотная глу-
боководная Арктическая экспедиция (август 2007
года) и программа «Миры на Байкале», начавшаяся
в июне 2008 года. Во время Арктической экспеди-
ции аппараты совершили погружение на глубину
4300 метров в точке географического Северного по-
люса. Впервые в мире такая операция была выпол-
нена в условиях максимального покрытия поверх-
ности океана сплошным льдом и в сложнейшей на-
вигационной обстановке – при скоростном дрейфе
ледяного покрова. Аппараты «Мир» ушли в полы-
нью размером 50х80 метров и спустя 9 часов верну-
лись обратно, всплыв через ту же полынью, кото-
рая за время погружения сместилась на 1500 мет-
ров. В процессе погружения был собран уникаль-
ный научный материал, а на дне поставлен россий-
ский флаг как доказательство приоритета нашей
страны в освоении Арктического бассейна. В ряде
западных СМИ, а также в научных кругах погруже-
ние «Миров» на Северном полюсе по значимости
сравнивалось с первым выходом человека в откры-
тый космос или высадкой на Луну.

Экспедиция «Миры на Байкале», которая уже
подходит к концу, была предпринята в соответ-

ствии с решениями Государственной думы РФ,
Российской академии наук и правительства Бу-
рятской республики. Научную программу вы-
полняли коллективы Института океанологии
им. П.П. Ширшова РАН, Лимнологического ин-
ститута СО РАН и ряда других организаций при
поддержке компании «Метрополь», одной из
крупнейших финансовых структур страны. 

К наиболее важным результатам работ экспе-
диции «Миры на Байкале» следует отнести:

– обнаружение в 2008 году на дне Байкала би-
тумных «построек» в районе просачивания со
дна природных нефти и газа; 

– открытие в 2009 году на дне Байкала холмов,
состоящих из массивных газовых гидратов,
слегка припорошенных осадками. 

Любое открытие – неожиданность, но в прин-
ципе мы были готовы к этим находкам: при пла-
нировании погружений «Миров» использовались
результаты изысканий, которые ведутся учены-
ми Сибирского отделения РАН. 

Участие в байкальской экспедиции премьер-ми-
нистра Владимира Владимировича Путина для
коллектива «Миров» и всего Института океанологии
РАН большая честь. Глава правительства лично оп-
робовал нашу глубоководную технику и дал ей вы-
сокую оценку. Во время погружения он вел себя как
настоящий исследователь, живо и точно реагируя
на все события. Скопление мелких рачков макроге-
ктопусов среди более крупных, гамарусов, он на-
звал «детским садом на дне», а плотный слой микро-
организмов в верхней части водяной толщи окре-
стил «планктонным супом» – меткие и емкие опре-
деления. Премьер быстро научился управлять ма-
нипулятором «Мира». В ходе экспедиции он отобрал
и погрузил в специальный бункер пять образцов,
один из которых отломал со склона прямо от корен-
ной породы. Чтобы взять такую пробу, требуется
сноровка. Мы сказали Владимиру Владимировичу,
что после тренировок из него мог бы получиться хо-
роший бортинженер, а потом и пилот глубоковод-
ного аппарата.

Многолетняя практика работы аппаратов «Мир»
показала их высокую эффективность и надеж-
ность. Сегодня наши батискафы обеспечивают
лидирующее положение России в области науч-
ных исследований Мирового океана и подводно-
технических работ. Чтобы сохранить и развить
эти преимущества, необходима целевая государ-
ственная поддержка.

Подготовила Надежда ВОЛЧКОВА
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В предыдущие годы лагерь функциониро-
вал по две недели – с 15 июля до 1 авгу-
ста. Его основной задачей было сплоче-

ние актива «Наших» (а также других менее мас-
штабных организаций). Юные «политбойцы»
встречались с видными политиками, журнали-
стами, чиновниками; занимались спортом, са-
моорганизацией и самообразованием. Количе-
ство участников колебалось от трех до десяти
тысяч человек.

Однако в 2009 году устоявшийся порядок ради-
кально изменился. Нынешний год был объявлен в
России Годом молодежи, а его центральным собы-
тием должен был стать Всероссийский инноваци-
онный форум «Селигер-2009». На интернет-сайте,
посвященном Году молодежи, об этом форуме ска-
зано: «Это уникальный молодежный проект, кото-
рому нет аналогов ни в России, ни в мире. Это про-
ект со своей историей, философией и традиция-
ми. В нем заключен особый дух. Это – целый мир».

Организаторы форума, во главе которых встал
бывший лидер движения «Наши», а ныне руково-
дитель Федерального агентства по делам моло-
дежи Василий Якеменко, сохранили много из
прежнего селигерского отдыха: «Форум «Сели-
гер» предлагает участникам все виды молодеж-
ной активности – образование, туризм, спорт,
отдых на природе, творчество, общение с инте-
ресными людьми». Однако акценты в задачах су-
щественно изменились.

Приобретя государственный статус, форум ут-
ратил прежнюю политизированность. Главным в

его содержании стали не организационные и про-
пагандистские, а образовательные и проектные
цели. «Селигер-2009» был задуман как площадка,
на которой молодой человек может продемонст-
рировать свой талант, найти единомышленников
и получить государственную поддержку. 

«Это место, где люди создают идеи. Идеи встре-
чаются с технологиями. Готовые проекты оцени-
ваются ведущими специалистами самых разных
областей, депутатами Государственной думы,
бизнесменами, руководством страны, получают
финансирование. Планируются и создаются
сотни новых продуктов. Параллельно проходят
десятки уникальных образовательных программ
с лучшими преподавателями страны, тренинги
и мастер-классы», – так позиционировали форум
его организаторы.

Форум готовился долго. Еще в марте Василий
Якеменко провел пресс-конференцию, на кото-
рой рассказал о целях форума. Он тогда сооб-
щил, что на Селигере ожидается 50 тысяч участ-
ников, и выразил уверенность, что собрать та-
кое количество участников вполне возможно. 

По словам Якеменко, главная проблема россий-
ской молодежи в том, что ей не хватает образова-
ния и возможностей реализовать творческий по-
тенциал. «Наступило время, когда придется рас-
статься с завышенными ожиданиями. Молодые
люди в большинстве своем не обладают качества-
ми и компетенциями, необходимыми, чтобы быть
эффективными и успешными. От двух до трех
миллионов выпускников вузов не могут реализо-
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вать себя в выбранной специальности, поэтому
основная задача любой программы Года молоде-
жи, независимо от тематического направления, –
сделать молодого человека эффективным, повы-
сить его социальную мобильность и развить про-
ектное мышление», – заявил глава Росмолодежи.

Исходя из этого формировался состав участ-
ников. Организаторы подчеркивали, что уча-
стие в форуме – одновременно вознаграждение
за долгую упорную работу и важный шаг вперед,
возможность подняться еще на одну ступень, но-
вое испытание. И пытались организовать отбор
таким образом, чтобы на «Селигер-2009» попа-
дали только самые лучшие, самые талантливые
и активные молодые люди. 

Они предупреждали желающих, что будет не-
легко: «На две недели жизнь участников карди-
нально меняется: здесь нужно рано вставать, ка-
ждое утро бегать, самим готовить себе пищу на
костре, ежедневно учиться – слушать лекции и
посещать тренинги». Но при этом обещали, что
дело того стоит: «За эти две недели жизнь моло-
дых ребят может измениться навсегда – они мо-
гут получить престижную работу или возмож-
ность пройти стажировку в ведущих компаниях
страны, а также поехать на обучение за рубеж».

Чтобы вместить всех желающих, пришлось из-
менить не только содержательную, но и органи-
зационную часть форума. Срок проведения был
продлен до 42 дней – с 1 июля по 11 августа. При
этом все участники были разделены на восемь
потоков, каждый из которых работал в течение
9–10 дней: «Россия для всех» (толерантность),
«Зворыкинский проект» (техническое творчество
и инновации), «Информационный поток» (работа
со СМИ), «Ты – предприниматель» (молодежное
предпринимательство), «Арт-парад» (творчество),
«Технология добра» (волонтерство), «Лидерство и
молодежные общественно-политические орга-
низации», «Территория» (национальный туризм).

Каждый поток соответствовал одному из на-
правлений, включенных в программу Года моло-
дежи. Один из организаторов форума, руководи-
тель проекта «Информационный поток» Игорь
Степанов, комментируя для нашего издания
итоги «Селигера-2009», подчеркнул, что форум
нельзя оценивать в отрыве от программ Года мо-
лодежи. Он также отметил, что главная новизна
форума 2009 года в переходе к системной рабо-
те. «Цель этой работы – системная поддержка та-
лантливой молодежи, – сказал Степанов. – Не
просто выявление лучших по итогам 2009 года, а
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Режиссер Никита Михалков
и премьер-министр РФ

Владимир Путин
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создание системы выявления этих лучших. Се-
лигер – площадка для презентации лучших на
данный момент». 

По мнению Игоря Степанова (оговорившегося,
что «у каждого из профильных направлений
свой КПД»), свою задачу форум выполнил: «Луч-
шие проекты появились, они представлены пуб-
лике и высоким персонам, они начали получать
необходимую поддержку. Соответственно, нача-
ли подавать пример следующей волне проектов
и талантов». 

Естественно, что такое масштабное мероприя-
тие вызвало живой интерес у государственных
деятелей – вплоть до самого высшего уровня. В са-
мом начале работы форума с его участниками по-
общался президент России Дмитрий Медведев – в
формате телемоста. Ему рассказали об имею-
щихся инициативах и проектах, а в ответ прези-
дент подчеркнул значимость образования и по-
желал участникам форума успехов. 

А незадолго до завершения работы форума на
Селигере побывал премьер-министр России
Владимир Путин. Выступая перед участниками
форума, он сказал: «Все вы люди, которые имеют
свои собственные взгляды на проблемы разви-
тия страны, науки, образования, которые отли-

чаются друг от друга. Но есть нечто, что всех нас
объединяет – это то, что досталось нам по на-
следству, но это то, органичной частью чего ка-
ждый из нас является. Это, конечно, наша стра-
на, это Россия, которую мы так любим».

Путин расспрашивал участников форума об
их проектах, отвечал на вопросы по самому ши-
рокому кругу тем, много шутил, хвалил за креа-
тивность, выражал надежды на грядущие успе-
хи молодежи. «Сегодня в современном мире
мощь государства, его конкурентоспособность
определяется, прежде всего, восприимчиво-
стью к инновациям, ко всему новому, передово-
му и прогрессивному. Именно молодежь всегда
была возобновляемым источником энергии, ко-
торый так нужен сегодня для того, чтобы про-
цветала Россия», – заявил премьер. 

«Вы – замечательный руководитель!» – крикнула
одна из участниц форума, когда Путин проходил
мимо. «А вы – красивая девушка», – не остался в
долгу глава правительства.   «Мы будем эту пло-
щадку поддерживать, так как она, как я вижу, да-
ет результаты», – так Владимир Путин резюмиро-
вал свои впечатления от «Селигера-2009».

Всеволод ЮГОВ
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Новый престижный седан VW Phaeton стал
своего рода прорывом в европейском автомо-
билестроении. Этой модели, в создании кото-
рой воссоздаются традиции ручной работы,
специалисты заслуженно приписывают оп-
тимальное соотношение цены и качества –
как минимум, среди автомобилей, произве-
денных в Германии.

Своим происхождением могут похвастать
не только механические часы, дорогая
одежда или известные марки вин, но и

автомобили. Phaeton – родом из Дрездена, горо-
да с вековыми традициями ремесленного искус-
ства и мануфактурного производства.

Стеклянная мануфактура, завод, на котором
производится новейший шедевр – Phaeton, про-
должает эти традиции. Благодаря применению
инновационных методов производства, воссоз-
дающих традиции ручной работы, каждый авто-

мобиль является истинным произведением ис-
кусства.

На Стеклянной мануфактуре совершенство про-
является во всем. Здесь, и больше нигде в мире, у
вас есть возможность наблюдать процесс создания
вашего автомобиля – на сборочном конвейере в са-
мом сердце завода. Опытные механики произво-
дят сборку по самым передовым технологиям.

Неудивительно, что результатом кропотливой
работы, где высокотехнологичный интеллект и
мастерство человека неразрывно связаны, ста-
новится автомобиль с уникальным характером –
Phaeton.

Этот автомобиль не просто подчеркнет ваш
статус – он продемонстрирует вашу индивиду-
альность, независимость мнения и неординар-
ность принимаемых вами решений. Он для тех,
кто видит истинную ценность. Phaeton – лучший
пример соотношения цены и качества среди сег-
мента автомобилей, произведенных в Германии.

Время истинных
ценностей
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Мы будем рады подобрать для вас
автомобиль с учетом вашей инди-
видуальности и ваших потребно-
стей. Ведь еще одна неповторимая
особенность Phaeton – личность
его владельца.
Наши квалифицированные менед-
жеры готовы услышать ваши поже-
лания по тест-драйву и индивиду-
ально оговорить с вами время его
проведения. Мы также подготовили
для вас выгодные условия покупки.

Записаться на тест-драйв вы
можете, отправив запрос

на электронный адрес:
phaeton@volkswagen.ru 

Франк Виттеманн.
Руководитель марки
Volkswagen в России
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Фестиваль «Спасская башня» пройдет на глав-
ной площади страны в соответствии с распо-
ряжением президента Российской Федера-
ции Д.А. Медведева и при поддержке прави-
тельства Москвы. Общественный совет фес-
тиваля возглавил заместитель председателя
правительства РФ Александр Жуков. Глав-
ный музыкальный руководитель события –
начальник военно-оркестровой службы Ми-
нистерства обороны Российской Федерации,
заслуженный деятель искусств РФ, генерал-
майор Валерий Халилов. Координацию про-
екта осуществляет Гильдия поставщиков
Кремля.

«Спасская башня» – это неповторимое шоу с ис-
полнением музыкальных композиций разных
жанров: от военных маршей до современных по-
пулярных мелодий. Планируется выступление
более полутора тысяч представителей стран Во-
стока и Запада: музыкантов, артистов, военно-
служащих различных родов войск, включая ка-
валерию. 

В представлениях на Красной площади при-
мут участие подразделения почетной охраны
глав государств и лучшие военные оркестры из
России, Великобритании, Израиля, Индии, Ита-
лии, Казахстана, Китая, Финляндии и Франции.
Кульминацией каждого представления станет

Фестиваль на
Красной площади
5 сентября в День города Москвы на Красной площади

откроется Международный военно-музыкальный
фестиваль «Спасская башня»



исполнение нескольких музыкальных номеров
сводным оркестром стран-участниц фестиваля
в составе тысячи человек.

Трансляция с места представления планирует-
ся на одном из федеральных телеканалов и в ин-
тернете. Также выступления военных коллекти-
вов в дни проведения фестиваля можно будет
наблюдать на открытых площадках российской
столицы. 

Общая зрительская аудитория фестиваля со-
ставит около 35 000 человек. Пять тысяч биле-
тов на представления будут распределены среди
социально незащищенных групп населения: ин-
валидов, многодетных семей, организаций вете-
ранов, а также в детских учреждениях. 

Программа фестиваля выглядит так: 5 сентяб-
ря – торжественное открытие, 6 сентября – благо-
творительный концерт звезд российской класси-
ческой музыки и юных талантов «Спасская баш-
ня. Звезды зажигают звезды» на Красной площа-
ди для семей военнослужащих российской ар-
мии и участников фестиваля, с 7 по 10 сентября
включительно – вечерние представления. 

Отметим, что фестиваль не привлекает
средств из федерального и городского бюджетов:
это стало возможным благодаря поддержке
спонсоров и меценатов, среди которых хотелось
бы выделить ОАО «ЛУКОЙЛ». «Компания с боль-
шим воодушевлением откликнулась на предло-
жение организаторов Международного военно-
музыкального фестиваля «Спасская башня»
стать спонсором этого яркого во всех отношени-
ях мероприятия, – говорит президент ОАО
«ЛУКОЙЛ» Вагит Алекперов. – Подобные фести-
вали проводятся во многих странах. Теперь воз-
можность увидеть воочию лучшие военно-музы-
кальные коллективы практически со всего мира
получат москвичи и гости столицы. Уверен, что
фестиваль «Спасская башня» станет важным со-
бытием в культурной и общественной жизни на-
шей страны и будет способствовать укреплению
ее престижа».

Международный военно-музыкальный фес-
тиваль «Спасская башня» впредь будет прово-
диться ежегодно, а его программу планируется
формировать с учетом знаменательных дат оте-
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чественной военной истории. В нынешнем году
такой датой станет трехсотлетие Полтавской
битвы. 

«Мы надеемся, что проведение военно-музы-
кального фестиваля на Красной площади ста-
нет регулярным, – рассказывает член Общест-
венного совета, генеральный директор Гильдии
поставщиков Кремля Сергей Смирнов. – Как
правило, на таких фестивалях, а именно пара-
дах военных оркестров, один за другим высту-
пают коллективы из разных стран. Мы поста-
рались создать действо, которое будет объеди-
нено общей идеей. Два события – трехсотлетие
победы в Полтавской битве и Год молодежи в
России – станут той канвой, на которую ляжет
весь сценарий фестиваля. Яркое шоу продол-
жится световыми проекциями на стенах Крем-
ля и фейерверками».

В связи с тем, что 2009 год объявлен Годом мо-
лодежи, среди участников фестиваля – коллек-
тивы воспитанников военно-музыкальных
учебных заведений. В том числе – оркестр уче-
ников суворовцев Московского военно-музы-

кального училища, оркестр курсантов Военного
университета. Также в программе представле-
ний – выступления хореографического ансамб-
ля им. Зии Бажаева. Этот коллектив уже имеет
опыт работы на высшем международном уров-
не: молодые артисты выступали перед главами
государств во время саммита G8 в Санкт-Петер-
бурге. Примут участие в празднике и самые из-
вестные российские хоры, например, хор имени
Пятницкого. 

Одним из украшений фестиваля станет высту-
пление гвардейцев Роты специального караула
Президентского полка, уже несколько лет участ-
вующих в уникальных представлениях – почет-
ных разводах конных и пеших караулов на Крас-
ной и Соборной площадях Москвы.

Среди участников фестиваля и Президентский
оркестр, созданный в 1938-м как оркестр Управ-
ления коменданта Московского Кремля и бази-
рующийся в Троицкой башне – самой высокой
башне Кремля. 

Также свое искусство зрителям продемонстри-
руют: Центральный военный оркестр Министер-
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ства обороны Российской Федерации – ведущий
творческий коллектив Вооруженных сил РФ и
один из самых известных оркестров мира, веду-
щий свою историю с 1971 года, Центральный
концертный образцовый оркестр им. Н.А. Рим-
ского-Корсакова – ведущий творческий коллек-
тив Военно-морского флота России. 

В репертуарах коллективов не только музыка
для сопровождения воинских ритуалов, но и
лучшие произведения русской и зарубежной
классики, фольклора, эстрадные и джазовые
композиции.

Некоторые иностранные коллективы приез-
жают в Москву впервые. Это военные оркестры
Индии и Италии, а также представляющий се-
вер Европы сводный оркестр военной губернии
Северная Финляндия – музыканты коллективов
«Похья» и «Лапландия». 

Основанный в 1918 году в Выборге один из
крупнейших военных оркестров Финляндии
«Похья» представляет гарнизон, расположен-
ный на берегу Ботнического залива. «Лаплан-
дия» – самый северный на территории стран

Европейского союза военный оркестр. Он
сформирован в г. Рованиеми, известном как ро-
дина Санта Клауса. В этом году в первый день
осени оркестр отметит сорокалетие с момента
своего образования. 

Первой поездка в Россию окажется и для Орке-
стра и Роты почетного караула Республиканской
гвардии Франции – элитного подразделения, яв-
ляющегося специальным военизированным
формированием по обеспечению безопасности и
режима на важных государственных объектах
(резиденции президента и премьер-министра,
национальной ассамблеи и т.д.). 

Исторические традиции – основной ресурс и
гордость отдельной гвардейской части, которая
входит в состав национальной жандармерии
(«жандармы» в дословном переводе – «вооружен-
ные люди», граждане, несущие охрану рубежей
государства). Расположенная в старинных ка-
зармах в центре Парижа, республиканская гвар-
дия имеет в своем составе десятки отдельных
подразделений: от хора французской армии и
почетного мотоциклетного эскорта до трех кава-
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лерийских эскадронов и уникального конного
оркестра фанфар.

Но не только эти коллективы выступят в Рос-
сии впервые. Одним из интереснейших эле-
ментов программы фестиваля станет выступ-
ление воспитанников школы боевых искусств
монастыря Шаолинь под управлением мастера
Ши Янь Лу. Более шестидесяти представите-
лей легендарного монастыря, чья история на-
считывает более полутора тысяч лет, проде-
монстрируют свое мастерство гостям фестива-
ля. А сопровождать китайскую делегацию сог-
ласился сам настоятель Шаолиньского мона-
стыря, очень влиятельный человек в буддист-
ском мире.

Также на Красную площадь выйдут музыкан-
ты оркестра Армии обороны Израиля, созданно-
го в 1948 году во время образования этого госу-
дарства. Оркестр выполняет ряд особых задач, в
числе которых – обеспечение государственных
мероприятий и церемониальных ритуалов меж-
дународного уровня. У оркестра обширный ре-
пертуар классической, легкой и национальной
израильской музыки.

Еще один участник фестиваля – Рота почетно-
го караула и Президентский духовой оркестр
Республиканской гвардии Казахстана уже вы-
ступал в столице России в 2006 году в рамках
празднования Дня города Москвы на Поклонной
горе. Представители Казахстана участвовали в
показательных выступлениях подразделений
почетной охраны глав государств в сопровожде-
нии знаменитых военных оркестров.

Россия собрала такой уникальный состав во
многом благодаря своему положению в мире:
здесь сходятся Европа и Азия. Наравне с такими
экономически развитыми странами мира, как
Германия, Франция, Италия, теперь и в России
будет проводиться Международный военно-му-
зыкальный фестиваль. Во всем мире такие фес-
тивали проводятся с большим успехом – и это не
удивительно, так как подобные мероприятия
поднимают не только престиж вооруженных
сил, но и страны в целом.

Билеты на представления фестиваля «Спас-
ская башня» можно купить в сетях агентств
Concert.Ru, TicketLand, Kassir.Ru и в театраль-
ном агентстве «Арт Метро».
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С 27 июля по 5 августа Патриарх Московский и
всея Руси Кирилл находился с визитом в Укра-
ине. Поездка эта стала беспрецедентной в но-
вейшей истории русского православия. Свя-
тейший объехал почти всю страну, пообщался
с верующими, неоднократно выступал с про-
поведями и речами, многие из которых вызва-
ли широкое обсуждение не только в Церкви,
но и в светском обществе России и Украины.

Но что еще более важно, визит Патриарха
значительно разрядил обстановку в
стране, где вот уже двадцать лет религи-

озная жизнь испытывает серьезное давление со
стороны местных политических сил. Приезд
Святейшего помог не только смягчить отноше-
ние украинской общественности к канониче-
ской Православной церкви, но и развеял стерео-
тип о наличии в стране мощной антицерковной
оппозиции.

Чтобы разобраться в том, каким образом Пат-
риарху удалось за неделю с лишним столь серь-
езно переломить ситуацию и разрешить немало
проблем, довлевших над украинской Церковью и
обществом в течение двадцати лет, нужно по-
нять некоторые особенности Церкви и церков-
ной жизни, которые подчас не берутся в расчет
светскими политиками.

ВИЗИТ ПАСТЫРЯ
Еще задолго до визита Патриарх официально

заявил его основную цель: поездка предполага-
лась в первую очередь пастырской и паломниче-
ской, что было видно и из ее программы. Боль-
шая часть времени была отдана богослужениям,
посещению украинских святынь, проповедям и
общению с людьми. 

При этом противники визита из числа ради-
кально настроенных украинских политиков

сразу же начали продвигать в СМИ идею того,
что «пастырский визит» – лишь прикрытие, на
самом же деле цели поездки исключительно
политические. Все это налагалось на попытки
представить Патриарха «агентом Кремля», вра-
гом украинской государственности и так да-
лее. От него ожидали резких выпадов в адрес
украинских националистов и церковных рас-
кольников. Но ничего подобного не случилось,
прогнозы скептиков не оправдались ни в од-
ном из пунктов, зато сам Святейший испол-
нил, что обещал. 

Программа его пребывания полностью совпа-
ла с заявленной, и лишний раз подчеркнула, что
на украинскую землю ступил предстоятель Пра-
вославной церкви – священник, а не политик. Из
общего протокола выделялись, пожалуй, лишь
официальные встречи с президентом Украины
Виктором Ющенко и премьер-министром Юли-
ей Тимошенко, состоявшиеся в первый день по
приезду Патриарха в Киев. В остальные же дни
Патриарх совершал богослужения, встречался с
людьми и неоднократно выступал с проповедя-
ми и речами, затрагивавшими важные темы как
церковной, так и общественной жизни.

Одним из центральных выступлений стал бес-
прецедентный для украинского телевидения по-
луторачасовой эфир с участием Патриарха на
телеканале «Интер». Во время него Святейший
ответил на самые разные вопросы: говорил он и
о проповеди христианства в современном мире,
и об опасности общества потребления, и о еди-
ном культурном пространстве Киевской Руси,
зародившемся еще во времена князя Владими-
ра, но до сих пор соединяющем народы России,
Украины и Белоруссии несмотря на государст-
венные границы. 

Свое выступление Патриарх начал неожидан-
но:

Украинский
триумф Патриарха

Визит предстоятеля РПЦ на Украину продемонстрировал
реальную конфессиональную расстановку сил в стране



– Я отдаю себе отчет в том, что кто-то сейчас
взирает на экран с огромным интересом, с ува-
жением к личности того, кто к ним обращается,
но есть люди, которые смотрят на экран с огром-
ным раздражением. Я не буду говорить специ-
ально ни для одних, ни для других, – я буду гово-
рить то, что Бог положит мне на сердце, а вы су-
дите сами, но судите непредвзято.

Отзывы в прессе и интернете прекрасно ил-
люстрируют суждение украинцев: получив воз-
можность обратиться к людям напрямую, Пат-
риарх по-настоящему «завоевал» слушателей.
Его выступление побило все рекорды телерей-
тингов, да и затем в течение всего визита пря-

мые трансляции богослу-
жений и проповедей Свя-
тейшего конкурировали с
самыми популярными те-
лепрограммами.

Немало было и тех, кто не
ограничился телевизором,
а пришел увидеть Патри-
арха лично и, что еще важ-
нее, помолиться вместе с
ним. Достаточно сказать,
что по некоторым подсче-
там на богослужении в Ки-
ево-Печерской лавре при-
сутствовали около 20 ты-
сяч человек, а количество
паломников, пришедших
на встречу со Святейшим в
Почаевской лавре превос-
ходило 50 тысяч. 

Одновременно практиче-
ски провалилась кампания
противников визита. Нес-
мотря на истерику некото-
рых (далеко не всех) укра-
инских СМИ, ежедневно
выливавших грязь на пред-
стоятеля, уличных акций
оказалось на удивление ма-
ло. Не более трехсот чело-
век в аэропорту, маленькие
группы протестующих в
ключевых местах програм-
мы визита (не более одной-
двух сотен человек)… Даже
в Ровенской области, на За-
падной Украине, где все
ожидали массовых акций,

по некоторым данным, не набралось и полутора
тысяч протестующих.

Для Украины, где вот уже двадцать лет вокруг
Церкви кипят страсти, в начале 90-х даже пере-
раставшие в настоящие уличные бои за храмы и
монастыри, этот показатель рекордно низок. 

ПОЛИТИЧЕСКАЯ БОЛЕЗНЬ
С точки зрения мирового православия, Укра-

ина, как и большая часть бывшего СССР, явля-
ется канонической территорией Русской пра-
вославной церкви. При этом Украинская цер-
ковь обладает широчайшей автономией: она
независима в финансовых делах, имеет адми-
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нистративное самоуправление, но в то же вре-
мя признает своим главой Патриарха Москов-
ского и всея Руси, а украинские архиереи уча-
ствуют в Соборах и заседаниях Синода Русской
церкви (митрополит Киевский является посто-
янным членом Синода). Для Церкви тот факт,
что ее каноническая территория охватывает
сразу несколько стран, никогда не был пробле-
мой – подобный опыт известен с давних вре-
мен. Однако нынешний статус Украинской
церкви не удовлетворяет радикальных украин-
ских политиков, набравших влияние в начале
90-х с образованием независимой Украины. И
именно они, а не верующие и не церковные
иерархи выступили в качестве основных ини-
циаторов раскола.

С их подачи в 1992 году началось создание «не-
зависимой Украинской церкви», так называемо-
го «Киевского Патриархата», не получившего
признания ни одной из канонических право-
славных церквей. У так называемой УПЦ КП нет
никаких вероучительных разногласий с канони-
ческой Церковью, в основе ее учения лежит
лишь один лозунг «Свободной стране – свобод-
ную Церковь!», хотя подобный призыв с право-

славной точки зрения довольно сомнителен и
даже тяготеет к так называемой ереси филетиз-
ма – попытке подчинить церковные дела интере-
сам национальным…

Украинским политикам-радикалам удалось
привлечь на свою сторону часть ушедшего в рас-
кол духовенства, а также вернувшихся из эмиг-
рации представителей старых неканонических
и также никем не признанных церковных групп,
возникших на Украине еще во время Граждан-
ской войны и разросшихся в годы немецкой ок-
купации. Однако главной силой раскольничьих
«проектов» всегда оставался не духовный, а ад-
министративный ресурс. Именно с его помощью
захватывались храмы, а раскольники получали
различные преференции перед представителя-
ми канонической Церкви.

Аналогичная политика, хотя и гораздо более
либеральная, сохранилась и у нынешнего руко-

водства страны. Президент Ющенко не скрыва-
ет, что создание независимой Украинской церк-
ви – одна из важнейших его целей. Однако мето-
ды ныне не столь радикальны, как некогда, а
глава украинского государства демонстрирует
свою готовность вести диалог в том числе и с ка-
нонической Церковью.

Воинствующие авторы говорящего за себя ло-
зунга «геть – московского попа!» составляют сего-
дня правую оппозицию существующей власти. В
первую очередь, к ним относятся Украинская на-
родная партия (УНП) и небезызвестная национа-
листическая УНА-УНСО. Именно они и выступи-
ли в качестве основных застрельщиков протест-
ных настроений, но в отличие от прошлых лет им
не удалось привлечь к своим акциям широкие на-
родные массы. Более того, даже созданные при их
поддержке неканонические структуры вроде «Ки-
евского Патриархата» или небольшой Украинской
автокефальной православной церкви, не пришли
им на помощь. Большинство входящих в них ве-
рующих предпочли молиться в собственных хра-
мах вместо того, чтобы идти и мешать молиться
верующим Церкви канонической.

Возможно, все бы повернулось иначе, поддай-
ся Патриарх на провокации, сделай он какие-то
выпады в ответ на домыслы и оскорбления в
свой адрес, отступи от идеи проповеди христи-
анских ценностей взамен призывов к борьбе с
врагами… Одно неудачно брошенное слово мог-
ло разжечь заново затухший было костер нацио-
налистического раскола, опаляющий Украин-
скую церковь. Но этого не случилось. 

Минимум политики в речах, уважительное от-
ношение к оппонентам, призыв к миру – все это
заставило людей задуматься о причинах церков-
ного разделения и о том, так ли уж агрессивна
«московская Церковь», как ее порой пытаются
изобразить. В результате многие из недоволь-
ных вдруг поняли, что делить им с Патриархом
Кириллом нечего, а вот послушать его позицию
очень даже стоит.

ДИПЛОМАТИЯ ПАТРИАРХА
Кому-то может показаться, что такие терми-

ны как «пастырский визит» представляют со-
бой ничего не значащие дипломатические
формулировки. Однако это не так. Подобные
понятия действительно не имеют порой анало-
гов в светской практике, но в Церкви играют
решающую роль. Потому слова Патриарха не-
редко позволяют взглянуть на привычное, ка-
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залось бы, явление под совершенно новым уг-
лом зрения.

Яркое доказательство тому – одно из ключевых
мероприятий первого дня визита, когда Патри-
арх и президент Украины совместно почтили па-
мять жертв массового голода в СССР, охватив-
шего в 1932–1933 годах значительную террито-
рию страны. Слова, произнесенные при этом
предстоятелем Русской церкви, опять же носили
в первую очередь пастырский характер.

— Мне хотелось бы особенно ясно сказать
сейчас всем, у кого, может быть, возникают со-
мнения по поводу правомерности моего при-
сутствия на этом месте: мы вспоминаем жертв
голода – того самого голода, который лично ко
мне имел самое непосредственное отноше-
ние, – начал свою речь Патриарх, после чего
рассказал о том, как и его семья чуть было не
погибла тогда в голодающем Поволжье. – Я по-
зволил себе рассказать эту историю потому,
что голод – страшный голод, порожденный со-
вершенно конкретными политическими при-
чинами и усугубленный еще и природными ка-
таклизмами, – привел к тому, что огромное
число людей погибло в Украине, в Поволжье, в
Северном Кавказе, в Южном Урале, в Западной

Сибири, в Казахстане. Это общая беда всего
нашего народа, который в то время жил в од-
ной стране. Поэтому нет ничего удивительно-
го, что мы молимся о безвинных жертвах, мы
вспоминаем тех, кто погиб. Вспоминая их, мы
молимся одновременно, чтобы никогда ничего
подобного больше не произошло, а также что-
бы никогда такого рода события в нашей исто-
рии не полагались в качестве некой преграды
для братского общения, чтобы никогда из этих
трагических обстоятельств нашей истории не
проистекала братоненавистническая историо-
софия. Мы должны вместе молиться и рабо-
тать для того, чтобы мир стал лучше, чтобы на-
родам нашим лучше жилось, чтобы никогда
безвинные жертвы не уходили к Богу в мирное
время. 

Эти слова были сказаны не случайно: ведь ши-
роко известно, что украинское руководство сего-
дня активно использует историю массового го-
лода 30-х в своих политических целях, представ-
ляя его как сознательный геноцид исключитель-
но украинского народа. Такой подход вызывает
неодобрение не только со стороны России, но по-
рождает и серьезное внутреннее напряжение в
самой Украине. А потому слова Патриарха, ле-
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жащие вне политического контекста, сыграли
важную примиряющую роль. 

Сегодня в нашем сознании религия нередко
отделяется от общественной жизни, но визит
Патриарха показал, сколь востребовано христи-
анское свидетельство не только в стенах хра-
мов, но и за их пределами. В условиях, когда все
призывают к разъединению и обострению кон-
фликтов, Святейший призывал к единству и
миру, сознательно давая понять, что не наме-
рен выступать даже против самых ярых своих
противников. 

— Мы будем молиться святому равноапо-
стольному князю Владимиру о даровании нам
силы любить ближнего – мужа, жену, брата, се-
стру, детей, коллег по работе. Пусть он даст
нам силу любить врагов и доказать опытом
своей жизни, что не искаженное злобой лицо,
проповедующее ту или иную человеческую ис-
тину, но кроткий лик вышедшего из купели
крещения киевского князя Владимира являет-
ся идеалом Святой Руси. И этот идеал непобе-
дим и непреодолим, ибо он есть слово Божие, а
не человеческое.

Как оказалось, именно этих призывов ждала
Украина, истерзанная внутренними центро-

бежными силами. А потому слова Святейшего
услышали не только верующие, но и все граж-
дане страны, увидевшие в Патриархе не сто-
ронника одной из вечно враждующих полити-
ческих фракций, но человека, судящего обо
всем с особой позиции. Человека, способного
стать примирителем и третейским судьей бу-
дущих споров.

Решило ли это существующие проблемы цер-
ковной жизни в Украине? Разумеется, нет. Но
никто (в первую очередь сам Святейший) на это
и не рассчитывали. Ведь то, что ломалось и ру-
шилось почти двадцать лет, невозможно склеить
в одночасье. Однако почва для будущего диалога
теперь существует. И в следующий раз (а Патри-
арх обещал бывать в Украине весьма часто) Киев
и вся страна будут ждать Святейшего уже совсем
с другим настроением.

Алексей СОКОЛОВ
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ВИЗИТ ПАТРИАРХА ПОКАЗАЛ, СКОЛЬ
ВОСТРЕБОВАНО ХРИСТИАНСКОЕ
СВИДЕТЕЛЬСТВО НЕ ТОЛЬКО В СТЕНАХ
ХРАМОВ, НО И ЗА ИХ ПРЕДЕЛАМИ
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Патриарх Московский и всея
Руси Кирилл (в центре),
митрополит Киевский и всея
Украины Владимир (слева)
и митрополит Симферопольский
и Крымский Лазарь (справа)
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…В центре евангельского послания – одно и са-
мое главное слово: любовь. Любовь как основа
бытия, любовь как основа личной и семейной
жизни, любовь как основа жизни общественной
и даже государственной. 

Эти слова остаются непонятными для многих
людей – гораздо понятнее власть, деньги и могу-
щество. Под эти цели можно сверстать любую
политическую программу, можно вдохновить
людей на борьбу, даже на войну, потому что в ка-
ждом сидит этот бес – стремление быть богатым,
сильным, могущественным.

Что же такое любовь, которую проповедует Хри-
стос? Как можно возлюбить ближнего, как можно
возлюбить даже врага? Этот вопрос, уже будучи
верующими людьми, мы задаем себе, сознавая,
что нет любви в сердце к другому человеку, а тем
более к врагу. Что же означают эти слова Господа?
Ведь это слова не человеческие, не мудрость поко-
лений, не мудрость народов или всего человечест-
ва – это Божественная мудрость. Понятна она лю-
дям или непонятна, способны люди следовать
этой мудрости или не способны – от этого слово
Божие не перестает оставаться Божиим словом и
Божественной истиной, вечной и неизменной...

...Богу было угодно, чтобы именно человече-
ская способность разделять свою жизнь с други-
ми легла в основу человеческого бытия, в основу
самого главного закона, по которому только и
должна устраиваться личная, семейная и обще-
ственная жизнь. Каждый из нас на опыте знает,
что это такое. Когда семья крепка? Тогда, когда
муж отдает себя жене и семье, а жена отдает се-
бя мужу и детям. Попробуйте перестать отдавать
себя другому – семья сразу ощущает страшное
холодное дуновение ветра. Исчезает доверие, по-
является подозрительность: а почему он или она
поступили так, что за этим скрывается? Может
быть, он или она меня больше не любит? Мы зна-

ем, как разваливаются семьи только потому, что
супруги перестали отдавать себя друг другу, за-
ботиться друг о друге, жизнь другого восприни-
мать как свою собственную жизнь. А разве не в
этом кроется проблема отцов и детей, проблема
поколений? Ведь она вырастает из недосказан-
ности, из того, что не выражена была до конца
родительская любовь, из того, что родители не
получили любви своих детей. И разрывается
преемственность, разрывается историческая
связь поколений.

А что происходит в обществах, когда исчезает
закон любви, когда начинается борьба за свои
частные интересы – политические, экономиче-
ские, национальные, классовые или социаль-
ные, когда эти интересы и ценности становятся
самыми главными? Идет борьба не на жизнь, а
на смерть, и разрушается ткань человеческого
общения, а там, где должна была быть взаимная
поддержка, любовь, солидарность, гармония,
появляются человеческий хаос и беспорядок под
лозунгами построения счастливой жизни. 

Беды и разделения народа всегда проистекают
от лозунгов, которые призывают нас к счастли-
вой жизни. Не кровью ли умылся наш народ, ко-
гда в страшные годы революции соблазнился
этими лозунгами и поверил, что можно постро-
ить счастливую, процветающую, мирную жизнь
без Бога и без любви? Миллионы людей погибли,
а эта мечта не была осуществлена. Ей не дано
было осуществиться, потому что в основе этого
политического мечтания были злоба, противо-
борство, стремление достичь своих целей, оду-
рачивая людей призывами к счастью. 

Церковь призвана быть тем местом, где люди
обретают опыт любви и опыт единства. Там, где
есть разделение, нет любви. И как лицемерно и
ужасно, когда в Церкви происходит разделение
во имя неких «высших» целей! Это разделение

Патриарх Кирилл.
Прямая речь

Из проповеди в Успенской Киево-Печерской лавре в день
памяти святого равноапостольного князя Владимира



являет самое ужасное, что может быть в жизни
христианина, – отсутствие любви. Какая же тог-
да может быть проповедь любви, где же Христос,
если ради частных интересов, так или иначе по-
нимаемых целей и задач мирского устроения
разрушается основа человеческого бытия, раз-
рушается и попирается человеческой злобой лю-
бовь? Это извращение христианского послания,
это отказ от Евангелия, которое есть не челове-
ческое, но Божественное откровение. Это отказ
от Евангелия с его вечной системой ценностей,
далеких от наших суетных устремлений.

Церковь провозглашает и ближним, и даль-
ним, и всему миру: нет другого пути для разви-
тия мира и человеческой цивилизации, для раз-
вития любого человеческого общества, кроме за-
кона любви и проистекающей из любви солидар-
ности, взаимной поддержки, гармонии и мира.

Всему этому мы научены от Киевской купели, от
святого князя Владимира. Здесь, на берегу Днеп-
ра, в древних стенах Киево-Печерской Лавры,
особенно ярко и сильно представляется нашему
сознанию образ великого князя. Он не только те-
лесную, но и душевную слепоту сбросил, выходя
из купели крещения. Он прозрел тайну человече-
ского бытия и счастья, он отказался от жестоко-
сти и властолюбия, от всего того, что еще недавно

грело его душу и вдохновляло его поступки. Князь
Владимир в этот момент переосмыслил всю
жизнь и дал нам великий завет любви и единства. 

Именно в этих стенах мы особенно сильно пере-
живаем значение этой заповеди святого князя
Владимира, церковного единства и жизни по за-
кону любви. 

Мы будем молиться святому равноапостольно-
му князю Владимиру о даровании нам силы лю-
бить ближнего – мужа, жену, брата, сестру, де-
тей, коллег по работе. Пусть он даст нам силу
любить врагов и доказать опытом своей жизни,
что не искаженное злобой лицо, проповедующее
ту или иную человеческую истину, но кроткий
лик вышедшего из купели крещения Киевского
князя Владимира является идеалом Святой Ру-
си. И этот идеал непобедим и непреодолим, ибо
он есть слово Божие, а не человеческое. Аминь.

ИЗ СЛОВА В УСПЕНСКОЙ 
СВЯТОГОРСКОЙ ЛАВРЕ

...История показывает, что еще ни одна чело-
веческая мечта, ни одна политическая или на-
циональная идея за две тысячи лет существова-
ния христианства не была достигнута и реали-
зована через разделение Тела Христова. Там, где
разделение, – проливается кровь, теряется энер-
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гия, утрачивается единство и появляется дроб-
ность на месте целостности; там теряется спо-
собность достигать целей, поставленных перед
народом, перед нацией и перед государством,
потому что разделенные в самом главном и свя-
том люди становятся неспособными объеди-
ниться в том числе вокруг политических лозун-
гов и политических программ.

Я говорю об этом сейчас здесь, на этом святом
месте, обращаясь к вам – к тем, кто силой своей
веры сохранил единство Церкви здесь, на укра-
инской земле. Низкий вам всем поклон и Патри-
аршая благодарность от всей Русской право-
славной церкви за ваше мужественное стояние в
вере, за вашу верность Господу и Спасителю!

Я верю, что Господь приклонит милость к Укра-
ине, вразумит власти, вразумит и тех, кто по не-
ведению, забвению и окамененному нечувствию
пребывает в расколе. Я верю в исцеление народа,
в исцеление национальной жизни Украины. И как
Патриарх в том числе и Украины, я буду делать
все для того, чтобы народ воссоединился, чтобы
политические и национальные противоречия ис-

чезли, чтобы единая Церковь Христова, Церковь-
мученица и исповедница, бывшая верной Христу
даже до смерти и разделявшая судьбу своего на-
рода, вновь имела силу и возможность обнять ма-
теринскими объятиями всех своих верных чад. 

Мое слово, исполненное любви, обращено сего-
дня не только к вам, жители Донбасса, но и к тем
нашим братьям и сестрам, которые находятся в
разделении. Мы будем молиться за вас, даже ес-
ли вы не хотите этой молитвы, мы на коленях бу-
дем просить Бога, чтобы Он милость Свою при-
клонил к Украине, чтобы Он объединил Церковь,
объединил народ, чтобы все вместе могли ска-
зать: «Нас же всех, от единаго Хлеба и Чаши при-
чащающихся, соедини друг ко другу во единаго
Духа Святаго причастие».

Я хотел бы выразить сердечную благодарность
Блаженнейшему Владыке митрополиту Влади-
миру, мужественному Предстоятелю Украин-
ской Церкви, молитвеннику и духовному пасты-
рю, который своим смирением и любовью сохра-

няет единство, несмотря на угрозы разделений.
Хотел бы также поблагодарить митрополита
Владимира и за возрождение этой святой лавры,
и за то, что сему монастырю дано было право
именоваться лаврой – таким образом этот мона-
стырь был в историю других великих обителей
земли нашей...

ИЗ СЛОВА ПОСЛЕ БОГОСЛУЖЕНИЯ
В СВЯТО-УСПЕНСКОЙ ПОЧАЕВСКОЙ ЛАВРЕ

...Я хочу поделиться с вами мыслями, которые
возникли у меня за эти десять дней. Церковь
Христова непобедима – это хорошо известно
тем, кто изучает историю. Но это должно быть
очевидно и тем, кто либо истории не знает, либо
закрывает на нее глаза. Достаточно взглянуть на
народ Божий, объятый силой молитвы, храня-
щий верность Христу и Его Церкви, исповедую-
щий единство православия, чтобы понять: Цер-
ковь несокрушима, неистребима, и какие бы си-
лы ни пытались разрушить ее, это не по силам
человеку, ибо Сам Господь сказал: созижду Цер-
ковь Мою, и врата ада не одолеют ее (Мф. 16. 18). 

И другое важное наблюдение: сила веры укра-
инского народа, прошедшего и проходящего че-
рез многие испытания, – это та сила, которая
только и способна изменить жизнь к лучшему в
этой стране, а все остальное вторично. Первична
же сила народной веры и благочестия, сила при-
зывания имени Божия, и будем молиться, чтобы
эту простую мысль поняли все: и политики, и лю-
ди бизнеса, культуры, науки, и землепашцы, и
рабочие; чтобы еще и еще раз это поняли люди
Церкви – священники и архиереи. Тогда, объятые
общей силой веры и великим вдохновением, мы
сможем сделать все, что благословит нам Гос-
подь, сможем преодолеть любые трудности.

От всего сердца благодарю вас, мои дорогие, за
вашу молитву, за вашу любовь, за поддержку ме-
ня как Патриарха. Я слышал ваши возгласы, я
видел ваши лица. Благодарю вас сердечно за ис-
кренность и за молитвенную поддержку... 

...Я покидаю благословенную сию землю, оста-
вляя здесь часть своего сердца. И всегда Украина
и украинский народ будут в моем сердце, ибо я
осознаю себя преемником Киевских и всея Руси
митрополитов, которые так же хранили в труд-
ных обстоятельствах единство Церкви и веру
своего народа.

Да поможет всем нам Господь идти по пути,
указанному Его перстом, сохраняя веру, надеж-
ду и любовь в наших сердцах...
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...Я ПОКИДАЮ БЛАГОСЛОВЕННУЮ СИЮ
ЗЕМЛЮ, ОСТАВЛЯЯ ЗДЕСЬ ЧАСТЬ
СВОЕГО СЕРДЦА. И ВСЕГДА УКРАИНА
И УКРАИНСКИЙ НАРОД БУДУТ В МОЕМ
СЕРДЦЕ
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(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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